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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 29 мая 2003 г., ТВЦ.

«Навредят ли незаконные мигранты и атипичная«Навредят ли незаконные мигранты и атипичная   

пневмония российско-китайской дружбе?»пневмония российско-китайской дружбе?»

Участники программы обсудят особенности и перспективы российско-китайских отношений, а  

также ставшие сегодня наиболее актуальными для российского Дальнего Востока проблемы 

незаконной миграции из Китая и опасность распространения нового вируса пневмонии.

Ведущий – Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Гости программы:

- Чжан Дэгуан, посол КНР в России
- Евгений Наздратенко, заместитель секретаря Совета безопасности РФ

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфирОчередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 29 мая в 22 часа 40 минут.телеканала ТВЦ 29 мая в 22 часа 40 минут.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Стенограмма телепередачи "Материк", 15 мая 2003 г., ТВЦ
Экономическая интеграция и коллективная безопасность.
Новые веяния на постсоветском пространстве.

Сегодня в программе:
• Весна 2003 - третья молодость интеграции в СНГ.
• Зачем и кому нужны Еврозэс, ГУУАМ, ОТКБ и новые объединения региональной интеграции.
• Сходящимися или расходящимися путями идут Россия и Украина?

Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Постоянный эксперт – Константин Затулин, директор Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте! В эфире канала ТВЦ очередной выпуск программы  «Материк». 
В последнее время на нашем Материке происходят изменения, которые, если подходить с геологической точки 

зрения, можно назвать тектоническими. Раньше мы знали одну организацию – СНГ, потом появилась ЕврАзЭС, не так давно 
ГУУАМ и ОДКБ. Я уже путаюсь в аббревиатурах, и  Таможенный союз, и ЦентрАзЭС собираются создать, еще, по-моему, 
организацию ОРИ. Во всем этом нам и предстоит сегодня разобраться.

СПРАВКА. С момента основания,  Содружество Независимых Государств представляло  собой достаточно 
аморфное образование,  призванное скорее имитировать атрибуты общности после распада СССР. Поэтому в его  
рамках с  самого начала стали появляться «клубы по интересам».  Уже в мае 1992 года в  Ташкенте был подписан  
Договор о коллективной безопасности, в который вошли все государства СНГ кроме Украины и Молдовы. В 1999 г.  
Азербайджан, Грузия и Узбекистан с шумом вышли из Договора, а оставшиеся в нем государства начали принимать 
усилия  по  повышению  эффективности  ДКБ.  На  состоявшейся  две  недели  назад  встрече  глав  государств  ДКБ  в  
резиденции  президента  Таджикистана  «Пугус»  было  принято  решение  о  создании  Организации  Договора  о  
коллективной безопасности. Эта структура представляет собой традиционный военно-политический блок, наподобие  
НАТО  или  Варшавского  договора  и  предусматривает,  в  частности,  совместную  оборону  от  внешней  агрессии.  
Предполагается создание объединенного штаба и коллективных сил быстрого реагирования  на  основе  российских  
военных баз. 

Следует  отметить,  что  главным  полюсом  притяжения  многосторонних  интеграционных  процессов 
выступала  Россия,  хотя  не  всегда  именно  она  была  их  инициатором.  Так,  в  июне  1994  г.  президент  Казахстана  
Нурсултан Назарбаев разослал главам СНГ проект создания Евразийского союза. В 1995 году Беларусь, Казахстан,  
Киргизия  и  Россия  подписали  соглашение  о  Таможенном союзе,  в  состав которого  позднее  вошел  и  Таджикистан.  
Целями  создания  союза  были  провозглашены  свободный  товарообмен  и  координация  экономической  политики.  В  
октябре  2000  года  в  Астане   главами  государств  –  участников  Таможенного  союза  был  подписан  Договор  об  
учреждении Евразийского экономического сообщества. В рамках Сообщества предполагается ввести в полном объеме 
режим свободной  торговли,  создать  общую территорию с  единой  таможенной  службой  и  тарифами.  При  этом в  
ЕврАзЭС ушли от принципа «одна страна – один голос». Количество голосов при принятии решений соответствует  
взносу каждой стороны в бюджет Сообщества. Россия имеет 40 голосов, Белоруссия и Казахстан – по 20, Киргизия и  
Таджикистан – по 10. 

Накануне операции США в Ираке Москва предприняла новые усилия по вовлечению в интеграционные процессы 
Украины - главного после России игрока на постсоветском пространстве. 23 февраля в Москве президенты России,  
Украины,  Белоруссии и Казахстана объявили о намерении создать Объединение региональной интеграции. Основой  
этой организации, которая фактически является клоном ЕврАзЭс плюс Украина, должно стать единое экономическое  
пространство.  Однако,  чем  ближе  контрольный  срок  выработки  согласованных  документов,  тем  больше  Украина  
выхолащивает саму идею. На прошедшей в конце апреля в Москве встрече глав правительств СНГ, украинский премьер  
Виктор Янукович торпедировал подготовленный проект создания интегрированного валютного рынка.

ВЕДУЩИЙ. У нас в студии, как всегда, директор Института стран СНГ Константин Федорович ЗАТУЛИН.
Здравстуйте, Константин Федорович!
ЗАТУЛИН. Добрый вечер.
ВЕДУЩИЙ. Это наш постоянный эксперт и наш гость – генеральный секретарь Евразийского Экономического 

Сообщества Григорий Алексеевич РАПОТА.
Здравствуйте, Георгий Алексеевич!
РАПОТА. Добрый вечер!
ВЕДУЩИЙ. Георгий  Алексеевич,  сразу  вопрос  к  Вам.  Ваша  организация  создана  не  так  давно,  и  наверное 

интересно было бы понять, а что произойдет с СНГ, его постепенно упразднят? Конкурирует ли как-то ваша организация с 
Содружеством Независимых Государств?

РАПОТА. Дело  в  том,  что  СНГ  решает  ряд  вопросов,  которые  не  может  решить  ни  одна  из  существующих 
интеграционных систем. Достаточно сказать, что собрать 12 президентов для обмена мнениями, для выработки каких-то 
позиций, может только СНГ, а в ЕврАзЭС, как Вы уже сказали и как было показано в телевизионном фрагменте, входит пять 
государств, все они члены СНГ. Но дело в том, что перед ними поставлены те задачи, которые в рамках СНГ трудно 
решить, это – экономическая интеграция.
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ВЕДУЩИЙ. Вот  структура  Евразийского  Экономического  Сообщества:  межгосударственный  совет  возглавляет 
председатель – президент Республики Казахстан, заместитель председателя – премьер-министр Республики Казахстан, 
председатель интеграционного комитета ЕврАзЭС – первый заместитель премьер-министра Республики Казахстан.  Это 
ведь не случайно?

ЗАТУЛИН. Рустам Мустафаевич, Честно говоря, я, перебивая Григория Алексеевича, хочу сказать, это ведь не 
европейское  экономическое  сообщество,  это  Евроазиатское  Экономическое  Сообщество.  Неужели  Вы,  Рустам 
Мустафаевич, не понимаете, почему лучше и легче было бы, когда подобного рода инициативу возглавляет не Россия, а те, 
кому Россия доверяет?

ВЕДУЩИЙ. У меня просто другое опасение. А может быть Россия пока участвует в этом сообществе, но доверяет, 
кроме Вашего, другие командные посты, скажем, Казахстану. Ваша инициатива – работайте, а мы потом посмотрим, и в 
зависимости от вашей работы будет зависеть степень нашей активности?

РАПОТА. Дело,  конечно,  не  в  этом.  Дело  в  том,  что  уставными  документами  и  Договором  о  учреждении 
ЕврАзЭЭС, предусмотрена ротация на  руководящих постах.  Сейчас председателем межгоссовета является президент 
Казахстана, следующим председателем межгоссовета будет кто-то другой, а уже в соответствии с теми же документами 
автоматически все другие органы будут возглавлять представители того же государства.

ВЕДУЩИЙ. Григорий Алексеевич, нет ли такой тенденции – Россия устала интегрировать вокруг себя бывшие 
братские республики по СССР и постепенно передает инициативу в другие руки?

РАПОТА. Россия  демонстрирует  подход к  своим партнерам как  к  равным партнерам,  которые должны также 
разделять бремя ответственности за интеграционные процессы.

ЗАТУЛИН. Здесь я с Григорием Алексеевичем не вполне согласен. Структура возглавляемой им организации, на 
мой взгляд, в положительную сторону отличается тем, что в ней нет этого мертвящего принципа: одна страна – один голос. 
Какой, к черту, одинаковый удельный вес у государств – членов ЕврАзЭС или, допустим, СНГ в экономической области? 
Очевидно,  что  они  разновеликие.  Это  не  значит,  что  надо  отменять  формальные,  протокольные  вежливые  формы 
обращения, но это значит, что надо как везде, как в экономике, как в жизни оценивать реальный вклад каждого. ЕврАзЭС 
существует уже три года, вам когда-нибудь приходилось прибегать к голосованию на основе взвешенного голосования?

РАПОТА. Очень часто.
ВЕДУЩИЙ. Очень часто к голосам приходится прибегать?
РАПОТА. Да. И очень часто голоса разделяются, и приходится принимать большинством голосов, в две трети 

голосов.
ЗАТУЛИН. Разве 40 голосов России – это точное соотношение в пропорциях потенциалов?
РАПОТА. Нет, конечно. Дело в том, что если брать экономический потенциал, то на Россию приходится свыше 

80%, и изначально, когда обсуждался этот вопрос, то пришли к выводу и это было единодушное мнение, -  будет работать в 
таких пропорциях.

ЗАТУЛИН. То есть немножко снизили долю России, чтобы другим тоже было интересно. А то, ведь если России 
отдать 80% - контрольный пакет да еще и блокирующий, в таком случае, другим будет, видимо, не интересно.

РАПОТА. Абсолютно.
ВЕДУЩИЙ. А хотят другие государства вступать в ЕврАзЭС?
РАПОТА. У нас ситуация складывается таким образом. Сейчас у нас есть три наблюдателя в ЕврАзЭС, т.е. три 

страны, обладающие статусом наблюдателя. Это – Украина, Молдова и недавно предоставлен такой статус Армении. Эти 
государства  присматриваются,  они  участвуют,  имеют  возможность  как  наблюдатели  участвовать  во  всех  наших 
мероприятиях, получать все наши документы, поэтому у них есть время для размышления и принятия решения.

ВЕДУЩИЙ. Григорий  Алексеевич, примут решение, а за счет кого им будут выделены голоса?
РАПОТА. Будет перераспределение голосов. Это обязательно.
ВЕДУЩИЙ. Опять у России отберут, чует мое сердце.
РАПОТА. Я не думаю. Совершенно очевидно - будут отбирать у всех понемножку.
ВЕДУЩИЙ. Мы очень много употребляем сейчас и всегда слово «постсоветское пространство», и наше поколение 

всегда  будет  употреблять  этот  термин,  поэтому  мы решили поговорить  на  эту  тему с  последним советским лидером, 
Генеральным  Секретарем,  потом  Президентом  Советского  Союза  Михаилом  Сергеевичем  Горбачевым.  У  нас  есть 
интервью с ним. Давайте его посмотрим.

РЕПОРТАЖ. Интервью с М.С.Горбачевым:
-  Я  думаю,  что  проект,  который  назвали  евразийским,  когда  четыре  страны  решили  создавать  общее  

экономическое пространство,  устанавливать единые правила игры – вот это проект. Это будет стимулировать 
работу, будет открывать рынок для сотрудничества. Я думаю, к нему присоединятся и Казахстан, и другие. Поэтому  
это реалистический проект. Это то, что давно, сразу надо было делать на СНГ, тогда когда еще было экономическое  
пространство,  его  надо  было  оснащать  правовыми  актами  и  прочими.  Но,  видимо,  что  ж  тут,  историю  не 
перепишешь. Все должны были попробовать свои силы в одиночку. Попробовали. Походили по другим меридианам, нигде  
не   ждут.  Поэтому  главный  путь  –  поддержание  равноправного  сотрудничества  с  сохранением  возникших  
государственных образований.

ВЕДУЩИЙ. Вот  точка зрения Михаила Сергеевича Горбачева.  Вы,  Григорий Алексеевич,  согласны с тем,  что 
раньше нужно было начинать тесное экономическое сотрудничество, а не ждать, когда стало понятным, что СНГ в этом 
смысле свои функции не выполняет?

РАПОТА. Когда в свое время СНГ образовали, то полагали, что вообще никуда мы друг от друга не денемся, мне 
так кажется. И поэтому не было обусловлено образование СНГ какими-то жесткими взаимными обязательствами.
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ВЕДУЩИЙ. Григорий Алексеевич, я понимаю, что не очень удобно, не очень этично говорить об СНГ, там другой 
человек выполняет функции исполнительного руководителя, но вот ОРИ - организация еще не создана. Нужна ли она?

РАПОТА. Если четыре президента решили, что нужно попробовать объединиться на этом поле, значит, нужна.
ЗАТУЛИН. Мне кажется, очевидно, что организация ОРИ создана только с единственной целью – приобщить к 

этому  процессу  интеграции  Украину.  Все  остальные  встречаются  в  других  форматах.  В  ЕврАзЭС,  в  Договоре  о 
коллективной безопасности, нет только Украины, я имею в виду как полноправного участника.

ВЕДУЩИЙ. Правильно ли мы поступаем, что под Украину создаем или планируем создать еще одну организацию?
ЗАТУЛИН. Я думаю,  что если была бы еще и третья, четвертая и пятая попытка, то лично моя точка зрения, - 

надо  пытаться.  Другое  дело,  не  нужно  в  каждом  случае  затушовывать,  скрывать  от  обшественности,  телезрителей, 
радиослушателей, читателей существо наших разногласий. У нас же, к сожалению, в понятных, добрых целях постоянно 
это существо скрывается. И вместо понимания: что же происходит, кто блокирует, а кто препятствует и по каким причинам, 
возникает совершенно аморфная атмосфера всеобщего братства, которая позволяет одним посылать войска в Ирак,  а 
другим в это время протестовать против войны в Ираке и при этом оставаться братьями, союзниками, партнерами и т.д. 
Такого в природе не бывает. Мы просто много врем по поводу братской дружбы и сотрудничества.

ВЕДУЩИЙ. Давайте поговорим об организации, где уж точно врать нелепо, нелогично и бессмысленно – это об 
Организации коллективной безопасности.  Недавно ее возглавил известный на политической и военной сцене в России 
человек  Николай  Николаевич  Бордюжа.  Он  был  и  руководителем  пограничных  войск  России,  руководителем 
Администрации  Президента  Российской  Федерации,  а  теперь  стал,  я  попытаюсь  правильно  назвать  его  должность,  - 
генеральным секретарем ОДКБ - Организации Договора о коллективной безопасности. Кстати, свое первое интервью в 
новой должности Николай Николаевич дал именно нашей программе. Давайте его послушаем, а потом поговорим на эту 
тему.

РЕПОРТАЖ. Интервью с Н.Бордюжей.
ВОПРОС. Чем вызвано создание Организации Договора о коллективной безопасности?
БОРДЮЖА. Если  вспоминать  историю,  то  решение  об  обеспечении  коллективной  безопасности  было  

принято не только шестью государствами или главами шести государств, а главами практически всех стран СНГ в  
1992 году. Но дальнейшая тенденция, дальнейшее развитие и в том числе отношений с этими странами привело к  
тому,  что  именно  главы  шести  государств  приняли  решение  продолжить  сотрудничество  в  рамках  Договора  и  
приняли решение на углубление этого сотрудничества. Политическое решение о создании Организации Договора о  
коллективной безопасности было принято год назад на Кишиневском саммите, и я думаю, что это прежде всего ответ  
на две главные проблемы.

Первая  -  это  то,  что  сегодня  в  современном  мире  ни  одно  государство,  даже  супердержава  не  может  
обеспечить в полном объеме свою безопасность в связи с тенденциями глобализма и т.д. 

Вторая  –  это  то,  что  нам  необходимо  именно  в  рамках  этой  организации  создать  новую  архитектуру  
региональной безопасности.

ВОПРОС. Как будет решаться коллизия, связанная с одновременным присутствием российских и американских  
военных баз в Киргизии и Таджикистане?

БОРДЮЖА. Я думаю, принципиально важно определиться, что НАТО не является нашим противником. Мы об  
этом  уже  неоднократно  говорили.  И  Организация  Договора  о  коллективной  безопасности  –  это  не  структура,  
противостоящая НАТО. Это структура, которая занимается вопросами обеспечения безопасности в этом регионе., в  
регионе  расположения  этих  государств.  Поэтому  мы  должны  сотрудничать.  Сегодня,  как  на  территории  
Таджикистана, в Киргизии есть представители стран НАТО и Соединенных Штатов Америки, так и в России, и в  
Москве есть представители НАТО.

ВОПРОС. Как Вы относитесь к передислокации американских военных баз в Европе из Германии в Польшу?
БОРДЮЖА. Да, сотрудничать, хотя мы в свое время, когда обсуждали проблему отношений НАТО и России,  

новой России как правопреемнице Советского Союза, были соответствующие  соглашения о том, что структуры  
НАТО не будут выдвигаться ближе к границам России. Я только могу сожалеть об этом.

ЗАТУЛИН. То, что сказал Николай Николаевич, во-первых, противоречит друг другу в части, касающейся вызовов 
со стороны Соединенных Штатов и НАТО. Когда дело касается продвижения НАТО на Восток, в Европе, он сожалеет о том, 
что  решения  приняты  о  передислокации  американских  войск  в  Польшу,  в  восточноевропейские  страны.  А  когда  дело 
касается их размещения на территории государств – членов ЕврАзЭС, он не видит в этом ничего плохого, потому что мы же 
союзники,  мы же партнеры, партнеры по антитерроритической коалиции.  Я думаю,  что здесь возникает,  как говорится, 
хорошая мина при не очень хорошей игре России. К сожалению, игра эта России навязана. Только что киргизский президент 
предложил нам разместить в Канте свою военно-воздушную базу. Это та база, к которой присматривались американцы, но в 
самый  последний  момент  это  решение  было  принято  в  нашу  пользу  потому,  что  другие  решения  приняты  в  пользу 
американцев.

ВЕДУЩИЙ. Григорий Алексеевич, ЕврАзЭС по своему составу практически совпадает с Организацией Договора о 
коллективной безопасности?

РАПОТА. Почти. 
ВЕДУЩИЙ. Там есть Армения.
РАПОТА. Армения у нас со статусом наблюдателя, она неполный член ЕврАзЭС, но в принципе, да.
ВЕДУЩИЙ. Это ведь не случайно?
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РАПОТА. Я думаю, нет. Я думаю, это не случайно, но это и не искусственное построение. Эти пять, сейчас уже 
шесть стран как бы тянутся друг к другу,  сложившееся внутри каждой из этих сторон стремление сотрудничать в этом 
составе естественно, выражается и в военной, и в экономической области. Я думаю, это не случайно.

ВЕДУЩИЙ. Очень интересно было с Вами поговорить. Мы будем приглашать Вас почаще, если Вы не будете 
отказываться.

РАПОТА. Спасибо большое.
ВЕДУЩИЙ. Спасибо большое. Всего Вам доброго, до свидания.
РАПОТА. До свидания.
ВЕДУЩИЙ. А  мы поговорим о тех государствах бывшего Советского Союза,  которые тоже интегрируются,  но 

интегрируются  в союзе уже без участия Российской Федерации.
СПРАВКА. Стремление бывших братских республик как можно скорее избавиться от «имперского прошлого»  

вызвало  к  жизни  многочисленные  интеграционные  объединения,  которые  создавались  в  противовес  России.  
Достаточно  вспомнить,  что  еще  накануне  развала  СССР  активно  обсуждалась  идея  «Балтийско-черноморского  
союза». Он должен был объединить страны Прибалтики, Белоруссию и Украину, став, таким образом, своеобразным  
«санитарным кордоном» между Россией и Европой. В 1994 г. в Чолпон-Ате главы Казахстана, Киргизии и Узбекистана  
подписали договор о  создании Центральноазиатского союза,  к  которому позднее присоединился Таджикистан.  Эта  
структура, переименованная в Центральноазиатское экономическое сообщество, формально существует до сих пор,  
хотя на деле уже давно не рРАПОТАет. Наиболее успешным проектом интеграции постсоветских государств «без  
России»  можно  считать ГУУАМ.  Этот альянс  был  создан  в  октябре  1997  года  в  ходе  саммита  глав  государств  
Евросоюза в Страсбурге, где президенты четырех стран - Грузии, Украины, Азербайджана и Молдавии - подписали  
совместное  коммюнике.  В  апреле  1999  года  в  Вашингтоне  в  рамках  празднования  50-летия  НАТО к  этому  союзу  
присоединился  Узбекистан.  Было  объявлено,  что  ГУУАМ  будет  действовать рамках  Совета  Евроатлантического 
партнерства и программы НАТО «Партнерство во имя мира». Таким образом, геополитическая ориентация ГУУАМ  
была заложена в фундамент этой организации. Кроме того, под альянс была подведена экономическая база в виде  
программы  транспортного  коридора  Европа-Кавказ-Азия  «ТРАСЕКА»,  и  программы  ИНОГЕЙТ,  предполагающей  
поставки  каспийской  нефти  в  Европу  через  Грузию  и  Украину.  Окончательно  союз  оформился  в  ходе  саммита  
тысячелетия в Нью-Йорке и на встрече в Ялте в 2001 году, когда была принята Хартия ГУУАМ. Однако год спустя,  
накануне очередного саммита, Узбекистан заявил, что разочаровался в ГУУАМ и приостанавливает свое членство.  
Молдова также заметно охладела к этому проекту. Тем не менее в июле 2002 г. было принято решение о создании  
зоны свободной торговли в рамках ГУУАМ и сформированы многочисленные рабочие группы. В настоящее время эта  
структура с неясной аббревиатурой находится в полузамороженном состоянии, и ее активизация зависит от воли  
главного спонсора – Соединенных Штатов.

ВЕДУЩИЙ. У нас в студии советник посланника посольства Украины в Российской Федерации Григорий Фокович 
ХОРУЖИЙ. 

Здравствуйте, Григорий Фокович!
ХОРУЖИЙ. Добрый вечер!
ЗАТУЛИН. Наколько я помню, с момента распада Советского Союза - с подписания Беловежских соглашений, не 

прошло даже дня, как заговорили о необходимости общего экономического пространства. Так и продолжаем говорить. При 
этом,  если  говорить  об  Украине,  она  везде  и  всюду  подчеркивает  свою  заинтересованность  в  этом  пространстве. 
Заинтересована более того в зоне свободной торговли, а с чем тогда связано создание зоны свободной торговли в рамках 
ГУУАМ, где есть Украина и нет России?

ХОРУЖИЙ. Вы знаете, я не буду никого обвинять, тех кто подписал, кто ратифицировал, кто не ратифицировал, 
это вещи известные. Но зоны пока нет. Идут поиски, если не получилось создания общеэсенговой зоны, значит необходимо 
создавать  какие-то  региональные.  Естественно,  если  бы  удалось  создать  общую  зону,  то,  вероятно,  не  было  бы 
необходимости создавать какие-то региональные.

ЗАТУЛИН. Что-то не устраивает Украину?
ВЕДУЩИЙ. Очень хотелось бы понять что.
ЗАТУЛИН. Да, на примере ЕврАзЭС, которая выросла из Таможенного союза.
ХОРУЖИЙ. А мне кажется, что наоборот, тут кого-то другого что-то не  устраивает.
ВЕДУЩИЙ. Насколько я понимаю, Украина за то, чтобы развивать наши, в том числе и экономические, отношения 

в рамках СНГ. И не надо создавать каких-то новых организаций?
ЗАТУЛИН. Это  Вы  таким  образом  просто  ставите  в  неловкое  положение  советника  посланника.  Президент 

Украины в феврале вместе с тремя другими президентами подписал совместную декларацию о создании этого самого ОРИ 
– организации региональной интеграции. После того, как он в этом принял участие, трудно как бы считать, что Украина не 
заинтересована ни в чем участвовать. Она в ОРИ участвует, а в ЕврАзЭСе нет.

ВЕДУЩИЙ. Почему? Разница там, по-моему, небольшая? 
ХОРУЖИЙ. Я бы не хотел снова говорить,  что Украину что-то не устраивает. Украину очень устраивает зона 

свободной торговли в СНГ.
ЗАТУЛИН. Она должна иметь какое-то оформление, кто в ней участвует?
ХОРУЖИЙ. Безусловно.  Вы  знаете,  что  подавляющее  большинство  стран  СНГ  с  этим  согласились.  Вы  это 

прекрасно знаете. Почему остальные не согласились, или какая-то одна страна не согласилась, я этого не знаю. Логично, 
конечно, сохранить, это экономическое пространство.

ЗАТУЛИН. Можно я выскажу предположение?
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ХОРУЖИЙ. Пожалуйста, конечно.
ЗАТУЛИН. Мне кажется, что Украина, хоть и не Швеция, но к шведскому столу относится как к принципу с большим 

интересом. То есть, она подходит к этому столу, со своей тарелкой  и говорит: мне зона свободной торговли ну очень 
нравится!  Но вот  тут,  например,  общий,  это мне не нравится.   Или,  допустим,  военная организация,  не нравится,  вот 
межпарламентская  ассамблея  сколько  было,  я  помню,  на  Украине  сражений  вокруг  того  членствовать  Украине  в 
межпарламентской ассамблее СНГ? А проблема заключается в том, что Украина везде и всюду хотела бы участвовать в 
экономических проектах, но против участия в политических и военных. Потому что политические и военные ее интересы 
лежат в другой сфере. Эта сфера называется НАТО. Эта сфера называется Европейский Союз. Вот там Украина хотела бы 
членствовать.

ХОРУЖИЙ. Вряд ли стоит считать, что если кто-то вступает в какую-то экономическую организацию, то эта страна 
обязательно будет пользоваться какими-то преимуществами и получать больше, чем будут получать другие.

ВЕДУЩИЙ. Мне кажется, что Украина свою позицию на протяжении многих лет  определила – одной ногой она 
интегрируется в Европу, а другой ногой собирается быть с Россией и некоторыми другими государствами СНГ. Одной ногой 
Украина  опять  же  интегрируется  в  НАТО,  может  быть,  даже  вплоть  до  вступления,  с  другой  стороны,  заявляет  о 
стратегическом  партнерстве  с  Россией,  предполагающем  некие  оборонные  и  военные  отношения.  Такая  позиция  у 
Украины, Григорий Фокович?

ХОРУЖИЙ. Здесь  секретов  в  общем-то  никаких  нет.  Украина  выступает  за  экономическую  интеграцию,  за 
всестороннее развитие взаимовыгодных отношений с Российской Федерацией. В то же время есть политическое решение 
об интеграции экономической, которая имеет, естественно, серьезную экономическую базу. Да, Организация коллективной 
безопасности,  как  было  сказано,  это  региональная  военно-политическая  организация.  Украина,  исходя  из  своего 
расположения, считает более эффективной для себя систему евроаталантической безопасности. 

Что  касается  Европейского  Союза,  да,  есть  курс  –европейский  выбор.  Это  тоже не  секрет,  это  тоже  хорошо 
известно. И в то же время, одной и другой ногой, не знаю насколько это удачное сравнение, потому что ноги две.

ЗАТУЛИН. Тело одно.
ХОРУЖИЙ. Тело одно, но надо это тело передвигать. И в наше время приходится двигаться в разных отношениях.
ВЕДУЩИЙ. Зигзагом?
ХОРУЖИЙ. Не обязательно.
ЗАТУЛИН. Я хочу подчеркнуть, зря, мне кажется, украинские коллеги иной раз обижаются на нас и считают, это 

нашими обидами.  Мы это  не  считаем обидами.  Мы считаем это  просто  констатацией  фактов.  У  нас  разные  выборы. 
Украина говорит о европейском выборе, мы говорим о евразийском выборе. Правда, при этом Украина членствует в ГУУАМ, 
в которой есть и Грузия, и Азербайджан, и Узбекистан, это при своем-то европейском выборе. А что касается военно-
политических механизмов, мы пытаемся сохранить Договор о коллективной безопасности, из которого Украина вышла, она 
его не продлила в свое время для себя, а вместо этого или в качестве альтернативы этому, а может быть, просто в силу 
своего европейского выбора Украина стремится вступить в НАТО и это официальный курс этой страны. Разные у нас здесь 
курсы.

ХОРУЖИЙ. Есть, конечно, расхождения. Есть разные возможности, прежде всего, есть разные интересы, они не 
могут в полной мере совпадать. Не может одна страна как один человек стопроцентно повторять другого в действиях.

ЗАТУЛИН. Речь  идет  о  некоем  гораздо  более  существенном  стратегическом  решении.  У  нас  с  Украиной,  к 
сожалению,  приняты  разные  стратегические  решения.  У  нас  разный  стратегический  выбор.  Если  говорить  о  векторе 
развития, а не о повседневной суете встреч, рабочих групп и всего остального. Вы считаете серьезной  деятельность этих 
рабочих групп, а я как раз считаю это недостаточно серьезным., Если хотите, выскажемся в духе газеты «Версия», которой 
руководит наш уважаемый ведущий, - это называется операция прикрытия то, что происходит в отношениях рабочих групп, 
парламентских контактов и всего остального. Вот, к сожалению, такая история, по-моему.

ХОРУЖИЙ. По-моему, не совсем так. Смотрите, например, на работу в последние годы нефтеперерабатывающей 
промышленности. Резко увеличидись поставки нефти и ее переработка. Участие российского бизнеса в приватизации этих 
предприятий. Речь идет о стратегических отраслях.

Дальше.  Параллельная  работа  энергосистем  -  это  тоже  результат  последних  лет.  Теперь  создание  газового 
консорциума.  Это  уже  продуктивный разговор,  это  продуктивный  диалог.  Мы ведем речь  о  создании,  а  не  о  каких-то 
взаимных спорах и упреках.

ЗАТУЛИН. Я хотел Вам сказать, что мы невольно переходим на всю гамму двусторонних отношений, но у нас 
сегодня тема не российско-украинские отношения в чистом виде,  это сама по себе тема всегда присутствует в наших 
передачах. У нас тема: кто как относится и кто как  с кем интегрируется на постсоветском пространстве и почему? На 
сегодняшний день мы видим, что есть СНГ, в котором все участвуют, но оно ничего не делает. Есть затем два лагеря 
фактически сформированных – это ЕврАзЭС, Договор о коллективной безопасности -  с одной стороны,  с одним набором 
участников и там Россия, и есть организация, которая называется ГУУАМ. Она была названа полузамороженной, но, может 
быть, это в данном случае не совсем этично так говорить, тем не менее она существует. Есть, наконец, февральлская 
попытка  (кстати,  это  интересная  интрига  во  всей  этой  истории),  снять  эти  противоречия  и  создать  Организацию 
региональной интеграции (ОРИ), в которой числятся Россия, Белоруссия, Казахстан и Украина. Я очень надеюсь на то, что 
это серьезно. Но у меня есть сомнения, и эти сомнения увеличиваются. А сама эта попытка мне чем-то напоминает, сюжет 
из  истории  Французской  революции.  Был  такой  ламуэртов  поцелуй,  когда  все  уже  перессорились,  вышел  священник 
Ламуэрт и говорит: мы же братья, давайте обнимемся и поцелуемся! И все поцеловались в 1789 году, а через когда начался 
якобинский террор, половина тех, кто целовался, отрубила другой половине головы. Вот чего я боюсь, чтобы объявление в 
феврале не стало этим ламуэртовым поцелуем.
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ВЕДУЩИЙ. Я бы хотел, может быть, напоследок задать такой вопрос. Вас устраивает степень интеграции России 
и Украины в политическом, военном, экономическом отношении на сегодняшнем этапе?

ХОРУЖИЙ. Нет, не устраивает. Мы имеем огромные возможности в развитии экономического сотрудничества.
ВЕДУЩИЙ. А политического и военного?
ХОРУЖИЙ. Диалог культурного сотрудничества, и политического продолжается на высоком уровне.
ВЕДУЩИЙ. Вы считаете, что вы политически должны быть еще более близки или не должны быть?
ХОРУЖИЙ. Диалог  нужен.  И   последние  годы,  после  определенного  перерыва  удалось  существенно 

активизировать межпарламентские связи, существенно их активизировать. И это только на пользу обоим государствам. 
ВЕДУЩИЙ. Тогда на такой оптимистической с вашей стороны ноте, наверное, мы с Вами попрощаемся.
Спасибо большое, что Вы пришли к нам. Спасибо, Григорий Фокович, и до свидания.
ХОРУЖИЙ. Спасибо. До свидания.
ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, что можно сказать по итогам этой дискуссии?
ЗАТУЛИН. Я думаю, что главное, что нужно сказать и сказать коротко, это то, что нам, невзирая на все трудности и 

препятствия,  на  какие-то  обиды  и  недомолвки,  чужие  амбиции  или  свои  собственные  претензии,  надо  находить 
возможность договариваться на постсоветском пространстве и «взбивать» лапками это молоко, чтобы оно превратилось в 
сметану, и наша лягушка смогла из этого стакана выкарабкаться. Если мы не будем по всему периметру своих границ 
развивать отношения с бывшими союзными республиками и стремиться к тому, чтобы они нас поняли, а мы поняли их, в 
таком случае, я буду очень тревожиться за судьбу Российской Федерации.

ВЕДУЩИЙ. Продолжить дискуссию вы сможете на сайте «Материк.ру», а встретимся мы с вами через две недели 
в эфире канала ТВЦ.

ЗАТУЛИН. До свидания.
ВЕДУЩИЙ. До свидания.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Комментарии дня: российско-украинские отношения

05.05.2003 г., ИМА-пресс.
Комментарии дня: Российско-украинские отношения надо "строить нестандартными средствами и 

нестандартными способами", заявил в Ялте Владимир Путин. Как вы расцениваете перспективы развития  
отношений с Киевом?

Сергей БАБУРИН, председатель Партии национального возрождения "Народная воля":  -  Не пессимистично, но 
сдержано. Подобных встреч было много, а результатов от них пока мало. Хотелось бы надеяться, чтобы в отношениях с 
Украиной мы двигались в сторону реинтеграции. Нельзя же все сводить к предвыборной ситуации на Украине. Ведь сейчас 
Кучме нужно либо с нарушениями закона идти на новый срок,  либо срочно подыскивать преемника.  Иначе фаворитом 
предвыборной гонки становится Ющенко, который ни к Кучме, ни к России не лоялен.

Иван НИКИТЧУК, депутат Госдумы, координатор фракции КПРФ: -  Как  очень туманные. Какие-то перспективы 
могут  появиться,  только  если  у  Путина  будут  деньги,  чтобы  соревноваться  с  Америкой  за  любовь  Украины  -  увы, 
продажную.  Я бывал на  Украине  и видел,  как  американцы ее окучивают:  открывают  различные центры -  культурные, 
информационные,  молодежные,  -  поддерживают  СМИ  и  правозащитные  организации,  а  мы  на  поддержку  двух-трех 
русскоязычных газет  денег  найти не можем.  Так что пусть наш батька сначала прикинет,  есть ли у него гроши на эту 
нестандартность.

Николай МЕДВЕДЕВ, директор Института региональной политики: - Я бы хотел обратить внимание на то, что все 
попытки  создания  на  постсоветском  пространстве  различных  межгосударственных  организаций  и  объединений  по 
большому счету оказались бесперспективными. Если кто-то хочет убедить президента Путина в том, что союз Украины и 
России - это благо, то он ошибается. Хотя бы потому, что российское законодательство далеко ушло от украинского, и 
унификация наших национальных законодательных систем совершенно невозможна. Раз уж наши страны взяли курс на 
суверенизацию, то надо доводить дело до конца, а суверенитет - это реальная независимость, как экономическая, так и 
политическая.  В  идеале  мы  должны  строить  отношения  по  принципу  европейского  сообщества,  но  реально  это  пока 
неосуществимо. Так что встреча Путина и Кучмы, на мой взгляд, не больше, чем предвыборная акция.

Сергей  СКВОРЦОВ,  первый  секретарь  ЦК  КПСС:  -  Украина  и  Россия  в  исторической  перспективе  не  могут 
существовать  достаточно  долго  как  отдельные  государства.  Я  считаю,  что  историческая,  культурная  и,  наконец, 
генетическая близость двух народов должны привести к превращению наших стран в единое государство, причем случиться 
это в ближайшем будущем. Исходя из этого и нужно строить наши взаимоотношения, то есть вести курс на максимальное 
сближение и наших государств, и наших экономик, и наших народов. Конечно, хорошо, что Путин декларирует такие цели, 
но пока в политике России в отношении Украины наблюдается полная непоследовательность: то мы идем навстречу, то, 
наоборот, отдаляемся...  Поэтому в отношениях с Украиной,  как,  впрочем, и  с  другими странами СНГ, нам необходимо 
проводить  последовательную  политику.  Иными  словами,  российское  руководство  должно  раз  и  навсегда  для  себя 
определить, что нам нужно - максимальное сближение или достаточно отстраненные отношения на сугубо прагматичной 
основе.

Артем АРТЕМОВ, руководитель пресс-службы Института стран СНГ: - Перспективы есть, и мы со своей стороны 
делаем все  возможное,  но  Украина,  к  сожалению,  зачастую  выступает  против.  При  Ельцине  со  всеми  странами  СНГ 
политика строилась как  раз  нестандартными способами:  не в соответствии с национальными интересами России,  а по 
принципу некой виртуальной "братской любви",  и личной дружбы нашего президента с главами этих государств. И мне 
кажется, что слова Владимира Владимировича нужно понимать как необходимость приведения отношений внутри СНГ к 
прагматичному знаменателю. Но, к сожалению, с Украиной у нас это плохо получается. Очень много говорится о любви и 
дружбе (то Год Украины в России  объявляется,  то  Год  России  на Украине),  но реальных изменений  во внутренней  и 
внешней политике республики по отношению к РФ не наблюдается. Например, нет никаких реальных подвижек по части 
создания газотранспортного консорциума - речь идет о том, что Украина передает в управление совместной российско-
украинской  компании  свои  трубопроводы.  Кстати,  газопроводы  нуждаются  в  реконструкции  и  на  это  нужны  огромные 
средства, которых у республики нет. Пока все складывается так, что с приходом к власти вместо Кучмы другого президента, 
эти  договоренности  могут  быть  пересмотрены,  и  трубопроводами  станет  распоряжаться  исключительно  Украина.  Или, 
например,  гуманитарный  аспект:  за  12  лет  независимости  Украины  количество  тех,  кто  записывает  себя  русским, 
сократилось  на  26  процентов  -  с  12  миллионов  до  8,5  миллиона.  Это  следствие  официально  объявленной  политики 
деруссификации, когда из официального оборота язык изъят, несмотря на то, что многим он ближе (в Крыму более 80 
процентов  жителей  -  русские,  да  и  сам  Кучма  по-украински  изъясняется  плохо).  А  ситуация  с  созданием  Единого 
экономического пространства? Кучма заявил, что Украине эта зона свободной торговли необходима, но при этом выступает 
за то, чтобы ЕЭП действовала в рамках интересов Европейского союза. Другими словами - и нашим, и вашим! Между тем 
зона  свободной  торговли  в  ГУУАМ  (Грузия,  Украина,  Узбекистан,  Азербайджан  и  Молдова)  уже  существует,  и  все 
необходимые документы ратифицированы. Поэтому понятно, что при создании ЕЭП, Россия идет на уступки Украине... Так 
что хочется надеяться, что наши отношения станут более стандартными. Потому что несмотря на заверения украинских 
официальных лиц о стратегическом партнерстве с Россией, реальная ситуация говорит об обратном. Нам пора предъявить 
свои векселя и получить в обмен реальные гарантии, а не просто слова.

Александр ТОЧЕНОВ, директор Центра прикладных исследований и программ: - Сложно говорить о перспективах, 
поскольку позиции нынешних украинских властей сегодня весьма неустойчивы, к тому же на Украине грядут президентские 
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выборы. Впрочем, на мой взгляд, даже при смене власти - как у них, так и у нас - совместная деятельность не прекратится. 
И в рамках СНГ, и в рамках Европейского Союза для этого есть перспективы. Нам все равно никуда не деться друг от друга.

Михаил СУББОТА, председатель Украинской национально-культурной автономии в Санкт-Петербурге: -  Я могу 
лишь выразить общее мнение: надо немедленно находить пути сближения - стандартные или нестандартные, не важно. 
Нашим народам нужно жить вместе, им нечего делить.

Валентина БЛАЖЧУК, музыкант, заслуженная артистка России: - Мне кажется, у нас замечательные перспективы - 
если только мы научимся понимать друг друга. Поэтому нужно, чтобы россияне увидели Украину такой, какая она есть, а не 
такой,  какой  ее  сейчас  изображают  российские  журналисты.  Для  этого  необходимы  соответствующие  программы  на 
телевидении  и  радио.  Кроме  того,  огромную  роль  здесь  могут  сыграть  общественные  организации,  так  называемая 
народная дипломатия и сами украинцы, проживающие в России.

Вода - деньги - вода
07.05.2003 г., Аргументы и факты

Екатерина Бычкрва, Дмитрий Писаренко
Похоже,  Юрий Лужков  твердо решил воплотить в  жизнь  проект  использования части  стока северных рек для 

обеспечения водой засушливых территорий Западной Сибири, Южного Урала, Казахстана и Узбекистана. По мнению мэра 
Москвы, продавать воду среднеазиатским странам будет выгодно: она в отличие от нефти - товар, восполняемый природой. 
Мэр считает, что проект окупится за 5 лет и принесет России колоссальные прибыли. При этом он уточняет, что речь идет 
об изъятии только паводковых вод Оби - тех, которые все равно сбрасываются в Северный Ледовитый океан.

Тем не менее споры вокруг проекта продолжаются. Помимо прочего, важно понять: а найдутся ли для этой воды 
покупатели? Ведь странам Средней Азии "товар" может оказаться не по карману. Каковы же аргументы сторонников и 
противников этого проекта?

Защитим себя от мигрантов и от соляных ветров
Юрий ЛУЖКОВ, мэр Москвы: 
- ЧТО мы имеем? В России - неконтролируемые паводки, а в Средней Азии - экологическая катастрофа Арала, 

водные запасы здесь будут с каждым годом только уменьшаться. Может ли Россия помочь? Может. Но у нас есть свои 
интересы. Это не благотворительность - мы говорим о выгоде для России. Вода -  это товар, которым мы обладаем в 
избытке и который можем продавать. Этот проект выгоден.

По  оценкам организации "Врачи  без  границ",  обнажившееся дно умирающего  Арала  -  а  это 40-50 тыс.  км2 - 
разносит сегодня сотни тысяч тонн песка и вреднейших солей. Они оседают в Оренбурге, Орске, Волгограде, Саратове, на 
южной территории Урала. Представьте себе, какие последствия ожидают Россию в результате полной гибели Арала.

Кардинально решить проблему можно только за счет донорской подпитки центральноазиатских рек путем доставки 
дополнительных  ресурсов  воды.  Благодаря  сибирской  влаге  могут  быть  смягчены  последствия  аральского  кризиса, 
воспрянет  орошаемое  земледелие,  появятся  рабочие  места  для  населения,  увеличатся  поставки  в  Россию  овощей, 
бахчевых  культур,  хлопка...Кроме  того,  отвод  избыточных  и  паводковых  вод  из  сибирских  рек  ослабит  влияние 
разрушительных, порой катастрофических наводнений.

Если мы осуществим этот  проект,  то  России  представится еще и  уникальная возможность  перестроить  свою 
восточную политику. А иначе нас ждут миграционные потоки беженцев из неблагополучных регионов. Уже сейчас 150 тыс. 
чел. уехали из Каракалпакии - там невозможно жить. Миграционная проблема становится все более актуальной как для 
стран Центральной Азии, так и для России и Москвы в частности.

Николай ГРИШЕНКО, ген. директор "Совинтервода":
- В нашей стране огромный речной сток - около 4 трлн. м3 в год. А распределяется он крайне неравномерно: 84% 

приходится на  слабоосвоенные северные и  восточные районы.   В настоящее время  водные ресурсы государств  СНГ 
находятся  на  грани  исчерпания.  Современная  ситуация  прогнозировалась  нами  в  ТЭО  (технико-экономическом 
обосновании)  еще  20  лет  назад.  В  правительственных  документах  указывалось:  после  2000  г.  развитие  народного 
хозяйства в этом регионе может осуществляться только за счет привлечения дополнительных ресурсов воды извне.

Не спасем Арал и погубим Обь
Анатолий  Кадомский,  бывший  член  Государственной  экспертной  комиссии  Госплана  СССР  по  

рассмотрению "ТЭО переброски части стока сибирских рек Оби и Иртыша в Среднюю Азию и Казахстан":
-  В качестве важнейшей задачи ТЭО выдвигалась (и выдвигается теперь) идея восстановления Арала. Но эта 

проблема не может быть решена за счет перебрасываемого стока сибирских рек! Достаточно взглянуть на цифры. Раньше 
в Аральское море ежегодно поступало 150 км3 воды рек Амударья и Сырдарья. По крайне оптимистическому и заведомо 
нереальному расчету, до Средней Азии из Оби и Иртыша может дойти 22,5 км3. Если даже из этого объема ничего не 
использовать для орошения, промышленного и коммунального водоснабжения (что невозможно), все равно он составит 
лишь 15% от первоначального объема. Экспертиза ТЭО продолжалась несколько лет. Ее сводное заключение содержало 
свыше 80 критических замечаний: от ТЭО, как говорится, не оставили камня на камне. Претензий было множество. Крайне 
тенденциозно  произведена  оценка  ущерба,  наносимого  России  в  случае  реализации  проекта.  Скажем,  вследствие 
повышения  солености  Обской  Губы и  сокращения  площадей  нерестилищ ценных  пород  промысловых рыб  их  запасы 
сократятся  на  7  тыс.  тонн.  А  ведь  для  населения  низовий  Оби  рыба  -  основной  источник  питания.  Почему-то  не 
принималось  в  расчет,  что  в  зоне  Восточного  Урала  нет  избыточных  энергетических  мощностей,  необходимых  для 
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обеспечения  работы  каскада  насосных  станций  по  трассе  переброски.  Это  значит,  что  там  надо  строить  крупную 
электростанцию.

Виктор ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН, директор Института водных проблем РАН:
- Сколько эта вода будет стоить? Неизвестно. Кроме того, мы не знаем экологических последствий проекта. Что 

будет с Обью?  - этот вопрос абсолютно не исследован. Но это же фундаментальная проблема! Модели, на основе которых 
можно судить, что произойдет с Обью, будут очень приблизительные - это я вам гарантирую. И как отразится этот проект на 
Северном  Ледовитом  океане,  тоже  непонятно.  Презумпция  экологической  опасности  должна  доминировать  во  всех 
рассуждениях.

Политика или расчет?
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
-  Могу сказать, что именно политика сыграла худую роль в том, что этот проект был заморожен в 80-е гг.  И, 

возможно,  политика  еще  скажет  свое  слово  в  его  дальнейшей  судьбе.  До  конца  не  просчитаны  и  экологические 
последствия. Мы уверены: если провести исследования, они будут отрицательными. С другой стороны, не стоит безоглядно 
верить  экологам.  У  одного  американского  фантаста  я  прочел  рассказ,  как  в  будущем  на  месте  Нью-Йорка  возникло 
огромное зловонное болото, где летали комары размером с локоть. Почему это произошло? Потому что на очередных 
выборах победили экологи, и они запретили вмешиваться в природу: уничтожать мошек и блошек, перестраивать что бы то 
ни было.

Заинтересованность государств Центральной Азии в воде в последнее время только обострилась. Безусловно, в 
этих странах прагматичные руководители. Будут идти споры о цене воды, но это нормальный процесс, это часть работы. 
Поскольку проблема ее дефицита с течением времени будет приобретать все более важное значение для Центральной 
Азии, власти все равно станут планировать расходы на воду.

Лензи ШЕРФЕДИНОВ, замдиректора Института водных проблем Академии наук Узбекистана:
- Вся водохозяйственная система Центральной Азии развивалась под будущую переброску стоков. Считаю, что 

момент "Х" наступил как раз сейчас. Но мы находимся в рыночной ситуации. Поэтому на первый план выходят вопросы 
купли-продажи. Кто будет продавцом, отвечающим за свой товар? В каком виде он доставит его потребителю? Сможет ли 
потребитель  его  оплатить  и  каким  способом?  Ответить  на  эти  вопросы  можно  лишь  после  проведения  тщательного 
экономического и экологического анализа. И это пойдет на пользу всем нам - и России, и странам Центральной Азии.

Наша справка 
Проект  "поворота  сибирских  рек"  в  80-е  гг.  наделал  немало  шума.  (Есть  мнение,  что  он  был  намеренно 

инициирован идеологами перестройки: требовалось создать видимость плюрализма и дать народу поиронизировать над 
очередной стройкой века.) А вообще о переброске части вод северных рек с помощью сети каналов впервые заговорили на 
рубеже XIX и XX веков, но Императорская Академия наук поставила точку в этом вопросе. Проект был реанимирован в 1983 
г.  Планировалось,  что  канал  длиной  2,5  тыс.  км  соединит  Обь  с  засушливыми  районами  среднеазиатских  республик. 
Причем вода должна подниматься наверх  с  помощью нескольких насосных станций  -  таковы особенности  рельефа.  У 
экологов возникло много претензий к проекту. Например, такие: из-за оттока воды граница холода в Сибири сместится на 50 
километров к югу, ведь реки в этом регионе несут тепло на север; канал преградит пути миграции диких животных; из-за 
сильных испарений вода будет приходить в Среднюю Азию значительно засоленной и др.

Экспертиза Госплана СССР выявила,  что проектировщики занизили предполагаемые затраты и преувеличили 
эффективность проекта. 14 августа 1986 г. вышло постановление ЦК КПСС "О прекращении работ по переброске части 
стока северных и сибирских рек". 

Комментарии дня: О третьей годовщине инаугурации президента 
Владимира Путина

08.05.2003 г., ИМА-пресс
Комментарии  дня:  О  третьей  годовщине  инаугурации  президента  Владимира  Путина  никто  бы,  

наверное, и не вспомнил, если бы не очередная шумная акция "Идущих вместе". Путин оправдал ваши ожидания  
за три года президентства?

Лев ПОНОМАРЕВ, лидер Общероссийского движения "За права человека": - У меня и не было никаких особых 
ожиданий. Скорее, Путин оправдал мои неожидания. Вышло то, что я и предполагал: усиливается роль спецслужб, люди в 
погонах  захватывают  все  больше  постов,  президенту  удалось  подчинить  себе  Федеральное  Собрание...  А  вот 
исполнительная власть раздроблена, и там происходят совершенно фантастические вещи. Так, господин Наздратенко на 
днях  был  назначен  заместителем секретаря  Совета  Безопасности  РФ.  Для  меня  это,  пожалуй,  самое  яркое  событие, 
которое очень четко показывает, куда идет Россия под руководством Путина.

Вячеслав ВОЛОДИН, лидер фракции ОВР в Госдуме: - Мои оправдал. Я только что вернулся из своего округа в 
Саратовской области, где встречался с жителями семи районов, и вот к президенту у них меньше всего вопросов. Больше 
всего претензий к властям областным, районным и городским. Ведь работа президента всем видна и его шаги понятны. 
Беда только в том, что местные бюрократы его начинания частенько сводят на нет.

Олег БАСИЛАШВИЛИ, актер: - Сложно сказать. Когда Путин пошел на выборы - я ничего о нем не знал, поэтому 
как о политике могу судить о нем исключительно по его делам. Некоторые его шаги мне очень импонируют, например, когда 
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он поддержал американцев во время трагических событий 11 сентября. Путин мог бы повернуть на Восток, но повернул на 
Запад.  И  это  правильно,  потому  что  Россия  все-таки  европейское  государство,  и  нам  необходимо  быть  в  тесном 
сотрудничестве  с  европейцами.  Хотя,  конечно,  есть  и  недоразумения.  Например,  принятие  гимна  на  старую  музыку 
оскорбляет память тех, кто погибал в сталинских лагерях.

Владимир ЖАРИХИН, заместитель председателя Межрегионального фонда президентских программ: - За годы 
своего президентства Путин многое сделал для укрепления нашего государства. Но все, что касается экономики... Здесь 
ему еще есть, над чем поработать. Если сравнивать Путина с Брежневым, Горбачевым и Ельцины, то он, несомненно, 
лучше.

Феликс ЛУРЬЕ, писатель, историк: - Мне кажется, еще рано говорить об этом. Во всяком случае, мое отношение к 
Путину во много раз лучше, чем к двум его предшественникам - Ельцину и Горбачеву. Тем не менее, у меня к президенту 
множество вопросов: хочется, чтобы можно было спокойно ходить по улицам, чтобы не маршировали "Идущие вместе", 
чтобы не вывозили капитал за рубеж и не было бы такой огромной разницы между бедными и богатыми. 

Александр МАДАТОВ, политолог: - Однозначно ответить сложно. В первый год президентства Путин оставался 
для меня человеком-загадкой. В некоторой степени является им до сих пор. Дело в том, что для его политики характерна 
компромиссность, которую можно воспринимать и как положительное, и как отрицательное качество. В актив ему можно 
записать  укрепление  государственности,  попытку  выстроить  вертикаль  власти  и  преодолеть  центробежные тенденции. 
Вместе с тем появилась угроза свободе слова, о чем свидетельствуют события на НТВ и ТВ-6. Настораживает так же 
мобилизация  всех  административных  ресурсов  для  консолидации  партии  власти  -  "Единой  России"  и  довольно 
экстремистской организации "Идущие вместе".  И, наконец,  несколько раздражают продающиеся на каждом перекрестке 
портреты Путина... 

Ольга РОМАНОВА, обозреватель RenTV: - Не оправдал даже, а переплюнул! Я вообще не ожидала, что Путину 
удастся стать президентом - не в смысле быть избранным, а в том, чтобы ухитриться предстать настоящим президентом в 
глазах наших граждан. Его рейтинг и любовь россиян при полном ничегонеделании самого Путина просто поражают. 

Константин  БОРОВОЙ,  главный  редактор  журнала  "Америка  иллюстрейтед":  -  Мне  очень  нравятся  решения 
президента, связанные с экономическим развитием России. А вот во внешней политике Путиным было совершено очень 
много ошибок. Это касается и Югославии, и Афганистана и, конечно же, Ирака. Я думаю, что это связано с тем, что у него 
очень непрофессиональное окружение.

Комментарий к событию - IV заседанию группы высокого уровня 
(ГВУ) по созданию единого экономического пространства России, 
Украины, Беларуссии и Казахстана в Минске

13.05.2003 г., Kreml.org
Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Как бывает в истории всех наших интеграционных попыток, все будут делать вид, что идет большая 
работа, и выдавать за очень серьезные достижения взаимные мелкие уступки

В белорусской столице будет предпринята попытка реализовать декларацию, которая была озвучена на встрече 
четырех президентов: Путина, Назарбаева, Лукашенко и Кучмы в Москве в феврале месяце. Тогда, в момент обострения 
международной обстановки,  накануне войны в Ираке,  Президент Путин попробовал,  как  мне кажется,  консолидировать 
наиболее крупные из бывших союзных республик вокруг России, выдвинув на этой встрече новую инициативу о создании 
Объединения региональной интеграции. Повод и время были связаны с желанием продемонстрировать то,  что Россия 
остается "законодателем мод" на постсоветском пространстве. В канун острого международного кризиса это требовалось 
российскому Президенту, который, как известно, занял свою особую позицию по отношению к американцам.

Более  же  фундаментальная причина  данной  инициативы,  связанная  уже  с  состоянием самого  постсоветского 
пространства, заключалась в желании втянуть, наконец, в интеграционное объединение Украину. Потому что рассчитывать 
на  то,  что  в  делах  интеграции  заиграет  СНГ,  уже  не  приходится.  А  ведь  до  сего  дня  СНГ  является  единственным 
объединением,  в  рамках  которого  мы как-то  пытаемся  на  многосторонней  основе  сотрудничать  с  Украиной,  пытаемся 
развивать политику интеграции и согласованных действий. Во всех других форматах Украина с Россией на постсоветском 
пространстве  в  многосторонних  объединениях  не  участвует  -  в  ЕврАзЭС  Украины  нет,  в  Договоре  о  коллективной 
безопасности ее тоже нет. Укрепляя ЕврАзЭС и ДКБ, Президент России и Правительство России все время наталкиваются 
на то, что Украина продолжает оставаться за бортом этих объединений и не хочет в них вступать.

Поэтому Путин, используя свое личное влияние на Кучму и факт своей вовлеченности во внутриукраинские дела, 
выдвинул новое предложение и тем самым попробовал "притянуть" Украину таким образом, чтобы это не выглядело как 
капитуляция Украины, явная сдача ею позиций при вхождении в ЕврАзЭС и так далее. То есть он сделал еще один шаг 
навстречу Кучме, предложив ему абсолютно новую форму региональной интеграции. В этом, как мне кажется, и заключен 
весь смысл того, что будет происходить 15 и 16 мая в Минске.

Тогда, в феврале, четыре президента договорились о том, что начинает работу группа высокого уровня во главе с 
вице-премьерами (от России в ней участвует Христенко), и эта группа встречалась уже четыре раза. Уже четырежды вице-
премьеры пытались обсудить, каким образом им воплотить в жизнь политическую декларацию о создании Объединения 
региональной интеграции (ОРИ). На мой взгляд, до сих пор это не получается именно потому, что после того пароксизма 
взаимной  любви,  который  случился  в  феврале,  после  этого  Ламуэртова  поцелуя  вылезли  все  старые  проблемы  и 
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противоречия, в результате которых мы столкнулись с нежеланием Украины всерьез участвовать в интеграционистском 
проекте, находя самые разные поводы.

Несмотря на то, что их новый премьер вроде бы с востока Украины, он, однако, отказывается, насколько мне 
известно, подписывать документ о создании общего валютного пространства. А это именно то, что как нечто конкретное 
хотел бы видеть в ОРИ Путин.

И в результате толкут воду в ступе - с одной стороны, отказаться совсем от этой затеи значило бы нанести ущерб 
инициативе, которая была поддержана и публично декларирована на февральской встрече четырех лидеров, а, с другой 
стороны, реально продвинуться вперед не получается. Как в таких случаях бывает в истории всех наших интеграционных 
попыток,  все будут  делать вид,  что идет большая работа,  и  выдавать за очень серьезные достижения всякие мелкие 
взаимные уступки, которые не затрагивают существа предложенного в феврале. Во всяком случае, уже публично критика 
прозвучала. 28 апреля Лукашенко обрушился с критикой на ход дел в группах высокого уровня, заявив, что если так будет 
продолжаться и впредь, то он сделает вывод, что не нужно на это тратить время. То есть он публично обнаружил то, что 
король-то голый и дела не двигаются.

С чем сталкивается Россия? Россия имеет несколько пересекающихся, дополняющих или противоречащих друг 
другу проектов интеграции со странами СНГ: Союз России и Белоруссии, Евразийское экономическое сообщество и его 
военно-политическая  составляющая  -  Договор  о  коллективной  безопасности  и,  наконец,  эта  новая  Организация 
региональной интеграции. Союз России и Белоруссии на сегодняшний день находится в тупиковом состоянии, и одна из 
причин этого - то, что даже договор 99-го года не выполняется в полном объеме. Белоруссия на сегодняшний день хотела 
бы сохранить положение, при котором она пользуется льготами, но при этом не идет на действительное воссоединение с 
Россией.

Белорусская элита поняла, что если объединение состоится на двусторонней основе, то тогда Россия просто-
напросто поглотит Белоруссию. Белорусская элита не скрывает, что она была бы согласна на более тесное и скорейшее 
объединение, если бы это было многостороннее объединение, в рамках которого оставалась бы хоть какая-то гарантия 
независимости или полунезависимости каждого из участников. Почему, по мысли белорусов, состоялся Европейский Союз? 
Потому что в нем много участников и нет ни одного безусловно доминирующего. В объединении России с Белоруссией есть 
абсолютно доминирующий, и это - Россия. Поэтому идеальной схемой, с точки зрения белорусов, было бы, если бы это 
было объединение,  скажем,  России,  Украины,  Белоруссии и,  возможно,  Казахстана.  Фактически в рамках ОРИ ей этот 
формат и предложен. Он дает гарантию меньшим, чем Россия, участникам, а при наличии многосторонности Россия не 
будет доминировать. Они опасаются России, они хотят воспользоваться ресурсами и возможностями России и вместе с тем 
хотят получить гарантии того, что рано или поздно это не превратится в единое государство. Вот в этом смысл ЕврАзЭС, 
ОДКБ, в этом и смысл Объединения региональной интеграции.

По  сути,  ОРИ  является  полнейшим  клоном  ЕврАзЭС  за  исключением  одного  -  в  нем  нет  довеска  в  виде 
Таджикистана  и  Киргизии,  которые  ни  на  что  не  влияют.  Но  зато  есть  Украина.  А  любой  союз  на  постсоветском 
пространстве, в котором нет России или Украины, это всегда неполноценный союз, потому что отсутствие хотя бы одного - 
это почва для интриг и замыслов, направленных на конфронтацию и на двоецентрие внутри СНГ. Россия исторически 
является одним таким центром, а другим пытаются, при поддержке извне, сделать Украину. То есть, в конечном счете, идея, 
когда Россия и Украина не вместе, - это идея, на которой строится вся политика как мировой сверхдержавы, так и всяких 
других злоумышленников, выступающих против усиления России на постсоветском пространстве.

Украина не хочет идти на серьезное экономическое и на военно-политическое объединение с Россией, потому что 
рассчитывает, что ее геополитическое положение, востребованность для планов сдерживания России на постсоветском 
пространстве будут оценены и над ней разольется наконец золотой дождь евро-долларов. Украина тянет эту карту, хотя 
сегодня она не может так просто, грубо выйти из договоренностей с Россией. Сегодня Кучма не в том положении, чтобы он 
мог пренебрегать Россией. Путин не так давно спас Кучму от свержения, поэтому, пока власть на Украине слаба, та тянет 
время. На Украине в этом власти все, в том числе и оппозиция, содействуют. Но после того, как время Кучмы пройдет, - 
закончится и время даже формального участия Украины в подобных интеграционных проектах.

Это серьезно осложнит ситуацию для России. Время работает здесь не на нас. Поэтому-то Путин и стремится как 
можно  быстрее  связать  Украину  какими-то  обязательствами,  чтобы  добиться,  пока  Кучма  еще  у  власти,  каких-то 
продвижений. Но, к большому сожалению, он, в общем-то правильно понимая суть проблемы, чересчур увлекся попытками 
соблазнить Украину, обнять ее покрепче. В результате продолжается деградация российского фактора на Украине. Мы 
продолжаем не обращать внимания на то, что следовало бы, жестче ведя себя с Украиной, не рассчитывать на продажных 
политиков, которые там сегодня находятся у власти, а готовить там свою собственную силу. Это могло бы быть сделано, но 
мы от этого сами отказались: своей комплиментарной политикой по отношению к украинской администрации мы сами себя 
связали по рукам и ногам.

Домашний спор
14.05.2003 г., Литературная газета

Два  взгляда  на  отношения  между  Россией  и  Украиной,  которые  мы  публикуем  сегодня,  еще  одно  
подтверждение того факта, что отношения эти сложны, запутанны и легких решений не имеют. Да сегодня  
президенты наших стран встречаются так часто, что вполне могут оказаться в книге рекордов.  Однако  
реальные плоды этих встреч далеко не всегда очевидны.
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Но надо понимать, что история с разделением наших стран и не могла привести к иному результату.  
Да,  сегодня нам трудно понимать друг друга,  наши споры порой напоминают споры немого с глухим,  но...  
Деться нам друг от друга некуда, и иного пути, как научиться понимать друг друга, не существует. Так что  
будем разговаривать и дальше!  

“И остави нам долги наши!”
27.02.2003 г.

Александр СИЗОНЕНКО,
писатель, лауреат Шевченковской премии,

кавалер ордена Дружбы, врученного президентом России 
Комментарий директора Института стран СНГ Константина Затулина по некоторым итогам встреч В. Путина и Л. 

Кучмы  в  связи  с  открытием  Года  России  в  Украине  и  подписание  двусторонних  документов  (“ЛГ”,  №  6)  вызвали 
обеспокоенность многих слоев нашего общества. Даже меня – беззаветного поклонника русской литературы и культуры, 
уверенного в том, что нет на земле народов родственнее и ближе, чем наши народы, – шокируют некоторые высказывания 
столь ответственного лица. Их нельзя оставить без надлежащего ответа.

Ну что это за “критически важный элемент нашей (русской – А.С.) политики”, по которому Константин Федорович 
если  не  требует,  так  предлагает  “демократизацию  и  федерализацию  Украины”?  Демократизацию  он  еще  как-то 
расшифровывает: она, мол, выведет на активные политические позиции массы русского населения Украины, которые (по 
его словам) загнаны в политические гетто”. Ни больше, ни меньше!

Изумляют эти высказывания сходством с небезызвестными претензиями господина Жириновского. Странно это 
слышать от образованнейшего историка Затулина – краснодипломного выпускника, а затем блестящего аспиранта МГУ, 
занимающего, несмотря на молодость, столь ответственное место в российской политике!

“Федерализация” же Украины в интервью К.Ф. Затулина никак не расшифровывается, но и так ясно, что речь идет 
о  расчленении  нашей  унитарной  державы  на  Галицию,  Волынь,  Подолье,  Полесье,  Закарпатье,  Буковину,  Донбасс, 
Новороссию, Таврию, Крым. Не так ли? С какой целью?!

Так и подмывает ответить словами владельца спортивного канала CNN разгневанному Тайсону, ворвавшемуся 
после боя в его студию вместе со своим промоутером с требованием немедленно выгнать с работы комментатора Ларри, 
якобы унизившего Майка во время репортажа: “Сожалею, ребята! Но вот дверь... Ларри остается!”

Из уважения к Константину Затулину и с высоты своего возраста изначально отказываюсь от резкого тона – не 
вмешивайтесь, мол, во внутренние дела суверенного государства! Оставим это блюстителям протокола и международного 
права. Поговорим, как это принято у соседей, по душам.

Ну,  зачем  вам,  уважаемый  Константин  Федорович,  неординарно  мыслящему  человеку,  опять  вслед  за 
Жириновским и Лужковым поднимать вопрос о Крыме, о Севастополе, о Керченском проливе? Ох уж эти проливы, острова и 
полуострова! Сколько копий поломано из-за них, сколько войн развязано?! А они незыблемы, как сама Земля. Удивились бы 
человеческой глупости, если бы умели удивляться.

Вот я и удивляюсь: чем же вы, господин Затулин, отличаетесь от румынских претендентов на острова Змеиный, 
Тендру, от века принадлежавшие нам, на Северную Буковину, с таким трудом воссоединенную с Украиной в сороковом 
году?

О федерализации России с горечью писал мне из Красноярска Виктор Астафьев, царство ему небесное, 3 декабря 
1991 года:“Вот пока шло твое письмо, ты и оказался за границей, в свободной стране Украине, а я остался хрен знает где? 
В России? Но страна моя называется РСФСР. Что это такое? Что за набор букв? Слава Богу, что в этой РСФСР есть страна 
обширная и не совсем еще покоренная под названием Сибирь, где половина населения хохлы и все прочие нации, коих 
Ваня Драч именует москалями, а на самом деле это многотерпеливые, еще не совсем лишившиеся юмора чудаки. Вот в 
чудаками населенной  стране  Чудакии  остался и я,  а  вы уехали за границу  и станете  там процветать,  жить богато...”. 
Конечно это очень горький юмор, даже отчаянная ирония.

Так зачем же и нам придумывать какую-то федерализацию, измышлять несуществующие “гетто”? Нам ведь и без 
того проблем хватает.

А что касается русского языка, то, вопреки узаконенной Конституцией “державнiй мовi”, он остается ведущим в 
Украине  вследствие  многовековой  русификации:  земскими  указами,  циркулярами  Валуева,  запрещавшими  наши 
национальные театры, книгопечатание на украинском языке, насаждением исключительно русскоязычных школ по городам 
и весям Украины. Вот она и остается падчерицей, наша “мова” – “Величава и проста”, как назвал ее Маяковский. По-нашему 
– “сиротой”. Помните, у Шевченко: “А я в попа обiдала”, – сирiтка сказала”. Именно такой обиженной сиротою и остается она 
в больших городах и местечках. А ютится только в селе. Да и то в виде суржика.

Побывать бы вам, Константин Федорович, на парламентских слушаниях по языковой проблеме – устыдились бы 
своих претензий и преувеличений! Тут, как говорится, “у страха очи велики”! “Вся государственная машина работает против 
них” (т.е. против русских), – пишете вы. Ей-Богу, как-то неудобно комментировать это измышление. Уверяю вас: ни русскому 
языку, ни русским в Украине ничего не угрожает! Наоборот, почти весь государственный аппарат за редким исключением 
говорит по-русски. Недопустимая вещь в суверенном государстве! Ведь именно государственные деятели в первую очередь 
должны быть носителями языка титульной нации! Как ни парадоксально, но отчуждение от родной речи в пользу русского 
языка  есть  наша  острейшая  внутригосударственная  проблема,  которую  предстоит  преодолеть  в  ближайшее  время. 
Преодолеть, а не усугубить предоставлением статуса второго государственного русскому языку. Он и без этого является 
господствующим. Особенно в городах.
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К третьему “критически важному элементу российской политики в Украине” отнесено “вмешательство светской 
власти  в  дела  православной  церкви”.  Но  этого  вмешательства  не  существует!  Украинская  православная  церковь 
Московского Патриархата владеет величайшей святыней всего славянского православного мира – Киево-Печерской лаврой! 
Пользуется  авторитетом  и  уважением  среди  огромного  большинства  верующих.  Другое  дело,  что  у  нас  множество 
конфессий:  православные,  греко-католики,  римо-католики  и,  конечно,  украинская  православная  церковь  Киевского 
патриархата.  Но  мне  не  известны случаи  вмешательства  светской  власти  в  дела  православной  церкви.  И  этот  закон 
соблюдается неукоснительно.

Так что в этом Ваши опасения, господин Затулин, тоже преувеличены: украинские власти не предпринимают шагов 
к  “созданию,  –  как  вы  пишете,  –  “домашней  церкви”,  отделенной  от  Московской  патриархии”.  Это  инициатива  самих 
верующих и священнослужителей, на которую неправомочны набрасывать узду ни Верховная Рада, ни правительство, ни 
сам президент.

Проблемы многоконфессиональности достались нам еще с Люблинской унии 1569 года, когда литовский король 
Ягайло женился на польской королеве Ядвиге, объединив эти два государства, а с ними – Белоруссию и Украину. Все это 
дела давние, почти забытые. 

Пора бы уже толерантно и доброжелательно осознать и воспринять существование Независимой и Суверенной 
Украины и соответственно строить наши отношения! Именно этой цели, на мой взгляд, посвящены Год Украины в России и 
Год России в Украине, о чем я уже писал по горячим следам в прессе. Никак не возьму в толк: неужели Россия и впрямь 
что-то утратила или потеряла в ходе этих дружеских мероприятий? По-моему, ваши утверждения, уважаемый Константин 
Федорович, безосновательны и предвзяты.

“Я  бы не хотел,  –  пишете вы,  – чтобы в филиале МГУ преподавали украинскую версию истории,  по которой 
Мазепа и Бандера – герои”.  А по мне, тоже Богдан Хмельницкий, Сагайдачный, Богун, Кривонос, Нечай кажутся более 
значительными героями нашей истории. Но есть ведь и другие мнения и пристрастия! К тому же и Мазепа, и Бандера были, 
были! Как на них ни смотри. Но были и разорения Запорожской Сечи Петром и Катериной, подлейшее предательство 
генерала  Кречетникова,  пришедшего  со  своим корпусом под Умань  якобы для  поддержки  восставших против  Польши 
гайдамаков, и выдача полякам Гонты после дружеской попойки в шатре полковника Гурьева. А Зализняка, пришедшего из 
Запорожской Сечи, заковали тут же, за пиршественным столом, и отправили в Сибирь. Такие эпизоды не выбросишь из 
нашей общей истории – они до сих пор кровоточат! Хорошо бы забыть их, но... Не забываются.

Умирающий Сократ в последнюю минуту вспомнил, что задолжал соседу петуха, и велел отдать долг.
Неплохо бы и нам вспомнить долги наши, чтобы забыть их навсегда и впредь быть доброжелательнее: “... яко же 

мы оставляем должникам нашим”. Аминь!

Неудобные вопросы
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ

Много нового и интересного об известном хулигане Майке Тайсоне, неизвестном комментаторе Ларри, покойных 
Викторе  Астафьеве,  Экклезиасте  и  Сократе  сообщил  нам  уважаемый  Александр  Сизоненко,  писатель,  лауреат 
Шевченковской премии, кавалер Ордена Дружбы, врученного президентом России 27.02.2003. Не будучи ни лауреатом, ни 
кавалером,  я,  конечно,  не вполне уразумел,  в  какой связи все вышеуказанные приплетены к  обсуждению итогов Года 
Украины в России. Точно понял я две вещи: а) Александру Сизоненко понравился год, когда ему вручили Орден Дружбы; б) 
мне предлагается не слишком умствовать, навсегда забыть про долги (в отличие от не к месту упомянутого Сократа) и 
принять участие в вечном празднике дружбы с Украиной, не замечая ничего, происходящего в этой братской стране. Если 
же  я  продолжу  задавать  неудобные  вопросы  и  сомневаться  в  подлинности  российско-украинского  “стратегического 
партнерства”,  то  очень  огорчу  кавалера,  который  в  этом  случае  пересмотрит  свое  отношение  ко  мне  как  к 
“краснодипломному выпускнику, а затем блестящему аспиранту МГУ” и т.д. 

Ох уж мне эти щирые литературные гайдамаки с их задушевным разговором! Как в “Свадьбе в Малиновке”: “Мое – 
мое,  и  твое – тоже мое!”.  Ваша унитарная держава существует на свете в  независимом варианте двенадцатый год – 
чрезвычайно малый срок,  миг по меркам истории, которую, как вы знаете, я изучал в МГУ. Только этим – отсутствием 
серьезного  опыта  самостоятельной  государственности  у  бывшей  украинской  номенклатуры  –  я  объясняю  попытки 
представить  потребность  в  федерализации  планом  “расчленения”  Украины.  Де-факто  Украина  изначально  является 
федеративным государством в  силу  абсолютно  различных  культурных,  экономических  и  иных особенностей  бытия  ее 
регионов. Можно “унифицировать” сколько угодно, но вы не причешете под одну гребенку Донбасс и Галицию, разве только 
депортировать  население  с  востока  Украины  и  заселить  его  носителями  “державной  мовы”  с  запада  (кстати,  такие 
эксперименты  пытаются  проводить  –  в  горячке  борьбы  за  украинский  Севастополь  на  жилье  одиноких  стариков-
пенсионеров  в  этом  городе  прописывают  румяных  молодцев  с  Западной  Украины.  В  Севастополе  их  называют 
“племянниками”). 

Федерализация,  местное  самоуправление  – тем более  в  многонациональной  стране  –  является необходимой 
частью развития демократии вообще. Россия, безусловно, не эталон, но в ней, по крайней мере, в Конституции закреплен 
федеративный  договор,  а  глав  регионов  выбирает  население.  Как  в  США  или  Германии,  которые  тоже  являются 
федеративными  государствами  и  где  никому  не  пришло  бы  в  голову  считать  свое  федеративное  устройство 
“расчленением”. Писатель Сизоненко, может быть, этого и не чувствует, но, похоже, в политических кругах Украины только 
теперь,  в  момент  острейшего  кризиса  доверия  к  власти,  заметили,  что  унитарность,  задуманная  для  скорейшего 
превращения многонациональной Украины в “Украину для украинцев”, – основа для паразитизма и загнивания верховной 
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власти,  препятствие  подлинному  демократическому  выбору  и  стабильности  политической  системы.  Кто  поверит  в 
результаты президентских и парламентских выборов, если все руководители областей на Украине назначены сверху?

Что касается Крыма, то это вообще отдельный разговор. Я считаю узаконение его пребывания в составе Украины 
миной, заложенной в российско-украинские отношения. Любому непредвзятому человеку очевидно, что Республика Крым не 
вписывается в нынешнюю украинскую государственность. Хорошо известно, что Крымская область была с нарушениями 
действовавших тогда в СССР законов передана из РСФСР в Украинскую ССР Никитой Хрущевым в ознаменование 300-
летия воссоединения Украины с Россией. Если Украина с Россией разъединились, если сегодня деяния гетмана русского 
народа (как он сам себя называл) Богдана Хмельницкого подвергаются на Украине серьезной ревизии (дескать, не было 
вовсе  никакого  воссоединения),  то  честнее  было  бы  подарок  вернуть.  Или  уж,  во  всяком  случае,  дать  населению 
полуострова в  большинстве своем русскому,  возможность самоуправляться как  оно хочет,  а  не превращать Крымскую 
автономию в новое Косово, в объект насильственной украинизации и происков крымских татар.

У русофобов на Украине не все в ладах с логикой, а в том, что касается русского языка, они просто пациенты 
“палаты номер шесть”.  С одной стороны, признают, что большинство жителей Украины (как русское меньшинство, так и 
украинское большинство) предпочитают в общении русский язык. С другой – отвергают саму мысль об объявлении русского 
языка  государственным  наряду  с  украинским.  Это  же  парадокс  –  госслужащие  говорят  на  одном  языке,  а  переписку 
вынуждены вести на другом. Когда я говорю о том, что государственная машина Украины работает на подавление русского 
языка,  это  никакое не  преувеличение.  На  Украине в  качестве  контраргумента любят  приводить тиражи русскоязычных 
изданий.  В  том-то  и  дело,  что  газеты,  журналы и  книги,  которые  распространяются  за  деньги  на  рынке,  –  индикатор 
настоящего  спроса.  Приказ  печатать  на  другом  языке  (таких  тоже  хватает)  –  это  путь  к  банкротству  давно  уже  не 
государственных редакций и издательств. А вот в бюджетной сфере, в образовании и просвещении государство всесильно. 

Факты  –  упрямая  вещь.  За  10  лет  число  русских  школ  на  Украине  сократилось  в  10  раз,  и  их 
“перепрофилирование” продолжается. В любой стране Европы, куда Украина так стремится, это назвали бы гуманитарной 
катастрофой. Но даже если вы окончили русскую школу, вступительные экзамены в вуз принимаются на украинском языке. 
Усилиями государства, в том числе разного рода “советов по языковой политике”, закрываются русскоязычные программы 
на телевидении. В сухом остатке всей этой дерусификаторской политики мы имеем выраженный в бесстрастной цифири 
результат,  выявленный прошлогодней переписью населения Украины: с 1989 года – даты последней переписи – число 
русских на Украине сократилось более чем на 3,5 миллиона человек.

Почему представители украинской элиты, говорящие в быту на русском языке, так панически боятся узаконить 
этот  язык?  Думают,  что,  если  русский  язык  будет  уравнен  в  правах  с  украинским,  последний  просто  не  выдержит 
конкуренции.  Но ведь это  же комплекс ущербного  человека.  Если  вы уверены в  достоинствах мовы – развивайте  ее, 
пропагандируйте,  учите на ней детей, но не за счет подавления русского языка и уничтожения русских школ. Если не 
уверены – тем более не закрывайте своей собственной молодежи дорогу к языку мировой культуры.

Случалось слышать державный мотив: если русский язык станет государственным на Украине, это перечеркнет 
саму  идею  украинской  “незалежности”.  Однако  есть  же  как  минимум  четыре  вполне  самостоятельные  страны  с 
государственным  английским  –  собственно  Англия,  США,  Канада  и  Австралия,  если  не  брать  “по  мелочи”  –  Новую 
Зеландию, Соломоновы острова и пр. 

О Православной церкви на Украине. Украинская Православная церковь Московского Патриархата – каноническое 
объединение  православных  верующих  –  является  доминирующей  конфессией  Украины  не  благодаря,  а  вопреки 
вмешательству государства. Кстати, Киево-Печерская лавра не принадлежит УПЦ МП, лишь ее небольшая часть была 
передана  ей  еще  в  период  существования  СССР.  За  каждое  богослужение  в  Трапезном  храме  лавры,  являющегося 
кафедральным, УПЦ МП должна платить государству, а в воссозданный Успенский собор митрополита Владимира пускают 
послужить “по особому распоряжению” властей, что, конечно, унизительно. Власти Украины никогда не скрывали своего 
стремления отделить православных от Московского Патриархата, создать свою, “домашнюю” церковь, и прилагали к этому 
немало усилий. Об этом как о цели государственной политики не раз заявляли и первый президент независимой Украины – 
Леонид Кравчук, и нынешний – Леонид Кучма. Правда, внутренние каноны церкви не подчиняются рескриптам светских 
властей,  однако  эту  линию  те  проводят  весьма  последовательно.  Так,  всячески  поддерживается  (в  том  числе  в 
имущественных  спорах)  религиозное  объединение  преданного  анафеме  бывшего  митрополита  Филарета,  который 
называет себя главой “Киевского патриархата”.

И дело вовсе не в крючкотворстве. В данном случае проблема церковной юрисдикции имеет прямое отношение к 
будущему  отношений  между  Россией  и  Украиной,  между  нашими  народами.  Ведь  пока  у  русских  и  украинцев  общая 
церковь,  трудно,  невозможно представить себе,  например,  масштабный конфликт  между ними.  А вот  если церковь на 
Украине  окажется  обособленной,  подчиненной  какому-нибудь  подотделу  администрации  какого-нибудь  будущего 
президента, этот объединяющий фактор исчезает. Вопрос о единстве православия, как и вопрос о статусе русского языка – 
это вопрос о гарантиях русско-украинских отношений. Желание уйти от таких гарантий – пролог к предательству этих самых 
отношений, в верности которым так любят всуе клясться иные украинские писатели. 

Представители  украинской  творческой  и  политической  элиты,  безусловно,  милые  люди.  Только  вот,  словами 
Воланда из двенадцатой главы “Мастера и Маргариты”,  “квартирный вопрос только испортил их”.  Я желаю Александру 
Сизоненко  успеха  и  в  развитии  родного  языка,  и  в  укреплении  украинской  державы.  Только  не  за  счет  русских  и 
русскоязычных, русского языка и общего православия. Не за счет России.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Образование на русском языке: Латвия и Эстония

Екатерина Роберова
«Проблема-2004»  -  ликвидация  образования  на  русском  языке  в  Латвии  –  по-прежнему  не  теряет  своей 

актуальности. Ведь речь идет о судьбе 40% детей школьного возраста, для которых русский является родным языком. 
13  мая  кабинет  министров  внес  поправки  в  правила  о  государственном  стандарте  всеобщего  среднего 

образования,  на  основании  которого  с  1  сентября  2004  года  в  школах  национальных  меньшинств  будет  осуществлен 
переход к обучению на латышском языке. В соответствии с поправками, с 1 сентября 2004 года начиная с 10-го класса 
каждый учебный год не менее пяти предметов должны изучаться на латышском языке, причем в число этих предметов не 
входит латышский язык и литература. 

Школы должны соблюдать условие, что на латышском языке обеспечивается 60% содержания обучения,  а на 
языке национальных меньшинств — 40%. На языке национального меньшинства может быть обеспечено до двух пятых 
частей общей учебной нагрузки. Такие же цифры в интервью газете "Вести сегодня" озвучила президент Латвии Вайра 
Вике-Фрейберга (текст интервью публикуем ниже).

В программе предусмотрено, что в 2004/2005 учебном году в 11-м и 12-м классе и в 2005/2006 учебном году в 12-м 
классе на латышском языке должны изучаться не менее трех учебных предметов. С 2007 года работы государственных 
экзаменов должны писаться на латышском языке. Это означает, что Центр экзаменации и содержания обучения в 2007 году 
будет готовить задания централизованных экзаменов только на латышском языке. В основной школе сохраняются работы 
централизованных экзаменов на языке нацменьшинств.

На 23 мая запланирована манифестация против перевода старших классов на латышский язык обучения.  Но 
министр образования Карлис Шадурскис еще не теряет надежды убедить родителей и самих организаторов акций протеста, 
что  реформа  будет  предельно  мягкой.  В  интервью  "Вести  Сегодня"  он  сказал,  что  планирует  еще  до  намеченной 
манифестации встретиться с руководством ЛАШОР.

В Эстонии переход на эстонский язык обучения намечен на 2007 год. Сейчас в стране развивается программа 
языкового погружения. Она является формой двуязычного образования, целью которой является приобретение учеником 
равноценных  знаний,  умений  и  навыков  в  родном  и  неродном  языках.  В  настоящее  время  выпускники  русских  школ 
сталкиваются с серьезными проблемами при поступлении в ВУЗы. Уровень владения эстонским языком не соответствует 
требованиям ВУЗов, где преподавание ведется на государственном языке.

Публикуем материалы из прибалтийской прессы, касающиеся современного состояния системы образования.

Президент: "Русским не нужно бояться реформы!"
05.05.2003 Вести сегодня

Абик Элкин
Президент Латвии уверена,  что реформа–2004  принесет русскоязычным школьникам только  пользу.  "Это  мое 

убеждение не только как главы государства, а в первую очередь как специалиста–лингвопсихолога", — подчеркнула Вайра 
Вике–Фрейберга. В минувшую пятницу она дала интервью нашей газете, в котором ответила на самые актуальные вопросы. 

— Г–жа президент, в этом месяце у вас намечен визит в Россию — вы будете участвовать в торжествах по случаю 
300–летия Санкт–Петербурга. Что вы ждете от этой поездки, запланирована ли двухсторонняя встреча с президентом РФ 
Владимиром Путиным? 

— Я была несколько раз в Санкт–Петербурге, когда он еще был Ленинградом. Но в основном проездом. Поэтому с 
нетерпением жду встречи с этим красивым городом. 

— Если говорить о возможности двусторонней встречи с Владимиром Путиным, то это весьма проблематично, 
учитывая напряженный график саммита Россия — ЕС, который пройдет в рамках юбилейных торжеств. Насколько мне 
известно,  у  российского президента запланирована только одна двусторонняя встреча — с президентом США.  Но для 
Латвии очень важно участвовать в общих переговорах между Россией и странами ЕС. Мы, как будущий член Евросоюза, 
тоже должны участвовать в этом диалоге с Россией. 

— Г–жа президент, скоро заканчивается первый срок ваших полномочий на посту главы государства. Что вам 
удалось сделать за эти четыре года, что не удалось? 

— Для Латвии этот период был очень важным, и я благодарна судьбе за то, что именно на данном этапе мне 
посчастливилось быть руководителем государства. Сколько было в моих силах, я старалась реализовать интересы Латвии 
— прежде всего во внешней политике и в  области  безопасности.  Ведь  именно  эти  две  сферы,  согласно конституции, 
находятся в моей компетенции. Четыре года назад, когда меня избрали президентом, наши перспективы вступить в ЕС и 
НАТО в ближайшее время были весьма туманны. Не было уверенности даже в том, что с нами вообще начнут процедуру 
длительных переговоров о вступлении в ЕС, уже не говоря о подписании соответствующего соглашения. Возможность же 
вступления Латвии в НАТО многими рассматривалось лишь чисто теоретически. 

Результаты вы видите сами: Латвия приглашена в ЕС и в НАТО. Мы уже подписали договор о вступлении в ЕС, 
начался процесс ратификации договора о вступлении нашей страны в Североатлантический альянс. Я старалась следить и 
за тем, как Латвия выполняет свои "домашние задания". Прежде всего это укрепление системы правового государства — 
укрепление органов внутренних дел, приведение в порядок границы… Конечно, я хотела, чтобы результаты здесь были 
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видны намного быстрее,  но  пока  работы на этом направлении еще непочатый край.  И  это  одна из  причин,  почему я 
согласилась баллотироваться на второй президентский срок. 

— Наших читателей, да и всех жителей Латвии волнуют не только вопросы внешней политики, но прежде всего — 
их уровень жизни. Люди опасаются, что после вступления в ЕС начнут расти цены, а зарплаты и пенсии останутся на 
прежнем уровне. 

— Для этого–то мы и стремимся в ЕС, чтобы добиться благосостояния для всех жителей Латвии. У нас нет других 
целей, кроме роста уровня жизни и укрепления Латвии как правового государства, государства равных возможностей. ЕС — 
сообщество богатых, успешных стран, и есть все основания считать, что после вступления в это сообщество в Латвии 
продолжится  экономический  рост.  А  значит,  неминуемо  будут  расти  зарплаты  и  пенсии.  Направляясь  в  сентябре  на 
референдум,  каждый гражданин Латвии  должен помнить,  что  он  голосует  за будущее своих  детей.  И  это  будущее,  я 
убеждена, должно быть связано с процветающей Европой. 

—  Вас  не  беспокоят  последние  события  в  Евроконвенте,  в  частности,  предложения  больших  государств 
преобразовать Евросоюз в федерацию? Не считаете ли вы, что это может увеличить в Латвии число противников ЕС? 

— Жителям Латвии нужно привыкнуть к тому, что ЕС — демократическое образование и время от времени внутри 
ЕС будут рождаться идеи, которые, может быть, нам и не нравятся. В этом нет ничего страшного, и это не означает, что все 
эти  инициативы  сразу  же  будут  приняты.  Латвии  нужно  уметь  находить  союзников,  чтобы  сообща  отстаивать  свои 
интересы. У нас уже сейчас в ЕС много единомышленников, в первую очередь среди маленьких, средних по величине 
стран. И если мы объединимся вместе, то уже получается весьма внушительная "армия". Поверьте, мы не будем в ЕС в 
качестве бедного родственника, мнение которого никто не учитывает. 

—  Как  вы  оцениваете  предложение  четырех  европейских  государств  —  Франции,  Германии,  Люксембурга  и 
Бельгии — о создании новой оборонной структуры — "штаба военного планирования"? Может ли Латвия поддержать эту 
инициативу? 

—  Я  не  думаю,  что  нам  нужно  торопиться  с  оценкой  данного  события.  На  появление  такого  неожиданного 
предложения  могли  повлиять  и  внутриполитические  события  в  этих  странах  — например,  в  Бельгии  скоро  выборы… 
Уверена, что на НАТО это не повлияет и альянс продолжит выполнять свои функции. 

— Еще накануне войны в Ираке из уст и наших политиков, и американских звучали прогнозы о том, что после 
окончания  войны  латвийские  фирмы  смогут  принять  участие  в  восстановлении  Ирака  —  они  получат  контракты  на 
выполнение строительных и других работ. Но сейчас, когда война уже позади, пока не слышно, чтобы латвийские компании 
были приглашены в Ирак. 

— В Интернете на портале госдепартамента США, на Интернет–страничке посольства США в Латвии размещены 
анкеты для тех фирм и компаний,  которые хотели бы предложить свои услуги по восстановлению Ирака.  Так что все 
желающие могут попытаться получить контракт. Учитывая позицию, которую заняла Латвия в войне против Хусейна, шансы 
наших фирм на получение контрактов весьма неплохи. 

—  Возвращаясь  к  латвийским  актуальным  проблемам,  хотим  затронуть  "горящую"  тему  — о  реформе–2004. 
Родители  русскоязычных  детей  опасаются,  что  эта  реформа,  перевод  старших  классов  на  госязык  обучения  понизит 
уровень образования и вообще вызовет стресс у школьников. Как вам видится эта проблема? Не планируете ли вы более 
активно посещать русские школы, особенно те, которые уже заявили, что не успеют к 2004 году полностью подготовиться к 
реформе? 

— Эта проблема постоянно находится в центре моего внимания, ни одна моя встреча с министром образования не 
проходит  без  обсуждения  данного  вопроса.  Пользуясь  случаем,  я  призываю  и  учителей,  и  родителей  учащихся  не 
драматизировать ситуацию. Во–первых, до главного этапа реформы еще полтора года, и этого времени вполне достаточно, 
чтобы лучше подготовиться к грядущим изменениям. Во–вторых, особо подчеркну, что и после реформы 40 процентов 
предметов в старших классах будут преподавать на языках нацменьшинств. К несчастью, в Законе об образовании была 
записана фраза "в старших классах преподавание будет вестись только на госязыке". Сейчас готовятся изменения в закон, 
вероятно, слово "только" будет убрано и будут записаны эти языковые пропорции: 60 процентов предметов — на госязыке и 
40 — на языках нацменьшинств. 

Министр  образования  К.  Шадурскис  заверил  меня,  что  к  каждой  школе  его  ведомство  будет  подходить 
индивидуально.  И  если  у  школы  есть  трудности  с  переводом  обучения  по  отдельным  предметам  на  госязык,  то 
министерство будет оказывать школам всю необходимую помощь. Также меня заверили, что у школ не будет проблем и с 
учебными пособиями. 

Еще раз хочу заверить родителей, что вопрос о стопроцентном переводе школ нацменьшинств на латышский язык 
обучения никогда не стоял и не стоит на повестке дня! Реформа не ставит своей целью ассимилировать детей других 
национальностей. Никто и никогда в Латвии не заставлял нацменьшинства отказаться от своего языка, культуры, своего 
национального наследия. 

Цель реформы в другом — обеспечить, чтобы каждый ребенок,  независимо от национальности, по окончании 
школы свободно владел госязыком и,  таким образом,  мог  на равных конкурировать на рынке труда.  Имел бы равные 
возможности в создании своей карьеры — будь то в частной сфере или на госслужбе. 

Можете  поверить  моему  опыту  —  я  в  свое  время  изучала  множество  языков.  Невозможно  в  совершенстве 
овладеть каким–то языком, если его изучать только как отдельный предмет. Ведь в этом случае вы получаете весьма 
ограниченный  набор  лексики.  Вы  практически  не  знаете  специальной  терминологии  ни  по  одной  из  сфер 
жизнедеятельности. Как же вы тогда сможете полноценно работать в той или иной должности? Лучше все–таки со школьной 
скамьи изучить латышскую терминологию — и по биологии, и по математике, и по физике… 
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— А не получится ли так, что вместо изучения самого предмета школьники большую часть учебного времени будут 
зубрить латышскую лексику, которая в данной дисциплине используется? 

— Но поймите, те же слова, которые используются в математике — треугольник, круг и так далее, используются и 
в других областях знаний. И вы сможете эту лексику употреблять в дальнейшей жизни. 

Когда я приехала в Канаду, мне нужно было на занятиях по биологии, например, выучить, как называется по–
латыни и на английском каждая из 27 частей тела лобстера. Кстати, мне это в дальнейшей жизни не пригодилось, но 
тренировка памяти была хорошей. 

Хотела бы развенчать и доводы отдельных экспертов, утверждающих, что реформа затормозит интеллектуальное 
развитие  школьников.  Я,  как  специалист–психолог,  могу  вас  заверить,  что,  напротив,  изучение  второго  языка  только 
активизирует мозговую деятельность и способствует интеллектуальному росту человека. Умение переключаться с одного 
языка  на  другой  — замечательная  тренировка  для  мозга,  во время  которой  создается определенный алгоритм,  и  это 
помогает в освоении других учебных дисциплин. Это не мое предположение, а научно доказанная вещь. Также доказано, 
что в 10–м классе намного легче освоить специальную терминологию на неродном языке, чем в более старшем возрасте. И 
родители должны только радоваться, что у детей появляется такая возможность еще в школе, за госсчет хорошо овладеть 
технической терминологией. 

— Считаете ли вы, что удастся предотвратить манифестацию, намеченную на 23 мая? 
— Главное — довести до родителей правдивую информацию о сути реформы. Что же касается манифестации, то 

ее день, судя по всему,  выбран неслучайно — именно 23 мая в  Риге пройдет конкурс "Евровидение",  приедут  тысячи 
журналистов. Видимо, отдельные политики не могли удержаться от соблазна лишний раз посветиться перед телекамерами. 

— Еще одна актуальная проблема — коррупция. В последнее время чуть ли не каждый день приходит сообщение 
о задержании очередного взяточника — прокурора, адвоката, полицейского… Но все это, так сказать, мелкая рыбка, а 
акулы коррупции по–прежнему выходят сухими из воды. Когда же возьмутся и за них? 

—  Я  все  время  выступала  за  принцип  легальной  презумпции,  чтобы  человек  должен  был  по  требованию 
государства показать: на какие средства он построил дом, купил машину и другие ценности. Я также выступаю за введение 
так называемой нулевой декларации, когда каждый житель страны, имеющий какие–то ценности (недвижимость, солидные 
банковские вклады), официально их задекларировал бы и указал источник доходов. Чтобы у нас вдруг не случались чудеса 
и у людей не появлялись неизвестно откуда миллионы латов. 

Теперь  что  касается  мелкой  рыбешки.  Не  бывает  мелких  и  крупных  коррупционеров,  любая  коррупция 
общественно опасна. Вот вам совсем свежий пример. Недавно арестовали сотрудников призывного пункта — медиков, 
которые брали взятку за предоставление отсрочки от призыва по состоянию здоровья. Эти женщины совершили тройное 
преступление. Во–первых, по отношению к государству. Во–вторых, по отношению к тем молодым ребятам, которые честно 
выполняют свой долг и идут служить. И в–третьих, они совершили преступление против клятвы Гиппократа, поскольку за 
деньги ставили неверные диагнозы. На самом деле это ужасное преступление! 

Хочу подчеркнуть, что коррупция не возникает на каком–то определенном участке, в какой–то конкретной сфере. 
Уровень  коррупции  зависит  от  позиции  самого  общества,  каждого  индивида.  Ведь  зачастую  мы  сами  провоцируем 
коррупцию. Кто заставляет отдельных людей, например, совать полицейскому за нарушение правил дорожного движения 
"пятерочку", чтобы не платить десятку официально? Мы должны в обществе создать нетерпимость к любому проявлению 
коррупции.  Для  чиновника  не  должно  быть  более  и  менее  "любимых"  посетителей,  он  к  каждому  должен  относиться 
одинаково и  четко исполнять закон.  Как  происходит в  цивилизованных странах?  Ты подходишь к  окошечку,  где сидит 
чиновник,  передаешь  ему  папку  с  необходимыми  документами  и  в  назначенный  день  приходишь  за  ответом.  И  все! 
Чиновник действует строго по закону, и у него просто даже мысли не возникает о какой–то взятке! Я очень надеюсь, что к 
такому порядку придем и мы в Латвии. 

— Завершая интервью, не можем не спросить, каковы ваши успехи в изучении русского языка? 
— Увы,  похвастаться  пока  не  могу.  Бесконечные визиты,  поездки  по  регионам Латвии.  Просто  физически  не 

хватает  времени,  чтобы  постоянно  заниматься  языком.  Вот  на  днях  решила,  что  после  возвращения  из  Даугавпилса 
обязательно  сяду  за  учебник  русского  языка.  Но  приехала  такой  усталой,  что,  взяв  в  руки  учебник,  просто  заснула. 
Поверьте, я очень хочу овладеть языком и в ближайшее время возобновлю регулярные занятия.

Родители детей Елгавы готовы к ассимиляции?
05.05.2003 Вести сегодня

Юлия Александрова
В минувшую пятницу вместе с депутатом от ПНС Яковом Плинером корреспондент "Вести Сегодня" отправился в 

Елгаву на собрание, посвященное реформе–2004. Собрание проходило в русской школе № 5, где присутствовало около 50 
человек. Активность была явно невысокой, хотя вопрос обсуждался весьма актуальный. 

Но обстановка в городе сложилась интересная. Здесь работают четыре русские школы — две основные и две 
средние, где в общей сложности учится 2778 детей. Русскоязычных в Елгаве — одна треть населения. 

Гайки закручены 
Судя по выступлению елгавского депутата от ПНС Андрея Алексеева и материалам в местной русской "Новой 

газете", куда более актуальна для этого чистенького и живописного городка проблема реконструкции теплосетей. Старые 
теплотрассы и, главное, огромный кредит, который взяла местная дума на их реконструкцию, бьют по карману елгавчан 
очень  и  очень  больно.  Ведь  им  приходится  расплачиваться  и  за  кредит,  и  за  потери  тепла,  которые  несут  старые 
теплотрассы во время отопительного сезона. Знаете, сколько в этом городе стоит обогрев трехкомнатной малогабаритной 
квартиры? В январе — 87 латов! Не до образования, одним словом… 
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Правда,  собрание  родителей,  посвященное  реформе  образования  и  майской  манифестации,  которую  готовит 
ЛАШОР, в одной школе все же недавно прошло. Но подпольно. Без журналистов и чиновников. И кстати, по данным этой 
школы, как вы понимаете, неофициальным, 89 процентов родителей все же хотят, чтобы их дети учились на родном языке в 
средней  школе.  Идет  в  городе  и  сбор  подписей  под  обращением "За  свободный выбор  языка  образования!",  которое 
подготовил тот же ЛАШОР. Но попытки распространения инакомыслия на официальном уровне строго пресекаются. Вот 
свежий пример. Как известно, министерство подготовило образец программы перехода среднего образования на госязык с 
1  сентября  2004  года.  Во  всех  регионах  Латвии  ЛАШОР  сейчас  начинает  обсуждать  этот  документ  с  родителями, 
педагогами и учащимися. Причем вполне официально — с благословения МОН и при участии его сотрудника Эвии Папуле. 

Поскольку  для  публичного  обсуждения  нужно  помещение,  организуя  такую  встречу  в  Елгаве,  лашоровцы 
обратились в местный Дом культуры. Там обрадовались: мероприятий мало, помещения простаивают, дохода нет — несите 
заявку! Однако через день после ее подачи директор Дома культуры вдруг заявил: увы, на все выходные дни зал занят, 
извините. Более того, как стало известно со слов учителей одной из русских школ, директора вынудили взять письменную 
расписку  о  неучастии  в  подобных  мероприятиях!  Гайки  закручены.  Даже  если  не  согласен  с  реформой  —  вынужден 
молчать. И знаете, какой результат дало это молчаливое согласие и несогласие? О нет,  ничего неожиданного. Вполне 
закономерный результат. Но об этом чуть позже. 

"Последний бастион не сдают!" 
Как же удалось пробраться в школьное здание депутату Якову Плинеру? Оказывается, представителям Сейма во 

встрече со своими избирателями отказать не имеют права, поэтому депутат и использовал эту возможность поговорить на 
столь больную для русскоязычного меньшинства тему. Кстати, таким же путем могут пойти и рижские школы, директора 
которых  после  революционного  собрания  родителей  учеников  34–й  школы  получили  распоряжение  от  комитета  по 
образованию Рижской думы, в котором им "не рекомендовано допускать в стенах школы несанкционированное обсуждение 
реформы 2004 года". 

Г–н Плинер напомнил елгавчанам о том, что реформа образования была спущена сверху без подготовленных 
методик, учебников и исследований. И даже билингвальный этап вызывает серьезную критику, поскольку мировые ученые 
признали,  что  "билингвальные"  дети  —  полукультурные  и  полуобразованные,  а  полгода  назад  все  штаты  такой 
многонациональной страны, как США, отказались от билингвального обучения на федеральном уровне! 

— Интеграция — это шаг навстречу друг к другу, — напомнил депутат. — Но наши власти не хотят диалога, раз не 
хотят  учитывать  мнение  русскоязычного  населения  Латвии  и  сохранить  русские  школы.  В  интервью  елгавской  газете 
министр образования Карлис Шадурскис заявил, что русские школы — это последний бастион. А последний бастион, как 
известно, не сдают. И сегодня, когда министр обещает, что 40 процентов часов в русской школе останется после реформы 
на родном языке, он обманывает. Все госэкзамены остаются на латышском. Да и никто не помешает правительству через 
год–другой отменить "проценты", решив, что нашим детям хватит только двух предметов — русского языка и литературы! 
Поэтому  мы  настаиваем,  чтобы  в  законе  были  закреплены  гарантии  получения  образования  на  родном  языке  для 
нацменьшинств и чтобы там вообще не было никаких процентов! 

Г–н Плинер пояснил,  что по инициативе ЛАШОР готовятся акции ненасильственного сопротивления:  шествия, 
пикеты и митинги.  Собираются подписи под обращением "За свободный выбор языка образования!".  Кстати,  сам Яков 
Плинер среди своих друзей и знакомых собрал почти три сотни подписей, а родители–бизнесмены его частной школы 
"Эврика" по собственной инициативе собирают их в своих частных фирмах. Хотя в частных школах и после 2004 года 
обучение останется на родном языке. 

— Наши власти с самого начала упустили свой шанс построить в Латвии, где большинство русских проголосовало 
за  независимость,  демократичное  однообщинное  государство,  приняв  жесткие  законы  о  гражданстве,  госязыке  и 
образовании, — считает Яков Плинер. — Но мы по–прежнему хотим, чтобы наши дети жили в демократической стране, 
чувствовали себя патриотами Латвии, знали государственный язык, культуру и традиции, но при этом имели возможность 
сохранить  свою  национальную  идентичность  и  самосознание.  Язык  обучения  должна  определять  только  школа  — ее 
старшеклассники, педагоги, родители и администрация по согласию с местным самоуправлением. Только такой вариант 
можно  считать  демократичным.  И  здесь  мы  ничего  не  выдумываем,  так  как  это  требование  закреплено  в  Рамочной 
конвенции по правам нацменьшинств. 

Было 4, станет 1 
На выходе из здания школы удалось поговорить с симпатичной молодой парой, которая оказалась родителями 

первоклассницы  одной  из  русской  школ.  Они  признались,  что  обращение  ЛАШОР  они  подписали  еще  накануне  в 
спортивном  клубе,  который  регулярно  посещают  и  где  собирали  подписи  активисты  ассоциации.  А  вот  о  майской 
манифестации слышат впервые: как подавляющее большинство елгавчан, читают местную "Новую газету", а там об этом не 
писали. 

— Да, мы обсуждаем между собой проблему русской школы, — признались Наталья и Александр. — И на встречу 
с Яковом Плинером пришли потому, что нам этот вопрос небезразличен. Но классный руководитель нашего ребенка сказал 
на школьном собрании в ответ на вопросы родителей: закон есть закон, поэтому его придется исполнять. И родители детей 
Елгавы сложили лапки. Мы, безусловно, хотели бы, чтобы наша дочь училась на родном языке, но раз государство не 
учитывает мнение родителей, то придется приспосабливаться. Основную школу дочь окончит, а потом переведем ее в 
латышскую. Чтобы не испытывала тех проблем с гражданством и языком, которые испытывали мы. А вот на манифестацию 
в Ригу не поедем. Не хотим лишний раз попадать на карандаш. 

А теперь о результате молчаливого согласия родителей детей Елгавы с реформой русской школы. Пару недель 
назад по инициативе городской школьной управы состоялась родительская конференция,  где глава управы Гунта Ауза 
озвучила интересную цифру: согласно проведенному опросу, 68 процентов родителей учащихся русских школ готовы к 
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тому, чтобы их дети учились на латышском языке! Более того, родители стали массово переводить своих русских детей в 
латышские школы, что сразу привело к тому, что русские школы заполнены только на две трети. А раз так, то, по мнению 
городских властей, назрел актуальный вопрос оптимизации школ. 

Та же Г. Ауза заявила, что в будущем учебном году в городе, возможно, останется только одна русская школа — 
№  5.  Остальные  три  будут  реорганизованы.  Весьма  закономерный  процесс  ассимиляции,  о  котором  нас  давно 
предупреждали  защитники  русского  образования.  И  никакой  реформы  ждать  не  надо,  если  испуганные  взрослые 
добровольно отдают своих детей в латышские школы, где нет никаких билингвальных экспериментов и где учителя говорят 
на госязыке без акцента и ошибок.

Достаточен ли школьный курс эстонского языка для того, чтобы 
продолжить образование в эстонском вузе?
Над пропастью мотивов

30.04.2003 Молодежь Эстонии
Александр Эрек

Русский является родным языком для каждого третьего жителя Эстонии и только для каждого седьмого студента. 
Такая  вот  статистика.  Ленивы  и  нелюбопытны,  выходит,  представители  нацменьшинств,  раз  не  простираются  их 
академические амбиции дальше школьного аттестата. 

То  ли  дело  титульный  этнос.  Его  тяга  к  знаниям  оказалась  так  велика,  что  перестала  умещаться  в  стены 
известных четырех таллиннских и двух тартуских вузов. Год или полтора назад мы с гордостью сообщили о том, что по 
числу  студентов  и  высших  учебных  заведений  идем чуть  ли  не  впереди Европы всей.  При  этом,  конечно,  деликатно 
умолчали, что многие из новоявленных вузов – это всего-навсего сменившие вывеску техникумы, а студенты...

Но  речь  не  об  этом.  Речь  о  том,  что  мало  студентов  –  русских.  Потому  что  последний  школьный  звонок  и 
посвящение  в  студенты разделяет  пропасть.  Переход через  нее  –  это  смена  привычного  русского  языка  обучения  на 
непривычный эстонский.

Заметившие  разительную  диспропорцию  в  национальном  составе  грызущих  гранит  науки  активисты  Союза 
студентов  объяснили  малый  удельный  вес  русских  в  списках  имматрикулянтов  слабым  знанием эстонского  языка,  на 
котором ведется обучение в большинстве здешних вузов. А слабое знание есть следствие плохого преподавания этого 
языка в школе, следствие отсутствия интереса к нему и т. п.

Достаточен ли школьный курс эстонского языка для того, чтобы продолжить образование в эстонском вузе? В 
Министерстве  образования  и  науки  почти  готовы  ответить:  "Да!".  Потому  что  за  истекшие  десять  лет  существенно 
обновлены программы, учебные пособия,  больше стало учителей и уроков эстонского.  Но при всем при этом в нашем 
Минобразе склоняются к варианту: "Скорее да, чем нет", а то и вовсе к более пессимистичной версии: "Скорее нет, чем да".

Дело в том, что даже очень хорошо поставленное преподавание эстонского в русских школах желаемого эффекта 
не даст, если не будет подкреплено внеаудиторным общением. Или хотя бы возможностью слышать этот самый эстонский 
язык где-либо еще, кроме уроков. Поэтому только благодаря урокам не заговорят по-эстонски жители Нарвы или Силламяэ. 
Они  его,  кроме  как  от  учительницы,  скорее  всего,  ни  от  кого  на  улице  не  услышат.  Несколько  больше  шансов  на 
внеаудиторную подпитку и закрепление на практике имеют юные жители Кохтла-Ярве, Йыхви или Ахтме. Однако и здесь 
есть свои "но". Так, по результатам очередного рейда языковой инспекции было выявлено, что государственным эстонским 
языком в русских школах Северо-Восточного региона недостаточно хорошо владеют не только учителя химии, физики или 
географии, но и эстонского языка. Весть об этом мысленно возвратила автора этих строк в начало восьмидесятых, когда 
"МЭ" на свой страх и риск подняла вопрос о качестве преподавания эстонского языка в русских школах. В частности, о том, 
что учителей эстонского для русских школ никто не готовил и не готовит. Начали и до сих пор готовят. Но резервов, как 
видите, непочатый край. Получение высшего образования выпускниками русских школ, особенно если мы имеем дело с 
общественно-правовыми вузами, где есть бесплатные места,  связано с переходом на государственный язык обучения. 
Даже для человека, свободно и бегло владеющего эстонским на разговорном уровне, такой переход сопряжен с немалыми 
психологическими  нагрузками,  так  как  одно  дело  знание  повседневной  обиходной  лексики  и  совсем  другое  – 
профессиональной. Добавим сюда необходимость беглого владения языком и письменно, так как придется конспектировать 
лекции. В том же Министерстве образования с этим соглашаются, но не совсем безоговорочно. Мол, все эти препятствия и 
страхи преодолимы. Мол, все нипочем, если есть достаточная мотивация. Не пугаются же ехать на учебу за границей, где 
все  на  английском или  немецком языке.  Мотивация  решает  все.  Но  сопоставимы ли  по  силе  побудительные  мотивы 
получить образование даже в заштатном заокеанском колледже с мотивом поступить в один из наших многочисленных 
университетов? Даже если самой профессии там обучат средне, то в любом случае все окупится побочным продуктом в 
виде полученного в процессе учебы знания английского языка. Конечно, поступив в наш вуз, можно здорово поднатореть в 
эстонском.  Но  куда с  ним,  рассуждают многие,  кроме самой  Эстонии,  сунусь.  А с  английским языком да  с  заморским 
дипломчиком тут могут и без перфектного "ригикеля" принять.

Так что мотив мотиву рознь. Какой в данном случае сильнее, пусть решают те, кто стоит перед выбором.
Сегодня,  слава  Богу,  никто  не  спорит,  нужно  в  Эстонии  знать  эстонский  или  нет.  Но  при  однозначно 

положительном ответе нужно помнить, что русский язык является родным для постоянно живущего здесь национального 
меньшинства.  Меньшинства,  которое  на  равных  принимает  участие  в  создании  совокупного  продукта  и  пополнении 
государственного  бюджета.  Следовательно,  меньшинства,  имеющего  право  на  государственное  обеспечение  и 
образование на русском языке. Почему это меньшинство покорно сносит ущемление своего конституционного права на 
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образование на родном ему языке, понять сложно. Возможно, причина в том, что очень долго висел над головами дамоклов 
меч перевода на эстонский язык преподавания даже русских гимназий. Угрозу отвели, и все вздохнули облегченно. Но ведь 
только  отвели,  а  не устранили.  Закон-то остался.  И  за все  годы восстановленной  независимости,  а  также действия и 
бездействия этого закона, равно как и многих других, ситуация по сути не изменилась.

Если говорить о том же образовании, то лишение русскоговорящего меньшинства возможности получать высшее 
образование  на  родном  языке  уже  в  самом  обозримом  будущем  поставит  диаспору  перед  тем,  что  в  ней  не  будет 
представителей своей русской интеллигенции. Кому это на руку? 

Учение с погружением, или Лучше поздно, чем никогда
10.05.2003 МЭ-Суббота

Любовь Семенова
С 1 сентября 2003 года в четырех русских школах Эстонии впервые откроются классы, где обучение будет  

вестись по совершенно новой программе позднего языкового погружения. 
Обучение с погружением
Проблема  владения  государственным  языком в  Эстонии  по-прежнему  актуальна,  и,  несмотря  на  все  усилия 

преподавателей эстонского языка, экзаменаторов и «языковых инспекторов», большая часть русскоязычного населения как 
не говорила по-эстонски, так и продолжает «помалкивать». 

Впервые о таком методе обучения эстонскому языку, как «погружение», нам стало известно в 2000 году, когда в 
таллиннской гимназии Ляэнемере открылся первый в Эстонии класс языкового погружения. Поначалу незнакомая форма 
обучения вызывала различные эмоции, но нынешние третьеклассники своим свободным эстонским и столь же свободным 
самоощущением умудрились доказать, что погружение в язык – это совсем не плохо, эффективно и очень перспективно в 
плане овладения вторым (и  даже третьим)  языком.  И все  это,  заметьте,  бесплатно,  так  как  является частью учебной 
программы обязательного образования, одобренной Министерством образования и науки ЭР. 

И  вот  теперь  у  школьников,  в  этом году  оканчивающих  пятый класс,  появилась  возможность  со  следующего 
учебного года, то есть с шестого класса, учиться по программе позднего языкового погружения. В ходе конкурса на право 
участия в программе, проведенного среди школ Эстонии с преподаванием на русском языке, в качестве так называемых 
«пилотных» школ были выбраны пять. Впоследствии одна из школ от участия в программе отказалась, и к программе 
языкового погружения в 2003/2004 учебном году подключаются шестые классы четырех школ. Это: 

- нарвская Гуманитарная гимназия 
- тапаская Русская гимназия 
- таллиннская гимназия Паэ 
- таллиннская гимназия Карьямаа. 
Позднее погружение – что это?
Погружение  в  эстонский  язык  вообще  –  это  преподавание  в  русских  школах  части  учебных  предметов  на 

эстонском языке. Программы раннего и позднего языкового погружения существенно различаются. Так, раннее погружение 
–  это  преподавание  в  первом  классе  ВСЕХ  предметов  на  эстонском  языке  с  постепенным  увеличением  количества 
предметов, преподаваемых на русском языке. 

В  свою  очередь,  позднее  погружение  предусматривает  обучение  русских  школьников  на  эстонском  языке  с 
шестого класса. Причем поздним оно называется совсем не потому, что «с языком уже безнадежно опоздали», а потому, 
что пять лет ребенок учился на родном языке, освоил его на достаточно хорошем уровне и в шестом классе начнет учиться 
на эстонском языке. Но перемен опасаться не стоит, поскольку учиться придется в «щадящем режиме», так как шестой 
класс языкового погружения считается первым подготовительным годом, когда ежедневно проводится лишь ДВА урока на 
эстонском языке. Таким образом, этот год вполне можно назвать и «годом привыкания». 

Кстати,  в  первые  месяцы  с  учетом  того,  что  учиться  придется  на  неродном  языке,  на  уроках  можно  будет 
пользоваться и русским. (На переменах же смело болтай, на каком хочешь, хоть на «совсем-совсем иностранном» языке, 
потому что в классе языкового погружения будут качественно преподаваться не только русский и эстонский.) 

В седьмом и восьмом классах количество предметов с преподаванием на эстонском языке увеличивается, и этот 
объем равняется уже 76 процентам учебной работы. Это максимально, потому что умная программа составлена так, что в 
девятом классе эстонского остается «всего» 60 процентов. 

Таковы  различия.  Однако  есть  и  очень  существенный  момент,  объединяющий  обе  программы:  в  классах 
языкового  погружения  русскоязычные  дети  в  отличие  от  своих  говорящих  по-русски  сверстников,  которые  учатся  в 
эстонских школах, не теряют связи ни с родным языком, ни с культурными и общественными традициями. 

Вот это и есть самое главное. 
За опытом - в Канаду
Методика  языкового  погружения  не  эстонское  изобретение.  Впервые  она  была  по  инициативе  родителей 

школьников  разработана  в  1965  году  в  двуязычной  Канаде,  а  сейчас  в  стране  по  программе  языкового  погружения 
занимаются около 300 000 учеников, и это уже не отдельные классы, как было в самом начале, а целые школы языкового 
погружения. Сегодня программа действует на разных языках в разных странах: Америке, Австралии, Японии, Испании и 
даже соседней с нами Финляндии, причем с одинаковым успехом - и раннее, и позднее погружение. 

Для нас это дело новое, незнакомое, требующее специальной и основательной подготовки, поэтому в апреле 
представители четырех школ,  где 1 сентября откроются классы позднего языкового погружения,  побывали в Канаде с 
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целью обретения  опыта.  В  учебной  поездке  приняли участие  директора,  завучи  и  учителя  эстонского  языка,  которым 
предстоит стать руководителями классов языкового погружения, а также представители Центра языкового погружения. 

В программу учебной поездки входили знакомство с участвующими в программе языкового погружения школами 
города Торонто и встречи с педагогами, работающими по программе позднего погружения. Помимо этого представители 
школ Эстонии встречались с  чиновниками Управления школами города Торонто,  а также прошли курс теоретических и 
практических занятий. И убедились, что «погружать» стоит. 

По словам одной из участниц учебной поездки в Канаду, директора таллиннской гимназии Паэкааре Изабеллы 
Рийтсаар: «Эта поездка четче обозначила грани тех вопросов и задач, которые были поставлены перед нами в Таллинне. В 
ходе встреч и бесед, при помощи вопросов, которые мы задали и на которые получили ответы, картина для нас стала 
яснее. И я знаю, что та команда, которая будет со мной работать и с которой буду работать я, коллектив трудоспособный, и 
я уверена в успехе. Я верю в своих людей». 

Итак,  определенный багаж знаний  и  необходимая  информация  получены,  теперь  впереди –  непосредственно 
внедрение программы позднего языкового погружения в школах Эстонии. 

Пять слагаемых успеха
Не стоит скрывать, что работа предстоит серьезная, причем не только преподавательскому составу школ: нелегко 

придется и самим ученикам, которые в сентябре придут в шестые классы погружения, и их родителям. Детям – потому что 
учиться придется поначалу на чужом языке и в совершенно новых условиях, родителям – потому что надо будет приложить 
массу усилий для того, чтобы стать первым помощником и своему ребенку, и учителю. Иначе не получится. 

Но  результат,  при  условии  полного  взаимопонимания  трех  сторон,  должен  оправдать  все  ожидания,  и  тогда 
ученики классов языкового погружения: 

- свободно заговорят на эстонском языке, узнают эстонские обычаи и традиции, утратят барьеры в общении с 
эстонцами – это первое; 

- выучат дополнительно английский или другой иностранный язык – второе; 
- овладеют русским языком на том же уровне, что и ученики русских школ, – третье. 
При этом: 
- преподавание всех остальных учебных предметов никоим образом не пострадает, и полученные знания будут 

теми же, как если бы ребенок учился в обычном классе, – это четвертое; 
-  по окончании основной школы выпускник класса языкового погружения для продолжения учебы сможет  без 

проблем выбрать для себя как русскую, так и эстонскую школу в равной степени – пятое; 
- ребят научат быть открытыми, доброжелательными и уверенными в себе - шестое. 
И еще одно важное обстоятельство, на которое родителям и школьникам следует обратить особое внимание, – 

методика обучения по программе языкового погружения существенно отличается от традиционной. Отличается, в первую 
очередь, тем, что эстонский язык здесь не преподают в общепринятом смысле, на нем учатся, общаются, спорят и находят 
компромисс. Он… живой. 

Более подробно о самой методике расскажем в следующий раз. 
А пока… Учителя классов позднего языкового погружения готовы к работе в новых условиях взаимопонимания и 

уважения. Теперь слово – за родителями и учениками. Заявления в классы позднего языкового погружения принимаются 
уже с понедельника. 

Команда Эстонии одержала победу на олимпиаде по русскому языку
И все-таки мы победили

02.052003 Молодежь Эстонии
Ирина Бутяева

Из Москвы вернулись участники второй Международной юношеской олимпиады по русскому языку стран СНГ и  
Балтии.  Наша команда произвела в  Москве настоящую сенсацию.  Шестеро молодых людей,  учащихся разных школ 
Эстонии, привезли домой 20 наград по разным номинациям. А Оксана Белова из Таллиннской Кесклиннаской гимназии и  
Полина Черкасова из Ыйсмяэского Русского лицея стали абсолютными ее победителями.

После проведения Объединением учителей русских школ Эстонии и Таллиннским департаментом образования 
«Конкурса риторов» (хотя, быть может, лучше вернуться к более привычному – «ораторы»?), который прошел зимой, жюри 
отобрало для участия в Московской международной олимпиаде шестерых ребят: Оксану Белову, Полину Черкасову, Ольгу 
Иванову, Ольгу Горецкую, Геннадия Люлько, Михаила Дудина. Руководила командой Эстонии Маргарита Гасанова, учитель 
русского языка и литературы Таллиннской гимназии Эхте.

Во второй международной олимпиаде принимали участие более 200 ребят из стран СНГ и Балтии. Памятуя о 
прошлогоднем «сражении» юных интеллектуалов в Москве, большинство ее нынешних участников, по словам Маргариты 
Гасановой, предрекали победу команде Латвии. Все были даже уверены, поскольку в составе команды этой страны был 
один  из  самых  сильных  участников  «состязаний»  прошлого  года.  Следовательно,  предположили  руководители  других 
команд, команда из Латвии отлично подготовилась, учтя все прошлогодние уроки, требования и критерии… «Но, – сказала 
Маргарита, – я была уверена, что мои ребята заставят о себе говорить!»

Команда Латвии, сказала Маргарита Гасанова, действительно работала отлично, но ей не удалось справиться с 
нашими ребятами, которые еще по дороге в Москву решили, что будут сражаться только за победу. И никак иначе... В 
противном случае не стоило и ехать.
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Как только приехали и устроились в общежитии Пушкинского института (так в обиходе для краткости называют 
знаменитый  Институт  русского  языка  им.  А.С.Пушкина),  в  котором  разместили  всех  участников,  наши  ребята  сказали 
твердое «нет» встречам, экскурсиям и дискотекам, которые организаторы предлагали детям в свободное от подготовки 
время. Развлечения они решили оставить на последние дни, когда останутся позади основные туры олимпиады.

«Мы с ребятами работали с раннего утра и до поздней ночи, – рассказывает Маргарита Гасанова. – Никто не 
заставлял их так трудиться. Поздним вечером, когда я обходила комнаты и желала им спокойной ночи, а потом уходила, 
они вставали и начинали работать снова и снова. Мы приступали к работе часов в пять-шесть утра, а ложились после 
полуночи. О том, что дети практически все ночи работали, я узнала лишь к концу олимпиады».

Олимпиада по русскому языку и литературе включала в себя два письменных «экзамена» по русскому языку и 
литературе, которые должны были показать знание фонетики, орфографии, лексики, стилистики, умение редактировать 
текст, сочинять стихи… Два устных «экзамена»-тура, конкурс «Юный поэт» и «Конкурс риторов».

«…Вдалеке от родного дома я трижды перекрещусь…»
«Знаете, – говорит Маргарита, – Оксана до этого никогда не писала стихов, но когда услышала, что надо, тихо 

сказала:  «Нужно,  значит,  сделаю…»  Села  и,  действительно,  написала  два  прекрасных  стихотворения,  посвященных 
России, на заданную на олимпиаде тему «Моя вера – моя Россия».

Когда Оксана начала читать их на конкурсе, зал поднялся и слушал ее стоя. А после слов «вдалеке от родного 
дома, я трижды перекрещусь…» взорвался аплодисментами. Это просто удивительная девочка, она все делает красиво, от 
души. В начале олимпиады, поднявшись на сцену, она так замечательно поздравила всех с Пасхой, что, мне кажется, жюри 
уже готово было отдать ей победу… Когда же Оксана читала свой текст, некоторые из присутствующих даже прослезились.

Полина Черкасова тоже всех поразила. Когда пришла ее очередь появиться перед жюри, она сначала исполнила 
на флейте красивое музыкальное вступление, а уж потом начала читать...

Она тоже никогда не писала стихов. Но перед конкурсом «Юный поэт» упрямо просидела ночь. И – написала. Все 
наши ребята оказались очень-очень талантливыми».

Русский — язык чувств и настроений
О «конкурсе риторов» Маргарита Гасанова рассказывала с не меньшим удовольствием. Ребята хоть и сильно 

волновались, сами много работали, тем не менее не пропустили ни одного выступления соперников. В течение нескольких 
дней они выслушивали по пятьдесят выступлений в день. Потом обсуждали, думали, как правильно расставить акценты в 
собственных выступлениях. Словом, учились на ходу...

Ольга Горецкая привезла на олимпиаду очень интересный текст – размышления на тему «Школа и общество». 
Выступление Ольги Ивановой из Кохтла-Ярве «Цензура: за и против» москвичи высоко оценили, отметив, что «эта работа 
на уровне темы для научной конференции. По-настоящему аналитическая работа». Оксана Белова потрясла членов жюри 
до глубины души, как они говорили, размышлениями на тему сострадания, любви и доброты.

Оксана, уже будучи в Москве, решила, что то, с чем она приехала, ей не нравится, что она может выступить 
лучше. И за ночь, как и Полина, написала новую работу, которая имела большой успех.

Михаил Дудин тоже не отставал от девочек. Его выступление на тему «Русский язык – язык чувств и эмоций» 
прозвучало  ярко,  убедительно.  Эмоций  хватило  на  всех  присутствующих.  И  они  удостоили  юного  оратора  бурными 
аплодисментами.

Бесспорные лидеры
Наши ребята  покорили московские  вершины.  Домой они  привезли  около  20  наград в  разных номинациях:  за 

лучшую подготовку текста, за умение совместить стихи и прозу и т.д.  Всех наградили медалями, дипломами, ценными 
призами,  объявив:  «Лучшей командой  второй  Международной  олимпиады по  русскому языку  и  литературе  признается 
команда из Эстонии!» И это была действительно победа. Победа, которой можно гордиться...

Ольга  Иванова  (общая  гимназия  Кохтла-Ярве),  Ольга  Горецкая  (частная  гимназия  Владимира  Корниенко), 
Геннадий Люлько (частная гимназия Владимира Корниенко) и Михаил Дудин (Русский лицей Линнамяэ) поделили второе и 
третье места.

Оксана Белова и Полина Черкасова стали абсолютными победителями олимпиады, завоевав первое место.
Ректор  Московского  института  имени  А.С.Пушкина  сказал  нашим  победительницам,  что  если  девушки  решат 

получить филологическое образование, то им здесь всегда будут рады.
Но и это еще не все.  Организаторы олимпиады вручили членам команды из  Эстонии именные дипломы для 

каждого  из  учителей,  которые привели ребят  к  столь  нелегкой  победе.  И  это  признание  высокого  профессионального 
уровня учителей русских школ Эстонии. Ведь все понимают, что в наших условиях ТАК учить ребят – нелегко. Спасибо им 
за подвижничество, за мастерство, за этот, быть может, не слишком заметный для окружающих, но чрезвычайно важный, 
необходимый  труд.  Необходимый  –  для  всех  этих  ребят,  для  их  будущего...  Необходимый  –  для  всех  нас,  для 
русскоговорящего сообщества в Эстонии.

День Победы в Эстонии
По материалам информационных агентств подготовила

Екатерина Роберова
В честь Дня Победы над германским фашизмом 9 мая в Таллине состоялось торжественное возложение венков 

на военном кладбище и к монументу Освободителей эстонской столицы, расположенном в центре города на Тынисмяги. 
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Венки  к  подножью  монументов  были  возложены  от Посольства  Российской  Федерации  и различных  ветеранских 
и общественных организаций, депутатов парламента республики и горсобрания Таллина. 

Председатель президиума союза ветеранских организаций Эстонии и член президиума координационного Совета 
союза ветеранских организаций СНГ и Балтии, контр-адмирал Сергей Смирнов с удовлетворением отметил, что Россия 
стала больше уделять внимание ветеранам войны, постоянно проживающим в Эстонии. Он напомнил о том, что накануне 
около 100 из них получили в Посольстве Российской Федерации в Таллине материальную помощь. Жители северо-востока 
страны, Нарвы и Силламяэ, также возложили цветы и венки к монументам погибшим во Второй мировой войне.

Мероприятия,  посвященные 58-й годовщине Победы над фашистской Германией прошли накануне и в Нарве, 
городе, большинство населения которого являются нашими соотечественниками. Жители приграничного с Россией города 
провели митинг и возложили цветы к стеле с именами 300 горожан, погибших в этой войне. В мероприятии приняли участие 
дипломаты  консульства  России  и представители  православного  духовенства.  Так,  настоятель  крупнейшего  в Эстонии 
православного собора имени Александра Невского отец Сергий отслужил панихиду по погибшим. Участники митинга зажгли 
около стелы Вечный огонь, а местный хор исполнил фронтовые песни. 

Однако  этот  праздник  несколько  «подпортило»  одно  заявление.  Выходящая  на  русском  языке  газета 
Реформистской партии в своем майском номере поздравила ветеранов с Днем Победы. Генеральный секретарь партии 
Кристен Михал сказал, что это несчастный случай. По его словам, нигде, кроме бывшего Советского Союза и нынешней 
России,  этот  праздник не отмечают.  Инициатива же публикации поздравления принадлежала главному редактору этой 
газеты, который ни у кого не спросил дозволения.

Нам дороги эти позабыть нельзя
В российском посольстве приветствовали ветеранов войны

09.05.2003 Молодежь Эстонии
Нелли Кузнецова

В  этом  году  в  Белом  зале  посольства  
Российской  Федерации  в  Эстонии  их  было  даже  
больше,  чем  в  прежние  годы.  И  посол  России  
Константин Константинович Провалов, открывая  
встречу, сказал,  что здесь,  в этом доме, всегда  
рады  приветствовать  ветеранов,  прошедших 
страшными дорогами войны и победивших.

И было замечательно, что они собрались в 
этом зале в канун Дня Победы, русские и эстонцы, 
воевавшие  на  разных  фронтах,  но  против  одного 
врага  –  фашизма.  Тех,  кому  уже  трудно  было 
добираться  самостоятельно,  привезли  на 
специальном автобусе. И посол, вручая ветеранам 

маленькие конверты-помощь, пришедшую от правительственной комиссии РФ по делам соотечественников за рубежом, 
спешил  подойти  к  тем,  кому  трудно  было  справиться  с  костылями.  А  они  говорили  в  ответ  какие-то  теплые, 
благодарственные слова. И было видно, что они рады этим конвертам, но главным образом, тому, что они сами здесь, что 
их чествуют, что они не забыты. А как можно забыть?

Быть  может,  она,  эта  Победа,  была нам даже  нужнее,  чем  любому  другому  народу.  Чтобы не  считать  себя 
быдлом,  которым  каждый  проходимец  может  повелевать.  Как  нельзя  быть  свободным,  угнетая  другой  народ,  так 
невозможно и рабом оставаться, противясь порабощению.

Быть может, тогда, в годы войны, они и не задавались такими вопросами, и не говорили высоких слов. Просто 
отдавали все, что могли...

Помню, как спросила у Ивана Андреевича Картушинского, лейтенантом закончившего войну в Берлине, правда ли, 
что у Рейхстага, взятого в первые майские дни, после тяжелого боя солдаты пели и плясали, как показывали в одном из 
советских  фильмов?  Или они  действительно спали прямо на этих  полуразрушенных ступенях,  вповалку,  рядом друг  с 
другом, как показывали в другом? И он покачал головой: все было проще и обыденнее, и жестче...

Его,  Картушинского,  тоже  чествовали  в  этот  день  в  посольстве.  Так  же,  как  и  Василия  Ильича  Шестакова, 
воевавшего в годы войны на Северном флоте, а после войны еще несколько лет участвовавшего в боевом тралении на 
Балтике. И Виктор Васильевич Апарин тихонько шепнул мне, что когда-то они с Шестаковым служили в одной бригаде. И 
для Апарина, и для Шестакова война не кончилась в 45-м. Они еще долго рисковали собой, ища мины и взрывая их в водах 
Балтики. И глядя на этих спокойных, сдержанных и, в общем, таких обыкновенных людей, я снова и снова поражалась: как 
можно вынести все то, что им пришлось пережить, когда смерть ходила рядом, подстерегая их на каждом шагу. Неужели к 
этому можно привыкнуть?

Впрочем, война и сейчас настигает их. Убивает старыми ранами, пулями и осколками, полученными в 43-м, в 44-м, 
в 45-м... За три часа до начала встречи в посольстве умер Иван Сухоруков, которого тоже должны были чествовать. И когда 
в зале прозвучала его фамилия, за «наградным» конвертом никто не вышел. Он сам уже не мог прийти, а родным просто не 
успели сообщить. Впрочем, может быть, им, оглушенным этой смертью, в пароксизме горя было просто не до того...

И Григорий Алексеевич Иголкин не смог прийти на эту встречу. Ему, больному, уже трудно подняться с постели. И 
вместо него «наградной» конверт получила Валентина Петровна Белая, семья которой уже долгие годы шефствует, как она 
выразилась, над ветераном, помогая ему всем, чем может. И слава Богу, что такие люди есть, что чужая беда не оставляет 
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их равнодушными. Вера Лемаринье, предприниматель, уже не первый год поддерживающая ветеранов, недаром сказала, 
что  теперь  они  совершают  свой  второй  подвиг,  побеждая  боль  старых  ран,  людскую  забывчивость  и 
недоброжелательность. И Людмила Ганс со своими конвертами для ветеранов была здесь. И Нина Галанова тоже...  А 
Александр Злобин сказал, что долги, даже неоплатные, надо стараться все же отдавать. Перед этими людьми мы все в 
долгу...

А в соседнем зале ветеранов ждал накрытый стол. И «фронтовые 100 грамм»... Посол провозгласил первый тост 
за ветеранов, за Победу. И даже прозвучало пусть не столь стройное, как в былые годы, но все же громкое «ура».

Я видела,  как обнялись Арнольд Константинович Мери, Герой Советского Союза, и Мария Кузьминична Рист, 
фронтовая связистка. Много ли мы знаем женщин с Орденом Славы и двумя медалями «За отвагу»? Быть может, где-
нибудь такие еще есть, но у нас в Эстонии Мария Рист¤–¤единственная... Из ее семьи на фронтах Великой Отечественной 
воевали трое – отец, не раз раненный в боях, брат, которому пришлось повоевать еще и на Дальнем Востоке, и она сама. 
Ей не была еще и 16 лет, когда она из разбитого, разбомбленного состава попала к танкистам. И стала, принятая ими в 
солдатские сердца, «дочерью полка». Чудом она выжила на этой войне. Не погибла при форсировании Днепра в 43-м, когда 
их плот тонул от близких разрывов, а вода вокруг кипела от пуль и осколков. Уцелела и на Курской дуге, когда земля перед 
их траншеями дрожала от  рева и скрежета танков,  а небо стало черным от гари и копоти. После боя от их большого 
подразделения  осталось  в  живых  не  больше  10  человек.  И  в  Карпатах  не  погибла,  где  было  особенно  тяжко...  Им 
приходилось  пробираться  по  горным  тропкам,  им,  необученным,  не  привыкшим жить  и  воевать  в  горах.  Да  еще  под 
постоянным обстрелом...

Приходилось и делить один сухарь на десятерых. Еду слишком сложно было доставлять в горных условиях.
За бои на озере Балатон в Венгрии она и получила свой Орден Славы. Город Секешфехервар, за который дралась 

ее часть, больше 10 раз переходил из рук в руки. Тогда она была ранена, но с фронта все-таки не ушла. Снова рвалась на 
передовую...

Неужели не было страшно, спросила я. Неужели не было страшно ползти под огнем, отыскивая разорванные куски 
проводов, восстанавливая связь? Ведь в любой момент можно было получить пулю или, что еще страшнее, попасть в руки к 
немцам.

Наивный вопрос, конечно... И можно было бы не отвечать. Но она сказала, сказала очень серьезно, без обычного 
своего заразительного смеха, что боялась лишь быть изуродованной, боялась, что оторвет ноги или руки. И еще больше 
боялась попасть в плен. Лучше бы уж убило сразу. А так – ничего...

Она сказала, что много лет ее мучил по ночам один и тот же сон: как рядом убивают напарника, а из-за кустов 
ползут к ней немцы.

Наверное, нет ничего удивительного в том, что после войны она стала операционной медсестрой. Столько горя, 
смертей, крови, изуродованных тел насмотрелась она за годы войны, что осталось лишь одно желание – спасать...

Арнольд Константинович Мери был,  как  всегда...  Все такой же подтянутый,  элегантный,  со Звездой Героя на 
лацкане пиджака. С мягкой своей, чуть старомодной галантностью, за которой всегда ощущается и редкая стойкость, и 
убежденность, и мужество. И гордость, которая во все времена, и тогда, в 41-м, когда он один встал перед наступающими 
немцами и бегущими в панике солдатами, чтобы остановить это бегство, это отступление, и потом, когда его приглашали в 
президиумы всех  собраний,  и  когда  приглашать  перестали,  та  гордость,  которая  никогда  не  позволяла  ему пасовать, 
опускать голову перед недругами.

Так хочется назвать всех, кто был в этот день в посольстве. Каждый достоин отдельного рассказа. Как говаривал 
поэт, «их судьбы как истории планет»... И так хочется поздравить всех – и Сергея Афанасьевича Смирнова, который начал 
войну в 15 лет, и Владимира Исаевича Метелицу, и Рейнгольда Тодинга, и Карла Вельца, и Аугуста Парта, и других, всех 
тех, кто прошел долгими дорогами войны.

Она, эта Победа, важна для нас и сегодня. Именно для нас, не воевавших... Мы живы, мы народ, если слово 
«память» для нас не пустой звук, если в прошлом у нас есть то, чем можно гордиться. Все равно, что бы там ни говорили, 
главным событием ушедшего века, от которого мы еще не оторвались, навсегда останется эта Победа, в которой больше 
всего родных наших имен.

Подвиг ваш вечен…
МЭ-Суббота 10.05.2003

Любовь Семенова 
Небольшой пятачок земли у подножия монумента Воину-освободителю на Тынисмяги в Таллинне не мог вчера  

вместить всех, кто пришел сюда поздравить ветеранов Великой Отечественной войны с Днем Победы. 
«Синенький  скромный  платочек…»  -  негромко  пели  несколько  женщин,  а  чуть  поодаль  из  припаркованной  у 

обочины  машины  слышалось:  «Бьется  в  тесной  печурке  огонь».  Такие  знакомые  песни  сменяли  одна  другую:  после 
«Платочка»  начиналась  «Катюша»,  вслед  за  которой  «Уходили  комсомольцы…»  и  замирало  все  до  рассвета.  А  из 
навороченного джипа, остановившегося на красный свет светофора на Тынисмяги, на всю округу громыхало: «Пусть ярость 
благородная…». Это был праздник. 

Церемония возложения венков и цветов к монументу Воину-освободителю на Тынисмяги была намечена на 12.00, 
но уже задолго до этого часа здесь стали собираться немолодые ветераны. И вместе с ними к монументу пришли те, кто 
испытывает глубочайшее чувство благодарности к людям, много лет назад отстоявшим мир. А бронзовый символ Победы 
печально-задумчиво встречает гостей: и стариков, и молодых, и совсем маленьких эстоноземельцев. 

Таких,  например,  как  ученики  2  А  класса  Тынисмяэской  реальной  гимназии,  которых  к  монументу  Воину-
освободителю привела учительница Ольга Валерьевна Джигия. Ребята молча и торжественно возложили цветы к подножию 
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«бронзового солдата». Но что могут знать о войне и победе такие малыши? Оказалось, кое-что знают. Маленький Алеша 
даже сообщил, что его «дедушка был солдат, а папа моряк». 

Венки  и  цветы  были  возложены  в  пятницу  также  к  военным  могилам  на  Метсакальмисту  и  к  памятнику 
Неизвестному солдату на Военном кладбище в Таллинне. В торжественных церемониях приняли участие посол России в 
Эстонии Константин Провалов с супругой, советник-посланник российского посольства Павел Кузнецов, военный атташе 
посольства России полковник Игорь Вакуленко, консул Украины Игорь Слензак и другие. Панихиду по погибшим героям 
отслужил протоиерей Леонтий Морозкин. 

Цветы и венки к памятнику возложили также представители политических партий, общественных организаций, 
депутаты парламента. 

Мероприятия, посвященные Дню Победы, продолжились в Центре русской культуры торжественным собранием и 
вечером отдыха  ветеранов  и  членов  их  семей.  Это  был праздник,  каких  не  так  уж и  много  осталось  в  жизни  наших 
ветеранов, которых (такова жизнь) с каждым годом становится все меньше, и вместе с ними все дальше в историю уходит 
тот  день,  когда закончилась война.  И совсем неважно,  как  ее предпочитают называть –  Вторая мировая или Великая 
Отечественная  –  это  была  самая  долгая  и  страшная  из  современных  войн,  закончившаяся  полной  победой  над 
гитлеровским фашизмом. 

Спасибо вам, победители, и низкий поклон за жизнь! А люди до позднего вечера все шли и шли к монументу на 
Тынисмяги, и опять величественный Солдат Победы утопал в море цветов… 

Литва - без соцпроблем
06.05.2003 Телеграф

Ольга Павук
Во все времена национальный вопрос считался одним из самых заковыристых. После обретения независимости 

Балтийским странам пришлось заново подходить к его решению. Однако проблему нацменьшинств благополучно удалось 
решить лишь в Литовской Республике. 

Еще во времена "Саюдиса" в Литве, впрочем, как и в других Балтийских странах, было много эмоций по поводу 
национальных  проблем.  Языковой  концепции  в  республике  не  существовало.  Многие  особо  активные  представители 
общественности выступали за перевод общеобразовательных школ на обучение на литовском языке. В "Саюдисе" много 
думали о проблеме нацменьшинств, еще в 1988 году была создана секция других национальностей, выходила газета на 
двух языках. Уже в 1989 году был принят "Закон о нацменьшинствах", кстати, первый такой документ в Европе. В том же 
году был принят нулевой вариант гражданства, по которому в течение двух лет гражданами могли стать все проживающие в 
Литве люди. В результате гражданство обрели 98% населения. 

После  провозглашения  11  марта  1990  года  независимости  литовцы опасались  реакции  со  стороны поляков, 
русских и др.  Ведь в Вильнюсе до сих пор более 60% населения — не литовцы.  Витаутас Ландсбергис, возглавивший 
литовский Сейм, и другие политики после многочисленных консультаций пришли к выводу, что "успеха можно достичь лишь 
в том случае, если люди будут ощущать себя гражданами Литовской Республики". 

Возврат к корням 
Департамент национальностей возглавила тогда Калина Кобецкайте, по национальности караимка (караимы - одно 

из  нацменьшинств в  Литве),  сегодня посол Литвы в  Турции.  Тогда  же  была утверждена концепция по  национальному 
вопросу, согласно которой "все национальности, в том числе сами литовцы, возвращаются к своим корням, изучают свои 
язык, культуру, историю".  Предварительно были проведены опросы общественного мнения,  показавшие желание учить 
своих детей на родном языке. Особенно активно выступали за это поляки. И если в 1995 году на своем языке обучалось 10 
тысяч поляков, то в 2002 году — уже вдвое больше. За счет этого, кстати, несколько сократилось число учащихся в русских 
школах. 

Литва — единственная из трех Балтийских стран, где государство обеспечивает образование в средней школе на 
нескольких языках. Принцип простой: "Если на своем языке научить понимать и любить свой край — интеграция в обществе 
пройдет быстрее", — уверен Ремигиус Мотузас, один из главных инициаторов и исполнителей государственной программы 
поддержки нацменьшинств, директор административного департамента МИДа Литвы. В начале 90-х он занимал должность 
секретаря Минпросвещения, с 1997 года — гендиректора департамента нацменьшинств и миграции. 

В  результате  внедрения  этой  программы  сегодня  на  литовском  языке  обучается  82%,  на  русском —  7%,  на 
польском — 6% и на белорусском — 3% школьников страны. Обязательный иностранный язык — английский, в дополнение 
к нему можно выбрать какой-то еще. 

Больше свободы… 
Еще один принцип: начиная с 1994-95 годов все учебники для любой школы, как основной, так и воскресной, 

пишутся  в  Литве.  А  букварь  называется  "Литва —  Родина  моя".  В  стране  запрещено  пользоваться  учебниками, 
написанными в других государствах. Вопросы к экзаменам передаются по ТВ на четырех языках: литовском, польском, 
русском, белорусском. Только в Вильнюсе 125 русских школ. Даже в сельской местности малые школы работают, если в 
классе имеется не менее пяти учеников. "Чем больше свободы, тем легче проходит интеграция", — считает Р. Мотузас. 

На государственном языке преподаются лишь литовский язык и литература, а по желанию родителей и другие 
предметы. Опять же по воле родителей, в школах нацменьшинств есть классы, где все обучение ведется на литовском 
языке. В то же время школьные праздники и другие мероприятия проводятся на родном языке. Таким образом, школы 
становятся центрами культуры нацменьшинств. 
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Помимо школ, в Литве очень популярен Дом национальных меньшинств, где находятся центры русской и польской 
культуры.  По  словам  Мотузаса,  дом  стал  местом  встреч  художников,  писателей,  общественной  элиты  Литвы  для 
обсуждения актуальных тем, сближающих нации, проведения концертов и выставок. Что касается вузов, то здесь решение 
за сенатами высших учебных заведений. Группы на языках нацменьшинств комплектуются по необходимости. 

…и культуры 
Как  считает  Ремигиус  Мотузас,  начиная  с  1995-96  годов  в  Литве  нет  проблем  с  литовским  языком.  Уже 

пятиклассники  знают  его  хорошо.  В  то  же  время  соблюдаются  требования  Конвенции о  защите  нацменьшинств.  Есть 
коммерческие  программы на  ТВ и радио на  национальных языках.  Разрешается названия школ и культурных центров 
писать на языке нацменьшинств.  В местах компактного проживания элементом культуры считается знание чиновником 
нескольких языков. Документы в госучреждения можно подавать на родном языке. А дело чиновника ответить так, чтобы 
человеку было понятно. Общественные мероприятия проводятся на языке, удобном для большинства присутствующих. 
Заметим,  что  в  Вильнюсском  районе  проживает  лишь  20,8%  литовцев,  в  Шальчинишском —  9,4%,  а  в  Висагинасе 
(Игналинская АЭС) — 15% коренного населения. В нашей беседе Р. Мотузас неоднократно подчеркивал, что в общении 
между людьми разных национальностей "важен не политический взгляд, а степень культуры человека". 

Не считают ли в Литве такой подход переходным для более полного внедрения в жизнь государственного языка? 
Ремигиус  Мотузас  ответил  так:  "Нет.  Литовцам  этот  опыт  понадобится  при  вхождении  в  ЕС,  когда  они  сами  станут 
меньшинством". 

Редакция  «Телеграфа»  благодарит  посла  Литвы  в  Латвии  Пятраса  Вайтекунаса  за  помощь  при  подготовке 
материала.

Из "соотечественников" в европейцы
06.05.2003 rus.DELFI.ee

Родион Денисов
События последнего времени все больше указывают на то, что в жизни русскоязычной общины Эстонии наступает 

новый этап. Провал на муниципальных и парламентских выборах русских партий, а также новые практические ориентиры 
российской внешней политики поставили местных русских в ситуацию, при которой, с одной стороны, их никто больше не 
будет "защищать" при помощи громогласных заявлений и пустых обещаний, а с другой стороны, создает возможность стать 
ближе эстонской общине. 

Несмотря  на  заявления  отдельных  российских  политиков  и  чиновников  о  защите  прав  соотечественников  в 
Балтии, об изменении позиции России в отношении Эстонии и проживающих в ней русских говорят факты. 

Во-первых, ни для кого не секрет, что все большее значение в эстонско-российских отношениях начинает играть 
бизнес, которому политическая напряженность в этом регионе только мешает. А раз так, то кто платит деньги (налоги, 
спонсирует  партии  и пр.) — тот  и  заказывает музыку.  В Эстонии все чаще музыку заказывает  российский транзит,  от 
которого существенную выгоду имеют как российская, так и эстонская сторона. 

Во-вторых, проживающим вне пределов России русскоязычным людям становится ясно, что российская политика 
в отношении т.н. "соотечественников" потерпела фиаско. Если в бытность послом России в Эстонии Алексея Глухова на 
соотечественников  возлагались  большие  надежды  (тогда  им  даже  обещали  предоставление  т.н.  паспортов 
соотечественников для безвизового въезда в Россию и бесплатное обучение в этой стране), то теперь не подкрепленная с 
практической  стороны  местная  структура  "соотечественников"  постепенно  сходит  на  нет.  Уход  с  поста  председателя 
СОРСЭ известного в  московских кругах  Аркадия Присяжного можно считать  прямым сигналом о том,  что  для Москвы 
СОРСЭ больше не представляет особого интереса. Приход на этот пост Сергея Сергеева вряд ли что-то сможет изменить. 
Скорее всего, СОРСЭ повторит судьбу русских партий. 

Кстати,  сами  оставшиеся  без  денег  русские  партии,  видимо,  в  ближайшем  будущем  ожидает  окончательная 
ликвидация.  На это,  в частности,  указывает практически полное сокращение штатов в конторе ОНПЭ. Не получающая 
больше финансирования ни из бюджета Эстонии, ни от друзей в России эта партия уже вряд ли когда-нибудь встанет на 
ноги. Что же касается собравшей перед выборами под своим флагом несколько русских партий Русской партии Эстонии, то 
фактически она уже прекратила свою деятельность, и ее лидеры нашли себе работу вне политики. 

Потеряв рычаг влияния на эстонские власти через местных русских, Россия, по всей вероятности, в ближайшие 
годы не будет заниматься проблемами русских в Эстонии вообще, отдав предпочтение экономическим связям. Возможно, 
что местным русским это пойдет только на пользу, поскольку будет снят внешний раздражитель в отношениях русских и 
эстонцев, что даст им возможность взглянуть друг на друга более объективно. 

В этой части положительным примером можно считать предложение представителей новой правящей коалиции 
полностью компенсировать расходы на обучение успешно сдавшим экзамен по эстонскому языку на гражданство людям. 
Чем больше в стране будет русскоязычных эстонских граждан, тем легче будет решать проблемы всем эстоноземельцам. 
Думаю, что в связи с этим вполне реальным может стать и достижение компромисса в части языковых свидетельств на 
рабочие категории. 

Считаю,  что местным русским следовало бы как можно скорее отрешиться от иллюзий недавнего прошлого и 
приложить максимум усилий для того, чтобы влиться в эстонское общество в качестве его гармоничной части, стремящейся 
к образу жизни, соответствующему европейским стандартам.
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Состав Совета соотечественников при Государственной Думе
В прошлом номере  бюллетеня за  1  мая с.г.  опубликовано  сообщение  о  прошедшем 22-23  апреля 2003  года 

заседании Совета соотечественников при Государственной Думе России. В продолжение темы публикуем состав Совета 
соотечественников с последними изменениями.

Депутаты Государственной Думы
1. Кокошин Андрей Афанасьевич председатель Комитета Государственной Думы по делам Содружества 

Независимых Государств и связям с соотечественниками, председатель 
Совета соотечественников при Государственной Думе

2. Густов Вадим Анатольевич председатель  Комитета  Совета  Федерации  по  делам  Содружества 
Независимых Государств

3. Апатенко Сергей Николаевич заместитель  председателя  Комитета  Государственной  Думы  по  делам 
Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками, 
фракция "Единство"

4. Биндюков Николай Гаврилович член  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  Содружества 
Независимых  Государств  и  связям  с  соотечественниками,  фракция 
"Коммунистическая партия Российской Федерации"

5. Игрунов Вячеслав Владимирович заместитель  председателя  Комитета  Государственной  Думы  по  делам 
Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками, 
фракция "ЯБЛОКО"

6. Казанков Иван Иванович член  Комитета  Государственной  Думы  по  аграрным  вопросам, 
Агропромышленная депутатская группа

7. Косачев Константин Иосифович заместитель  председателя  Комитета  Государственной  Думы  по 
международным делам, фракция "Отечество-Вся Россия"

8. Мяки Артур Элденович член Комитета Государственной Думы по проблемам Севера и Дальнего 
Востока, фракция "Союз Правых Сил"

9. Пивненко Валентина Николаевна председатель Комитета Государственной Думы по проблемам Севера и 
Дальнего Востока, депутатская группа "Народный депутат"

10. Тихонов Георгий Иванович заместитель  председателя  Комитета  Государственной  Думы  по  делам 
Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками, 
депутатская группа "Регионы России" (Союз независимых депутатов)

11. Финько Олег Александрович член Комитета Государственной Думы по энергетике, транспорту и связи, 
фракция Либерально-демократической партии России

Представители организаций российских соотечественников за рубежом
Республика Армения

12. Семенов Иван Яковлевич исполнительный  директор  Фонда  помощи  и  содействия  российским 
соотечественникам Армении, г. Ереван

13. Яковенко Юрий Иванович председатель общества "Россия" Республики Армения, г. Ереван
Азербайджанская Республика

14. Горин Эльдар Эмильевич председатель Союза соотечественников и граждан РФ в Азербайджане, г. 
Баку

15. Сергеева Валентина Николаевна директор Центра культуры славян, г.Баку
Республика Белоруссия

16. Власов Геннадий Иванович председатель  общественного  объединения  Минское  общество  русской 
культуры "Русь", г. Минск

17. Молодов Сергей Михайлович заместитель  председателя  Республиканского  общественного 
объединения "Русское общество", председатель Брестского отделения, г. 
Брест

Республика Грузия
18. Григорьев Яков Александрович председатель  общественно-благотворительной  ассоциации  русских 

Аджарии "Дружба", г. Батуми
19. Джанаева Ирина Аркадьевна председатель  общественной  организации  русского  населения 

Республики Южная Осетия "Россы", г. Цхинвал
20. Никитченко Геннадий Васильевич председатель Конгресса русских общин Республики Абхазия, г. Сухуми
21. Сварчук Валерий Константинович президент Международной гуманитарно-благотворительной организации 

содействия  соотечественникам  Российской  Федерации  "Надежда",  г. 
Тбилиси

Республика Казахстан
22. Беляков Геннадий Федорович председатель  Исполкома  Ассоциации  русских  славянских  и  казачьих 

общественных  объединений  в  Казахстане,  атаман  Семиреченской 
казачьей общины, г. Алма-Ата

23. Чаутина Светлана Анатольевна председатель  Джамбульского  областного  филиала  Русской  общины 
Казахстана, г. Джамбул
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24. Кузина Татьяна Ивановна председатель правления Славянского культурного центра, г. Павлодар
25. Климошенко Иван Сергеевич и.о.председателя  Республиканского  славянского  движения  "Лад", 

руководитель  Кокчетавского  филиала  движения  "Лад"  Республики 
Казахстан

26. Пономарев Александр Федорович редактор газеты "Лад",  член Президиум.  Республиканского славянского 
движение "Лад", Республики Казахстан

Киргизская Республика
27. Вишневский Валерий Васильевич президент Славянского фонда Киргизии, г. Бишкек
28. Казаринов Евгений Петрович председатель  правления  общественного  объединения  "Семиреченские 

казаки", г.Бишкек
Латвийская Республика

29. Гаврилов Виктор Николаевич сопредседатель общественной организации "Единство народа "Латвии", 
г. Рига

30. Жданок Татьяна Аркадьевна руководитель проекта Латвийского комитета по правам человека, г. Рига
31. Кирей Владимир Георгиевич председатель  правления  Даугавпилского  отделения  Латвийской 

ассоциации борцов антигитлеровской коалиции, г. Даугавпилс
32. Мирский Сергей Владимирович член совета Латвийской Ассоциации русских обществ, г. Рига

Литовская Республика
33. Горшкова Ольга Георгиевна председатель  совета  Литовского  славянского  общества  милосердия 

"Надежда", г. Вильнюс
34. Костин Евгений Александрович президент  Литовской  Ассоциации  преподавателей  русского  языка  и 

литературы, г. Вильнюс
35. Муксинов Рафаэль Искандерович заместитель председателя Республиканской общественной организации 

"Русское собрание Литвы", г. Вильнюс
Республика Молдова

36. Абрамов Денис Викторович председатель  Союза  русских  общин  Приднестровья,  председатель 
Координационного Совета русских общин Приднестровья, г. Тирасполь

37. Клименко Валерий Иванович председатель Конгресса русских общин Республики Молдова, г.Кишинев
38. Сидоров Михаил Илларионович заместитель  председателя  правления  русской  общины  Молдовы,  г. 

Кишинев
Республика Таджикистан

39. Дубовицкий Виктор Васильевич атаман общины казаков "Амударьинская линия", г. Душанбе
40. Радилиловский Виктор Васильевич председатель Союза славянских общественных организаций Республики 

Таджикистан, г. Душанбе
41. Рубцов Александр Львович председатель  правления  Таджикской  республиканской  общественной 

организации "Российские соотечественники", г. Душанбе
Республика Туркменистан

42. Иванников Евгений Геннадьевич доцент  кафедры  русского  языка  и  литературы  Туркменского 
национального института мировых языков, г. Ашхабад

43. Исмаилов Ренат Хуснулович главный режиссер Русского драматического театра им.  А.С.Пушкина, г. 
Ашхабад

Республика Узбекистан
44. Зинин Сергей Иванович председатель Русского культурного центра Узбекистана, г. Ташкент
45. Судоргин Константин Владимирович президент  Самаркандского  областного  русского  благотворительного 

Фонда "Китеж-град", г. Самарканд
Республика Украина

46. Ермолова Валентина Ивановна председатель Всеукраинской общественной организации "Русский Совет 
Украины", г. Киев

47. Свистунов Александр Григорьевич председатель  Всеукраинской  общественной  организации  "Русское 
движение Украины", г. Львов

48. Терехов Владимир Павлович председатель Русской общины Крыма, г. Симферополь
Эстонская Республика

49. Мишин Юрий Александрович председатель  Эстонского  Республиканского  союза  граждан  России,  г. 
Нарва

50. Томберг Евгений Акселевич председатель  Балтийского  отделения  Российского  фонда  культуры,  г. 
Таллинн

51. Якушев Александр Капитонович член Президиума Союза ветеранских организаций Эстонии, г. Таллинн
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Решено разрабатывать программы добровольного переселения 
соотечественников в Россию 

Александра Докучаева
23 апреля 2003 г. состоялось очередное заседания межведомственной рабочей группы по совершенствованию 

миграционного  законодательства  Российской  Федерации,  возглавляемой  заместителем  Руководителя  Администрации 
Президента Российской Федерации В.П.Ивановым.  На заседании присутствовали члены рабочей группы:  Азаров Ю.Ф. 
Герасимов С.А. Гребенников В.В. Збарская И.А. Зубков В.А. КаландаВ.А. Котенев В.В. Кутафин О.Е. Красных О.В. Лощинин 
В.В. Павлов В.А. ПамфиловаЭ.А. Самойлов С.Н. Чекалин А. А. Шумов В.Г. Январев В.А., а также приглашенные сотрудники 
федеральных и  московских  ведомств,  занимающихся  миграцией:  Вусс  Г.В.  Митюк  М.Ю.  Скиданов  С.В.  Скрипилев  А.Е 
Смидович С.Г. Смирный А.М. Тюркин М.Л.

Рассматривался  вопрос  о  проделанной  работе  и  задачах  межведомственной  группы  по  организации 
законопроектных  работ  на  предстоящий  период.  Выступали:  Иванов  В.П,  Гребенников  В.В,  Вусс  Г.В.,  Смидович  С.Г., 
Каланда В.А., Памфилова Э.А., Скрипелев А.Е., Самойлов С.Н., Чекалин А.А., Когенев В.В., Збарская И.А.. .Смирный А.М., 
Азаров Ю.Ф., Красных О.В., Лошинин В.В., Скиданов С.В.

По итогам заседания решили:
1. Принять к сведению информацию В.П.Иванова о задачах межведомственной рабочей группы на предстоящий 

период.
Внести  в  Правительство  Российской  Федерации  предложение  о  необходимости  проведения  дополнительной 

правовой и финансово-экономической экспертизы Договора о правовом статусе граждан одного государства, постоянно 
проживающих  на  территории  другого  государства,  заключенного 28 апреля 1998 г.  между  Российской  Федерацией, 
Республикой Белоруссия, Республикой Казахстан и Киргизской Республикой.

2. Обеспечить реализацию предложений межведомственной рабочей группы при рассмотрении в Государственной 
Думе проекта федерального закона «О внесении изменений и дополнений в Уголовный кодекс Российской Федерации, 
Уголовно-процессуальный  кодекс  Российской  Федерации  и  Кодекс  Российской  Федерации  об  административных 
правонарушениях».

3. Подготовить  с  учетом  мнения  членов  межведомственной  рабочей  группы  проект  федерального  закона, 
регламентирующего вопросы регистрации и регистрационного учета граждан Российской Федерации, иностранных граждан 
и лиц без гражданства по месту пребывания и месту жительства в Российской Федерации, а также проект указа Президента 
Российской Федерации «О создании государственного регистра населения Российской  Федерации»,  представить их  на 
рассмотрение межведомственной рабочей группы.

4. Образовать  экспертную  комиссию  по  разработке  проектов  программ  добровольного  переселения 
представителей  коренного  населения  России,  оказавшихся  после  распада  СССР  за  пределами  Российской 
Федерации.

Представить  руководителю  межведомственной  рабочей  группы  план  разработки  указанных  программ,  их 
концептуальную структуру и основные положения, исходя из финансово-экономических возможностей государства, а также 
потребностей регионов в притоке людских и трудовых ресурсов.

5. Согласовать проекты изменений и дополнений в Гражданский кодекс Российской Федерации,  федеральные 
законы:  «О  валютном  регулировании  и  валютном  контроле»,  «О  противодействии  легализации  (отмыванию)  доходов, 
полученных преступных путем и финансированию терроризма» и подготовить их для внесения в установленном порядке в 
Государственную Думу.

6. Представить в Правительство Российской Федерации правовое заключение в отношении проектов нормативных 
правовых актов, направленных на реализацию положений Конвенции о найме и трудоустройстве моряков (Конвенция № 
179) Международной организации труда с учетом предложений членов межведомственной рабочей группы.

7. Одобрить  предложения  МВД  России  по  обустройству  пунктов  пропуска  через  Государственную  границу 
Российской  Федерации  и  обеспечению  на  них  иммиграционного  контроля.  Направить  указанные  предложения  в  Пра-
вительство Российской Федерации.

8. Принять  к  сведению  информацию  Лощинина  В.В.  об  организации  приграничного  торгово-экономического 
сотрудничества сопредельных районов России и Казахстана.

При  подготовке  соответствующего  соглашения  между  Россией  и  Казахстаном  предусмотреть  реализацию 
предложений членов межведомственной рабочей группы.

Обращаем  внимание  читателей  на  п.4  решения  межведомственной  рабочей  группы  по  совершенствованию 
миграционного законодательства Российской Федерации о разработке проектов программ добровольного переселения 
соотечественников.   По  просьбе  заместителя  начальника  ФМС-МВД  России  М.Л.Тюркина  в  экспертную  комиссию по 
разработке  проектов  программ  от  Института  стран  СНГ    направляется  В.П.Михайлов,  старший  научный  сотрудник 
Института, в недалеком прошлом – председатель Республиканского славянского движения «Лад» в Казахстане. Ему хорошо 
знакома  эта  проблема.  Он  знает,  что  ждут  наши  соотечественники  в  странах  проживания  и  с  какими  проблемами 
сталкиваются, переехав в Россию. Ждем от читателей бюллетеня конкретных предложений по данной теме. Они будут 
учитываться и доводится до сведения разработчиков программ по переселению соотечественников.
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Закон о правовом положении иностранцев в России начинает 
действовать
Вступивший в  силу  1  ноября 2002  года  Федеральный закон «О правовом положении иностранных  граждан в 

Российской  Федерации»  до  конца  апреля с.г.  практически не  работал потому,  что не были готовы нормативные акты, 
определяющие порядок выдачи документов, легализующих положение иностранцев и лиц без гражданства - разрешений на 
временное пребывание (РВП) в России и видов на жительство (ВЖ).  С 30 апреля с.г. граждане из большинства стран СНГ, 
имеющие  с  Россией  безвизовый  режим,  а  также  лица  без  гражданства,  находящиеся  в  России,  могут   наконец-то 
легализовать свое положение. Началось принятие документов на оформление РВП и ВЖ.  В соответствии с законом о 
правовом положении иностранцев те, кто приезжает в Россию без визы может находиться на ее территории не более 3-х 
месяцев. Для больших сроков необходимо получить РВН, а затем, если есть на то желание, – ВЖ. О порядке поучения этих 
документов подробно написала Комсомольская Правда, статьи из которой перепечатываем ниже.  

Иностранцы - "В законе"! 
Комсомольская правда,  6.05.2003

Анна Добрюха.
На  прошлой  неделе,  30  апреля,  вступили  в  действие  инструкции  МВД,  которые  позволят  узаконить  свое 

нахождение в России сотням тысяч иностранцев
Граждане государств СНГ, въезжающие в Россию в безвизовом порядке, вправе находиться в РФ, как правило, не 

более 90 суток,  а иностранцы, прибывающие по визе, -  в течение срока ее действия. Те, кто хочет остаться в России 
"всерьез и надолго", должны получить разрешение на временное проживание и вид на жительство. Порядок их оформления 
устанавливают две инструкции, утвержденные приказом МВД РФ от 14.04.2003 № 250. Разъяснения по этим документам 
дают начальник Паспортно-визового управления МВД РФ Александр СМИРНЫЙ и начальник ОВИР ПВУ МВД Александр 
АКСЕНОВ.

Кому что положено?
Начнем  с  радостной  вести:  наконец-то  решилась  судьба  тех,  кто  имеет  советский  паспорт  и  постоянную 

регистрацию ("прописку") в РФ, но не является гражданином России. Таким лицам следует подать в ОВИР заявление о 
выдаче вида на жительство. При этом они должны представить документ с отметкой о регистрации по месту жительства в 
РФ на дату 22 мая 2002 г. Такая отметка приравнивается к разрешению на временное проживание в РФ (для краткости - 
РВП), поэтому можно обращаться за видом на жительство, минуя получение разрешения.

Все остальные иностранцы обязаны оформить РВП и, только прожив по нему в РФ не менее года, могут подать 
документы для получения вида на жительство (сокращенно ВЖ).

Примут ли советский паспорт?
Полные  списки  документов,  необходимых  для  получения  разрешения  на  временное  проживание  и  вида  на 

жительство, опубликованы в "КП" от 18.03.03: 

Документы, необходимые для получения разрешения на временное проживание
Консульства и ОВИРы не вправе требовать никакие документы, кроме указанных ниже.
1. Заявление.
2. Документ, удостоверяющий личность и гражданство. Не допускается представление документа, срок 
действия которого менее 6 месяцев.
3. Документ о наличии или отсутствии судимости. Выдается государством, в котором иностранец постоянно 
проживал до въезда в РФ либо живет на момент обращения за разрешением на проживание в РФ.
4. Вид на жительство либо иной документ, подтверждающий проживание в иностранном государстве. 
Требуется, если до въезда в РФ иностранец проживал вне государства, гражданином которого является 
(например, в Россию въезжает молдаванин, живший на Украине).
5. Документ, подтверждающий наличие средств на жизнь в России не ниже прожиточного минимума 
(справка о доходах, налоговая декларация и т. д.), или документ, подтверждающий нетрудоспособность 
(пенсионное удостоверение, справка из органа соцзащиты и т.).
6. Свидетельство о браке.
7. Свидетельство о рождении и паспорт несовершеннолетнего ребенка (при наличии).
8. Письменное согласие на переезд в РФ ребенка 14 - 18 лет, заверенное нотариусом.
9. Сертификат об отсутствии ВИЧ-инфекции.
10. Документ, подтверждающий, что иностранец не болен наркоманией и не страдает общественно опасным 
инфекционным заболеванием. 
11. Квитанция об уплате госпошлины (400 руб.).
12. 4 фотографии 35х45 мм.
13. Лица, имеющие право на получение разрешения без учета квоты (см. выше), должны представить 
документы, подтверждающие наличие таких оснований.
Для получения вида на жительство требуются документы, указанные в пунктах 1, 2, 5, 7, 8, 9, 10, 11 (госпошлина 

составляет 1000 руб.), 12, а также:
- разрешение на временное проживание;
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- документ, подтверждающий наличие жилья (свидетельство о праве собственности на квартиру, договор найма и 
т. д.). 

Вот разъяснения по пунктам, которые вызывают больше всего вопросов:
Под номером один в списках значится документ, удостоверяющий личность и гражданство. Что предъявлять?
Лица, имеющие постоянную регистрацию в России и "чистый" советский паспорт (т. е. без отметок о гражданстве 

какой-либо из бывших союзных республик), предъявляют именно его.
Граждане  государств  СНГ,  имеющих  с  Россией  соглашения  о  безвизовых  поездках,  предъявляют  любой  из 

документов, по которым соглашения позволяют въехать в Россию, кроме служебных и профессиональных удостоверений 
(паспорта  моряка,  военного  билета  и  т.  п.).  Большинство  соглашений  на  сегодня  разрешают  въезд  (и  соответственно 
получение  РВП и  ВЖ) по  загранпаспорту,  общегражданскому (национальному)  паспорту  соответствующего государства 
СНГ. Что касается советского паспорта, то его вправе предъявлять граждане только тех стран, где еще не закончилась 
паспортная реформа и он признается действительным документом, удостоверяющим личность. 

Граждане государств, с которыми Россия имеет визовый режим, предъявляют загранпаспорта.
ПРИМЕЧАНИЕ: срок действия предъявляемого документа, удостоверяющего личность, должен быть не менее 6 

месяцев.
Для получения РВП и ВЖ требуется представить документ, подтверждающий, что вы не больны наркоманией или 

общественно опасным инфекционным заболеванием. Это справка об отсутствии следующих болезней:
- лепра,
- туберкулез,
- венболезни: сифилис, шанкроид, хламидийная лимфогранулема.
Документ  выдается  российским  медучреждением,  полномочным  ставить  соответствующие  диагнозы  (это 

большинство больниц и поликлиник). Можно поступить и по-другому: получить медсправку в иностранном государстве, из 
которого вы въезжаете в Россию. Его власти сами определяют, какие органы могут ее выдавать.

Получите отметку!
Решения о выдаче разрешения на временное проживание и вида на жительство принимаются не позднее, чем 

через 6 месяцев после подачи документов. В течение месяца иностранцу направляется уведомление с указанием номера и 
даты принятия решения о выдаче РВП. О решении по виду на жительство сообщается в 14-дневный срок со дня принятия.

Получив приятное известие, вы должны явиться в ОВИР для оформления разрешения на временное проживание 
не позднее, чем через три рабочих дня. РВП оформляется в виде отметки в документе, удостоверяющем личность, а лицам 
без гражданства выдается бланк, который одновременно служит и разрешением, и удостоверением личности. Госпошлина 
за оформление - 400 руб.

Вид на жительство - 16-страничный документ. Госпошлина за выдачу - 1000 руб., плата за бланк в 2003 г. - 50 руб. 
Срок для явки за готовым ВЖ Инструкция не устанавливает.

К регистрации будь готов!
Оформлением РВП "документальные процедуры" не заканчиваются. Следующий обязательный шаг - оформление 

регистрации  по  месту  временного  проживания.  Делается  это  бесплатно;  в  ОВИР  надо  подать  лишь  заявление  и 
подтверждение, что у вас есть жилье (свидетельство о праве собственности на квартиру, договор найма и т.  д.),  либо 
письменное согласие гражданина России, имеющего постоянную регистрацию ("прописку"), поселить вас у себя.

Срок действия регистрации - один год. Не позднее, чем за 30 дней до истечения года, надо подать заявление о 
перерегистрации либо документы для получения вида на жительство. Для перерегистрации достаточно предъявить только 
документ, удостоверяющий личность.

Лица, получившие вид на жительство, оформляют регистрацию по месту жительства и также обязаны ежегодно 
проходить перерегистрацию.

(Продолжение темы – см. ниже – «КП» за 13.05.2003).
ВАЖНО!
В какой ОВИР обращаться?
Если вы имеете временную или постоянную регистрацию в Москве или Подмосковье, то:
документы для получения разрешения на временное проживание и вида на жительство можно подать либо в 

районный ОВИР, либо в УВИР Москвы или УВИР Московской области (в зависимости от места регистрации);
оформление РВП и выдачу ВЖ производят УВИРы Москвы и Московской области. 

Хочешь жить - знай законы! 
Комсомольская Правда, 13.05.2003

Анна Добрюха
Сегодня  мы  заканчиваем  рассказ  о  новых  инструкциях  МВД,  позволяющих  иностранцам  узаконить  свое 

нахождение в России. А также отвечаем на вопросы читателей в рубрику «Ваши права».
Напомним,  30  апреля вступили в  действие  долгожданные инструкции  МВД о  порядке  выдачи разрешений  на 

временное проживание в России (сокращенно - РВП) и видов на жительство (ВЖ). По общему правилу, иностранец обязан 
получить  РВП и,  только  прожив  по  нему  в  РФ не  менее  года,  вправе  подавать  документы для  оформления  вида  на 
жительство. Лишь одна группа лиц может обратиться за видом на жительство, минуя получение РВП (см. выше - «КП» за 
6.05.03).

Решения  о  выдаче  РВП  и  ВЖ  принимаются  не  позднее  чем  через  6  месяцев  после  подачи  документов. 
Правительство России ежегодно утверждает количество (квоту) разрешений на временное проживание, которые могут быть 
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выданы иностранцам. Тем, кто «не поместится» в квоту, придется обращаться в следующем году. Но есть несколько групп 
иностранцев, которые вправе получить РВП без учета квоты.

 («КП» за 18.03.03: Без учета квоты разрешение вправе получить: а) граждане бывшего СССР, родившиеся в 
РСФСР, и лица, родившиеся в РФ; б) нетрудоспособные иностранцы, имеющие дееспособного ребенка - гражданина РФ; в) 
имеющие нетрудоспособного родителя - гражданина РФ; г) лица, состоящие в браке с гражданином РФ, проживающим в 
России).

Оснований для отказа в выдаче разрешения на временное проживание и аннулирования (отмены) выданного РВП 
всего тринадцать (ст. 7 Закона «О правовом положении иностранных граждан в РФ»). Иметь разрешение «не светит» тому, 
кто:

- в течение 5 лет, предшествовавших дню подачи заявления о выдаче РВП, подвергался административному 
выдворению или депортации из РФ;

-  два и более раз в течение одного года подвергался административному наказанию за нарушение правил 
пребывания иностранцев в РФ;

- не может подтвердить, что имеет средства, достаточные для содержания себя и членов своей семьи не ниже 
российского прожиточного минимума (это правило не касается нетрудоспособных иностранцев);

- по  истечении  3  лет  со  дня  въезда  не  имеет  жилья  в  РФ  на  каком-либо  законном  основании  (праве 
собственности, по договору найма и т. д.);

- находится за пределами РФ более 6 месяцев;
- выезжает за границу на постоянное проживание;
- болен наркоманией, СПИДом либо иным общественно опасным инфекционным заболеванием (их перечень 

см. в «КП» за 6.05.03);
- заключил  брак  с  россиянином,  послуживший  основанием  для  выдачи  РВП,  и  этот  брак  признан 

недействительным;
- осужден за тяжкое или особо тяжкое преступление либо за преступление, рецидив которого признан опасным;
- имеет непогашенную или неснятую судимость за тяжкое или особо тяжкое преступление, совершенное в РФ 

или за ее пределами (степень тяжести определяется по УК РФ); 
- представил  поддельные  документы  либо  сообщил  о  себе  заведомо  ложные  сведения;

- создает угрозу безопасности РФ и ее граждан (выступает за свержение госстроя и т. п.);
- содействует террористической деятельности.
Отказ  в выдаче РВП не всегда означает,  что надо паковать вещи.  Вы вправе остаться в  России,  если у вас 

сохраняются основания для временного пребывания в РФ (некоторые из них см. в «КП» за 11.03.03; конкретный перечень в 
ближайшее время установит соответствующий акт МВД). 

В  случае  аннулирования  РВП  иностранец  обязан  покинуть  Россию  в  течение  15  дней.
Для  отказа  в  выдаче  и  аннулирования  вида  на  жительство  применяются  те  же  основания.
Как оформить приглашение на въезд?

Ко мне собирается приехать сестра из Грузии. Для получения визы нужно приглашение на въезд в РФ. Я слышала, 
что введены новые правила его оформления. Как теперь получить приглашение? - Татьяна.

Новая инструкция о  порядке  оформления и выдачи приглашений на  въезд  утверждена  Приказом МВД РФ от 
31.01.03 № 72 (действует с 1 апреля с. г.). 

По новым правилам приглашающее лицо должно представить в ОВИР по месту своего жительства  
следующие документы:

- Документ, удостоверяющий личность (для россиян это общегражданский паспорт).
- Заявление. Бланк выдает ОВИР. Заполнять можно либо от руки, либо на компьютере (печатной машинке). 
В заявлении приглашающий должен указать сведения о своей деятельности за последние 5 лет (должность и 

место работы, № в/ч и т. д.). Заверять эти сведения по месту работы, службы, учебы не требуется.
В разделе «сведения о приглашаемом лице» надо указать № и серию документа, удостоверяющего личность 

иностранца. Внимание! Теперь ОВИРы не вправе требовать копии этого документа. Но имейте ввиду: за правильность 
перевода на русский язык имени и реквизитов паспорта иностранца отвечает приглашающее лицо. В случаее ошибки визу 
по такому приглашению не выдадут.

Гарантии материального, медицинского и жилищного обеспечения иностранца на период его пребывания в РФ. 
Согласно Постановлению правительства РФ от 24.03.03 № 167, это - гарантийные письма («гарантирую предоставление 
денежных средств для проживания, получения медпомощи; жилищное обеспечение»). К ним надо приложить сведения о 
своих доходах, позволяющих выполнить данные гарантии (можно представить справку с работы, налоговую декларацию и 
т. д.). 

Поскольку никаких иных документов Постановление не требует, то ОВИР не вправе отправлять вас за справкой из 
ЖЭКа, подтверждающей, что вы сможете предоставить иностранцу «надлежащее жилищное обеспечение».

Квитанции  об  уплате  госпошлины  (200  руб.)  и  платы  за  приглашение  (50  руб.).
Приглашение оформляется в срок не свыше 30 дней со дня подачи документов (п. 5 Инструкции).

ВАЖНО!
Гражданам государств СНГ, въезжающим в РФ в безвизовом порядке, приглашения на въезд НЕ ТРЕБУЮТСЯ.
 «Нам не нужен вид на жительство!» - читатель «КП» возражает.
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В публикации «прямой линии» с Паспортно-визовым управлением МВД РФ от 25.03.03 вы ввели в заблуждение 
читателей. В статье сказано, что граждане Белоруссии, Киргизии и Казахстана, имеющие право на получение российского 
гражданства  в  упрощенном  порядке,  обязаны  оформлять  вид  на  жительство  в  РФ.  Это  требование  противоречит 
международному  договору  РФ  с  указанными  государствами  от  26.02.99.  В  нем  четко  сказано,  какие  документы  надо 
представить для приобретения гражданства в упрощенном (регистрационном) порядке. Вида на жительство в перечне нет! 
Поэтому УВИРы России  не  вправе  требовать  его!  Я  столкнулся  с  подобным  незаконным требованием и  обратился  с 
жалобой в суд. Решения пока нет. Если российский суд не восстановит справедливость, то я готов дойти до Европейского 
суда по правам человека. - С.Н.Семкин.

Комментарий ПВУ МВД РФ:
- Требование  вида  на  жительство  -  не  «самодеятельность»  российских  ОВД.  Упомянутый  международный 

договор  дает  право  на  упрощенный порядок  приобретения  гражданства  только  лицам,  прибывающим  на 
постоянное жительство в РФ (ч.  1 ст. 1).  По Закону «О правовом положении иностранных граждан в РФ» 
право  на  постоянное  проживание  в  России  подтверждается  видом  на  жительство  (ВЖ).  Поэтому 
международный договор распространяется только на иностранцев, имеющих ВЖ.

Русские в Канаде
Как строить отношения с диаспорой?

06.05.2003 rusedina.org
Андрей Чернышов, Ванкувер (Канада) 

Русский  язык,  российская  (советская)  культура  остаются  пока  основным  связующим  звеном,  объединяющим 
русскоговорящее  население  планеты с  Россией.  Это  действительно  так.  О серьезном внешнеэкономическом развитии 
российского предпринимательства, а это прежде всего малый и средний бизнес, можно только мечтать. Предпосылки к 
развитию бизнеса с использованием растущих возможностей русскоязычной диаспоры есть, и они не малые. Но весь этот 
потенциал практически не используется. Не пора ли подумать о настоящем и будущем? 

Наверное, настает время выбора приоритетов общения, ведь, живя и работая, например, в Канаде, Австралии или 
Германии, неминуемо привязываешься к своей повседневной жизни. Как мы можем поддерживать и развивать отношения с 
пользой друг для друга? Россия, российское государство должны быть заинтересованы в укреплении и развитии своих 
позиций за рубежом.

Как пересекаются государственные интересы России и наши с вами, уважаемые соотечественники?
Подойти  к  рассмотрению  этого  вопроса  мы  хотим с  позиции  интересов  обычных  граждан  России  и  русского 

зарубежья, тех, во имя кого и принимаются многочисленные государственные решения. Будут развиваться эти отношения 
или останутся на бумаге, это зависит от всех нас. Но главное, остается то, что только Россия, исходя из ее собственных 
экономических интересов, должна более активно работать в развитии связей с русскоязычной эмиграцией.

Хочется привести лишь один маленький пример того, как высокие помыслы стыкуются с повседневным общением 
соотечественников. 27 октября 2002 года свое шестилетие отметил русский театр-студия "Palme",  который находится в 
городе Ванкувер,  провинция Британская Колумбия,  Канада.  Основали его львовяне Олег Палмэ и Лилия Ахачинская – 
профессиональные актеры, знающие свое дело и влюбленные в русскую культуру. Возраст актеров театра – от 6 до 25 лет. 
За столь небольшую историю коллектива поставлено 13 пьес. В основном это русская классика. В настоящее время в 
студии занимается более 70 человек.

"Мы видим,  как  тянутся  молодые  люди  к  русской  культуре,  –  говорят  Олег  и  Лилия,  –  как  с  удовольствием 
общаются  на  русском  языке.  Мы очень  заинтересованы в  сотрудничестве  с  подобными  студиями  в  России.  Здешней 
молодежи хочется знать, какие пьесы популярны сейчас среди российских сверстников. Что им интересно и что их волнует"

Не  будем  сейчас  рассказывать,  в  каких  условиях  работает  театр,  какие  проблемы  вынуждены  решать  его 
руководители. Все и так понятно без комментариев. 

Хочется  обратить  внимание  на  следующее.  Последнее  время  Президентом  России,  законодательной  и 
исполнительной властью страны предпринимаются меры для сближения русскоязычного населения планеты с Россией. 
Вопрос это очень сложный, и решить его только одними декларативными мерами внутри самой России не представляется 
возможным. Здесь необходим мировой опыт работы с соотечественниками, которого у России пока нет. По моему мнению, 
осваивать его нужно и возможно только благодаря русской эмиграции. Этот путь наиболее эффективный и перспективный.

Большинство бывших и настоящих российских граждан, живущих за рубежом, на вопрос "Какие у вас отношения с 
Российскими официальными представительствами?" пожмут плечами. Кроме виз и паспортов, больше ничего нет. И будут 
правы. Я как-то позвонил в наше консульство в Монреале, где мне вопросом на вопрос ответили: "А вы здесь надолго у 
нас?" Достаточно взглянуть на сайт Российского посольства в Канаде, и вы поймете, что там не до соотечественников. Нет 
средств  даже  на  оформление  сайта.  К  сожалению,  приходится  констатировать,  что  за  последние  годы  мало  что 
изменилось. У нас до сих пор решения власти довольно часто расходятся с их практическим воплощением.

Русские  за  рубежом  представляют  из  себя  наиболее  разрозненное  сообщество.  Нет  соответствующих 
многопрофильных современных центров,  способных объединять  людей.  А если  и есть,  то  это отголоски прежних  лет, 
напоминающие "красные уголки" с матрешками и прочими атрибутами горбачевского периода, неприятного для многих, кто 
уехал  из  России.  Все  это  не  работает  и  не  воспринимается  при  современном  уровне  общения  людей  на  Западе  – 
интернете, русском телевидении, возможности свободно перемещаться по миру.
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Что мы хотим видеть под Российским культурным центром? Это комплекс помещений, включающий в себя зал со 
сценой для проведения концертов, спектаклей или собраний, классы для работы кружков, зал для проведения банкетов и 
другие помещения.  Это типовое здание, какие существуют здесь во многих городах.  Такие как  итальянские,  китайские, 
еврейские, греческие центры. Там проводятся концерты, занимаются с детьми, отмечают праздники, проходят различные 
выставки,  представляющие  их  историческую  родину.  Это  повседневная  жизнь  людей.  И  в  этом,  по-моему,  в  первую 
очередь,  должны  быть  заинтересованы  власти  государств,  заботящиеся  о  своих  соотечественниках.  Именно  при  их 
финансовой поддержке строятся здания, и организуется работа. Эти инвестиции являются весьма эффективными.

А пока, к сожалению, мы имеем остатки советской системы. Но времена радикально изменились. Надо, наконец, 
понять,  что  российская  эмиграция  способна  оказать  действенное  влияние  на  развитие  внешнеэкономических  связей 
России, работая по всему миру в интересах своей исторической Родины. Чем больше Россия будет инвестировать в своих 
сограждан за рубежом, тем больше будет расти ее авторитет в мире и развиваться внешнеэкономические связи. 

Международный совет российских соотечественников заседал на 
Кипре
О  втором  заседании  правления  Международного  совета  российских  соотечественников  (МСРС),  которое 

состоялось  19-20 апреля 2003 г.  в  г.Ларнака  (Кипр)  рассказали  14  мая  с.г.  на  пресс-конференции  руководитель 
Департамента  международных  связей   (ДМС)  Правительства  Москвы  Г.Мурадов,  руководитель  отдела  по  работе  с 
соотечественниками ДМС Ю.Каплун и сотрудник ДМС Б.Панов, член правления МСРС. 

Участниками второго заседания были учредители МСРС, которые собирались 2 октября 2002 года в Москве на 
учредительное собрание (о нем бюллетень сообщал  в № 60 за 15 октября 2002г.) На Кипр также приезжали представители 
Министерства иностранных дел Российской Федерации (заместитель директора Департамента по делам соотечественников 
и правам человека МИД России С.И.Николаев;  второй секретарь Департамента по делам соотечественников и правам 
человека МИД России И.И.Гнедкова),  руководитель Департамента международных связей города Москвы Г.Л.Мурадов и 
начальник  отдела  по  работе  с  соотечественниками  за  рубежом  Департамента  международных  связей  города  Москвы 
Ю.И.Каплун.

Важное  место  в  ходе  состоявшегося  заседания  заняли  вопросы  совершенствования  механизма  управления 
деятельностью МСРС.

В рамках правления МСРС созданы следующие комиссии:
по информационному обеспечению;
по культуре и образованию;
по экономическому сотрудничеству;
по защите прав соотечественников;
по работе с женскими организациями;
Молодежная комиссия.
Обсудив итоги деятельности МСРС в 2002 году, участники заседания приняли план работы Совета на 2003 год. 

Достигнута договоренность о том, что под эгидой Международного совета российских соотечественников будут проведены 
следующие мероприятия:

Презентации фильмов  о российских соотечественниках в  странах СНГ,  Балтии,  Германии,  Венгрии,  Болгарии, 
США;

Международная олимпиада по русскому языку;
Международный конкурс «Язык мой - друг твой»;
Круглый стол «Зарубежная диаспора - интеллектуальный ресурс России».
По  предложению сопредседателей  правления  МСРС,  курирующих  различные  регионы мира,  в  состав  Совета 

приняты 21 организация соотечественников из Дании, Латвии, Литвы, Молдовы, Украины. 
Важным  моментом  является  вступление  в  Международный  совет  российских  соотечественников  Ассоциации 

русских молодежных культурно-образовательных объединений  в  странах  Европы,  в  которую входят  организации из 17 
стран Европы.

Создан президиум правления МСРС, в состав которого вошли один председатель и шесть сопредседателей.
Достигнута договоренность, что в 2003 году функции председателя правления МСРС будет исполнять М.Райф 

(Израиль).
Граф П.П.Шереметьев (Франция) доизбран сопредседателем правления МСРС.
Принято решение об утверждении номинации «Соотечественник года». Это почетное звание будет присваиваться 

видным россиянам, проживающим за рубежом и вносящим значительный вклад в дело сохранения и развития русского 
языка и культуры за рубежом, за вклад в развитие культурного, научного и экономического сотрудничества зарубежных 
государств с Россией. Первое вручение номинации "Соотечественник года" планируется провести в Москве в октябре 2003 
года.

Принято решение провести третье заседание правления Международного совета российских соотечественников в 
Москве в октябре 2003 года, а также решение о создании информационного портала МСРС.

В ходе  работы члены правления МСРС возложили цветы к  памятнику  А.С.Пушкину,  созданному при  участии 
Ассоциации российских  бизнесменов  на  Кипре  и  Правительства  Москвы,  в  муниципальном парке  г.Лимассол,  а  также 
посетили часовню Св.Алексия, возведенную усилиями Правительства Москвы на участке земли в Лимассоле, который был 
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передан Русской Православной Церкви от имени Кипрской Православной Церкви в 1992 году для строительства Храма 
Святого Николая.

Состоялась также встреча членов правления МСРС с руководством Ассоциации российских бизнесменов на Кипре 
в целях ознакомления с опытом Ассоциации по созданию благоприятных условий для российского бизнеса, проведения 
социальных и культурных мероприятий для российских соотечественников, оказания им консультативной помощи.

Участники  заседания  выразили  глубокую  благодарность  почетному  Председателю  МСРС,  Мэру  Москвы 
Ю.М.Лужкову  и  Правительству  Москвы  за  поддержку  и  содействие  в  деятельности  Совета  и  проведении  конкретных 
масштабных мероприятий, способствующих консолидации российской диаспоры.

По материалу Дирекции Международного совета российских 
соотечественников

МИД принял к сведению
В бюллетене №73 за 15.апреля  с.г. (в разделе «Проблемы диаспоры» - Граждане России за рубежом не могут 

получить новые паспорта) опубликованы обращения соотечественников из Казахстана, связанное с трудностями получения 
паспортов для граждан России, проживающих за рубежом и переезжающих в Россию из бывших союзных республик. Эти 
обращения  в  сопровождении  письма  К.Ф.Затулина  были  направлены  Министру  иностранных  дел  России  и  Министру 
внутренних дел.  Получен ответ из МИДа. Который публикуем ниже.  

На №7-063 от 31.03.2003 г.
№7-063 31.03.2003

Директору Института стран СНГ и Московского Дома Соотечественника, 
Члену Правительственной Комиссии Российской Федерации по делам соотечественников за рубежом К.Ф.Затулину

Уважаемый Константин Федорович,
Ваше письмо и прилагаемые обращения на Ваше имя внимательно рассмотрены  Министерством иностранных 

дел Российской Федерации в части, его касающейся.
Информируем, что проблема паспортизации российских граждан в странах СНГ и Балтии на настоящий момент в 

значительной  степени решена.  Паспорта  выдаются в  соответствии  с  российским законодательством и,  как  правило,  в 
определенные  им сроки  при  личном  обращении  самих  граждан.  Безусловно,  что  в  таких  странах,  как  Казахстан,  где 
российские  граждане  проживают  практически  повсеместно,  существуют  трудности  в  их  личных  контактах  с  нашим 
Посольством и КЗУ. В то же время, как Вы понимаете, открыть в каждом крупном городе самостоятельное российское 
консульское учреждение на данном этапе нереально, К слову сказать, российской стороной предпринимаются меры по 
расширению сети консульских учреждений,  В 2002 году было открыто Консульство России в г.Уральске.  Неоднократно 
перед казахстанской стороной ставился вопрос об учреждении Генконсульства в Усть-Каменогорске, но в Астане в этом 
деле занимают «сдержанную» позицию.

По мере имеющихся кадровых и финансово-материальных возможностей РКЗУ используют и практику выездного 
обслуживания российских граждан, Вместе с тем, полностью охватить все регионы Казахстана, где проживают российские 
граждане и соотечественники, пока не представляется возможным.

Использование посреднических организаций не приветствуется МИД России. Еще в 2001 году дано указание в 
консульские учреждения максимально избегать связей с ними, поскольку, как тому свидетельствуют приложенные к Вашему 
обращению письма соотечественников, этому сопутствует целый ряд негативных моментов.

Предприняты меры по минимизации оплаты за выдачу паспортов нашими КЗУ в странах СНГ и Балтии, и сейчас 
стоимость услуг, связанных с паспортизацией, сопоставима с внутрироссийскими расценками за аналогичные действия. К 
тому же руководители наших РЭУ и КЗУ имеют право в мотивированных случаях понижать ставки консульских сборов или 
вообще освобождать от них.

Следует  также  отметить,  что  значительная  часть  просьб  связана  не  столько  с  паспортизацией,  сколько  с 
оформлением российского гражданства, которое реализуется в соответствии с положениями нового закона о гражданстве 
Российской Федерации, в правовом поле которого и действуют наши консульские учреждения за рубежом.

Что же касается обмена внутренних паспортов, то данный вопрос входит исключительно в компетенцию органов 
внутренних дел России.

Одновременно  сообщаем,  что  письма,  поступившие  в  Ваш  адрес  из  Республики  Казахстан,  направлены  на 
рассмотрение и принятие мер в соответствие российские консульские учреждения.

С уважением,
Директор Департамента консульской службы В.Котенев
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
25  апреля. Руководство  компании  "Дружба"  довело  до  сведения  своего  трудового  коллектива,  что  объемы 

перекачки нефти через систему этого белорусского нефтепровода в перспективе сократятся на 17% по сравнению с 2002 г. 
У "Дружбы" в 2003 г. появился конкурент - Балтийская трубопроводная система, которая летом должна выйти на проектную 
мощность и превзойти "Дружбу" по всем показателям. Коммуникации нефтепровода «Дружба» за 35 лет эксплуатации почти 
полностью износились, кроме того, БТС делает короче  путь нефти от мест добычи до морского терминала

24  апреля. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  подписал  указ  «О  некоторых  вопросах  Национальной 
государственной  телерадиокомпании  Республики  Беларусь».  Согласно  указу,  Национальная  государственная 
телерадиокомпания  является центральным госучреждением,  которое  подчиняется президенту  и  выполняет  в  пределах 
полномочий,  установленных  законодательными  актами  и  уставом,  отдельные  управленческие  функции.  Функция 
государственного регулирования в области передачи и распространения информации теперь исключается.

24 апреля. Закончились тактические учения 62 зенитной ракетной бригады Западного оперативного командования 
РБ  с  боевой  стрельбой  на  полигоне  в  Доманово.  Были  применены  зенитно-ракетные  комплексы  "Оса",  "Стрела-10", 
"Тунгуска" и ПЗРК "Игла". Выполнено 11 пусков зенитных управляемых ракет, из них 6 - на "отлично".

24 апреля. 59-ая сессия Комиссии ООН по правам человека приняла резолюцию «Укрепление мира в качестве 
крайне важного требования для полного осуществления прав человека», подготовленную и представленную Беларусью и 
Кубой.

Резолюция направлена на повышение роли ООН в укреплении международного мира и безопасности, развитие 
дружественных отношений и сотрудничества между государствами.

Против  резолюции проголосовали США,  Канада,  Австралия,  Австрия,  Бельгия,  Хорватия,  Франция,  Германия, 
Ирландия, Польша, Швеция, Украина, Великобритания, Республика Корея, Парагвай, Япония.

25  апреля. Глава  белорусского  государства  А.Лукашенко  совершил  традиционную  поездку  по  регионам, 
пострадавшим от аварии на ЧАЭС.

Отвечая на вопросы журналистов Луакашенко заявил, что строительство  атомной электростанции в Белоруссии 
не планируется, поскольку республике пока хватает имеющихся энергетических мощностей.

26  апреля.  В  Минске  в  день  очередной  годовщины  аварии  на  ЧАЭС  около  трех  тысяч  участников  прошли 
традиционным «Чернобыльским шляхом». В этом году акцию готовил коалиционный оргкомитет, в который вошли Партия 
БНФ,  Объединенная  гражданская  партия,  Белорусская  социал-демократическая  партия  «Народная  грамада», 
Объединенная социал-демократическая партия.

27  апреля. В  ходе  заседания  Межгосударственного  совета  Евразийского  экономического  сообщества, 
состоявшемся  в  Душанбе,  Александр  Лукашенко  заявил,  что  отдельные  страны-участницы  ЕвразЭС  "затягивают" 
исполнение  отдельных  решений.  В  ответ  на  изложенную  Россией  позицию  о  необходимости  постепенного  принятия 
защитных  механизмов  внутренних  рынков  участников  ЕвразЭС  в  условиях  неприменения  антидемпинговых 
компенсационных  мер  во  взаимной  торговле  Александр  Лукашенко  высказался  за  скорейшее  продвижение  в  решении 
данных вопросов. 

Глава  белорусского  государства  подверг  критике  ход  работы  над  формированием организации  региональной 
интеграции,  создаваемой  по  инициативе  президентов  Беларуси,  Казахстана,  России  и  Украины,  при  этом  было. 
подчеркнуто, что для создания новой организации руководством четырех стран приняты определенные договоренности, 
однако  имеющиеся  соглашения  не  реализуются.  Если  так  и  дальше  будет  продолжаться,  заявил  президент  РБ,  то 
белорусская сторона не будет участвовать в этой организации, поскольку «это лишняя трата времени». 

28 апреля. Министерство статистики и анализа РБ информировало о том, что с начала 2003 г. цены в республике 
выросли на 10,2 процента. 

28  апреля. Министерство  образования  Белоруссии  внесло  изменения  в  правила  приема  в  высшие  учебные 
заведения страны: в 2003 г. количество вузов, в которые абитуриент теперь может подать свои документы, сокращается до 
двух. 

28  –  29  апреля..  В  ФРГ  прошли  Дни  Республики  Беларусь  в  земле  Баден-Вюртемберг.  В  запланированных 
мероприятиях приняли участие официальная делегация Беларуси, а также делегация белорусских деловых кругов.

29 апреля. Казахстан и Белоруссия были подключены к соглашению о международном транспортном коридоре 
"Север-Юг"(в соглашение входят Россия, Иран и Индия). 

30 апреля. Комитет по ценным бумагам при совете министров РБ зарегистрировал ОАО «Белтрансгаз», завершив 
таким образом процесс  акционирования  этого  госпредприятия.  Уставный  фонд ОАО «Белтрансгаз»  зарегистрирован  в 
размере 1,15 триллиона белорусских рублей. Он поделен на 229903606 простых именных акций номиналом 5 тысяч рублей. 
100% акций ОАО «Белтрансгаз» находится в распоряжении правительства Белоруссии, которое до 1 июля 2003 г. намерено 
реализовать часть этих акций, сохранив за собой контрольный пакет.  При этом потенциальный инвестор должен будет 
обеспечить гарантированный объем поставок в страну природного газа и инвестиции в газотранспортную систему Беларуси 
на уровне 200 миллионов долларов в течение 1-2 лет. 

1  мая. Завершился  Белорусско-российский  фестиваль  «Студенческая  весна-2003»  в  Витебске.  Форум 
содействовал  развитию студенческого  творчества,  укреплению  дружеских  связей  между  молодежью  вузов  Беларуси  и 
России. 
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2 мая. Польская «Газета выборча», ссылаясь на высокопоставленных сотрудников министерства обороны США, 
"которые  непосредственно  участвовали  в  дебатах  на  эту  тему  в  Пентагоне",  поместила  информацию  о  том,  что  15 
американских истребителей с 2006 г. будут дислоцированы на базе в Кшесинах (Познань). 

2  мая. Президент  РБ  провел  рабочее  совещание,  на  котором  были  рассмотрены  вопросы  обеспечения 
Вооруженных  Сил  страны современными  образцами  боевой  техники  и  вооружения,  модернизации  имеющейся  боевой 
техники, а также военно-технического сотрудничества. 

2 мая. Газета  «Вечерний  Минск»  напомнила  белорусам и иностранцам,  к  которым отнесены и россияне,  что 
решение о регистрации иностранцев в белорусской столице будет неуклонно исполняться. Все приезжающие в Минск из-за 
рубежа, включая граждан России, должны заявить о своем приезде в отдел паспортно-визовой службы в течение трех дней 
с момента пересечения границы. На оплату государственной пошлины, за компьютерные услуги россиянину, например, 
придется уплатить сразу 7315 бел. руб. и 2660 руб. за каждые сутки пребывания на столичной земле. За нарушение закона 
об регистрации гражданину из союзной России грозит серьезный штраф или даже лишение свободы до одного года.

4-5 мая. Белорусская делегация приняла участие в  12-м заседании Совета управляющих Европейского банка 
реконструкции и развития (ЕБРР), которое прошло в Ташкенте.

5  мая. Исполнительный  совет  директоров  Международного  валютного  фонда  (МВФ)  заявил,  что  нынешняя 
экономическая политика Беларуси не соответствует планам жесткой фиксации белорусского рубля к российскому рублю. 
Руководство МВФ, в частности, отметило,  что макроэкономическая политика Беларуси должна соответствовать режиму 
обменного  курса  и  что  обменный  курс  должен  быть  достаточно  конкурентоспособным  на  момент  его  фиксации  к 
российскому рублю.

5 мая. Развертывание на территории Польши авиабазы ВВС США "можно расценивать как создание авиационной 
группировки, направленной против России и Беларуси", заявил представитель Главного штаба ВВС. Он также подчеркнул, 
что размещение на аэродроме Кшесины американских боевых самолетов позволит сократить время подлета к Белоруссии 
до 15–20 минут, до Калининградской и Смоленской областей России - от 15 до 30 минут. США, по его мнению, активно 
ведут освоение театра военных действий в Восточной Европе и осуществляют целевую плановую программу размещения 
боевых самолетов в этом регионе. 

12 мая.  Россия и Беларусь в ходе переговоров в Минске главы Счетной палаты России Сергея Степашина и 
председателя  Комитета  государственного  контроля  Беларуси  Анатолия  Тозика  договорились  разработать  план 
контрольных мероприятий, в том числе в сфере контроля за финансово-хозяйственной деятельностью субъектов одной 
стороны на территории другой.

12-13 мая. В Варшаве прошел раунд консультаций на уровне руководителей консульских служб МИДов Беларуси и 
Польши по тексту соглашения о взаимных поездках граждан, необходимость заключения которого вызвана введением с 1 
июля 2003 г. по инициативе Польши визовых отношений с Беларусью. 

12 мая.  Министерстве экономики РБ сообщило, что в Минске 4 июня состоится открытый конкурс по продаже 
пакетов акций двух нефтехимических предприятий Беларуси "Нафтан" и  "Полимир".  На продажу выставляются 43,27% 
акций "Нафтана" и 43,19% акций "Полимира". Передача акций победителю конкурса, который должен на безвозмездной 
основе инвестировать не менее 246 млн. долларов США в развитие "Нафтана" (или 61 млн. долл. в "Полимир"), будет 
завершена до 2005 г. 

12-13  мая.  Прошел двухдневный  официальный  визит  в  Белоруссию  председателя  Режима  контроля  над 
ракетными технологиями /РКРТ/  Марьюша Хандзлика.  В ходе визита были обсуждены вопросы,  связанные с участием 
белорусской  стороны в  режимах  нераспространения  и  контроля  за  технологиями  двойного  назначения,  обеспечением 
транспарентности в военной сфере и экспортного контроля. Рассматривалась и возможность оказания помощи белорусской 
стороне в реализации задач по контролю над вооружениями.

14 мая. Состоялся рабочий визит в Минск мэра Москвы Юрия Лужкова, возглавлявшего делегацию правительства 
российской  столицы.  Ю.Лужков  принял  участие  в  заседании  президиума  Совета  министров  Беларуси,  на  котором 
обсуждались основные направления развития сотрудничества Беларуси и Москвы на период до 2006 г. Был рассмотрен 
также план двустороннего сотрудничества на 2003 г., в котором предусматривается расширение кооперации белорусских и 
московских субъектов хозяйствования, привлечение финансовых ресурсов Москвы для развития товаропроводящей сети 
Беларуси. Мэр Москвы Юрий Лужков провел переговоры с высшими руководителями республики. Москва остается главным 
торговым партнером Беларуси. Ее удельный вес в общем объеме экспорта в Россию, по сведениям белорусской стороны, 
составил в прошедшем году 41,7 процента, в общем объеме импорта – 29,3 процента. В 2002 г. товарооборот Беларуси с 
Москвой увеличился на 11,8% и достиг 3,6 млрд. долларов США, в том числе экспорт - 1,7 млрд. долларов (рост на 1,1%), 
импорт - 1,9 млрд. долларов (рост на 23,2%).

Перспективы парламентаризма в Белоруссии и Россия
Владислав Лосев (Минск), Александр Фадеев (Москва)

Прошлые  парламентские  выборы  в  Белоруссии  не  прибавили  динамизма  процессу  дифференциации 
политических сил и групп республики. Часть оппозиционных структур продолжает стоять на платформе сильно выраженного 
национализма,  другая  –  больше  склоняется  к  социальному  прагматизму,  социал-демократическим  идеологическим 
конструкциям  западноевропейского  типа,  одновременно  отстаивая  национальный  суверенитет.  В  целом  радикальная 
оппозиция демонстрирует приверженность  ценностям, близким по духу западной политической демократии.
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Очевидно, что оппозиционные партии и группы Белоруссии широко прибегали к использованию привлеченных 
средств и продолжают пользоваться скрытыми источниками финансирования. В противном случае следовало бы поверить 
в то, что все эти годы оппозиция существовала и проводила столь масштабные и дорогостоящие акции исключительно на 
членские взносы и за счет финансовых ресурсов ассоциированных организаций. Основные фонды политических партий, 
входящих в оппозицию, формировались путем реализации теневых схем, далеких от закона, подпитывались с помощью 
зарубежных  центров,  заинтересованных  в  существовании  в  республике  партий  определенной  направленности.  Тем не 
менее, финансово-материальное положение оппозиционных партий и групп республики в настоящий момент никак нельзя 
назвать  блестящим.  Следует  при  этом  отметить,  что  оппозиционные  периодические  интернет-издания,  газеты  и 
информационно-аналитические журналы, а до недавнего времени радио- и телепередачи, вполне успешно конкурируют с 
официозными, государственными, поскольку делаются талантливыми аналитиками и журналистами.

Оппозиционные  политические  партии  отражают  фрагментарность  белорусского  общества,  лишь  отдельные, 
частичные интересы социума, прежде всего части интеллигенции. Кроме того, низкая популярность оппозиционных групп 
объясняется  тем,  что  декларируемые  ими  пути  модернизации  экономики  и  программы  социально-политических 
преобразований неизбежно приведут к демонтажу государства социальной защиты, что большинству белорусов сегодня не 
нравится.  Современная  оппозиция  показала  неспособность  органично  участвовать  в  разработке  и  осуществлении 
правительственных программ, а также не смогла за все годы существования объединиться с тем, чтобы хоть как-то влиять 
на реформирование центральных политических институтов Белоруссии.

Достаточная размытость позиций и политических задач партий и общественных 
движений  в  Белоруссии  косвенно  влияет  и  на  расстановку  сил  в  нижней  палате 
Национального собрания. Деление депутатов на левых, правых, центристов и пр., которое 
можно встретить  в  материалах  оппозиционных средств  массовой  информации,  выглядит 
надуманным  и  достаточно  условным.  Отдельные,  склонные  к  либерализму  депутаты 
Палаты представителей то организуются в парламентские группы под влиянием социально-
политического  прагматизма,  то  с  такой  же  легкостью  самораспускаются.  Впрочем, 
деятельность этих групп заметного влияния на политическую жизнь республики,  да и на 
решения  парламента  не  оказывает.  К  тому  же  Национальное  собрание  пока  остается 
определенным  придатком  партии  управленцев,  противоречий  в  идейной  сфере  у 
подавляющей  массы  парламентариев  и  правительственных  кругов  не  наблюдается, 
депутатский  корпус  по  сути  основательно  сросся  с  административно-управленческим 
аппаратом  и  разделяет  его  идею  о  сильном  государстве.  В  последнее  время  на 

парламентском   уровне  не  отмечено  и  внешних  проявлений  борьбы  кланов.  В  этом,  очевидно,  сказались  усилия 
президентской  администрации,  направленные  на  упорядочение  политической  жизни  Белоруссии  в  целях  поддержания 
однополярной политической структуры. 

Парламентской оппозиции, как таковой, в республике нет.  Внепарламентская политическая оппозиция слаба и 
разобщена, что, к слову, с успехом использует для укрепления своих позиций на выборах группа проправительственных 
коммунистов.  У  оппозиции  не  наблюдается  тенденции  к  интеграции,  что  выражается,  например,  в  отсутствии  поиска 
компромисса партийных программ. Прозападная оппозиция настолько слаба, что, даже в случае своего объединения (что, 
откровенно говоря, трудно представить),  не способна выиграть грядущие в следующем году парламентские выборы, не 
говоря уже о выдвижении и победе собственного кандидата в президенты. Ранее внепарламентская оппозиция надеялась 
на  поддержку  при  определенных  обстоятельствах  профсоюзного  движения,  но  с  установлением  жесткого  контроля  за 
профсоюзами со стороны президентской администрации в 2002 г. эта надежда растаяла. Поиски союзников за пределами 
Белоруссии  привели функционеров  Объединенной  гражданской  партии  Анатолия  Лебедько  к  реализации политических 
контактов и обмену мнениями с российскими правыми(СПС),  однако этому серьезно мешает принцип ОГП – «сначала 
Беларусь».

Авторитетной силой в Белоруссии остается Русская православная церковь, но белорусские церковные иерархи 
проявляют сдержанность и проводят политику невмешательства.

16  апреля  2003  года  президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  обратился  к  белорусскому  народу  и 
Национальному собранию Республики Беларусь с традиционным ежегодным посланием. В своем выступлении Лукашенко 
очертил  те  принципы,  на  основании  которых,  по  его  мнению,  будет  строиться  в  дальнейшем  внешняя  и  внутренняя 
политика Белоруссии, а также развиваться экономика республики.

Глава республики коснулся международного положения Белоруссии и вопросов международной и национальной 
безопасности. Он вполне справедливо заявил, что недавняя война в Персидском заливе была направлена не столько на 
захват иракских месторождений нефти (хотя и это немаловажно), но в первую очередь на формирование нового порядка в 
мире с особыми правами единственной сверхдержавы по произвольному использованию военной силы, в том числе и для 
свержения  неугодных  американской  администрации  правительств  суверенных  государств.  Александр  Лукашенко 
подчеркнул,  что,  несмотря  на  желание  белорусских  властей  «налаживать  с  Америкой  нормальные  отношения», 
Соединенные  Штаты  намерены  усилить  поддержку  оппозиционных  сил  в  республике,  принять  осенью  этого  года  в 
конгрессе  т.н.  «акт  о  демократии  в  Белоруссии»,  предусматривающий,  в  частности,  выделение   «на  насильственную 
демократизацию»  около пятидесяти миллионов долларов.

Истинной  целью  атак  на  Белоруссию  является,  по  мнению  Лукашенко,  белорусско-российская  интеграция.  В 
сложившихся  условиях  стратегический  интерес  Беларуси  состоит  в  дальнейшем  развитии  союза  Беларуси  и  России, 
придании  союзным  отношениям  новой  динамики.  В  то  же  время  президент  Белоруссии  дал  понять,  что  руководство 
республики  намерено  и  в  дальнейшем   в  вопросе  белорусско-российского  сближения  придерживаться  принципа 
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незыблемости суверенитета Беларуси и высказался за такую модель интеграции, при которой одновременно будут иметь 
место сильные межгосударственные структуры и суверенные государства-участники.

Александр Лукашенко  упрекнул руководство Российской Федерации в том, что оно на сегодняшний день не может 
по многим причинам, прежде всего внутренним, изменить свою Конституцию.  При этом президент Белоруссии выразил 
заинтересованность в скорейшем принятии Конституционного акта Союзного государства, который должен быть законом 
прямого  действия,  реально  уравнивающим  права  граждан,  субъектов  хозяйствования  двух  государств.  Будущему 
парламенту союзного государства руководство Белоруссии отвело «важную» роль в формировании правовой основы при 
создании единого экономического пространства при реализации принципа «одна страна – две системы».

Партия власти сегодня имеет достаточно сильную фракцию в Национальном собрании и в собственных целях 
задействует  не  только  государственную  информационную  сеть,  бюрократические  структуры,  но  и,  как  представляется, 
бюджетные средства  и  специальные,  неподконтрольные фонды президентской  администрации.  Эта партия чиновников 
несмотря на ряд негативных факторов, связанных с общим тяжелым финансово-экономическим положением Белоруссии, 
продолжает  удерживать  свои  достаточно  прочные  позиции,  о  чем,  в  частности,  свидетельствуют  мартовские  выборы 
депутатов в местные советы. Именно она определяет политическую и во многом социальную жизнь в республике и, не 
являясь  в  сущности  народной  партией,  продолжает  сохранять  доверие  большей  части  избирателей,  традиционно 
голосовавших за кандидатов правительственного лагеря. 

Вместе  с  тем,  ее  функционеров  тревожит  тенденция  заметного  роста  доли  голосов  на  местных  выборах, 
полученных кандидатами политических групп оппозиции (которые считались ранее малочисленными и слабыми), а также 
беспартийными соискателями мандатов. Итоги выборов в местные советы говорят о появлении у электората определенных 
настроений,  косвенно  свидетельствующих  об  увеличении  доли  избирателей,  не  согласных  с  правительственным 
политическим курсом.  Однако осознание этого факта,  по крайней мере пока,  не привело властную элиту к  пониманию 
необходимости реформирования, модернизации собственных политической структуры и программ. В условиях отсутствия в 
Белоруссии сформированного и устойчивого политического класса доминирующее положение на выборах и в парламенте 
представителей партии власти будет сохраняться,  однако устойчивость, укорененность ее в социум, учитывая кризис в 
экономике,  скорее  всего,  будут  снижаться,  что  может  привести  к  дестабилизации  политического  режима  и  подрыву 
господствующего  положения  президентской  администрации.  Процесс  автоматического  воспроизводства  единой 
политической структуры привилегированных государственных управленцев в этих условиях станет невозможным.

Нельзя  исключать  и  того,  что  определенную  роль  в  снижении  влияния  партии  власти  сыграет  ширящаяся 
маргинализация белорусского общества. С одной стороны, маргинальные слои достаточно апатичны, не способны четко 
выражать политические предпочтения и требования, инициировать протестную организованную деятельность. Но с другой 
–  маргинальные  слои  представляют  собой  питательную  среду  для  прорастания  радикальных  персонифицированных 
элементов, появление которых на политическом небосклоне республики из-за известной изолированности маргиналов от 
социума  может  оказаться  неприятной  неожиданностью  для  президентских  политтехнологов  в  канун  выборов  в 
Национальное  собрание.  Кроме  того,  белорусская  молодежь  в  основном   не  приемлет  существующие  правила  и 
оргструктуры политической деятельности, но явно тяготеет к быстрому решению ряда задач, которые считает важными, что 
может вызвать при известном стечении обстоятельств активизацию ее интереса к политическим событиям и партиям. В 
этом случае дистанция между молодежью и группами политических реформ может стремительно сократиться, тогда как 
изоляция консервативной партии власти от общества будет только нарастать.  

Партия  власти  в  Белоруссии  занимает  не  только  центральное,  но  и,  фактически,  монопольное  место  в 
политической  системе,  является остовом существующего режима и  идентифицирует себя с государством.  Такого  рода 
всевластные  политические  организации  способны  одерживать  убедительные  победы  на  выборах  представительных 
органов  всех  уровней,  безраздельно  диктовать  обществу  политический  порядок,  являясь  как  бы  конституционным 
государственным институтом.  Вместе с тем, такое положение заставляет предъявлять повышенные требования к такому 
порождению слившихся политической  и административной систем,  ждать  от  партии власти не только высокого уровня 
управления республикой, но и способности к модернизации государства. Любой же кризис экономики, финансовой сферы 
неизбежно приведет к упадку властной компетенции и распаду политической организации правящего класса. Исторический 
пример соседней Польши свидетельствует, что в свое время  Л.Валенсе не удалось уйти от политической ответственности 
за  экономические  просчеты  и  тяготы жизни  поляков,  несмотря на  то,  что  он  активнейшим образом использовал  свои 
президентские полномочия и на всех уровнях властной вертикали расставил «своих людей». 

В  целом  же  в  Белоруссии  на  лицо  довольно  парадоксальное  положение.  Белорусские  официальные  и 
оппозиционные средства массовой информации в последние месяцы совместно ведут (складывается такое впечатление, 
что их деятельность координируется из одного центра) пропаганду против союза с Россией, всячески очерняя положение 
дел  в  Российской  Федерации.  Лейтмотив  центрального  рупора  правительственных  кругов  таков  -  «Россия  больна  и  в 
настоящее  время,  без  преувеличения,  умирает»  («Советская  Белоруссия»,  09.04.2003).  Тем  не  менее,  количество 
сторонников воссоединения с Россией в Белоруссии не только не уменьшается, но  постоянно увеличивается. При этом 
рейтинг А.Лукашенко последовательно понижается, зато степень популярности В.Путина у белорусских граждан неуклонно 
возрастает.

Так,  в  ходе  исследований  (март-апрель  2003  года)   белорусского  Независимого  института  социально-
экономических и политических исследований (НИСЭПИ) белорусским гражданам задавались вопросы на тему белорусско-
российского объединения, ответы на которые распределились следующим образом (%):

«Как Вы будете голосовать в случае проведения референдума о принятии Конституции Союзного государства 
Беларуси и России?»

декабрь 2002 г. / март-апрель 2003 г.
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За 46,1 / 50,3
Против 20,4 / 16,2
Не буду голосовать 13,7 / 16,6
«Какие положительные изменения может принести вхождение в состав России?»
Улучшится положение дел в экономике – 34,8;
Повысится уровень жизни населения – 20,7;
Улучшится положение с демократией – 8,8;
Иное – 1,0.
При этом  в марте-апреле 2003 года были готовы вновь голосовать на президентских выборах за А.Лукашенко 

26,2% избирателей (в  декабре  2002 года  –  30,5%,  в  сентябре  2002 года –  46%).  В случае же  объединения в  единое 
государство  42,2% белорусских граждан  проголосовали бы в  марте-апреле за Владимира Путина(!).  Как  показывают 
исследования  НИСЭПИ  значительная  часть  белорусского  общества  видит  в  воссоединении  с  Российской  Федерацией 
реальный  выход  из  создавшегося  в  республике  кризисного  социально-экономического  положения,  которое  с  течением 
времени продолжает усугубляться.

По  данным  министерства  статистики  и  анализа  РБ  за  период  с  начала  текущего  года   до  конца  апреля 
потребительские цены в Белоруссии уже выросли на 10,2% при прогнозе правительства и Национального банка в 18-24% за 
год. Особенно острое положение сложилось в области цен на жилищно-коммунальные услуги цены,  которые с января 2002 
года по февраль 2003 года возросли в три с половиной раза. И это при росте реальной зарплаты за этот период всего на 
9%. Как заявил по этому поводу в своем выступлении Александр Лукашенко: «Положение огромного количества семей, 
особенно с детьми и пенсионеров, стало почти отчаянным. Было нарушено соотношение между доходами населения и 
ростом тарифов на жилищно-коммунальные услуги». Тем не менее, министерство экономики РБ считает, что в настоящее 
время уровень возмещения населением затрат на жилищно-коммунальные услуги составляет около 63%. Поэтому, по всей 
видимости,  рост  цен  в  сфере  жилищно-коммунального  хозяйства  будет  продолжаться.  А  если  прибавить  к  этому 
фактическое  введение  платной  медицины,  многочисленные  задержки  с  выплатой  зарплаты,  пенсий(чего  раньше  в 
Белоруссии не случалось) и ничтожные заработки в сельском хозяйстве, то становится очевидной вся сложность нынешней 
социально-экономической обстановки в республике.

Вполне очевидно, что белорусско-российские отношения подошли к тому рубежу, когда абсолютно нетерпимой 
становится  любая   двусмысленность.  Надо,  наконец,  определяться,  в  каком направлении  двигаться.  Ведь  и   так  уже 
потеряно слишком много  времени.  Почти два года прошедшие после президентских выборов в Белоруссии оказались 
периодом  не  ускорения,  а  торможения  объединительных  процессов,  в  том  числе  и  вследствие  не  конструктивности 
белорусской стороны, позиция которой,  к  сожалению,  не отличается ни гибкостью,  ни должным пониманием характера 
изменений происходящих в международных отношениях.

Правящая  элита  Белоруссии  никак  не  хочет  смириться  с  тем,  что  «ельцинская»  модель  интеграции,  когда 
Российская Федерация выступала в качестве сырьевого и финансового спонсора белорусского «экономического чуда», уже 
не может быть реализова на практике. Россия изменилась, ее политика стала более прагматичной, а главное – началось 
осознание того, что ее историческая миссия выше, чем просто роль страны «второго ранга». С этим необходимо  считаться 
и понимать, что никакие «эмоции» и уж тем более политические истерики  ничего изменить не в состоянии.

Перед руководством  Белоруссии, с нашей точки зрения, лежат только два возможных пути. Это или решительное, 
без проволочек объединение с Россией, в первую очередь, в военно-политической сфере, с отказом от  бессмысленной и, 
по большому счету, провокационной «незалежнiческай» риторики. Или же Белоруссии придется в полной мере  ощутить на 
себе печальную судьбу слабосильной, третьесортной и попираемой сильными мира сего «почти банановой» республики. 
Право же, западнорусский народ – белорусы – достоин иной, более справедливой  участи.

Во  внешней  политике  руководство  республики  после  событий  в  Ираке,  очевидно,  испытывает  определенные 
колебания. Сейчас в правящем классе Белоруссии, как представляется, сложился некий взгляд на внешнеполитические 
предпочтения республики, который выражается в том, что «необходимо дружить с сильнейшим» –  с США. Некогда суть 
таких  политических  приспособленцев  метко  и  образно  раскрыл  Ш.Сачваи  в  памфлете  «Зеркало  патриотов»:  «многие 
спешат  приспособиться,  суетливо  перенимают  внешний облик;  те,  кто  вчера  были  настоящими  немцами,  сегодня  уже 
настоящие венгры, а завтра будут такими, какой подует ветер». По этому поводу стоит заметить, что если действительно 
представители  нынешней  белорусской  государственной  элиты  рассчитывают  за  отказ  от  воссоединения   с  Россией 
получить благорасположение  Вашингтона, то они серьезно заблуждаются. США (надо отдать им должное) напористы и 
последовательны в достижении своих целей на мировой арене. Опыт показывает, что если  правительство какой-либо 
страны  определяется Вашингтоном как «диктаторский режим», то  любое «заигрывание» с его стороны с Соединенными 
Штатами воспринимаются последними как слабость этого  режима  и  канун его краха. В связи с этим подрывная работа 
против неугодного правительства будет только усиливаться. Поэтому любые расчеты на американский «золотой дождь» в 
обмен за отказ от своих национальных интересов и единства с Россией  просто  несостоятельны.

Белоруссия может стать высокоразвитым и процветающим краем только в рамках общего государства с Россией, 
которое и необходимо созидать.
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Грядет еще одна газовая атака?
04.05.2003. Белорусские новости

Юлия Шарова
Успеет ли Беларусь отдать России долги за газ? С каждым днем этот вопрос делается все более актуальным. 

Именно от того, удастся ли расплатиться за поставки энергоносителей в ближайшее время, будет зависеть судьба лакомого 
куска белорусской собственности — ОАО "Белтрансгаз". По последним данным, полностью ликвидировать задолженность, 
которая полгода назад, когда россияне провели знаменитую "газовую атаку", достигала почти 300 миллионов долларов, так 
и не удалось. Таким образом, у правительства остается всего месяц, дабы уладить эту проблему. 

О  своем  живом  интересе  к  белорусской  государственной  собственности  в  начале  недели  напомнили 
представители "Газпрома". Как заявил заместитель руководителя компании Александр Рязанов, решение о доле "Газпрома" 
в белорусском "Белтрансгазе" будет принято к 1 июня. При этом россияне намерены получить не менее 50 процентов акций 
компании. Рязанов отметил, что уставной капитал "Белтрансгаза" составляет 600 миллионов долларов. Он также сообщил, 
что  ныне  Беларусь  на  100  процентов  оплачивает  текущие  поставки  газа.  Вместе  с  тем,  по  данным  Рязанова,  на 
сегодняшний день остались старые долги Беларуси в размере 50-60 миллионов долларов. Он не исключил, что эта сумма 
может быть учтена как вклад "Газпрома" при оплате доли в уставном капитале "Белтрансгаза". 

Идея эта отнюдь не нова: предложение отдать часть акций компании в счет долга россиянам поступило еще в 
ноябре  прошлого  года,  когда  "Газпром"  отказался осуществлять  поставки  энергоносителей  сверх  определенной  квоты. 
Тогда,  в  разгар  "газовой  атаки",  и  всплыла  информация  о  долгах  в  размере  280  миллионов  долларов.  Впрочем, 
"предложение" — это весьма мягко сказано. В ту пору вопрос ставился ребром: или незамедлительное погашение долгов — 
или "Газпром" возьмет за долги часть акций "Белтрансгаза" и таким образом сумеет установить контроль над системой 
магистральных трубопроводов. 

Но для белорусов это было неприемлемо. Руководитель страны заявил тогда, что "Белтрансгаз" принадлежит 
белорусскому народу, потому отдавать его никто не будет. Только если инвестиции придут и т.д. Правда, закон о выведении 
"Белтрансгаза" из числа субъектов хозяйствования, не подлежащих акционированию, был принят молниеносно, хотя до того 
с  ним  тянули  долгие  месяцы.  Возможно,  все-таки  имели  под  собой  почву  обвинения  со  стороны  "Газпрома"  в 
несанкционированном отборе  газа  — по  белорусским ведь  трубам на  Запад идет.  Наверняка  подействовали и  другие 
угрозы:  если  Беларусь  не  хочет  отдавать  долги  и  при  этом  рассчитывает  сохранить  за  собой  полное  право  на 
"Белтрансгаз", то Россия поищет другие пути транспортировки энергоносителей в Европу. Например, через Прибалтику или 
Украину. 

Короче, у правительства ничего другого не оставалось, кроме как выбираться из долгов. Надо отметить, оно в этом 
начинании преуспело.  Как заявил в середине апреля министр энергетики Владимир Семашко,  если в  2001 году долги 
Беларуси за российский газ приросли на 83 миллиона долларов, то в прошлом году они, напротив, уменьшились более чем 
на 90 миллионов. При этом задолженность перед "Итерой" ликвидирована полностью, а перед "Газпромом" — снизилась со 
202,7 миллиона долларов до 129,4 миллиона. И хотя проблемы тут еще отнюдь не полностью решены, что отмечалось и на 
последнем  заседании  президиума  Совмина,  тем  не  менее,  впервые  за  многие  годы  Беларусь  платит  за  текущее 
потребление, так сказать, в режиме реального времени. 

Но чего это стоит? Как писал в начале апреля еженедельник "Белорусский рынок", чтобы до конца года страна 
смогла рассчитаться по внешним долгам, в первую очередь перед "Газпромом", ежемесячный уровень внутренней оплаты 
(то есть среди белорусских потребителей) должен составлять 112-115 процентов. Только в этом случае при создании СП на 
базе "Белтрансгаза" Беларусь сможет разговаривать с Россией на равных. Иначе жди еще одной газовой атаки россиян — 
теперь уже на белорусскую собственность.

Белорусскую армию пытаются втянуть в политические маневры
02.05.2003. Белорусские новости

Вячеслав Будкевич 
Сегодня  президент  Беларуси  Александр  Лукашенко  посещает  Военную  академию,  где  принимает  участие  в 

торжествах  по  случаю  50-летия  этого  учебного  заведения.  Интерес  первого  лица  государства  к  Военной  академии 
объясняется не столько юбилеем, сколько взглядами президента на место Беларуси в современном мире. Хотя бы силовой 
козырь,  по  мнению  Лукашенко,  должен  заставить  наконец  уважать  страну.  А  если  не  уважать,  то,  по  крайней  мере, 
задумываться над шагами по отношению к молодому независимому государству и его нетипичному для Европы лидеру. 

Над необходимостью модернизировать Вооруженные силы президент, наверное, впервые задумался в 1999 году 
— до, во время или после войны в Югославии, которую недостаточно оснащенная армия Милошевича так или иначе была 
обречена  проиграть.  Однако  осмыслить  в  белорусских  войсках  опыт  балканского  конфликта,  новые  теории  военного 
искусства при застойном генерале Александре Чумакове было просто невозможно. Поэтому-то с 2000 года и начался поиск 
новых военачальников, новых теорий, призванных обеспечить качественно новое состояние армии. 

Все это или почти все удалось сделать новой команде военных чиновников во главе с вызванным из московской 
ссылки  генералом  Мальцевым.  (До  назначения  министром  обороны  в  2001  году  Леонид  Мальцев  уже  возглавлял 
белорусское военное ведомство в 1995 — 1996 годах, но затем был снят президентом — якобы за появление на трибуне в 
нетрезвом состоянии — и получил синекуру в военной структуре СНГ в Москве. — Прим. ред.) Каких бы эпитетов он ни 
удостаивался в связи с повторным вхождением в одну и ту же воду, следует отдать министру должное. Проведенную им 
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реформу по размаху вряд ли можно с чем-нибудь сравнить в современной истории Беларуси. При этом не стоит забывать, 
что  преобразования  в  Вооруженных  силах,  реализованные  в  таком  масштабе,  были  бы  невозможны  без  участия 
государства, и в первую очередь финансового. 

Правильность  кадрового  выбора,  сделанного  президентом,  подтвердили  крупномасштабные  учения, 
проводившиеся  в  стране  в  2001  и  2002  годах.  Именно  они  окончательно  закрепили  новую  организационно-штатную 
структуру армии, позволили на практике проверить последние разработки белорусских ученых в области теории военного 
искусства, основываясь, естественно, в первую очередь, на югославском опыте. Безусловно, масштабные маневры "Неман-
2001" и "Березина-2002" можно было бы назвать пиром во время чумы. Однако учеба армии заключается не только в 
повседневных занятиях, но и проведении комплексных, а иногда и экспериментальных учений, как было в этом случае. Так 
учится армия любой страны — богатой или бедной, и ни у кого не вызывает сомнения правильность подхода. В ходе таких 
учений Вооруженные силы в определенной степени отчитываются перед руководством страны за то, чему они научились в 
какой-то период, за использованные на учебу средства. И ничего в этом нет необычного и неприемлемого, если не считать 
диковинной формы главнокомандующего. Но это уже чисто белорусская специфика. 

В Беларуси перестройкой армии довольны все: от военных чиновников до президента. Вот только удовлетворение 
это  разное.  Люди в  погонах  довольны дополнительным финансированием,  позволившим предметнее  вести  подготовку 
войск, президент — козырем в игре на международной арене. Нынешнее состояние Вооруженных сил страны позволяет 
ему уже несколько лет подряд твердить о том, что белорусская армия является самой боеспособной в Европе. При этом он 
ссылается  на  неких  зарубежных  экспертов,  о  которых  никто  не  слышал.  Оценки  местных  экспертов  скромнее,  хотя 
достоинств белорусской армии они не умаляют. 

Объективно  считается,  что  белорусские  Вооруженные  силы  со  своими  1  800  танками,  120  самолетами,  80 
вертолетами,  системами ПВО по уровню оснащенности входят в первую десятку европейских армий,  опережая другие 
страны СНГ (кроме России, конечно) и бывшего Варшавского договора. Правда, арсенал этот достался от СССР, но у 
соседей и того нет. Подобное состояние, если ничего не предпринимать, сохранится еще лет 5-10. После этого все оружие 
окончательно  устареет  и  морально,  и  физически.  Что-то  предпринимать  —  значит  закупать  новые  виды  техники  и 
вооружения, модернизировать то, что есть в наличии. 

В  какой-то  степени  Беларусь  это  делала  и  делает.  Совсем недавно  были обнародованы сведения,  согласно 
которым новые системы вооружений действительно закупались, причем даже в самый расцвет застоя белорусской армии. 
Так, в 1997 году авиационный парк пополнился самолетом МиГ-29 УБ и вертолетом Ми-172, в 1998-м — вертолетом Ми-8 и 
двумя Су-25 УБК. 

Однако в первую очередь поддержание высокой эффективности вооружения достигалось модернизацией военной 
техники. К разработкам такого рода с полным правом можно отнести танки Т-72М1, которые по своим характеристикам 
приближены  к  Т-90,  системы  залпового  огня  "БелГрад",  истребители  МиГ-29БМ  и  т.д.  Особое  внимание  в  Беларуси 
уделялось и уделяется созданию и внедрению в войсках автоматизированных систем управления (АСУ). Причем речь идет 
об  АСУ  не  только  какой-либо  одной  системой  вооружения,  а  об  автоматизированных  системах  управления 
подразделениями, соединениями, видами Вооруженных сил. 

Что касается боеспособности белорусской  армии,  то  оценить по  этому критерию невоевавшие войска  весьма 
проблематично.  Поэтому  вести  речь  можно  только  о  теоретической  боеспособности,  которая  складывается  из 
оснащенности,  укомплектованности,  мобилизационной  готовности,  профессионализма,  морально-психологического 
состояния личного состава и многих других параметров. Все это у белорусской армии на достаточно высоком уровне. 

Составить хотя бы приблизительное впечатление о практической боеспособности войск позволяют масштабные 
учения, на которых в первую очередь оценивается грамотность военного руководства, оперативность и эффективность 
управления войсками, а уж потом (хотя и не в меньшей степени) — точность стрельбы, скорость бега и т.д. 

Очередные подобные маневры пройдут на территории республики в октябре 2003 года. Замысел учений "Чистое 
небо" президент одобрил в начале апреля. Коротко сценарий маневров Лукашенко охарактеризовал так: "чтобы было, как в 
Ираке".  Но  в  смысле "неба"  в  Ираке  ничего  нового  по  сравнению с  Югославией не  было.  Тактика  войск  коалиции не 
претерпела существенных изменений. Другое дело, что была впечатляющей и сухопутная фаза операции. Поэтому можно с 
большой долей уверенности предположить, что при акценте на противовоздушную оборону большое внимание на учениях 
будет уделено и действиям сухопутных войск. 

И все же "Чистое небо" — это прежде всего первые в истории суверенной Беларуси масштабные учения всей 
системы противовоздушной обороны страны с ее самолетами, зенитными ракетными комплексами, системами управления, 
радиоэлектронной  борьбы  и  т.д.  По  заявлению  президента,  в  маневрах  будут  задействованы  около  80  самолетов  и 
вертолетов. Вот здесь возникает опасение, что на поверку в белорусских Вооруженных силах может не оказаться такого 
количества полноценно подготовленных экипажей. А искусственное натаскивание их перед учениями может дорого стоить. 
Хотя  для  летчиков,  как  известно,  лишний  час  в  небе  —  счастье,  будь  это  обычные  тренировочные  полеты  или 
показательные учения. Но в любом случае при ежегодном налете в 20-25 часов (и это только у летчиков, которые несут 
боевое дежурство) застраховаться от чрезвычайных происшествий проблематично.

По мнению некоторых аналитиков, время проведения учений — демонстрации, так сказать, железного кулака — 
президентом выбрано не случайно. Проводя аналогию с 2001 годом, эксперты предполагают, что маневры приурочены к 
какому-то  значимому  политическому  событию  в  жизни  страны,  например  референдуму  о  продлении  полномочий. 
Действительно,  учения  "Неман-2001"  проходили  накануне  президентских  выборов.  Но  "Березина-2002"  не  предваряла 
собой  абсолютно  никакой  политической  акции.  В  принципе,  возможно,  что  в  2000  году,  когда  планировался  "Неман", 
президент и имел в виду канун выборов, дата проведения которых была известна. Но тогда следует предположить, что в 
2002 году, когда замышлялись учения "Чистое небо", глава государства уже знал, когда проведет референдум. Однако 
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вопрос  о  продлении  своих  полномочий  Лукашенко,  скорее  всего,  будет  выносить  на  плебисцит  вместе  с  проектом 
Конституционного  акта,  а  дата  референдума  по  этому  документу  в  2002  году  наверняка  не  была  известной.  Так  что, 
вероятнее всего, в политическом плане белорусский лидер просто предусмотрел очередную демонстрацию силы.

Оборотная сторона медали
23.04.03. Союз-инфо
Марина Ермоленко

Вокруг двух с половиной миллиардов рублей союзного бюджета кипят нешуточные страсти. Причем стоит найти 
решение для одних проблем, как их сменяют другие, не менее сложные. Как лакмусовая бумажка, состояние союзного 
бюджета высвечивает общее состояние дел в Союзном государстве. Можно сколько угодно говорить о продвижении по пути 
союзного строительства, но хроническое недофинансирование союзных программ, долги по кредитам и недопонимание 
между российским и белорусским Минфинами все равно перевернут медаль оборотной стороной.

Поэтому  неудивительно,  что  заседания  комиссии  по  бюджету  и  финансам  Парламентского  Собрания  Союза 
Беларуси и России давно перестали быть простой формальностью. Что было главным во время обсуждения на последнем 
из них, проходившем в Москве 21 апреля? Во-первых, исполнение бюджета в первом квартале этого года. Вопрос, пожалуй, 
самый больной. Достаточно вспомнить, какой резонанс вызвало заявление председателя комиссии, российского депутата 
Владимира Никитина об образовании “дыры в союзном бюджете”, прозвучавшее в начале марта. Тогда Никитин выступил с 
резкой  критикой  в  адрес  российского  Минфина,  который,  по  его  словам,  решил  в  одностороннем  порядке  “изменить 
механизм финансирования и перейти на новый порядок исполнения бюджета”, тем самым подвергая ревизии достигнутые 
на самом высоком уровне договоренности. 

Как изменилась ситуация к сегодняшнему дню? Члены комиссии считают, что - к лучшему. Более того, эти сдвиги 
дали председателю комиссии  основание выразить надежду,  что  за первое  полугодие  и  в  целом за год  бюджет будет 
исполнен в полном объеме.

Но, увы, успех зависит не только от 100%-го выполнения своих финансовых обязательств участницами Союзного 
государства.  Есть  еще  и  конечные  получатели  бюджетных  средств  -  конкретные  предприятия.  По  словам  Игоря 
Селиванова,  заместителя  Госсекретаря  Союзного  государства,  именно  “недисциплинированность  исполнителей”,  не 
предоставленная ими вовремя отчетность становятся причиной неравномерности бюджетных расходов. 

Как  выяснилось,  в  недисциплинированности  можно  обвинить  также  бухгалтерии  Парламентского  Собрания  и 
Постоянного Комитета. Из-за того, что они до сих пор не представили в Минфины правильно оформленные документы, 
Парламентское  Собрание,  например,  поставлено  в  “ужасные  условия”,  заявил  управделами  ПС  Евгений  Линьков. 
Фактически финансирование Парламентского Собрания заблокировано, деньги выделяются исключительно на зарплаты 
сотрудникам. Но ведь на законных основаниях к таким мерам можно прибегнуть только в отношении тех организаций или 
предприятий, которые были замечены в нецелевом использовании бюджетных средств. “Тут недалеко и до перерастания 
чисто финансовой проблемы в политическую”, - предупредил Е. Линьков.

Впрочем, как выяснилось, вопрос этот решится в ближайшие недели, ни о какой политической “блокировке” речи 
не идет. Но сам инцидент наглядно продемонстрировал, насколько сложным, забюрократизированным остается процесс 
оформления всей необходимой документации для получения средств из союзного бюджета. “Или бухгалтеры у нас плохие, 
или отчетность слишком сложная, или наши организации чересчур большие”, - предположил один из участников заседания. 
Одно из трех.

Еще одна важная тема для обсуждения: что делать с остатками бюджетных средств, коих на счетах накопилось 
порядка 600 млн.  рублей.  Замечание  о том,  что  необходимо разработать какие-то меры ответственности для тех,  кто 
вовремя не использует все выделенные из бюджета средства, вновь отбросило комиссию к первому пункту повестки - 
наказывать придется всех без исключения. 

Останутся  ли  и  в  этом году  неосвоенные средства?  Судите  сами.  На  сегодняшний день  освоено  около  37% 
бюджетных назначений, из 14 разделов расходной части финансируется только 6. Если так пойдет и дальше, то Минфины 
России и Беларуси могут с чистой совестью вдвое сокращать союзный бюджет: все равно деньги лежат на счетах мертвым 
грузом.  Неужели российским и белорусским предприятиям не нужны эти средства,  чтобы подняться на ноги? Еще как 
нужны, но именно тем, кто не в силах подняться самостоятельно. 

И здесь мы переходим к следующему больному вопросу союзного бюджета - проекту порядка возмещения части 
кредитной ставки. Как мы помним, в этом году решено запустить иной механизм использования бюджетных средств для 
реализации союзных программ. Он заключается в следующем: участник союзной программы идет в банк и выбивает там 
кредит  под  определенный  процент  -  в  среднем  он  составляет  25%  годовых.  Половину  кредитной  ставки  обязуется 
выплачивать Союзное государство.

Предполагалось, что новый порядок повысит инициативность и активизирует работу. Но, по мнению российского 
Минфина, этого не случилось. Более того, Минфин предложил вернуться к субсидированию. Теперь внимание: в проекте 
есть  такая  строчка:  “Субсидии  представляются  при  условии  отсутствия  у  заемщика  просроченной  задолженности  по 
налоговым или иным обязательным платежам в бюджеты всех уровней и внебюджетные фонды”.

“К нам в программы приходят от безнадеги, а, значит, в долгах”, - констатировал один из участников заседания, 
начальник департамента финансов Постоянного Комитета Альберт Степанов. Может быть, участие в союзных программах 
на условиях возмещения из бюджета 12,5% годовых за кредит и стало бы панацеей. Но предприятие, пройдя долгий путь 
согласования всех необходимых документов, влившись, наконец, в союзную программу, неизбежно столкнется с отказом 
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банков выдать такой кредит. Готово ли поручиться за каждого из участников Союзное государство и сочтут ли надежным 
такого поручителя начисто лишенные иллюзий банкиры? 

Так почему не привлекать в программы сильных участников, крепко стоящие на ногах производства - предложили 
участники заседания. Им в ответ был задан контрвопрос: зачем таким предприятиям союзные программы? Выслушав и тех 
и других, Владимир Никитин назвал разработанный порядок “деревянным велосипедом, приколоченным гвоздями к полу” и 
предложил рассмотреть его с учетом всех поправок на следующем заседании комиссии 20 мая. Тогда и узнаем, поедет ли 
велосипед и во сколько это обойдется тем, кто решится его опробовать.

 

Набат Чернобыля
25.04.03. Сайт ОГП

Иван Никитченко (Национальная Академия наук Беларуси)
Вот уже 17 лет минуло с момента страшной катастрофы, произошедшей на Чернобыльской АЭС. Основной удар 

ее пришелся на многострадальную Беларусь.
Загрязнению только радиоцезием подверглось 23 процента территории Беларуси,  в том числе около 1,8 млн. 

гектаров  сельскохозяйственных  угодий.  Практически  каждый  пятый  гектар.  Почти  полмиллиона  гектаров  загрязнено 
радиоактивным стронцием. На этой территории осталось проживать около 1,8 млн. человек, из них почти полмиллиона 
детей.

Некогда  цветущая  республика  бывшего  СССР  превратилась  в  страну  экологического  бедствия.  Губительные 
последствия катастрофы начинают набирать темпы.

Начну с демографической ситуации. Как известно, нас уже стало менее 10 млн. человек. Ежегодное уменьшение в 
последние годы составляет по данным НИИ медико-социальной экспертизы и реабилитации порядка 50 тысяч человек. Это 
почти сельский район. Причины -- высокая смертность и низкая рождаемость. В 2001 году умерло 14,2 человека на тысячу 
жителей, а родилось только 9,2.

Посмотрим  на  причины  смертности.  Они  такие:  заболевание  органов  кровообращения  --  54,9  процента, 
новообразования  (попросту  рак)  --  14,  отравления --  12,  болезни  органов  дыхания  и  пищеварения  --  6,9  процента,  по 
старости -- только 8 процентов.

По  рождаемости  детей  на  1  женщину  детородного  возраста  республика  перешагнула  уже  рубеж,  за  которым 
начинается вымирание нации. Для нормального воспроизводства нужно каждой женщине иметь в среднем 2,15 ребенка, 
порог вырождения составляет 1,6 ребенка, а рождается у нас -- 1,3 ребенка.

Теперь  посмотрим на  состояние  населения.  На  начало  2002  года  в  республике  было  406  тыс.  инвалидов  и 
ежегодный прирост  их в  последние 3 года составляет 50--58 тыс.  человек.  Следует отметить,  что 72 процента из  них 
получили  инвалидность  не  по  возрасту,  а  по  болезням  системы  кровообращения  (43%),  новообразованиям  (19,5%), 
болезням нервной системы. И самое страшное то, что в этой группе населения более 29 тысяч, или 7,2 процента, детей до 
18-летнего возраста.

По моему убеждению, это главный критерий оценки последствий катастрофы на Чернобыльской АЭС и ответ на 
вопрос о том, исчезли ли проблемы, связанные с ней. Главной причиной такой ситуации является глубоко ошибочная 
государственная  политика  в  отношении  людей,  пострадавших  от  чернобыльской  катастрофы.  Отсюда  постоянное 
сокращение бюджетного финансирования на мероприятия по ослаблению ее последствий, фактическая отмена почти всех 
льгот  пострадавшим  от  нее,  лишение  большей  части  детей  возможности  пройти  хотя  бы  месячную  реабилитацию  в 
здравницах Беларуси.

Произошел  развал  системы  радиационного  контроля.  Если  в  1990  году  в  системе  Госагропрома  было  725 
лабораторий,  контролирующих  все  производство  продуктов  питания  по  технологической  цепи  от  сырья  до  готового 
продукта,  все  колхозные  рынки,  то  сейчас  осталось  менее  одной  трети.  Из  370  независимых  лабораторий  института 
"Белрад"  осталось  83.  Практически  ликвидирован  Белорусский  научно-исследовательский  институт  эндокринологии  и 
радиационной медицины, со сложившейся материальной базой и коллективом высокопрофессиональных специалистов.

По  мнению ученых физиков,  сегодня  доля внешнего  облучения составляет  не  более  20% общей дозы,  а  80 
процентов  привносят  загрязненные  продукты  питания.  По  данным  ученых  физиков  и  радиобиологов,  удельная 
радиоактивность тела -- более 50 беккерелей на килограмм веса взрослых людей является критической. За этим порогом 
начинаются все неприятности в виде болезней, перечисленных выше.

В загрязненной зоне люди питаются тем,  что вырастили сами,  не считаясь со степенью загрязнения.  Другого 
выхода  у  них  нет.  Иных продуктов  они  кушать  из-за  хронической  нищеты не  могут.  Собственная  продукция  является 
источником постоянного внутреннего облучения и производится она в достаточно большом количестве. Так, по данным 
местных  центров  радиационного  контроля,  каждый  шестой  литр  молока  значительно  превышает  допустимые  уровни 
загрязнения. Это в среднем по зоне. В отдельных населенных пунктах и даже районах превышение достигает 14--26 раз.

Естественно,  это  губительно  отражается  на  здоровье  людей.  Недаром  при  медицинском  обследовании  пяти 
загрязненных районов Гомельской области в конце 90-х годов из 10 человек только один оказался здоровым. У 6--7 человек 
имелся целый букет заболеваний, 2--3 страдали острыми заболеваниями. Не лучше и ситуация с детьми. В официальных 
докладах медиков на парламентских слушаниях Национального собрания Беларуси 15 апреля 2000 года и на научной 
сессии общего собрания Национальной Академии наук Беларуси 7 декабря 2000 года отмечалось, что число здоровых 
детей за период, прошедший после катастрофы уменьшилось в четыре с лишним раза: с 85% в 1985 г. до 20% -- в 2000 г. 
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Даже в  Минске,  по  результатам измерения цезия-137  в  организме детей,  проведенного  независимыми центрами  в  20 
школах, только у 10 процентов его содержание было меньше 5 бк/кг, а максимальные величины составляли 700--900 бк/кг.

Аналогичные  данные,  но  меньшие  по  величине,  приводились  и  пятью  годами  раньше.  Однако  руководство 
республики  проигнорировало  эти  тревожные  сигналы  и  никаких  мер  по  защите  от  радиации  людей,  проживающих  в 
загрязненной зоне, не приняло. 

Наука  к  1990  году  имела  необходимые  разработки.  Их  результатом  явились  технологии  ведения  сельского 
хозяйства  в  зависимости  от  уровней  загрязнения  почв,  позволяющие  многократно  снизить  радиоактивность  продуктов 
питания. Чуть позже появились материалы по использованию пектинов, ускоряющих выведение радиоцезия из организма 
человека, полученные институтом "Белрад". Но и в этом случае власть имущие оказались глухими и слепыми. Научные 
рекомендации остались пылиться на полках, а энтузиаст своего дела член-корреспондент Национальной Академии наук 
Беларуси В.Б.Нестеренко стал завозить пектиновые препараты из Украины, где в отличие от Беларуси было налажено их 
производство. Но сколько он смог завести, не имея средств? 

Поэтому руководству республики следовало бы серьезно повернуться к проблеме защиты людей от радиации и 
принять необходимые меры. В первую очередь нужно помочь людям вырастить более чистую продукцию растениеводства 
и животноводства там, где они проживают. 

(статья дана с сокращениями)
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УКРАИНА
Хроника
3  мая. Состоялся  съезд  Народного  Руха  Украины.  Новым  председателем  НРУ  был  избран  экс-министр 

иностранных дел Борис Тарасюк. 
4 мая. Фракция Социал-демократической партии (объединенной) в Верховной Раде называла провокационными 

заявления  депутатов  от  блока  партий  "Наша  Украина"  о  причастности  власти  к  избиению  депутата  Закарпатского 
областного совета Василия Васюты. Депутат, член СДПУ(о) Игорь Шурма, выступая на заседании Рады сказал: "СДПУ(о) 
выразил глубокое возмущение относительно заявлений некоторых депутатов от блока партий "Наша Украина". 

По его словам, депутаты от "Нашей Украины" выступили с заявлениями в прессе, в которых безосновательно и 
бездоказательно намекнули на причастность к избиению Васюты правоохранительных органов и представителей СДПУ(о), 
сообщают Українські Новини. Шурма добавил, что СДПУ(о) расценивает такие действия депутатов "Нашей Украины" как 
сознательную  политическую  провокацию,  которая  используется  для  нагнетания  общественного  напряжения  и 
дестабилизации политической ситуации. 

 На прошлой неделе пресс-служба "Нашей Украины" заявила, что депутат облсовета Закарпатской области и один 
из лидеров областного отделения блока "Наша Украина" Васюта избит в Мукачево.

12 мая. СПУ, КПУ и БЮТ 31 мая текущего года планируют провести очередную всеукраинскую акцию «Восстань, 
Украина!». Об этом в интервью журналистам заявила лидер БЮТ Юлия Тимошенко. По словам Тимошенко, акция пройдет 
как в Киеве, так и в регионах Украины. Оппозиция планирует выстроить «живую цепь» в ряде регионов Украины. Основными 
требованиями  акции  станут  непринятие  предложений  Президента  Украины  по  политической  реформе,  недопущение 
проведения  референдума  и  досрочное  сложение  полномочий  Президента  Украины  Леонида  Кучмы,  передает 
корреспондент  «Обозревателя».  Как  отметил  в  ходе  пресс-конференции  член  фракции  КПУ  Адам  Мартынюк,  акция 
планировалась на 24-25 мая, однако в связи с празднованием Дня Киева была перенесена на более поздний срок.  Он 
подчеркнул,  что оппозиционные силы планируют провести широкомасштабную и грандиозную акцию.  «Сценарий будет 
такой, какого еще не видели»,- сказал он. Члены оппозиции высказали надежду на успех акции, однако не надеются на то, 
что Президент пойдет в отставку. 

12 мая. Лидер блока партий «Наша Украина» Виктор Ющенко лидирует в рейтинге доверия населения политикам. 
Об  этом  свидетельствуют  данные  социологического  опроса,  проведенного  общественной  организацией  «Украинский 
демократический круг» по заказу Института политики,  который возглавляет депутат Верховной Рады Николай Томенко. 
Ющенко  доверяют  20,4%  опрошенных.  За  ним  следует  лидер  Коммунистической  партии  Петр  Симоненко,  которому 
доверяет 15,2% опрошенных, передают «Подробности». На третьем месте в рейтинге доверия идет лидер блока ее имени 
Юлия Тимошенко, которой доверяют 11,2%. Менее всего доверяют председателю Верховной Рады Владимиру Литвину - 
3,8%,  лидеру  Партии  промышленников  и  предпринимателей  Анатолию  Кинаху  -  4,2%  и  президенту  Леониду  Кучме  - 
4,7%.Кроме того,  если бы выборы Президента прошли на следующей неделе, то за Ющенко проголосовали бы 27,8% 
опрошенных, за Симоненко - 17,9%, за Тимошенко - 8,4% и за премьер-министра Виктора Януковича - 6,3% опрошенных. 
При этом не стали бы голосовать ни при каких условиях  за лидера Прогрессивной социалистической партии Наталью 
Витренко - 33%, Тимошенко - 29%, Симоненко - 26,9%, главу Администрации президента Виктора Медведчука - 26,6%. 
Соцопрос проведен 11-22 апреля, было опрошено 2000 респондентов во всех регионах Украины возрастом от 18 лет.

12  мая. Спикер  ВР  Владимир  Литвин  заявил  в  ПАСЕ ,  что  изменения  к  Конституции  скоро  будут  одобрены 
депутатами  Переговоры  участников  мониторингового  комитета  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  касались  в 
основном  проведения  политической  реформы  в  Украине.  Об  этом  после  заседания  комитета  заявил  пресс-секретарь 
спикера Верховной Рады Игорь Сторожук. По словам Литвина, проведение политической реформы в Украине соответствует 
сегодняшним реалиям в обществе и не является «очередной кампанией». Литвин проинформировал участников комитета, 
что на сегодняшний день в парламенте рассматривается несколько проектов изменений к Конституции Украины, передает 
корреспондент «Обозревателя».  Литвин высказал надежду,  что уже на этой сессии изменения в  Конституцию Украины 
будут одобрены и будут направлены в Конституционный суд для предоставления вывода. Он также надеется, что уже на 
следующей сессии изменения в Конституцию Украины будут приняты парламентом. Спикер Верховной Рады отметил, что 
основной проблемой в плане проведения политической реформы является формирование двухпалатного парламента. Он 
сообщил, что на сегодняшний день среди политических сил парламента существуют «разные настроения» относительно 
формирования двухпалатного парламента.

12  мая. Президент  Украины поручил руководителям Министерства  внутренних  дел Юрию Смирнову,  Службы 
безопасности Владимиру Радченко и Генеральной прокуратуры Украины Святославу Пискуну принять все необходимые 
меры по расследованию фактов угроз  и преследований в адрес главного редактора еженедельника «Зеркало недели» 
Владимира Мостового.

Как сообщил пресс-секретарь главы государства Алена Громницкая, в сообщениях украинских СМИ о том, что 
Мостовой  стал  лауреатом  программы  «За  свободу  и  будущее  средств  массовой  информации»  подчеркивалось,  что 
журналисту приходится «работать в условиях угроз и постоянных преследований», и эта информация вызвала тревогу и 
обеспокоенность президента. «Новые факты угроз и преследований в адрес киевского журналиста свидетельствуют о том, 
что  свобода  слова  продолжает  оставаться  объектом  давления  со  стороны  криминальных  кругов  и  политических 
авантюристов», - подчеркнула пресс-секретарь. Газета «Зеркало Недели» недвусмысленно поддерживает Виктора Ющенко.
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12 мая. Парламентская рабочая группа по проведению политической реформы разработала проект по внесению 
изменений  в  Конституцию Украины.  Об этом в  понедельник  в  ходе  согласительного  совета  Верховной  Рады Украины 
сообщил  сопредседатель  рабочей  группы  народный  депутат  Александр  Мороз.  По  словам  Мороза,  законопроект  был 
разработан  на  основе  предложений  фракций  и  групп,  а  также  предложений  Президента  Украины.  Мороз  обратился  к 
председателю  Верховной  Рады  Владимиру  Литвину  с  просьбой  в  среду  14  мая  вынести  данный  законопроект  на 
обсуждение, передает корреспондент «Обозревателя». По словам Мороза, это делается для того, чтобы в четверг данный 
законопроект был проголосован и направлен в Конституционный суд Украины. В то же время Мороз подчеркнул, что если 
Президент Украины внесет свои дополнительные предложения,  то  Верховная Рада их обязательно рассмотрит.  Мороз 
также  подчеркнул  необходимость  включить  в  повестку  дня  законопроект  о  выборах  народных  депутатов  Украины  на 
пропорциональной основе. 

Со  своей  стороны  спикер  парламента  обратился  к  сопредседателям  рабочей  группы  Геннадию  Васильеву  и 
Александру  Морозу  с  просьбой  провести  заседание  рабочей  группы с  целью принятия  соответствующего  решения  по 
данному законопроекту.

12 мая. Назначенный главой Государственного комитета по материальным резервам депутат Верховной Рады 
Николай Песоцкий подал заявление о сложении депутатских полномочий. Об этом заявил на заседании согласовательного 
совета Рады глава парламентского комитета по вопросам регламента и депутатской этики Валентин Матвеев. Кооптация 
активиста  СДПУ  (о)  Песоцкого  в  систему  исполнительной  власти   свидетельствует  о  новом  возвышении  Виктора 
Медведчука. В последнее время большинство назначенцев принадлежало «донецкому клану».

12 мая.  В Севастополе начались торжества, приуроченные к 220-й годовщине со дня основания Черноморского 
флота Российской Федерации. В числе участников - депутаты Государственной Думы  Федерального собрания Российской 
Федерации, представители российских регионов, осуществляющих шефство над кораблями и частями ЧФ, руководители 
города-героя Севастополя, командование Военно-морских Сил Вооруженных Сил Украины.12 мая с.г.,  в ознаменование 
юбилея,  на  здании  штаба  Черноморского  флота,  в  торжественной  обстановке  открыта  памятная  доска,  посвященная 
первому командующему Черноморским флотом вице-адмиралу Федоту Клокачеву.В Доме офицеров ЧФ состоялась Военно-
историческая  конференция:  «Черноморский  флот:  220  лет  во  славу  и  на  пользу  России».  В  ходе  нее  подробно 
анализировались место и роль ЧФ в истории Отечества, настоящее флота и его ближайшие перспективы. Выступая на 
конференции,  Командующий Черноморским флотом вице-адмирал Владимир Масорин отметил:  «Черноморский  флот с 
момента своего основания играл важнейшую роль в судьбе России. В наше время по своим возможностям он остается 
мощным  оперативно-стратегическим  формированием,  способным  оказывать  стабилизирующее  воздействие  на 
международную ситуацию и отстаивать интересы России в Черноморском регионе».

Не наше и не все
Кирилл Фролов

На майские праздники Президенты России и Украины встретились в Ялте. Состоялся ли прорыв в российско-
украинских отношениях? Пророссийски настроенные эксперты на Украине считают, что нет. Мало того, Президент Кучма 
сделал ряд антироссийских демаршей. Например, на Пасху, отстояв службу, он не постеснялся вновь заявить, что Украине 
нужна «Единая Поместная Церковь» В ВР «зарублена» ратификация Хартии языков национальных меньшинств, даже в 
усеченном варианте. Советником Премьера Януковича назначен одиозный националист Иван Билас. И так далее.

В Крыму президенты России и Украины не договорились
Иван Симоненко (Киев)

Есть  различные  точки  зрения  на  то,  чем  завершились  почти  недельные  переговоры  в  Крыму  российского  и 
украинского  Президентов  Владимира  Путина  и  Леонида  Кучмы,  зачастую  проходившие  с  глазу  на  глаз,  в  особо 
доверительной обстановке. Одни, из проамериканской оппозиции, квалифицировали встречу двух президентов в Ялте как 
"очередное  национальное  унижение  Украины".  Другие,  искренне  заинтересованные  в  развитии  украино-российских 
отношений, обращали внимание, что руководители двух стран "обсуждали все самые горячие темы в отношениях Москвы и 
Киева - начиная с газового консорциума и вступления в ВТО и заканчивая совместными проектами в самолетостроении". 
Все же, пожалуй, наиболее точно дух этих очень важных, с точки зрения геополитических и геоэкономических  перспектив 
развития Украины, переговоров отразила газета "КоммерсантЪ", заметив,  что "на публику была вынесена лишь самая 
приятная сторона встречи".

Чтобы разобраться с этой другой стороной, обратимся к фактам. 
Киев по-прежнему хочет "две матки сосать".
Прежде всего речь шла о готовности Украины к продвижению в создании газового консорциума. Примечательно, 

что президент РФ в этот раз говорил со своим украинским коллегой о транзите не только российского газа, но также нефти и 
электроэнергии,  демонстрируя,  таким образом,  компромиссный  шаг  навстречу  удовлетворения  украинских  финансовых 
аппетитов и экономических амбиций. Однако было признано, что переговоры о создании консорциума смогут продвинуться 
более успешно лишь после того,  как к ним 7 мая в Киеве подключится Германия. То есть,  Киев стоит на своем и по-
прежнему хочет "две матки сосать".

Второй  темой  обсуждения  была  подготовка  к  очередному  саммиту  СНГ  и  создание  единого  экономического 
пространства на территории Украины,  России,  Белоруссии и Казахстана.  Однако некоторые высказывания украинского 
президента  и  других  политиков  вызывают  сомнения  в  искренности  интеграционных  намерений  Украины  в  рамках 
"четверки". "Украине необходимо думать о создании в будущем единого экономического пространства с Евросоюзом. Это 
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наше будущее",- заявил Кучма. В русле такого заявления находятся высказывания главы парламентской фракции СДПУ(о), 
экс-президента Украины Леонида Кравчука: "Единое экономическое пространство. Честно говоря, я не знаю что это такое. 
Я, например,  убежден,  что сейчас об этом говорить преждевременно".  Видимо,  не случайно еще до начала ялтинской 
встречи президентов Кучмы и Путина, проамериканское Интернет-издательство pravda.com.ua обращало внимание на то, 
что Украина "несколько замедлила свое продвижение в направлении так называемого "союза четырех" - то есть создания 
единого экономического пространства вместе с Россией, Казахстаном и Беларусью". И несмотря, мол, на то, что "усилилось 
российское давление на Украину с целью согласования шагов по вступлению во Всемирную организацию торговли", "Союзу 
четырех" придет конец. Хотя при этом, только четверть украинцев считают, что Украине есть какой-то смысл развивать 
отношения со странами Европейского Союза, а более половины опасаются НАТО, как агрессивного военного блока.

Украина решила пренебречь интересами партнеров
Третьим важным вопросом стало  предстоящее вступление  двух  стран  в  ВТО.  Как  известно,  Украина  решила 

пренебречь интересами партнеров по "четверке"  и  вступать в ВТО самостоятельно, хотя это противоречит московским 
договоренностям 23 февраля 2003 года. Однако Владимир Путин в этот раз был настроен довольно миролюбиво. "Но если 
какие-то  расхождения  и  будут  сохраняться,  это  не  сведет  к  нулю  наши  усилия  по  созданию  единого  экономического 
пространства",- тут же успокоил всех российский президент.

Между  тем,  такая  самодеятельность  Украины  способна  обернуться  тяжелыми  социално-экономическими 
последствиями для страны. По словам Министра экономики Валерия Хорошковского.  -  "вступление в ВТО будет иметь 
существенные отрицательные последствия".  Это  означает,  что  в  2004-2005  гг.  нас  ожидает  банкротство  предприятий, 
новые волны безработных и малообеспеченных граждан, появление, в дополнение к депрессивному состоянию территорий, 
новых  депрессивных  городов,  в  том  числе  и  областных  центров,  которые  уже  сейчас,  за  исключением  нескольких 
миллионников, зависят от одного-двух предприятий, "выживших" под грузом либерализации 1994-2003 годов. "При отмене 
льгот  в производстве мы столкнемся не столько с  мерами поддержки промышленности,  а с  элементом отечественной 
социальной политики. Льготы и непрямые субсидии много лет сдерживали от банкротства наследие СССР - предприятия с 
большими трудовыми коллективами, градообразующие предприятия", - честно признался министр. 

Обсуждалось также взаимодействие с ЕС. Российский президент высказался за то, что страны СНГ совместно 
включились в работу по созданию зоны свободной торговли с ЕС. Но, понимая всю отдаленность подобной перспективы, 
стороны далее переключились на внутренние проблемы. 

"Союзная" граница Украины на замке
Владимир  Путин  не  скрывал,  что  у  России  и  Украины  большие  законодательные  разногласия  не  только  с 

Евросоюзом,  но  и  между  собой.  Он  предложил  создать  рабочую  межправительственную  группу,  которая  будет 
разрабатывать предложения по гармонизации законодательств России и Украины усилиями парламентов двух стран в 
области  санитарного  контроля,  технических  параметров  границы  и  других  острых  приграничных  с  Украиной  проблем, 
касающихся  развития  и  усложнения  и  до  того  непростых приграничных отношений.  К  примеру,  как  раз  в  дни  встречи 
президентов  в  Крыму  гражданин  Белоруссии  был  задержан  (не  иначе  легендарным  Цюрюпой)  при  попытке  пересечь 
украинскую границу на комбайне. Совсем другие подходы Киева к другой границе -  западной: согласно постановлению 
Кабинета  министров  Украины  с  1  июля  2003  г.  вводится  безвизовый  режим  въезда  в  Украину  для  предъявителей 
дипломатических паспортов Святого Престола (Ватикана). То есть, моментально, как только Польша объявила о выходе из 
Соглашения об упрощенном порядке пропуска через границу, с 1 июля 2003 г. - даты введения польской стороной визового 
режима в связи с вступлением в ЕС.

Еще проблемнее обстоят дела с коллективной интеграцией. По выражению "Главреда", известного украинского 
аналитического  агентства,  даже  Армения  пришла  в  ЕврАзЭС  в  качестве  наблюдателя,  а  Киев  все  не  определится  с 
полноценным членством. Единое экономическое пространство договорились строить, а Украина со своей навязчивой идеей 
зоны свободной торговли, но отрицанием координации валютной политики, выступает против всех своих союзников. Москва 
хочет реконструировать ДКБ, а Киев рвется в НАТО. Не говоря уже о посылке так называемого "гуманитарного" батальона 
на иракский фронт.

Поговорили…
С учетом специфики интересов военного союза стран СНГ в современной обстановке и благодаря украинской 

политике  многовекторности,  само  собой  возник  момент  отказа  от  закупок  АН-70  для  ВВС  России.  Ведь  в  России 
реализуется программа поддержки собственного авиастроения, и в ее рамках совершенно незачем  финансировать АНТК 
им. Антонова, конкурирующего не только с российскими фирмами на рынке грузовых авиаперевозок, а и в военной области. 
Этот факт, отметим, вполне логично дополняет и выпячивает всю внутреннюю натянутость "дружественности российско-
украинского переговорного процесса" в майской Ялте 2003 года. Хотя "на публику была вынесена лишь самая приятная 
сторона встречи".

После  осмысления  сведений  об  этом,  "некоторые  украинские  СМИ  и  политики  оказались  охвачены  легкой 
истерикой". Россия, выходя из проекта, лишает рентабельности запуск самолета в серию, появляющейся как минимум при 
170 единицах стартового пакета. Ранее Россия намеревалась закупить 160 самолетов, Китай собирался приобрести 20. А 
сама Украина по бедности может себе позволит приобрести в ближайшие годы не более 5 машин. То есть,  вне рамок 
единого  союзного экономического пространств ни  АНТК им.  Антонова,  ни  даже госбюджет  Украины не  смогут  довести 
проект до завершения, он будет погублен. Как загублено уже многое…

Пребывание в Крыму, как высказался Леонид Кучма,  "дало возможность поговорить обо всем без исключения". 
Поговорить, особенно в праздники, полезно и для души, и для сердца. Но разве для того встречаются главы 

государств, чтобы только поговорить? Что делать-то дальше будем, братья-славяне?
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Газ до Киева доведет
08.05.2003. Коммерсант

Вчера  в  Киеве  начались  трехсторонние  переговоры о  создании  международного  консорциума  по  управлению 
газотранспортной системой (ГТС) Украины с участием ОАО «Газпром», НАК «Нефтегаз Украины» и немецкого концерна 
Ruhrgas  AG.  По  данным  Ъ,  компании  обсуждали  три  модели  управления  ГТС,  однако  договориться  пока  не  смогли. 
Переговоры будут продолжены сегодня, но, по сути, это лишь очередной пробный шар накануне трехсторонней встречи на 
более высоком уровне, которая запланирована на конец мая. 

Напомним,  договоренность  о  создании  международного  газотранспортного  консорциума  была  достигнута  на 
встрече президента России Владимира Путина, президента Украины Леонида Кучмы и канцлера ФРГ Герхарда Шредера в 
июне прошлого года в Санкт-Петербурге. В октябре 2002 года руководители НАК «Нефтегаз Украины» и ОАО «Газпром» 
подписали  учредительные  документы  по  созданию  международного  консорциума  по  управлению  и  развитию 
газотранспортной системы Украины на паритетных началах.  В январе 2003 года в  Киеве  на  паритетных началах  был 
зарегистрирован консорциум в форме общества с ограниченной ответственностью с уставным капиталом в $1 млн. 

Переговоры о создании консорциума идут тяжело. В «Газпроме» это объясняют тем, что участники консорциума 
выдвигают полярные точки зрения по ключевым вопросам: объемы транзита через Украину, поставки газа в Германию и в 
другие европейские страны, условия участия, цены и перераспределение прибыли.

«Мы должны все раскрыть, чтобы была понятна структура консорциума, чтобы был ясен результат, который мы 
будем прогнозировать»,– заявил вчера премьер-министр Украины Виктор Янукович. Однако и вчерашняя встреча ясности 
по каким-либо позициям не внесла. Глава НАК «Нефтегаз Украины» Юрий Бойко подтвердил, что участникам консорциума 
необходимо подписать ряд документов, в том числе договор о продаже консорциуму российского газа на границе Украины с 
Россией и о реализации газа на западной границе Украины. По его словам, за счет реализации газа на западноевропейском 
рынке  консорциум  сможет  зарабатывать  $150-200  млн  в  год,  которые  будут  направляться  на  реконструкцию  и 
модернизацию украинской ГТС. Кроме того,  необходимы договор о плане инвестиций участников объединения и новое 
межправительственное соглашение. Однако эти документы до сих пор не согласованы. 

По данным Ъ, вчера участники встречи – всего 21 человек – рассмотрели три варианта управления ГТС Украины 
(со  стороны «Газпрома»  в  переговорах  участвовали заместители  председателя  правления  компании  Юрий  Комаров  и 
Александр  Рязанов,  от  «Нафтегаза  Украины»  –  первый  заместитель  председателя  правления  компании  Владимир 
Триколич, от Ruhrgas – несколько членов совета директоров компании). Один из вариантов ориентирован на заключение 
сделок  по  купле-продаже  газа  на  границе,  второй  –  на  предоставление  операторских  услуг  и  третий  –  на  транзит 
российского газа через территорию Украины.  Пока договориться стороны не смогли и решили продолжить переговоры 
сегодня. 

Отметим, что 2 мая по итогам встречи с Леонидом Кучмой в Ялте Владимир Путин заявил, что он удовлетворен 
ходом работы по созданию российско-украинского газового консорциума. Он также сообщил, что в конце мая планируется 
трехсторонняя  встреча  стран–участниц  переговоров  по  созданию  консорциума  на  более  высоком  уровне  (вероятно, 
встречаться будут главы компаний). «Уже осенью этого года мы можем выйти на определенные договоренности по этому 
вопросу»,– пообещал президент. При этом он высказал пожелание, «чтобы был подготовлен проект технико-экономических 
обоснований и чтобы мы вышли на понимание участия каждой из сторон в стоимостных показателях на основе учета 
состояния газотранспортных сетей Украины». 

Украинские эксперты считают,  что говорить конкретно о финансовых вопросах,  в  том числе о  распределении 
прибыли между тремя участниками, пока рано. Даже после окончания переговоров в Киеве этот вопрос вряд ли будет 
решен. К тому же немецкая сторона готова объявить об ожидаемых объемах поставок российского газа только в конце 
месяца.

Альтернатива Ющенко
12.05.2003. Форум

Константин Бондаренко
На  прошлой  неделе  общественность  с  любопытством  узнала  о  том,  что  народный  депутат  Украины  Тарас 

Чорновил не исключает возможности участия в президентской кампании 2004 года в качестве кандидата.
Одни  восприняли  это  сообщение  как  желание  неких  таинственных  сил  (Президент?  Премьер?  Москва? 

Вашингтон?) нейтрализовать Виктора Ющенко, создав конфликтную ситуацию в «Нашей Украине» и даже расколов «Нашу 
Украину».  Другие  решили,  что  Чорновил  решил  попросту  заработать  на  выборах  –  то  ли  политический,  то  ли  более 
материальный капитал. Третьи увидели в решении Чорновола тактический ход «Нашей Украины»: мол, Тарас собирает под 
свои  знамёна  радикальную  часть  общества,  отрывает  часть  электората  у  Юлии  Тимошенко,  а  потом  приводит  своих 
адептов к Ющенко – приблизительно за пару недель до завершения избирательной кампании.

Но  при  всём этом,  даже  если  одна  из  версий  окажется  правильной,  не  следует  забывать  о  том,  что  Тарас 
Чорновил  является  главным  индикатором  нездоровой  обстановки  в  «Нашей  Украине»  -  так  же,  как  ранее  он  был 
индикатором болезни Народного руха Украины. 

«Наша Украина» создавалась в 2001 году как традиционное объединение политических сил «под лидера». То есть, 
она  с  самого  начала  несла  на  себе  печать  «вождизма»:  был  Лидер,  вокруг  которого  были  второстепенные  игроки, 
расположенные в некоем порядке по прихоти этого самого Лидера. То есть, команда как таковая не наблюдалась, равно как 
и командная игра в рамках блока. Это ярко проявилось на этапе составления списка блока на выборах 2002 года – тогда 
Виктор Ющенко фактически сам расписал список по только ему понятной схеме. Естественно, в проходную часть списка 
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попали люди, либо лично преданные Ющенко либо те, кого он никак не мог бы проигнорировать, опасаясь центробежных 
тенденций  в  блоке.  Наиболее  «неблагонадёжных»  союзников  Ющенко  либо  отправил  в  непроходную  часть  списка 
(например, Игоря Колиушко – творца и главного двигателя административной реформы в Украине, которой так козырял 
Виктор Андреевич в бытность премьером; в результате Колиушко демонстративно отказался играть в предложенные ему 
игры), либо «благословил» на участие в выборах на «мажоритарных» округах (те же Тарас Стецькив либо Тарас Чорновил). 

В 2001 году я, будучи ещё в плену иллюзий относительно Виктора Ющенко и того, что он может стать политиком 
нового типа в Украине писал, что среда «Нашей Украины» должна создать для Ющенко дублёра, который бы а) не дал бы 
развиться кризисным тенденциям в блоке в случае физического либо любого другого устранения Лидера (подобно тому 
кризису, который наметился в Рухе после гибели Вячеслава Чорновола) и б) способствовал бы оздоровлению ситуации в 
«Нашей Украине», свёл бы к минимуму нездоровые, вождистские тенденции у Лидера. Иными словами, будь у Ющенко 
дублёр – Ющенко бы не зазнавался, а блок был бы застрахован от распада и усобиц в случае, если (с чем чёрт не шутит?) 
Ющенко вдруг  исчез  с политической арены.  Дуумвират во главе блока мог бы расставить многое (и  многих)  по своим 
местам и стать основой для новых мифологем и идеологем. 

Однако  принцип  кумовства,  свидетелями  которого  мы  стали,  победил  все  остальные  принципы.  Итак,  на 
сегодняшний день «Наша Украина» существует в двух ипостасях. Существует реальная «Наша Украина» со множеством 
внутренних противоречий и с  подковёрной борьбой бульдогов за право именоваться «любимым бульдогом» Лидера. И 
существует миф о «Нашей Украине» и миф о Ющенко, который является продуктом для продажи внешним потребителям. 
Эти же двойные стандарты, справедливости ради стоит отметить, присутствуют и в отношениях внутри всей оппозиции: 
существует постоянная борьба за электорат и существует миф о единстве оппозиции. 

Ещё одной особенностью блока «Наша Украина» была тактическая неопределённость. Она была вызвана опять-
таки двойственностью природы блока. Большинство входящих в блок людей – это либо люди, побывавшие в номенклатуре, 
либо люди, стремящиеся стать номенклатурой. То есть – частью режима. Большая часть электората «Нашей Украины» - 
это  люди,  критически  и  оппозиционно  настроенные  по  отношению  к  режиму.  Бывшие  чиновники,  желающие  стать 
чиновниками реальными, и недоолигархи, желающие стать полноценными олигархами – вот основа «Нашей Украины». 
Народ, уставший от борьбы и желающий изменений без радикальных потрясений – вот социальная база блока. 

Один из народных депутатов – членов «Нашей Украины» - как-то в частной беседе охарактеризовал окружение 
Ющенко следующим образом. «Одна часть хочет,  чтобы Ющенко получил булаву из рук народа. Другая часть желает, 
чтобы булаву ему вручил Кучма. А третья ежедневно шепчет на ухо Лидеру: «Витя, ты и так мессия, поехали лучше на 
пасеку или на казацкие могилы, ну её, эту политику, за тебя и так проголосуют». После этой блестящей характеристики сил 
в окружении Ющенко мой визави риторически вопрошал: «Как ты думаешь, на какую силу больше всего ориентируется сам 
Ющенко?». Хотя ответ понятен и без лишних слов.

Неопределённость, пассивность позиции Ющенко находит своё объяснение в среде его единомышленников («А 
зачем нам делать резкие движения? Ющенко и так проходит во второй тур – альтернативы ему нет»). Однако не находит 
понимания в среде его электората – в последнее время отмечается плавное перетекание электората Ющенко в сторону 
Юлии Тимошенко – более последовательной и радикальной, а также с более твёрдым внутренним стержнем. 

На  некотором  этапе,  после  ряда  серьёзных  политических  поражений  блока  «Наша  Украина»  (проигрыш 
«спикериады»,  проигрышная  позиция  по  ряду  ключевых  назначений  –  Генерального  прокурора,  премьер-министра, 
председателя Национального банка и т.д., - а также «бюджетный скандал»), и после выхода из блока ряда политиков, даже 
поговаривали о том, что ряд радикально настроенных депутатов из «НУ» перейдут к Юлии Тимошенко. Этого не случилось 
– в первую очередь из-за неуклюжей политики и некоей автаркии окружения Юлии Владимировны (при всём уважении к 
госпоже Тимошенко, считаю, что именно её ближайшее окружение её же и погубит – в политическом смысле). 

Между  тем  в  блоке  сформировалась  среда,  резко  оппозиционная  по  отношению  к  самому  Ющенко  и  к  его 
ближайшему окружению. Эта среда была представлена в первую очередь такими политиками, как Тарас Чорновил, Тарас 
Стецькив и Владимир Филенко. Мои личные контакты со средой «Нашей Украины» свидетельствуют о том, что, по крайней 
мере,  ещё около  десятка  депутатов  готовы заявить об  «особой позиции» в  блоке,  не соглашаясь  со  многими шагами 
Лидера. Конечно, страшно узок их круг, но они более близки к народу, чем сам Лидер. То, что у этой группы появился свой 
неформальный лидер – Тарас Чорновил – это положительная тенденция. Во-первых, теперь группа персонифицирована. 
Во-вторых,  психологически  Чорновил  напрочь  лишён  качеств  вождя  и  является  инкорпорированным  членом  команды, 
который прислушивается к мнению остальных соратников и действует, исходя из согласованных решений. В-третьих, имя 
Тараса Чорновола вызывает надежду и ностальгию у многих, кто помнил его отца, а Вячеслав Чорновил ещё при жизни 
стал легендой. Справедливости ради стоит сказать, что сейчас Ющенко повторяет множество ошибок, допущенных в своё 
время  Чорноволом-старшим.  Напротив,  Тарас  Чорновил  старается  не  допускать  ошибок  отца  и  в  некоторой  степени 
является противоположностью (по стилю работы по менеджерским качествам) Чорноволу-старшему. 

Впервые конфликт в «Нашей Украине» проявился в конце февраля нынешнего года, когда Тарас Чорновил завил о 
несогласии с политикой Виктора Ющенко и о своём возможном выходе из «Нашей Украины». Ющенко резко раскритиковал 
позицию Чорновола, однако не видел возможных политических последствий конфликта. Чорновол не вышел из «Нашей 
Украины».  Наоборот,  6  марта  группа  радикалов  одержала  победу  над  Ющенко,  настояв  на  том,  чтобы Лидер  принял 
участие в  акциях оппозиции,  намеченных на 9 марта.  Напомню, что ранее Ющенко колебался относительно участия в 
уличных  шествиях  колонны  «Нашей  Украины».  После  этого  Чорновил  стал  набирать  баллы  и  постепенно  стал 
превращаться в альтернативный центр притяжения в среде «Нашей Украины». Более того – именно Чорновил спас лицо 
«Нашей Украины» и имидж Ющенко перед электоратом.

Нынешняя  ситуация с  выдвижением Тараса  Чорновола на  президентский пост  выглядит более  чем серьёзно. 
Виктор  Ющенко  пока  никак  не  отреагировал на  заявление  своего  –  де-факто  –  дублёра  по  блоку.  Однако  сам Тарас 
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поставил несколько условий, при которых он будет баллотироваться. Пока что эти условия являются скорее стимулом и 
ультиматумом по отношению к Ющенко. Например, Чорновил не отрицает той возможности, что Ющенко просто заставят 
отказаться от выборов либо играть по чужим правилам. В таком случае Чорновил снова будет вынужден спасать честь 
«Нашей Украины» и Ющенко, принимая удар на себя.

Не исключено, что Тараса захотят использовать в своих играх более искушённые политики и уже рассматривают 
его как часть своего плана, своей комбинации. Но на это и политическое мастерство – кто кого переиграет и кто окажется на 
коне. 

Что же касается Тараса Чорновола, то старт своей президентской кампании он выбрал удачно. Команду (вернее, 
основу команды) – тоже. Теперь дело – за ресурсами, а их у Чорновола-младшего – не так и много. Но, вполне возможно, 
сейчас найдётся немало представителей бизнес-кругов, которые захотят разыграть именно «чорноволовскую карту», как 
некогда разыгрывали «чорноволовскую карту» бизнесмены из Луганска, Днепропетровска и Донецка – в 1991 году. Даже 
если Чорновил не выиграет эту кампанию,  он останется перспективным политиком, и в будущем сможет формировать 
собственную политическую силу, которая станет успешным и реальным вариантом обновления украинских элит – в первую 
очередь качественного обновления. Я вижу базу для этой силы – это та молодёжь,  которая в 1990-м году совершила 
«революцию  на  граните»,  но  была  проигнорирована  в  самом  начале  независимости  Украины.  Теперь  эта  молодёжь 
выросла, приобрела опыт и готова стать реальной альтернативой – как нынешним элитам,  так  и тем элитам,  которые 
сосредоточились вокруг Виктора Ющенко. 

Поэтому лично я склонен видеть в Тарасе Чорноволе и в его заявлениях более чем серьёзную основу. По крайней 
мере, в украинских правых появилась надежда на то, что на их фланге наконец-то появится действительно эффективная и 
действенная сила, которая будет завоевывать популярность благодаря конкретным действиям, а не благодаря вере народа 
в «доброго Ющенко».

Подкарпатская Русь-это национально-политическая реальность
Кирилл Фролов

28-30  апреля  2003  года  делегация  Правительства  Москвы  во  главе  с  Главой  Департамента  международных 
связей Г.Л. Мурадовым прибыла в г. Ужгород 28 апреля 2003 года.

В рамках визита  состоялись переговоры с мэром г. Ужгорода Виктором Погореловым. Во время переговоров были 
намечены основные направления экономического и гуманитарного сотрудничества. В частности, мэрия Ужгорода передала 
московской  стороне  проект  рамочного  соглашения   о  сотрудничестве  между  мэрией  г.  Ужгорода  и  одним  из 
административных районов г.  Москвы.  С целью конкретизации экономических проектов было решено провести встречу 
бизнесменов Ужгорода и Москвы, создать рабочие группы по выработке и реализации наиболее привлекательных проектов. 
Один из  таких проектов,  безусловно заслуживающих внимания,  был разработан русскими и русинскими организациями 
Закарпатья. Он прилагается в виде отдельного файла.

Затем состоялись встречи с лидерами русских и русинских организаций Закарпатья. Наиболее значимая встреча 
прошла в  кафедральном Соборе  Христа  Спасителя,  спроектированном и  отстроенным лидером карпатских  русинов  о. 
Димитрием.  С карпаторусской  стороны присутствовали о.  Димитрий  Сидор,  редколлегия  еженедельной  многотиражной 
русинской газеты «Карпатский Европейский город («Карпатский Евромист»)» (В. Разгулов, Н. Кошут и др.), руководители 
«Русского  блока»  Закарпатья  (те  же лица),  старейшей русинской  организации – Общества  им.  Духновича.  Московская 
делегация могла воочию убедиться, что карпаторусское движение-это не миф, за ним действительно стоит духовенство, 
интеллигенция,  политические  круги  и  широкие  народные  массы  Закарпатья.  Свидетельство  тому-  огромный  Собор, 
вмещающий более 6 тыс. человек, построенный о. Димитрием Сидором, солидные русинские газеты типа «Карпатского 
Евромиста», интеллигенция из «Общества им. Духновича».

30  апреля  состоялась  встреча  московской  делегации с  губернатором Закарпатской  области  Иваном Ризаком. 
Встреча носила ознакомительный характер, и вызвала желание обеих сторон продолжить контакты и заинтересованность 
закарпатской  стороны в  Московских  инвестициях.  Затем состоялась  пресс-конференция,  в  которой  приняли  участие  и 
московская делегация, и мэр Ужгорода. Со стороны прессы не было ни одного представителя украинского национализма, 
все вопросы задавались на русском языке и носили благожелательный характер.

Внутриполитическая ситуация в Закарпатской области.
Кирилл Фролов

Главной нитью политической борьбы в Закарпатской области  является борьба карпаторусского народа за свою 
национально-религиозную  самобытность.  Ее  реализацию  русинская  элита  видит  в  демократизации  и  федерализации 
Украины.  Карпатороссы,  являющиеся по сути,  ветвью русского народа,  составляют ок.700 тысяч человек,  то есть две 
третьих  населения  Закарпатской  области.  Против   карпатороссов  выступает  политический  украинский  национализм. 
Украина   не  признает  закарпатских  русинов  как  нацию,   хотя  они  признаны таковой  во  всем мире  (включая  Россию). 
Некоторые украинские аналитические  структуры и националистические силы, разрабатывают и реализуют программы по 
разгрому  карпаторусского  национального  самосознания  и  культуры.  Последний  пример  -  опубликованная  на  сайте 
Подкарпатских Русинов (www.karpatorusin.org) аналитическая записка «Деструктивный потенциал русинского движения на 
Закарпатье, разработанная, как утверждают публикаторы,  Киевским институтом проблем международной безопасности, 
патронируемого  секретарём  Совета  Национальной  безопасности  и  обороны  Украины  Е.  Марчуком.  В  записке  прямо 
указывается на необходимость насильственного лишения карпаторусского народа национального самосознания и удаления 
с политической арены его духовных и национальных  лидеров. Выражаясь языком европейского права – это призыв к 
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этноциду русинов. Особое внимание в записке уделяется «опасности» для Украины консолидация русского карпаторусского 
движения с Русской Православной церковь, взаимодействие с Россией.

Однако, политика этноцида русинов привела к консолидации карпаторусского движения, выходу на политическую 
арену ярких духовных и национальных лидеров русинства. Таким духовным лидером, несомненно, является протоиерей 
УПЦ  Московского  Патриархата,  депутата  областного  совета  Дмитрий  Сидор,  построивший  на  средства  прихожан, 
намеренно выстроенный в русском стиле собор Христа Спасителя, вмещающий до 6 тыс. человек. Отец Дмитрий Сидор 
собрал под своим крылом практически всю авторитетную русинскую интеллигенцию, журналистское сообщество, лидеров 
мировой русинской диаспоры, насчитывающей по всему миру около двух миллионов человек.. Другой заметной фигурой 
стал  Валерий  Разгулов,  шеф-редактор,  единственно  крупной,  еженедельной  карпаторусской  газеты  «Карпатский 
Евромист»,  объединивший  в  редколлегии  издания  известных  общественных  деятелей  Подкарпатской  Руси  (таково 
историческое название Закарпатья), а также Ближнего и Дальнего зарубежья. В. Разгулов осуществляет взаимодействие 
Русского блока Украины и Карпаторусского движения. И как результат такой деятельности, ему удалось провести пятерых 
депутатов Русского Блока в горсовет закарпатского города Берегова. Он является добротным  историком  Подкарпатской 
Руси,  автором  ряда  ценных  научных  трудов,  свидетельствующих  об  исконно  русском характере  Подкарпатской  Руси, 
которые вызвали огромный общественный резонанс. 

Ближайшей  политической  задачей  карпаторусского  движения  является  достижение  самоуправления 
Подкарпатской  Руси  в  составе  Украины.  В  связи  с  этим  председатель  Сойма  Под.  Руси  (общественного  краевого 
парламента)  профессор  Кривский  заявил  о  поддержке  русинами последних  конституционных  инициатив  президента  Л. 
Кучмы  в  той  части,  в  которой  они  соответствуют  идеи  федерализации  Украины.  Кривский  отметил  о  необходимости 
создания на Украине двухпалатного парламента с палатой регионов, в которой Подкарпатская Русь была представлена как 
полноценный субъект Уераинской Федерации, а карпатороссы как самостоятельный народ.

По мысли карпаторусских лидеров, на  Подкарпатской   Руси должны свободно развиваться русинский, русский и 
украинский  языки.  Основной  традиционной  конфессией  на  Закарпатье  является   УПЦ  Московского  Патриархата, 
насчитывающая на Подк. Руси более 600 приходов и 30 монастырей.

В  своей  политической  стратегии  карпатороссы  сотрудничают  с  теми  украинскими  партиями,  с  которыми  это 
возможно. Так в Верховной Раде карпатороссов представляет коммунист Иван Мигович. Сама же Закарпатская область 
стало ареной борьбы социал-демократической объединённой партии Украины и блока Нашей Украины с В. Ющенко. В 
последние месяцы в политической борьбе в Закарпатье присоединилась и партия Регионов во главе премьер-министром В. 
Януковичем. Карпатороссы прекрасно понимают, что приход к власти украинского крайне националистического блока Наша 
Украина обернётся для них катастрофой.

В  Мукачево  действует  одна  из  самых  авторитетных  карпаторусских  организаций-  «Общество  Подкарпатских 
Русинов» во главе с Владиславом Лецовичем, насчитывающие более трёх тысяч активных членов и десятками тысячами 
сторонников. 

Международная конференция по карпаторусскому вопросу
Кирилл Фролов

8-9 мая в Ужгороде состоялась международная Славянская научно-практическая конференция, приуроченная к 
«200-летию  со  дня  рождения  Будителя  русинов  Александра  Духновича»  и  «100-летию  Мараморош-Сигетского 
антиправославного судебного процесса». 

Мероприятие было проведено совместными усилиями Международного Славянского Комитета, Международной 
Кириллo-Мефодиевской Славянской Академии, Закарпатского общества имени свв. Кирилла и Мефодия и Закарпатского 
общества имени А.Духновича и других организаций, Союза Православных Граждан.

Конференция  приурочена  к  двухсотлетию выдающегося карпаторусского  просветителя Александра  Духновича, 
создателя  классической  литературы,  педагогики  Подкарпатской  Руси,  внесшего  огромный  вклад  в  ее  национальное 
самосознание. Духнович является автором национального гимна карпатороссов «Я русин был, и есмь и буду». Александр 
Духнович был ревнителем церковнославянского, русского литературного и карпаторусского народного языков, национально-
культурного  единства  Подкарпатской  Руси  с  Россией:  «Мысль  одна  в  душе-Русь  едина».  В  настоящее  время 
предпринимаются  попытки  умолчать  или  сфальсифицировать  наследие  Духновича.  Многие  участники  конференции 
отмечали

некорректность термина «карпатоукраинец», распространяемого некоторыми галицийскими исследователями, по 
отношению  к  Александру  Духновичу,  считавшегося  карпатороссом,  русином.  С  целью  недопущения  подобных 
фальсификаций было признано необходимым и здание трудов Духновича без купюр и передержек.

Другая  тема-конференции-Мармарош-Сигетские  процессы  (1903  и  1913-14  г.г.).  Это  трагическая  история 
беспрецедентных  преследований  карпаторусских  крестьян  (в  первую  очередь  -  села  Иза),  перешедших  из  унии  в 
Православие  и  приверженных  «общерусской  идее»  Они были  обвинены в  «шпионаже в  пользу  России»,  подвергнуты 
пыткам  (вплоть  до  привязывания  к  хвостам  лошадей)  и  тюремному  заключению.  Осуждению  и  пыткам  подвергся  и 
духовный лидер Подкарпатской России архимандрит Алексий (Кабалюк), прославленный ныне в лике святых. Участники 
конференции отметили необходимость издания материалов Мармарош-Сигетских процессов, а также канонизации других 
новомучеников Закарпатья ( схиархимандритов Василия (Пронина) и Иова (Кундри)-современных старцев Подкарпатской 
Руси, епископа Феофана (Сабова), расстрелянного большевиками на глазах у собственной матери в 1946 г.) , установления 
праздника Собора карпаторусских святых .
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Многие  участники  проводили  параллели  между   нынешней  травлей  русинства   украинским  национализмом с 
«Мармарош-Сигетскоми процессами».

Было  признано  необходимым  противопоставить   этой  травле  не  месть  и  озлобление,  но  христианское 
православное  просвещение.  Было  предложено  организовать  в  Ужгороде  православные  миссионерские  курсы  им.  Св. 
Алексия Карпаторусского и поддержать просветительскую деятельность протоирея Димиттрия Сидора-настоятеля храма 
Христа Спасителя в Ужгороде.

В рамках пленарного заседания, проходившего 8 мая, выступили ректор, профессор, доктор философских наук, 
академик  Международной  славянской  академии  В.Л.  Калашников  (Россия),  директор  Исследовательского  института 
русинистики  Т.М.  Попович  (Венгрия),  сербский  писатель  и публицист  В.Ж.  Карич  (Сербия  и  Черногория),  К.А.  Фролов, 
Институт стран СНГ (Россия), председатель Польского Славянского комитета … (Польша), профессор, депутат ВС Украины, 
доктор философских наук И.И. Мигович, доктор исторических наук М.М. Болдижар, русинский издатель В.И. Падяк, кандидат 
ист.  наук  Н.П.  Макара,  1-ый  заместитель  председателя  Закарпатского  общества  «Знание»  М.И.   Шарга,  заслуженный 
учитель Украины, председатель Научно-культурологического общества имени А. Духновича М.И. Алмаший.

Во второй половине дня работали следующие секции: В 1-ой «Славянской» имело место очередное заседание 
Международного  Славянского  Крмитета.  2-ая  «200-летие  А.  Духновича»,  3-я  «100-летие  Мараморош-Сигетского 
антиправославного процесса». Во 2-ой секции выступили Д.И. Поп (Страбичево Мукачевского р-на) («А. Духнович и его 
контакты  с  православной  русской  интеллигенцией»),  кандидат  исторических  наук  К.С.  Навпайер  (Ужгород)  («Вклад 
Духновича в русинскую историографию»), М.И. Алмаший (Ужгород) («Духнович и развитие карпаторусинской культуры»), В. 
Комар (Мукачево) («Человековедческий характер научного и творческого наследия А. Духновича), Н.П. Макара (Ужгород) 
(«Место  исторических  трудов  А.  Духновича  в  его  научном  и  художественном  наследии)  и  А.М.  Мегела  (Перечин) 
«Патриотическая поэзия А. Духновича). В 3-ей секции приняли участие шеф-редактор газеты «Карпатский ЕВРО-мост» В.М. 
Разгулов  (Берегово)  («Георгий  Геровский  –  соратник  Алексия  Кабалюка»),  магистр  богословия  Г.В.  Рачук  (Москва) 
(«Карпаторусские святые – святые Сербии и России») и М.Ю. Дронов (Пряшев) («Возрожденное православие в Америке и 
его  влияние  на  религиозную  жизнь  в  Подкарпатье»),  Кандидат  Богословия,  протоиерей  Димитрий  Сидор  с  темой 
«Мараморош-Сигетские  процессы  1903-1913-1914  гг.»,  который  и  вёл  конференцию.   Приняты  многие  резолюции  по 
важным вопросам.

Вечером  состоялся  торжественный  пасхальный  концерт,  организованный  силами  прихожан  Кафедрального 
собора и музыкальной студии «Лада», которая действует при соборе и освящена несколько лет назад Предстоятелем УПЦ 
Блаженнейшим Владимром. В конце пасхального  концерта прозвучали и песни, приуроченные ко Дню Победы. Главную 
часть пасхального концерта вёл хор Свято-Крестовоздвиженского православного собора, а затем - русинский фольклорный 
ансамбль «Ужгород», военный духовой оркестр, хор ветеранов ВОВ, и известные православные исполнители духовных и 
патриотических песен. Среди них: протодиакон собора Александр Садварий, народная певица Вера Баганич, Александра 
Талабира и др. 

Учительница Перечинской средней школы Анна Мегела с учениками организовали театрализованную постновку на 
русинском  языке  по  пьесе  А.Духновича  «Добродетель  превышает  богатство».   Завершился  праздник  многолетствием 
священноначалию  УПЦ Московского  Патриархата  ,  участникам  конференции  и  ветеранам ВОВ,  а  затем праздничным 
ужином.

Александр Духнович - поборник русского литературного языка
Ужгород, 8-9 мая 2003 г.

Кирилл Фролов, 

Доклад на международной конференции в честь двухсотлетия А. Духновича
В самом начале  пятидесятых годов  ХІХ  столетия ревностным проповедником  идеи распространения  русского 

литературного языка среди славян Австро-Венгрии выступает Александр Васильевич Духнович. Это было время, когда под 
вливянием воззвания “Русской Народной Рады”, (оглашённого 10 мая 1848 г.), призывавшего к подъёму и развитию чувства 
народного самосознания, совершенствования языка и утверждению его в школе, в печати, книгоиздании - «Вестник для 
русинов Австрийской державы» открывает острую дискуссию. На его страницах можно найти немало статей и «о развитии 
нашего языка». 

Александр  Духнович не  остался в  стороне,  под  псевдонимом  «А.  Д.»  он опубликовал ряд  статей,  в  которых 
неоднократно касался вопроса об основах развития литературного языка  в письменности «австрийских русинов». Уже 
тогда он совершенно ясно определяет:  отношение языка литературного к народным наречиям и говорам.

В «Вестнике» (1850 г.  № 62,  стр.  247)  А.  В.  Духнович решительно выступил против стремления «нЬкоторыхъ 
галицкихъ сродниковъ» создать литературный язык из одного народного говора и судивший тех, которые « увЬряти всЬх 
хотятъ,  что  языкъ  простонародный  округа,  въ  которомъ  они  уродилися  или  теперь  живутъ,  повиненъ  бути  языкомъ 
книжнимъ всЬх русиновъ Австрыйскихъ». Он протестует против этого  и горячо убеждает читателей: «НЬтъ, братія, сіе быти 
не можетъ, бо такимъ способомъ въ четырехъ милліонахъ Австрійскія державы у русиновъ будутъ 1000 діалекты, будетъ 
непрестанна  распря,  будетъ  междоусобная  брань,  что  самое  можетъ  русинамъ  послЬднее  принести  уничтоженіе». 
Будитель выступает за взаимодействие в литературнорм процессе  церковно-славянского языка  и русского в «гражданской 
письменности», ибо язык церковно-славянский не всем карпаторусским крестьянам понятен, но не желает и совсем отойти 
от  него,  напротив,  признаёт,  что  необходимо  «всегда  имЬти  предъ  очима  богатое  и  мудрое,  нами  доселЬ  еще  не 
достижённое совершенство старославянской грамматики».
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А.  В.  Духнович  в  этих  первых  своих  выступлениях  в  прессе  разумно  высказался  за  сближение  угро-русских 
писателей «съ галицкою братіею» и возлагал на это надежду на взаимное познание и понимание культурных задач русинов 
по обе стороны Карпат, так как, считал он, объединёнными силами вопрос о литературном языке получил бы более скорое 
и  прочное  решение.  Как  будет  ясно  ниже,  под  литературным  единением  Духнович  имел  в  виду  единение  на  основе 
общерусского литературного языка

 Но,  как  показало  дальнейшее  развитие  обеих  литератур  в  Галичине  и  Угорской  Руси,  эти  ожидания  не 
оправдались. Однако, мысль Духновича встретила сочувствие по ту сторону Карпат-в лагере старорусской, иначе говоря, 
москвофильской  партии   партии.  В  корреспонденции  «Зори  Галицкой»  (1854,  №  8,  из  Жолковского)  выражено  было 
желание,  чтобы  «для  ближайшого  литературного  сообщенія  и  для  образованія  и  соединенія различающихся  немного 
русскихъ нарЬчій, Литературное Пряшевское Общество соединилось съ посестримою Галицко-Русскою Матицею». Таким 
образом, имелась в виду организованная общая созидательная литературная работа. Автор письма предвидел трудности, 
ожидающие впереди и требовал, чтобы галичане приняли «глубоко до сердецъ» слова пряшевского корреспондента той же 
«Зори Галицкой»  «А.  Д.»  -  (Духновича  –  В.  Р.),  который призывал их  делать  в  языке  «для  угорскихъ  братій таковыи 
уступленія, якіи они всегда дЬлали для насъ и якіи необходимо потребны суть для поддержанія братерского согласія и 
взаимного порозумленія”. Путь, намечавшийся Духновичем, привёл бы галицких писателей к более тесному общению с 
русской литературой и её языком.

Несколько позже, непрерывно следя за развитием спора о языке выступает со своими смелыми и решительными 
суждениями другой карпаторусский будитель Иван Раковский. На страницах галицких изданий «Зоре Галицкой» (1854-1856 
гг.) и «Семейной Библиотеке» (1855 г.), в закарпатских изданиях «Свет», «Новый свет», «Карпат», в «Месяцесловах» он 
последовательно отстаивал идею культурного объединения всех ветвей восточных славян на основе принятия единого 
русского литературного языка, противодействовал денационализации подкарпатских русинов, борясь за распространение 
грамотности и устранение той тяжёлой культурной отсталости и темноты простого народа. По этому поводу он говорил: 
«Наша Угорская Русь никогда ни на минуту не колебалась заявить своё сочувствие к литературному единению с прочею 
Русью. У нас, так сказать, никогда и вопроса не было по части образования какого-нибудь отдельного литературного языка. 
Все  наши  писатели  с  самого  выступления  на  поприще  распространения  народного  просвещения  руководились  одною 
мыслию, имеющею целью литературное объединение. Сия мысль столь овладела нашими писателями, что они, можно 
сказать,  были  постоянными  подвижниками  великой  идеи  о  всеславянском  литературном  соединении,  получившей 
торжественное освящение в славянском мире».

Энергично высказывались в этом смысле, в той же «Зоре Галицкой» и другие её корреспонденты из Угорской 
Руси. От анонимного автора из Пряшева (очевидно от А. Духновича, который и раньше помещал тут свои материалы на эту 
тему), редакция получила письмо по поводу вышедшего ещё в 1849 году во Львове перевода «на языкъ руській» трагедии 
Хомякова «Ермак».  Это курьёзное и совершенно ненужное упражнение галицкого литератора Келестина Долинянского, 
перелицевавшего произведение Хомякова, вызвало следующие замечания пряшевского корреспондента («Зор. Гал.» 1852, 
№50, стр.  498),  касающиеся исключительно языка перевода: «Кой то у  васъ несчастникъ «Ермака» Хоякова не только 
изуродовалъ?   Якій то  языкъ?  Якая  грамматика?  Не  выйдемъ  ли  мы  никогда  изъ  експериментовъ,  найпаче  столь 
соблазнительных? У нас больше людей начали тое дЬло читати, но я самъ дошелъ до третяго дЬйствія, далЬй не было 
возможно…».  Автор  письма  высказывается  решительно  против  таких  переделок,  против  уродования  утончённого 
литературного языка. Он спрашивает читателя: «Такъ то намъ салоны исключити въ образованіи нашего языка? И трудамъ 
прочей  русской  словесности  и  жизни  для  насъ  мертвыми  оставатися?».  Переводчику  прямо  ставилось  в  укор 
пренебрежением русским литературным языком.

К  попыткам  выделения  малороссийского  наречия  в  отдельный  язык,  и  тем  более  –противопоставлению  его 
русскому  (что  культивировалось  тогда  австрийскими  властями),  Александр  Духнович  относился  резко  критически. 
Относительно новой «украинской» орфографии, искусственно вводимой властями в Галиции, Духнович настаивал, чтобы в 
Подкарпатской Руси такая орфография не употреблялась, а книги не писались: 

«по  новой  немецко-галицко-русской  орфографии,  бо  у  нас  тую  орфографию  и  мужик  не  терпит».  В  венском 
«Вестнике» за 1863 год он писал: «…я считаю своим долгом сказать,  что в украинских новеллах не нахожу признаков 
хорошего  вкуса…»,  а  по  поводу  лингвистических  экспериментов,  осуществляемых  тогдашними  литературными 
«мазепинцами» карпаторусский будитель писал в этой же статье: «Я не могу понять, каким это образом чисто русская речь 
могла так вдруг превратиться в украинскую»

«Церковная  Газета»  в  одном  из  номеров  за  1857  год  ставила  Духновичу  в  заслугу  в  его  литературной 
деятельности сочетание элементов народного языка с достижениями прошлого, столетий общего русского литературного 
развития:  «Наш  заслуженный  писатель,  желая  постепенно  приучать  народ  к  книжному  русскому  языку,  старается  в 
сочинениях своих  пользоваться  отчасти церковно-славянским, отчасти же народно-русским слогом. Он не перекручивает и 
не обезображает русских или церковно-славянских слов, а сохраняет их неповреждённо, старается ими облагораживать 
простонародные выражения». В 1929 году карпаторусский литератор Павел Федор об этом писал: «Этот отзыв и поныне 
является ценным. Духнович, действительно, указал путь для развития общерусского литературного языка на Подкарпатье, 
он, на основании общерусской грамматики, пользовался словарём и выражениями местными, чтобы тем самым народ, 
лишённый  русской  школы,  постепенно  приучить  к  общему  русскому  литературному  языку»  (П.  Федор  «Очерки 
Карпаторусской литературы», Ужгород, 1929 г. Издание культурно-просветительского О-ва им. А. Духновича).  

Для благородной цели просвещения народа А. В. Духнович признавал полезным издание книг на простонародном 
языке, но не причислял их к настоящей литературе. В экземпляре его сочинения «Добродетель превышает богатство» 
(Перемышль, 1850 г.), хранившемся в библиотеке Народного Дома во Львове, автор собственноручно дописал следующие 
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строки: «Въ книжицЬ сей не внимай слога, ни правописи. Бо та для простого писана народа, - и не для литературы, но для 
пользы  народной издана была. Духнович.» (Левицкий, Галицко-русская библиография, I, №615, стр.54).

Свой взгляд на литературный язык галицких писателей А.  В. Духнович высказал ещё раз в корреспонденции, 
опубликованной в «Зоре Галицкой» (1853,  № 32, стр.368)  по поводу изданий «Весна»и др.,  полученных им из Львова. 
Расхождение во взглядах на путь развития литературного языка в Галицкой и Угорской Руси, было весьма существенным, и 
Духнович  по  адресу  галицкого  литературного  процесса  вновь  высказал  свои  недоброжелательные  замечания:  «И  не 
вообразите себЬ, на колико наши нелюбо смотрятъ на предпріятія нЬкоторых вашихъ писателей, употреблюющихъ для 
высшихъ  науковыхъ  предметовъ  простонародный  язык  или  лучше  –  смЬшеніе  простонародного  съ  польскимъ.  Ихъ 
сочиненія несовсЬмъ вразумительны для нашихъ, бо, якъ извЬстно, розличается подкарпатское нарЬчіе от галицкого, к 
тому же по польски рЬдко кто у нас говорити знаетъ… Мы стараемся съискати нЬкую-то середную мЬру въ русскомъ слозЬ 
и пишемъ обыкновенно такъ, чтобы насъ и Галичане срозумЬли». Позднее в полемике с В. Бирчаком, внук Добрянского 
учёный-филолог Георгий Геровский по этому поводу писал: «Этот особый галицкий язык действительно был неприятен и 
непонятен Духновичу… Им овладевала тревога за чистоту и самую судьбу русского языка не только литературного, но и 
народного  от  наплыва  таких  чужеродных  слов,  которые  для  угро-русского  слуха,  не  воспитанного  на  польской  речи, 
являются ужасными.  Автору галичанину это неприятно,  но едва-ли уместно своему галицкому чувству давать волю на 
страницах книги («Літературні стремління Підкарпатської Руси”), изображающей историю угро-русской литературы, и на этой 
основе производить отрицательную оценку литературного прошлого этого края. И нужно удивляться находчивости автора, 
который  после  всего  сказанного  считает  возможным  говорить,  в  заключительных  словах,  об  «украинских  чувствах» 
Духновича  («почуття  едності  з  українським  народом».  (Г.  Геровский  «Исторія  Угро-русской  литературы в  изображении 
Володимира Бирчака». Ужгород, 1943 г. стр. 31).

Элементарная научная добросовестность требует объективно описывать жизнь и взгляды  того или иного деятеля. 
Когда  фальсификации  раскрываются,  их  авторы  выглядят  крайне  неприглядно.  Также  неприглядно  выглядят  те,  кто 
пытается назвать Духновича «карпатоукраинцем» ( Олена  Рудловчак: Усі  наші  будителі,  в  тому  числі  й  Духнович, 
відносили себе до малоросів, у сучасному трактуванні – українців”.

“Срібна  Земля-фест”  №  16,  2003  р.).  На  эту  тему  еще  в  1926  году  прекрасно  высказался  последователь 
Александра  Духновича  Председатель  карпаторусского  общество  имени  великого  Будителя,  известный  карпаторусский 
филолог  (автор  знаменитой  карпаторусской  грамматики)  архидиакон  Евмений  Сабов  в  своем  докладе  на  ежегодном 
собрании Общества им. Духновича:

«А сего года читал я в украинской газете, что следовало бы стереть память А. Духновича. Это желание, конечно, 
смешное, ибо на нашей области как не было, так и не будет Подкарпатской Украины», а была Угорская Русь , да и будет 
навеки Карпатская Русь».

Попытки  замолчать  карпаторусскую  историю  смешны  и  грустны.  Слава  Богу,  состоялось  великое  торжество-
прославление св.  Алексия Кабалюка, Карпаторуского исповедника. Но бросается в глаза то,  что зачастую  Св. Алексия 
«страха ради иудейска» пишут как « Алексия Карпатского». Но ведь преп. Алексий подчеркивал, что он-карпаторосс. И 
скрывать это- означает извращать его житие. Вспомним, что только большевистский и нацистский режимы запрещали книги, 
вырывали не вписывающиеся в их идеологические схемы страницы.  

Закончить свой доклад мне хочется строками из стихотворения нашего прекрасного поэта Андрея Карабелеша, 
написанного в 1928 году и посвященному светлой памяти Александра Духновича:

Блажен, кто в жизни до конца
Остался верен назначенью,
Внимая вечному ученью,
Всевышней сущности Творца;
Кто истину проповедая,
Трудился в рати боевой,
От ложных миссий охраняя
Свой незабвенный край родной
Он - нашей правды путь широкий
Во мраке мира отыскал,

И, как спасенья свет далёкий,
Заблудшим братьям  показал
Когда сей мрак на мир спускался,
Сей мрак смятений и крови, -
На всё Духнович отзывался
Учитель правды и любви!
От сна и мёртвого застоя,
Он старых братьев подымал,
И слово русское - святое -
В святой любви провозглашал!

Сподвижник архимандрита Алексия Кабалюка – Алексей 
Геровский

Ужгород, 8-9 мая 2003 г.
Валерий Разгулов

Доклад на международной конференции в честь двухсотлетия А. Духновича
Рассматривая сквозь призму времени жизненный путь патриотов Подкарпатской Руси, соприкасаешься с судьбами 

целого народа, с его болями и радостями. На страницах нашей тысячелетней истории почётное место занимает соратник 
архимандрита Алексея Кабалюка – Алексей Геровский (6.10. 1883, Львов – 17.4.1972, Нью-Йорк).
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Внук Адольфа Добрянского, сын галицкого русофила, директора Ставропигийского института во Львове, депутата 
австрийского парламента Юлиана Геровского и дочери Добрянского Алексии, с раннего детства воспитывался в русском 
духе и православной вере. Сначала в семье деда в Инсбурге, а затем в Черновцах, куда переехали родители.

Из-за того,  что Алексей Геровский расклеивал по всему городу посмертные объявления на русском языке по 
поводу кончины обожаемого им православного законоучителя о. Ивановича, он был исключён из черновицкой гимназии. 
Более того,  по распоряжению австрийского министерства народного просвещения,  ему запрещалось обучаться во всех 
учебных  заведениях  Буковины  и  Галичины.  Алексею  Юлиановичу  пришлось  продолжать  образование  дома,  а  затем 
ежегодно сдавать экстерном экзамены. Таким образом успешно закончив гимназию, поступает на юридический факультет 
местного университета. Окончив полный курс, защищает степень доктора юридических наук и по примеру отца собирается 
стать  адвокатом.  Его  старший  брат  Роман  окончил  в  это  время  медицинский  факультет  Пражского  университета.  На 
церемонии  вручения  диплома,  весной  1903  года,  приехал  в  Прагу  Алексей.  Возвращаться  домой  в  Черновцы братья 
решили через Венгрию и по дороге заехать в Изу под Хустом. Об Изе в то время много писали, как центре православия в 
Угорской Руси. Братья Геровские захотели на месте ознакомиться с реальным положением православных.

Прибыв  в  Хуст,  они  стали  расспрашивать,  как  им  добраться  в  Изу.  Интерес  к  этому  населенному  пункту 
незнакомых  людей  вызвал  подозрение  у  жандармов.  Геровские  были  арестованы и  доставлены в  Сигетскую  тюрьму. 
Продержав их несколько дней в тюремной камере, власти направляют братьев в Будапешт. Там их помещают в сборном 
пункте для бродяг и проституток, свозимых со всей Венгрии. И только вмешательство депутата венгерского парламента, 
словака Милана Годжи, будущего премьера Чехословацкой Республики, спасает их от многих неприятностей. Геровские 
были освобождены и высланы из пределов Венгрии.

Вернувшись  в  Черновцы  Алексей  Юлианович  учреждает  газету  «Русская  Правда»,  одновременно  даёт 
юридические консультации преследуемым за веру православным из Угорской Руси. В 1908 году он составляет прошение о 
принятии карпатороссов в русские православные монастыри для подготовки к священству. Этот документ затем отправляет 
на  миссионерский съезд,  который состоялся  в  Киеве.  Его председатель  архиепископ Волынский  Антоний  Храповицкий 
приглашает  Алексея  Геровского  на  переговоры в  Почаевскую Лавру.  В  результате,  в  великий  пост  1909 года  епископ 
Холмский  Евлогий  Георгиевский  в  Санкт-Петербурге,  своим  распоряжением  разрешил  карпатороссам  обучаться  в 
двухклассной богословской школе при Яблочинском Свято-Онуфриевском монастыре. Среди первых выпускников был и 
архимандрит Алексий Кабалюк.

Провокатором  венгерской  полиции,  сыном  греко-католического  священником  Арнольдом  Дулишковичем  был 
втянут  вместе  с  братьями  Романом  и  Георгием  в  православное  движение  в  Подкарпатской  Руси.  Этот  политический 
провокатор был внедрён в 1912 году и его  главной задачей было установление связей с пророссийски настроенными 
гражданами и таким образом добыть доказательства подрывной деятельности русской агентуры в Венгрии. Для получения 
русской  визы  Дулишкович  обратился  в  Будапеште  за  помощью  к  Милану  Годже  (имевшему  контакты  с  русским 
консульством),  которому нарисовал фантастический план развития национального движения среди русинов с помощью 
России. Годжа поверил в эту провокацию, но искать помощи рекомендовал не в России, а в Чехии. Хотя такой политический 
вектор не устраивал хозяев Дулишковича, он вынужден был с рекомендацией Годжи обратиться в Праге Т. Масарику и 
председателю  «Чехословацкой  едноты»  Й.  Ротнагелю.  В  отличии  от  Годжи  они  не  поверили  в  «русинскую  миссию» 
Дулишковича. В Чехии агенту удалось установить контакт с Романом Геровским, а через него и с его братом Алексеем, 
поддерживавшего тесные связи с депутатом русской Государственной Думы графом Владимиром Бобринским и другими 
деятелями славянского движения. С деньгами и инструкцией по созданию русинских православных центров в Угорской Руси 
Дулишкович с триумфом вернулся в Будапешт. Собрав «материалы» правительство организовало показательный процесс 
против православных русинов в Мараморош-Сигете (1913-1914).

Королевский  прокурор  доктор  Андор  Иллеш  передаёт  суду  акт,  в  котором  говорилось:  «Мною  обвиняются: 
Александр Кабалюк  (в  иночестве –  о.  Алексий),  36 лет,  униатского вероисповедания,  лесной рабочий (русский монах), 
родившийся и живущий в Ясинях». Далее перечислялись ещё 94 обвиняемых, в том числе православные священники о. 
Григорий Грицак и о. Николай Сабов, жители Изы – Яков Борканюк, Дмитрий Петровций, Георгий Воробчук, Иван Бабинец, 
Олена Глушман,  Георгий Довганич, Дмитрий Симулик;  Великих Лучек – Иван Стеблак, Юрий Трочинец, Павел Фенчак, 
Дмитрий  Ряпинец,  Иван  Балог,  Владимир  Рубиш.  Всего  же  к  судебной  ответственности  привлекалось  188  человек. 
«Означенные лица,  -  писал прокурор, -  находятся в  сношениях с  графом Владимиром Бобринским,  жительствующим в 
Петербурге, русским подданным, председателем "Русского Национального Союза",  членом Думы и Синода, с Евлогием 
Холмским, Антонием Житомиро-Волынским, православными русскими епископами, с афонскими, холмскими, московскими, 
киевскими,  почаевскими  и  яблочинскими православными монахами и получают  от  них  денежную поддержку.  С этими 
лицами и, кроме того с врачом Романом Геровским, адвокатом Алексеем Геровским и инженером Георгием Геровским в 
Черновцах (Буковина), они вошли в соглашение с целью обратить униатских жителей государства, живущих в Марамароше, 
Угоче  и  Переи,  в  православную  русскую  веру…  Всё  это  делалось  с  целью  присоединения  означенных  территорий  к 
русскому государству и подчинения их скипетру русского царя. Руководились они отчасти соображениями материальной 
выгоды, отчасти же любовью к православной русской вере, которая служит русской национальной идее». (А. Геровский 
«Иза и Сиготский процесс», «Свободное слово Карпатской Руси» Нью-Йорк. 1961. Т.3 №№ 9-10, 11-12, стр. 4-8).

Сценарий  этого  судилища  нарушил  приезд  графа  Бобринского,  вызвавший  необходимостью  раскрытия 
провокатора, выступившего в качестве «свидетеля». Методы венгерской полиции осудила и мировая общественность. На 
суд в качестве свидетелей для разоблачения Дулишковича собирались приехать М. Годжа и Т. Масарик, но они не были 
допущены туда.

Братья Геровские тоже собирались в зале королевского суда поддержать своих собратьев. Это не входило в плана 
правительства  Австро-Венгрии.  В  декабре  1913  года  Алексей  и  Георгий  Геровские  были  арестованы  в  Черновцах.  В 
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обвинительном  акте  Алексей  Геровский  был  объявлен  руководителем  и  вдохновителем  организации,  замышлявшей 
государственную  измену.  Единственной  мерой  наказания  для  него,  по  существующим  законам,  была  смертная  казнь. 
Накануне Первой мировой войны братья Геровские совершают дерзкий побег  из  тюрьмы и скрываются на территории 
России. 

В отместку за бегство была арестована их мать Алексия Адольфовна, жена Алексея с двухлетним сыном, сестра 
Ксения.  Мать  и  сестру  заточили  в  венскую  тюрьму,  где  вскоре  при  загадочных  обстоятельствах  погибает  Алексия 
Адольфовна. Но и этого оказалось недостаточно, были заключены под стражу все ближайшие родственники Геровских. Дом 
в Чертёжном, где жила вдова Адольфа Добрянского и хранился его уникальный архив, был летом 1914 года разграблен и 
сожжён австрийскими властями.

После того, как русские войска занимают Буковину и Галицию, Алексей Геровский возвращается в Черновцы в 
качестве старшего чиновника по особым поручениям при губернаторе Евреинове. В это время он знакомится с учёным-
славистом Ф. Ф. Аристовым, с которым затем поддерживал связи многие годы. 

Когда в 1915 году русские войска отступили из Галичины, Алексей Геровский состоит при МИДе в Петрограде в 
должности эксперта по австро-венгерским и балканским делам, продолжает сотрудничать с графом Бобринским. После 
революции он возвращается на Подкарпатскую Русь, становится председателем Центрального Комитета Православных 
общин и юрисконсультом православной епархии. 19 августа 1921 года о. Алексий Кабалюк открывает в Изе первый Собор 
Православной Церкви Подкарпатской Руси. На него съехались делегаты (более 400 человек) со всех православных сёл 
края. Они провозгласили Преосвященного Досифея (Васича)  Карпаторусским епископом. Был принят Устав и официальное 
название  –  «Карпаторусская Восточная Православная Церковь».  Проект  Устава  разработал Алексей Геровский.  Он же 
вошёл  в  «Центральный  Православный  Комитет»,  который  возглавил  о.  Алексий  Кабалюк.  По  его  же  рекомендации  в 
Комитет вошли: православные священники Ю. Плиска (Иза), А. Рацин (Ольховцы), редактор газеты «Русская Земля» А. М. 
Гагатко.

Присутствие представительной делегации на Соборе свидетельствовало о росте авторитета в крае православия и 
его лидеров. Справедливости ради отмечу, что и политика правительства Чехословакии в первые годы была лояльна к 
православию. Объясняется это тем, что греко-католическое духовенство в основном было настроено провенгерски.

В  ноябре  1924  года  впервые  состоялись  на  Подкарпатской  Руси  выборы  в  парламент  ЧСР.  В  начале 
избирательной компании Крамарж, первый премьер-министр республики, учитывая огромный авторитет Алексея Геровского 
среди  подкарпатских  русинов,  предложил  ему  возглавить  список  кандидатов  народно-демократической  партии.  А.  Ю. 
Геровский  в  своей  статье  "Чешская  политика  и  православная  церковь  на  Карпатской  Руси",  писал:  "На  предложение 
возглавить  их  список  в  Карпатской  Руси,  я  им  сказал,  что  прежде  всего  мне  необходимо  знать,  как  они  относятся  к 
автономии… На это мне ответил д-р Крамарж: «Само собою понятно, мы стоим за автономию…». Далее Алексей Геровский 
отметил, что после продолжительного разговора с Крамаржем и Гайном, он убедился в их неискренности и отказался от 
предложенных 250 тысяч корун на предвыборные расходы.

Старый знакомый Милан Ходжа, депутат парламента ЧСР, министр просвещения и вероисповедания предложил 
ему возглавить список аграрной партии. Но и это предложение было отклонено. Алексей Геровский понимал, что им нужно 
только  его  имя в  предвыборной  борьбе  против  блока  «Карпаторуссих  автономистов».  Он не  примыкал ни  к  одной  из 
политических партий, обильно представленных в нашем крае. Это объясняется прежде всего тем, что он долгое время 
возглавлял  Центральный  Исполнительный  Комитет  Православных  Общин  Подкарпатсой  Руси  и  считал,  что  только 
сотрудничество  со  всеми  политическими  течениями  благоприятно  скажется  на  укрепление  православия  в  крае.  Он 
совместно с сербским епископом Досифеем и о. Алексием Кабалюком организовал православные приходы во многих сёлах 
края.  Его  заслуги  были  замечены  и  отмечены.  Сербский  Синод  назначает  Алексея  Геровского  юрисконсультом 
православной епархии Подкарпатской Руси.

Такая деятельность А. Ю. Геровского шла в разрез с политикой чехословацкого правительства, которое саботируя 
предоставление нашему краю автономии, стремилось внести раскол в обществе. С этой целью православную церковь 
власти стремились отторгнуть из-под юрисдикции Сербской православной церкви. При поддержке архимандрита Алексия 
Кабалюка он со своими сторонниками создаёт «Карпаторусский комитет» в Белграде. Это даёт положительные результаты. 
Так, например, с помощью сербского премьер-министра Панича, был удалён из Подкарпатской Руси пражский ставленник 
епископ Вениамин.

На  одном  из  своих  выступлений  в  югославской  столице  А.  Ю.  Геровский  заявил:  «через  некоторое  время 
Чехословакия и  Польша исчезнут  с  карты Европы потому,  что  в  славянском мире  будущее только  за  православными 
государствами (ГАЗО ф. 2. оп. 2. ед. хр. 92. л.67). В ответ на это заявление чехословацкое консульство в Белграде изымает 
у него чехословацкий паспорт. Мотивируя это тем, что у него имеется австрийский паспорт, а по законам ЧСР запрещается 
одновременно быть гражданином двух государств. С этого времени Алексей Геровский становится злейшим врагом для 
правительственной верхушки Чехословакии.

За ним и его соратниками устанавливается постоянный негласный надзор. 28 марта 1925 года Хустское окружное 
управление сообщало президии гражданского управления Подкарпатской Руси: «Согласно данным жандармской станции 
доктора  Геровского  в  Изе  нет  и  не  было»  (ГАЗО  ф.63.оп.  4.  ед.  хр.  438.  л.  1).  На  следующий  день  последовало 
дополнительное сообщение: «Брат доктора Геровского, по имени Георгий, приехал в Изу вечером 23.06. к своему брату, где 
взял несколько книг, там переночевал и утром 27.03 уехал в город Хуст. По нашим сведениям, доктор Геровский уже около 
трёх  недель  находится  в  Праге  (там  же  л.  2).  21  апреля  1925  года  президиум жупного  управления  в  Вел.  Севлюше 
(Виноградово) сообщал президии по политическим вопросам Подкарпатской Руси: «12. 04. доктор Геровский приехал в Изу. 
Его сопровождал Кабалюк. 13.04. к ним приехал учитель Павел Кирик, в тот же день др. Геровский и Кабалюк поехали в 
Хуст, откуда др. Геровский в сопровождении Степана Кеменя выехал в Ужгород на праздник Пасхи к своему брату. После 
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праздника др. Геровский вернулся в Изу. Его жена (русская эмигранка Магдалина Маркова) до сих пор находится в Париже» 
( там же л. 4). Полицейский комиссариат докладывал 25 апреля 1925 года политическому управлению Подкарпатской Руси: 
«Доктор Геровский 15.04. приехал из Изы в Хуст к Кабалюку. Пробыл у него около двух часов, потом, очевидно, уехал в 
Ужгород»  (там же  л.  6).  Полицейская  дирекция в  Ужгороде  –  президии политического  управления Под.  Руси:  «Доктор 
Геровский приехал в Ужгород 17.04. 25 г. жил в гостинице "Берчени"… Ходил в основном в кино и театр. Ежедневно его 
навещал в гостинице его брат. Два раза его посетил агент-посредник Гаваш. Уехал из Ужгорода 12.05.25 г. в Прагу» (там же 
л. 7). Министерство иностранных дел ЧСР 25 августа 1925 года сообщало со ссылкой на посольство в Белграде: «Алексей 
Геровский с двумя членами консистории проживает в Белграде уже больше месяца. Вместе с Досифеем передали министру 
иностранных дел Меморандум о неутешительном состоянии православной церкви на Под. Руси, и её преследовании со 
стороны  Чехословацких  властей.  В  Меморандуме  изложено  требование,  чтобы  власти  Сербии  потребовали  от 
Чехословацкой  Республики  придерживаться  устной  договорённости  между  министром  Бенешем  и  министром  культов 
Сербии Яницем. Одновременно подчёркивается, что необходимо дать чешским властям один месяц срока для ответа, а 
если в этот срок ответ не будет дан, то сербские власти обратятся в Лигу Наций» (ф. 2. оп. 2. ед. хр. 90. л. 18,.18 об.). В 
жандармском  донесении  от  7  октября  1925  года  сообщалось:  «Значительная  часть  действующих  православных 
священников на Под. Руси под влиянием епископа Досифея пропагандирует православное движение на Под. Руси, требует 
признания сербской юрисдикции, отрицая юрисдикцию Царьградского патриарха. Имеется связь с посредниками Досифея, а 
также с некоторыми политиками, такими, как др. Алексей Геровский… Др. Геровский, председатель православных сёл на 
Под. Руси, издал в Белграде обширный Меморандум… Здешний уряд (канцелярия губернатора) намеревается выслушать 
др. Геровского по этому вопросу, однако,  до сих пор это не было возможным, поскольку др.  Геровский в Ужгороде не 
задерживается, а его брат Георгий, который был в Белграде всего один день (об этом свидетельствует его заграничный 
паспорт) утверждает, что там говорил с братом, но о содержании Меморандума ему ничего неизвестно» (там же 3. 3 об.). 
Президиум окружного правления в Вел. Севлюше 15 октября 1925 года сообщал: «Согласно тщательного расследования 
установлено, что выезд в Сербию совершен по инициативе архимандрита Алексия Кабалюка в Хусте. Выезд, вероятно, 
совершили представители консистории Димитрий Беляков, православный священник из с. Горонды и Лука Ольховский из с. 
Задне.  Уехали два  месяца  назад.  Возможно,  поездка  Геровского  в  Сербию была самостоятельной.  После  завоевания 
России  большевиками переметнулся на  Сербию,  очевидно,  потому,  что  Сербия сегодня является его второй  родиной. 
Недавно наладил связи с семьями сербских высших кругов. Геровский в политических целях пропагандирует православие 
сербского (Досифеевского) направления.  До войны в с.  Ясиня проводил православную агитацию,  в результате которой 
позже  был  Марамарошский  процесс.  Связи  с  Досифеем  установил  не  сегодня,  поскольку  его  знал  давно.  Кто  был 
инициатором изменённого меморандума и статьи в газете «Време», нельзя утверждать. Думаю, что не будет ошибкой, если 
это деяние припишем Геровскому. Он имел и имеет доступ в наивысшие сербские круги. В Сербии, кроме того, живёт много 
церковных  деятелей  из  России,  с  которыми  Геровский  имеет  связь»  (там  же  л.  30.  30  об.).  Представитель  жупного 
правления в Вел. Севлюше 19 октября 1925 года доносил: «Др. Геровский в первой половине октября 1925 г. находился в 
Изе,  где работал по подготовке организации православной семинарии,  церковной типографии и изданию православной 
газеты в Изе. Вся эта подготовка не была завершена, поскольку др. Геровский в конце октября выехал в Прагу, а оттуда в 
Париж. До сих пор в Изу не возвращался. Не правдоподобно, что др. Геровский сопровождал делегацию православной 
консистории  в  Сербию.  Кажется  правдой,  что  Геровский  в  Сербии  присоединился  к  делегации  из  Чехословакии.  Др. 
Геровский  является  секретарём  православной  консистории  на  Под.  Руси,  ярым  сторонником  сербской  юрисдикции  и 
фанатическим противником Пражской юрисдикции. Его связь с епископом Досифеем, активная деятельность в интересах 
православия снискали ему среди православных большую любовь и кличку «православного адвоката»… Д-р Геровский, как 
секретарь  православной  церкви,  отлично  знает  положение  православной  церкви  на  Под.  Руси.  Его  товарищеские 
отношения  с  некоторыми  чешскими  политиками  и  правительственными  кругами  дают  ему  возможность  заглянуть  в 
закулисную политику Чехословакии... Стараниями др. Геровского в Хусте поселился бывший царский генерал Раснянский, 
который до сих пор имеет связи с великим князем Николаем Николаевичем… Др. Геровский монархических убеждений, а 
его  идеал  –  сильная  русская  великодержавность.  Поэтому  он  противник  всего,  что  мешает  осуществлению  этого  его 
идеала. Др. Геровский находится в Женеве, где в Лиге Наций хочет добиться решения вопроса по положению православия 
на Под. Руси» (там же л. 32-33).  Полицейская дирекция в Ужгороде 30 декабря 1925 года сообщала: «В дополнении к 
нашему донесению от 7 октября 1925 года сообщаем, что Алексей Геровский, который в Ужгороде имеет брата, не был в 
Ужгороде за период с нашего последнего донесения. Очевидно, что после поездки делегации под руководством  Геровского 
в Белград, сторонники епископа Савватия отброшены на задний план, а сторонники епископа Досифея приобретают всё 
большую значимость. Об этом свидетельствует тот факт, что священником Алексием Кабалюком миссионеры Савватия 
были изгнаны» (там же л. 26). Президия краевого управления 22 марта 1929 года сообщала: «Д-р. Геровский в 1928 году 
был в  Хусте  и Изе неоднократно… Согласно секретного  расследования др.  Геровский,  очевидно,  совершает  заезды в 
Чехословакию переодевшись в православного священника, чтобы отвлечь от себя внимание» (там же ед. хр. 92. л.122, 122 
об.).

Являясь  членом  Женевского  «Конгресса  меньшинств»,  он  часто  посещал  общие  собрания  Лиги  Наций,  где 
знакомил  её  членов  с  проблемами  на  Подкарпатской  Руси,  сообщал  и  о  нежелании  Праги  предоставить  автономию 
Подкарпатской Руси, гарантированной ей Сен-Жерменским мирным договором и Конституцией ЧСР. Его острые выпады в 
швейцарских и других газетах в адрес правительства имели огромный общественный резонанс.

В  отличии  от  правительства  Австро-Венгрии,  приговорившего  Алексея  Геровского  к  смертной  казни  за 
«государственную  измену»,  правительство  Чехословакии  в  феврале  1927  года  лишает  его  гражданства  и  изгоняет  из 
пределов страны. Различным притеснениям подвергались и члены семьи.
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Переселившись  в  Югославию  А.  Г.  Геровский  продолжил  борьбу  за  автономию  на  Подкарпатской  Руси.  Его 
поддерживала  в  Югославии  не  только  многочисленная  русская  эмиграция,  но  и  правительственные  и  оппозиционные 
партии. Ему удалось организовать «Сербско-Карпаторусский комитет», в который вошли члены Югославского парламента 
(скупщины), представители сербской православной церкви, творческая интеллигенция, журналисты. Среди них Константин 
Тимотиевич, др. Воислав Янчич, Радослав Агатенович, Р. Трифунович, Мирко Комненович, Милош Мошколевич и Григорий 
Божович (ГАЗО ф. 2. оп. 2. ед. хр. 90. л. 75, 75 об.).  

Огромное  впечатление  на  югославскую  общественность  произвело  выступление  А.  Ю.  Геровского  на  съезде 
четников,  на котором присутствовал военный атташе чехословацкого посольства в Белграде.  В своей речи он подвёрг 
резкой критике существующие  порядки на Подкарпатской Руси. В знак протеста военный атташе покинул зал заседания и 
не присутствовал на военном параде. В связи с этим, чехословацкое правительство заявило протест и требовало изгнание 
Геровского из Югославии, но безрезультатно.

В ответ на это Алексей Юлианович публикует тиражом 1500 экземпляров обращение, в котором приводит ряд 
фактов,  говорящих  о  коррупции  премьера  Бенеша.  Этот  документ  был  разослан  всем  членам  Лиги  Наций.  В  своём 
обращении Алексей Геровский предложил д-ру Бенешу привлечь к суду в Швейцарии, в городе Базеле, где это обращение 
было напечатано. Представитель Канады, сенатор Дандюран в разговоре с А. Ю. Геровским сказал, что если Бенеш к суду 
Геровского не обратится в суд, то ему в Лиге Наций не место. Бенеш к суду Геровского не привлёк ни в Швейцарии, ни в 
Белграде, ни в Нью Йорке, куда он переехал в январе 1930 года. В США он переселяется, чтобы продолжить борьбу за 
предоставление  Подкарпатской  Руси  автономии.  Активно  сотрудничает  с  Обществом  русских  православных  братств  в 
Пенсильвании. Часто печатается с програмными статьями в выходящей в Нью Йорке газете «Русский Вестник» (редактор 
Николай Почута). Имел своих сторонников и в словацкой Лиге в Америке. Уже 2 февраля 1930 года в Нью Йорке состоялась 
его встреча с русинами Америки, на которой присутствовало несколько сотен человек, где православные и греко-католики 
были представлены поровну. В 1935 году Алексей Геровский становится его генеральным секретарём (В. Разгулов «Яркий 
след братьев Геровских», «Единство-плюс», 15 января 1994 года.

Создание  «Карпаторусского  Союза»  чехословацкое  правительство  восприняло  враждебно  и  попыталось  его 
дискредитировать. Недоброжелатели А. Ю. Геровского, польстившие на финансовую поддержку Праги, стали утверждать, 
что  «ничего  не  делает»  этот  Союз  и  создан  для  его  личных  целей.  В  ответ  на  это  Алексей  Юлианович  писал: 
«Карпаторусский  Союз  объединил  всех  карпатороссов  в  Америке  и  делает  всё,  что  возможно  в  мирное  время,  а  его 
«бездеятельность» можно сравнить « с бездеятельностью» армий мирного времени во всех государствах, которые будут 
готовы действовать,  как  только  настанет  время.  И  Карпаторусский  Союз  будет  тогда  действовать  в  Европе,  согласно 
обстоятельствам.  В  течение  ближайших  лет  там  вспыхнет  война.  И  первым  государством,  которое  исчезнет  с  карты 
Европы, будет Чехословакия» («Путями истории». Т II. Стр. 256).

Эта статья А.  Ю. Геровского переполнила чашу терпения Праги. В прессе было опубликовано постановление 
чехословацкого суда, что он будет арестован, как только пересечёт государственную границу ЧСР. Но это были пустые 
угрозы.  Когда  спустя  непродолжительного  времени,  делегацию,  отправленную  в  Европу,  которую  возглавил  Алексей 
Геровский, в Париже встретил депутат от нашего края в Чехословацком парламенте Андрей Бродий, который передал ему 
чехословацкую визу и гарантию безопасности.

В поездках по территории Подкарпатской Руси американскую делегацию с восторгом встречали жители сёл и 
городов края. А самой первой поездкой А. Ю. Геровского стало посещение Изы. О чём беседовал он с архимандритом 
Алексием Кабалюком пресса и архивные документы умалчивают.  Но мы уверены,  советы и напутствия православного 
карпаторусского подвижника не раз помогали Алексею Геровскому разобраться в сложных политических ситуациях.

А когда в декабре 1944 года православная делегации, в составе которой был и архимандрит Алексий Кабалюк, на 
встрече с Патриархом Алексием в Москве ещё раз напомнила: «Мы решительно против присоединения нашей территории к 
Украинской  ССР.  Мы не  хотим быть  чехами,  ни  украинцами,  мы хотим быть  русскими  и  свою землю желаем видеть 
автономной, но в пределах Советской России», А. Ю, Геровский по этому поводу из Нью-Йорка отправляет письмо Сталину. 
В нём он обращается к «вождю всех народов»: «Не дайте в обиду самой западной окраины Земли Русской. Защитите её. Не 
допустите, чтобы наше маленькое русское племя, удержавшееся в течение тысячи лет на юго-западных склонах Карпат, 
было стёрто с лица земли в момент величайших побед русского оружия. Спасите русский край, который русские учёные 
(профессор Ключевский) считают колыбелью русского народа. Русская история Вам этого никогда не забудет» («Путями 
истории» Т II, стр. 289).

Ответа не последовало. Впрочем, что мог сказать Сталин, когда маховик насилия был запущен на всю мощь.
Олег Александрович Грабарь, редактор сборника «Путями истории» по этому трагическому поводу писал: «Каким-

то непостижимо нелепым кажется исторический акт уничтожения исконно  русского облика населения Закарпатской Руси, 
насильственно обращенного в украинцев… Пусть Леонид Ильич Брежнев не будет в обиде на автора, что он напомнит ему, 
произошло это в присутствии его, Мехлиса, Тюльпанова, Вайса, Иткина, Давидовича и других представителей советской 
власти, достаточно образованных, чтобы понять чего они лишают край, лишая его многовековой традиции и выступая на 
ролях глушителей русскости» ( там же стр. 245-246).

К счастью, с годами идеи, о которых шла здесь речь, не канули в Лету. Будущее же Подкарпатской Руси мы видим 
в тесном и братском сотрудничестве с Россией.
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Украинские раскольники открыто объединяются с униатами
Седмица.Ру (www.sedmidza.ru)

3 мая из львовского кафедрального греко-католического собора св. Юра в Киеве была доставлена Минская копия 
Туринской  плащаницы.  Копия  плащаницы  прибыла  поездом  Львов-Киев.  Церемония  встречи  плащаницы  обернулась 
событием столь же сенсационным, сколь и скандальным. Реликвию совместно встречали как представители Украинской 
греко-католической церкви (УГКЦ), так и раскольники из т.н. «Украинской православной церкви – Киевского патриархата» 
(УПЦ КП). Затем состоялся крестный ход по улицам Киева – от железнодорожного вокзала до Владимирского собора, ныне 
занимаемого раскольниками из УПЦ КП. Плащаницу сопровождало совсем немного (по масштабам Киева) людей – около 
100 человек (в  то  время,  как  наблюдение за порядком осуществляли около 30 сотрудников милиции).  Это,  однако,  не 
помешало разместить на сайте «RISU.org.ua» восторженный отзыв о событии, сделанный некоей «сестрой Павлой», якобы 
приехавшей в  Киев  львовской униаткой.  «Мы не надеялись,  что  будет такой  многолюдный и  грандиозный прием этой 
реликвии  на  Востоке».  В  действительности  большинство  киевлян  осталось  абсолютно  равнодушно  к  акту  братания 
украинских раскольников и униатов, точно так же, как и в случае визита в Киев папы Римского. Правда, на учиненной греко-
католиками и филаретовцами акции попытались заработать дивиденды отдельные политики. Так, на фотогалерее сайта 
несуществующего  «патриаршего  собора»  УГКЦ  размещен  снимок,  изображающий  лидера  «Нашей  Украины»  бывшего 
премьера Виктора Ющенко возле плащаницы. 

После установления копии Туринской плащаницы во Владимирском соборе перед ней состоялся «экуменический 
молебен», который совершили лидеры униатов и раскольников. 

Копия Туринской плащаницы до 11 мая будет находиться во Владимирском соборе, после чего будет перенесена в 
униатский храм, где она будет пребывать в продолжение двух месяцев, после чего будет перевезена в Донецк. Кстати, там 
копию плащаницы вероятнее всего будет встречать раскольничий лжеепископ Юрий, скандально известный тем, что во 
время  свой  поездки  в  США  он  публично  отрекся  от  православной  веры  и  был  принят  в  общение  американскими 
старокатоликами. 

События,  сопровождавшие  перенесение  плащаницы  в  Киев,  вызывают  большое  недоумение.  Прежде  всего 
налицо факт молитвенного общения украинских греко-католиков с отлученными от Православной Церкви раскольниками. 
Это имело место вопреки официальной позиции Католической церкви,  которую несколько месяцев тому назад озвучил 
кардинал Вальтер Каспер, глава папского совета по содействию христианскому единству, посетивший с визитом Украину. 
Кардинала  Каспер  тогда  заявил,  что  для  Католической  церкви  любое  общение  с  анафематствованным  расстригой 
Филаретом невозможно, т.к. он отлучен от Церкви, а Ватикан не вмешивается во внутренние дела Православной Церкви. 

События вокруг плащаницы, похоже, вновь подтверждают тот факт, что католические иерархи на словах готовы 
декларировать братскую любовь к  Православной Церкви,  а  на деле  демонстрируют исторически вполне традиционное 
отношение  к  ней,  как  «схизматической».  Что  бы  ни  говорили католические  богословы после  II  Ватиканского  собора  о 
признании благодатности Православия,  для Папского престола членом истинной Церкви будет лишь тот,  кто признает 
папский  примат  и  вступает  в  общение  с  Римской  церковью.  С  этой  точки  зрения  судорожно  ищущий  хоть  какого-то 
признания  в  христианском  мире  самозванный  «патриарх»  Филарет  благодаря  своему  сомнительному  «экуменизму» 
оказывается для Ватикана куда более близким, чем все канонические Поместные Православные Церкви, вместе взятые. 

В поведении кардинала Гузара, похоже,  также есть определенный политический расчет:  для того,  чтобы хоть 
немного продвинуть унию на Восток он вполне готов вступить в общение с раскольниками. Тем более, что УПЦ КП во 
многом стоит на тех же самых националистических принципах, что и униатская церковь. 

Реакция  самого  кардинала  Гузара  на  удивление  православных  его  поведением  выглядит  также  весьма 
своеобразно.  На  страницах  все  того  же  интернет-издания  «RISU.org.ua»  опубликован  комментарий  самого  униатского 
кардинала  по  поводу  его  совместной  с  раскольниками  акции.  Глава  УГКЦ  вполне  справедливо  вспоминает,  что  «на 
заседании совместной богословской комиссии в Баламанде представители Римско-католической церкви приняли решение 
общаться  исключительно  с  каноническими  Церквами  (УПЦ  КП  и  УАПЦ  считаются  неканоническими,  и  представители 
Ватикана с ними не общаются)». Однако затем кардинал делает из этого пассажа крайне удивительные выводы. По его 
мнению,  если во время визита на Украину Иоанн Павел II  принял участие во встрече с членами Всеукраинской Рады 
Церквей, среди которых были и «предстоятели» раскольничьих сообществ – «патриарх» Филарет (УПЦ КП) и «митрополит» 
Мефодий (УАПЦ), то и он, кардинал Гузар, теперь может иметь молитвенное общение с ними. Правда, папа все-таки имел 
встречу, а никак не совершал совместное служение с раскольниками. Кроме того, встреча эта проходила в филармонии, а 
не кафедральном соборе раскольников. Но кардинала Гузара это, кажется, не смущает
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
29 апреля. Президент РМ В.Воронин встретился с заместителем помощника государственного секретаря США 

С.Пайфером, находящимся в Кишиневе с рабочим визитом. На встрече стороны выразили удовлетворение позитивным 
развитием отношений между Республикой Молдова и Соединенными Штатами. Отмечалось, что РМ и США заинтересованы 
в расширении и углублении молдавско-американского диалога в различных областях. 

С.Пайфер  передал  главе  молдавского  государства  послание  от  президента  США,  в  котором  еще  раз 
подтверждается готовность американской администрации поддерживать усилия Молдовы в продвижении демократических 
реформ,  европейской  интеграции  и  восстановлении  территориальной  целостности  страны.  В.Воронин  и  С.Пайфер 
обсудили, кроме того, вопрос создания совместных комиссий по разработке новой Конституции Республики Молдова. В этой 
связи подчеркивалась важность вывода российского военного имущества из восточных районов республики и установления 
контроля на приднестровском участке границы Молдовы с Украиной. Американский дипломат выразил готовность США 
предоставить  нашей  стране  гуманитарную  помощь,  необходимую  для  обеспечения  стабильности  в  приднестровском 
регионе.  В ходе беседы затрагивались также вопросы,  связанные с нынешней стадией отношений между Молдовой и 
международными финансовыми организациями и подготовкой к местным выборам в РМ, которые состоятся 25 мая 2003 г. 
Президент РМ В.Воронин внес в парламент законодательную инициативу, согласно которой молдавские граждане получат 
право на приобретение гражданства других стран, сохраняя при этом молдавское гражданство. Согласно сообщению пресс-
службы главы государства, проект закона призван закрепить и упорядочить на законодательном уровне конституционное 
право граждан Республики Молдова на двойное гражданство, исходя из положений Конституции, не предусматривающей 
ограничений относительно права граждан Республики Молдова на приобретение гражданства других стран. 

30 апреля. Заместитель помощника Госсекретаря США посол С.Пайфер встретился с лидерами оппозиционных 
парламентских групп Д.Брагишем (Социал-демократический альянс) и Ю.Рошку (Христианско-демократическая народная 
партия).

Лидер ХДНП сообщил для прессы, что он обсудил с американским дипломатом два основных вопроса: условия, в 
которых проходит предвыборная кампания, и приднестровский конфликт. По его словам, он проинформировал С.Пайфера о 
том, что "в Республике Молдова местное самоуправление подорвано и восстановлена советская система устройства, в 
результате чего местная администрация была подчинена центру".

Ю.Рошка  приветствовал  "энергичное  подключение  США  к  приднестровскому  урегулированию.  "Надеюсь,  что 
Америка, сказал он, поможет убедить Российскую Федерацию свернуть свое военное присутствие в восточном регионе 
Республики Молдова до конца текущего года, как того предусматривают решения саммитов ОБСЕ в Стамбуле и Порту". По 
его словам, "неправильно настаивать на плане федерализации" до тех пор, пока в Приднестровье не устранен российский 
военный  фактор.  Как  подчеркнул  Ю.Рошка,  он  выразил  надежду  на  то,  что  "США  не  допустят,  чтобы  в  результате 
федерализации Республика Молдова стала российским протекторатом".

Д.Брагиш сообщил, что на его встрече с американским послом обсуждались "вопросы, связанные с преодолением 
приднестровского  кризиса,  инвестиционным  климатом  в  Республике  Молдова,  отношениями  с  международными 
финансовыми организациями, предвыборной кампанией".

30  апреля. Доходы  обеспеченного  населения  в  Молдавии  10,4  раза  превышают  доходы  малообеспеченных 
людей,  заявил  заместитель  директора  департамента  статистики  и  социологии  В.Пынзару.  "В  2001  году  превышение 
составляло 11,4 раза. Тем не менее, социальное расслоение по-прежнему очень высоко. Следует отметить, что процесс 
поляризации  городского  населения  гораздо  выше  поляризации  на  селе.  Доходы  обеспеченных  горожан  в  11,2  раза 
превышают доходы малообеспеченных, а сельской местности в 9,8 раза", - уточнил В.Пынзару. 

1  мая. Несколько  тысяч  человек  участвовали  в  митинге,  посвященном  Международному  дню  солидарности 
трудящихся, который провели в Кишиневе Партия коммунистов и другие политические формирования Левоцентристского 
союза и Конфедерация свободных профсоюзов Республики Молдова. На митинге присутствовали президент РМ В.Воронин, 
председатель парламента Е.Остапчук, премьер-министр В.Тарлев, члены Кабинета министров, депутаты. 

С обращением к собравшимся выступил В.Воронин. Он, в частности, сказал: «…Раньше в такой праздник со всех 
трибун  было принято  перечислять  трудовые успехи  коллективов,  определять  новые рубежи социальных и культурных 
достижений.  Это и понятно  -  Первомай был еще и праздником труда,  а  в нашем обществе тогда главной социальной 
добродетелью являлся именно труд. Конечно, сегодня мы еще не готовы следовать этой давней традиции Первомая. Но 
верю, что она обязательно возродится, если мы действительно намерены построить современное общество, в котором труд 
будет служить нравственным мерилом смысла жизни человека. И я надеюсь, что такое время придет. В силу оказанного 
мне доверия быть главой государства, я стремлюсь делать все, чтобы ускорить приход этого времени».

1 мая. В столице Приднестровья Тирасполе состоялся митинг, посвященный Дню международной солидарности 
трудящихся. На центральной площади города собрались представители трудовых коллективов предприятий и учреждений. 
Среди  официальных  лиц,  присутствовавших  на  митинге,  были  глава  столичной  госадминистрации  В.Костырко, 
председатель горсовета народных депутатов В.Иванченков, председатель Комитета Верховного Совета ПМР по обороне и 
безопасности В.Боднар, председатель Федерации профсоюзов Приднестровья В.Сохин.

Выступившие на митинге представители профсоюзов говорили о сложной социально-экономической ситуации в 
Приднестровье,  снижении  уровня  жизни,  нередких  случаях  ущемления  прав  тружеников,  низкой  заработной  плате  в 
отраслях бюджетной сферы, задолженностях по ее выплате. 
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Полуторачасовой  митинг  завершился  принятием  резолюции,  в  которой  изложены  требования  и  предложения 
трудовых коллективов к республиканским органам власти.  В резолюции содержатся требование к президенту Молдовы 
В.Воронину отказаться от всяческого давления на Приднестровье, а также призыв к России как можно дольше оставалась 
гарантом молдавско-приднестровского урегулирования. 

2 мая. Премьер-министр РМ В.Тарлев, участвовавший в Москве в саммите глав правительств СНГ, встретился с 
премьер-министром Украины В.Януковичем. Премьеры проанализировали социально-политическую ситуацию на Украине и 
в  Республике  Молдова.  В.Тарлев  выразил  уверенность  в  сохранении  последовательности  в  молдавско-украинских 
отношениях.  Он  поблагодарил  Украину  за  ее  позицию  как  государства-гаранта  в  процессе  урегулирования 
приднестровского  конфликта.  В  этой  связи  молдавский  премьер  отметил  необходимость  размещения  совместных 
молдавско-украинских  таможенных  постов  на  участке  границы,  контролируемом  в  настоящее  время  тираспольскими 
властями.  Безопасность  границы,  по  его  мнению,  значительно  снизит  поток  контрабанды,  которая  проникает  через 
приднестровскую территорию на  Украину  и  в  Молдову.  В.Тарлев  ходатайствовал о  вмешательстве  нового  украинского 
правительства в решение вопроса о транзите молдавской скоропортящейся продукции через территорию Украины, а также 
об установлении квоты на экспорт свекловичного сахара из РМ. В ходе встречи также шел разговор о подписании нового 
договора о свободном товарообмене между Республикой Молдова и Украиной. 

4  мая -  На  встрече  с  президентом  РМ  В.Ворониным  жители  села  Сэнэтэука  и  других  населенных  пунктов 
Сорокского уезда сектора Каменка обратились к нему с просьбой поддержать их в решении проблем социального порядка, 
газификации, восстановления объектов социального и культурного назначения, в частности местной больницы. Кроме того, 
сельчане просили оказать содействие в решении проблемы трансляции передач национального телеканала в этом селе. 

Глава государства подчеркнул, что нынешнее руководство страны и в дальнейшем будет делать все возможное 
для  восстановления  социально-экономической  ситуации  в  стране  и  улучшения  жизни  граждан  Молдовы.  При  этом он 
подчеркнул,  что  решение  о  восстановлении  районов  продиктовано,  именно,  стремлением  приблизить  органы  местной 
власти к гражданам и облегчить оперативное решение проблем, с которыми сталкивается население.

5 мая. Министр иностранных дел России И.Иванов заявил в Бухаресте, где он находился с официальным визитом, 
что  Российская  Федерация  строит  свои  отношения  с  Республикой  Молдова  исходя  из  принципа  суверенитета  и 
независимости.  "С Республикой Молдова, так же как и с Румынией, нас связывают исторические отношения, но каждую из 
этих  стран  мы  рассматриваем  в  качестве  независимых  субъектов  международного  сообщества",  подчеркнул  глава 
российского МИД.

И.Иванов  отметил  также  заинтересованность  Москвы  в  урегулировании  приднестровского  конфликта 
исключительно политическим путем. Он заявил, что этот вопрос должны решать граждане Республики Молдова в ходе 
переговоров между Кишиневом и Тирасполем. Россия, в свою очередь, совместно с Европейским союзом будет оказывать 
необходимую поддержку  в  создании нормальных условий  жизнедеятельности  граждан всех  национальностей  в  рамках 
единого государства, заверил министр иностранных дел РФ. 

5 мая. По данным Департамента статистики и социологии РМ, по состоянию на 1 января 2003 года численность 
населения Республики Молдова без учета Левобережья и муниципия города Бендеры (находится на левом берегу Днестра) 
составляла 3 млн. 617,7 тыс. чел.. Из общего количества населения почти 1 млн. 499 тыс. человек - горожане, 2 млн. 118,6 
тыс. - сельские жители. 

5 мая. Пенсионеры Молдовы останутся единственной в стране категорией граждан, которой после 1 января 2005 
года будет официально разрешено пользоваться старыми советскими паспортами.

Как сообщила руководитель пресс-центра Департамента информационных технологий Е.Хороших, паспорта для 
внутреннего  пользования  бывшего  СССР образца  1974  года  будут  признаваться  действительными  и  бессрочными  на 
территории  РМ  только  для  пенсионеров.  Иностранным  подданным,  проживающим  в  Молдове  и  имеющим  советские 
паспорта, следует в срочном порядке обратиться в дипломатические представительства своих государств для получения 
национальных документов, удостоверяющих личность, которые будут  основанием для получения вида на жительство в РМ. 

5 мая. Из Приднестровья в Россию с начала 2003 года отправился 11-й железнодорожный состав с боеприпасами 
бывшей 14-й российской армии. С 2001 года из приднестровского региона, как полагают военные эксперты ОБСЕ, вывезено 
более 10 тыс. тонн боеприпасов из почти 42 тыс. тонн, хранящихся в поселке Колбасна. Всего с начала этого года из 
Приднестровья отбыло 35 железнодорожных  составов,  24  из  них  -  с  российской  военной  техникой  и другим военным 
имуществом. 

6 мая. Глава  (башкан) Автономно-территориального образования Гагаузия Г.Табунщик  отбыл с  официальным 
визитом в Турцию. Главная цель визита - получение второго транша кредита в размере 20 млн. долл. США, необходимого 
для  обеспечения  населенных  пунктов  региона  высококачественной  питьевой  водой.  В  ходе  встреч  с  руководством  и 
представителями деловых кругов Турции глава автономии планирует обсудить условия производственного инвестирования, 
создания  совместных  предприятий  с  привлечением  отечественного  и  зарубежного  капитала,  а  также  вопросы 
двустороннего сотрудничества в области образования. 

7 мая. Россия – правопреемница СССР - не забывает о ветеранах Великой Отечественной войны, проживающих в 
Приднестровье, и по мере возможности, ежегодно оказывает им посильную моральную и материальную помощь, сообщает 
приднестровское  агентство  "Ольвия-пресс".  В  канун  58-й  годовщины  Дня  Победы  советского  народа  над  фашистской 
Германией,  посольство  Российской  Федерации  в  РМ  совместно  с  Советом  ветеранов  ПМР  организовало  для  них 
праздничный концерт, который состоялся в большом зале гарнизонного Дома офицеров. Художественные коллективы из 
городов Приднестровья подарили ветеранам целый букет прекрасных песен советского времени. В этот же день ветеранам 
войны,  участникам  боевых  действий,  имеющим  российское  гражданство,  от  имени  правительства  РФ  была  оказана 
материальная помощь.
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7 мая. Посол Соединенных Штатов в Кишиневе П.Смит призвала граждан Республики Молдова участвовать в 
местных выборах, предстоящих в конце этого месяца. "25 мая у вас будет возможность выбрать свое будущее", отметила 
глава американской дипломатической миссии, выступая перед преподавателями и студентами Технического университета 
Молдовы. 

США  приветствуют  развитие  в  Республике  Молдова  практики  демократических  выборов.  Голосуя,  каждый 
гражданин вносит свой вклад в утверждение этой практики, отметила П.Смит. Отвечая на вопросы присутствующих, посол 
отметила, что все мировое сообщество будет внимательно следить - посредством группы наблюдателей, уполномоченных 
ОБСЕ, за ходом всей избирательной кампании, а не только за самим голосованием, которое состоится 25 мая, поскольку 
очень важно, чтобы всем кандидатам было обеспечено справедливое отношение со стороны власти. 

8  мая. Газета  "Независимая  Молдова"  опубликовала  заявление  президиума  Совета  ветеранов  Республики 
Молдова,  Совета  ветеранов  муниципия  Кишинева,  в  котором  говорится: "Уважаемые  сограждане,  дорогие  ветераны 
Великой Отечественной войны! 9 мая наша республика, весь народ Молдовы отмечает День Великой Победы. Для всего 
человечества, так же как и для всех жителей нашей страны, это день избавления от угрозы фашистского рабства, день 
памяти  жертв  фашистского  террора,  день  великого  подвига,  совершенного  народами  земли  во  имя  свободы  и 
независимости. Проходят десятилетия, но праздник Победы остается непреходящей ценностью для всех поколений. Он 
навсегда вписан в историю каждой семьи, каждого человека. На земле Молдовы всякий раз праздник 9 Мая становился 
днем солидарности и единения людей различных национальностей, возрастов и политических взглядов.

Но в этом году,  именно на этот  весенний день, власти города, используя предлог празднования Дня Европы, 
санкционировали проведение уличных акций ХДНП (крайне правая националистическая партия христианских демократов в 
Молдавии  -  прим.  составителя  хроники).  Понимая  и  разделяя  с  европейским  сообществом  значение  объединения 
свободных наций, ставшее возможным, в том числе и в результате победы народов Европы над фашизмом, ветераны 
Республики Молдова рассматривают саму акцию ХДНП, равно как и санкционирование на ее проведение, как кощунство 
над  памятью  павших  в  годы  войны.  ХДНП  -  пожалуй,  единственная  политическая  организация  Республики  Молдова, 
которая последовательно, из года в год, подвергала сомнению значение и смысл подвига советских солдат, именовала 
ветеранов  Великой  Отечественной  войны  оккупантами,  не  признавала  их  заслуг  ни  перед  Молдовой,  ни  перед 
объединенной и свободной Европой. Именно ХДНП и ее лидеры, находясь у власти, лишили город Кишинев памятных 
досок и наименований улиц в честь героев Великой Отечественной войны, именно ХДНП отстаивала идею сооружения в 
столице Молдовы памятника фашисту и палачу - маршалу Антонеску.

Президиум Совета ветеранов  Республики  Молдова,  Совет  ветеранов  муниципия  Кишинева выражают  протест 
организаторам данной акции, и, в первую очередь, генеральному примару муниципия С.Урекяну, санкционировавшему этот 
шабаш. Ветераны столицы и всей Молдовы возмущены циничным демаршем городских властей и выражают уверенность, 
что с нашим протестом солидарны все, для кого дороги и священны идеалы борьбы с фашизмом".

8 мая. Парламент Республики Молдова принял в окончательном варианте Закон о ветеранах.  По инициативе 
президента  В.Воронина  в  закон  внесена  новая,  четвертая  глава,  предусматривающая  учреждение  с  1  мая  2003  года 
ежемесячной  государственной  субсидии лицам,  имеющим  особые заслуги  перед государством.  Финасирование  мер  по 
защите  ветеранов  будет  обеспечено  из  госбюджета,  бюджета  государственного  социального  страхования,  а  также 
бюджетов административно-территориальных единиц. 

8 мая.  Министр по реинтеграции Республики Молдова В.Шова выступил с заявлением, в котором говорится: "В 
последнее время в адрес правительства в массовом порядке обращаются граждане Республики Молдова по вопросам 
необоснованного взимания денежных сборов при въезде в приднестровский регион страны, обязательной регистрации и 
получения так называемой "миграционной карты". 

Особенно  остро  стоит  эта  проблема  для  жителей  населенных  пунктов,  находящихся  близ  городов  Бендеры, 
Дубоссары, Рыбница и др. Многие из них по роду своей деятельности вынуждены пересекать ежедневно установленные в 
одностороннем  порядке  приднестровские  контрольно-пропускные  пункты.  Вызывает  недоумение  принятое  также 
администрацией Тирасполя решение о введении с 15 мая с.г. транспортного сбора в размере 10 % от стоимости перевозки 
грузов для всех перевозчиков, не зарегистрированных в приднестровском регионе Республики Молдова. 

Принятые тираспольской стороной односторонние меры являются грубым нарушением установленного режима, 
действующего в зоне безопасности, а также ущемлением прав и свобод человека, что вызывает справедливое возмущение 
граждан.  Несмотря  на  неоднократные  обращения  к  тираспольской  администрации  и  в  Объединенную  контрольную 
комиссию , конкретные действия по отмене этих мер до сих пор не предприняты. 

Введение указанных мер входит в явное противоречие с теми позитивными тенденциями, которые наблюдаются в 
переговорном процессе по приднестровскому урегулированию.  Подобные действия тираспольской администрации могут 
привести  к  дестабилизации  ситуации  в  зоне  безопасности  и  сказаться  самым  негативным  образом  на  состоянии 
приднестровского урегулирования. 

Выражаем надежду на содействие в разрешении возникших проблем и со стороны посредников, стран-гарантов в 
приднестровском урегулировании - Миссии ОБСЕ в Молдове, Российской Федерации и Украины. 

В связи с  вышеизложенным, мы призываем тираспольскую администрацию принять срочные меры по отмене 
принятых  решений  и  созданию  благоприятных  условий  для  свободного  перемещения  людей,  товаров  и  услуг  в 
приднестровский регион Республики Молдова".

9 мая. В  Приднестровской  Молдавской  Республике  был всенародно  отмечен День  Победы.  Утром в  столице 
Приднестровья Тирасполе прошел традиционный праздничный митинг  с  участием главы государства,  членов Кабинета 
министров, депутатов Верховного Совета, столичных органов власти. Президент ПМР И.Смирнов, обращаясь к ветеранам с 
торжественной  речью,  отметил,  что  государству  дороги  их  заветы  и  идеалы  и  что  республика,  которая  стремится  к 
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признанию и независимости, в ходе трудного переговорного процесса намерена завоевать право наравне с Молдовой быть 
субъектом будущей договорной федерации. 

9 мая. С церемонии возложения цветов к памятнику молдавскому господарю (15 век) Штефану чел Маре в центре 
Кишинева  в  память  героев,  павших  во  Второй  мировой  войне,  началось  празднование  Дня  Победы  в  Молдавии.  В 
мероприятиях по случаю годовщины великой победы приняли участие президент РМ В.Воронин, председатель парламента 
Е.Остапчук, премьер-министр В.Тарлев.

Руководители страны посетили Мемориальный комплекс, где присутствовали на митинге, посвященном памяти 
героев, павших в годы Второй мировой войны. Участники митинга почтили минутой молчания павших на полях сражений и 
возложили венки и цветы к двум историческим памятникам Мемориального комплекса и к 155 плитам с именами погибших 
героев.

10  мая. В  Приднестровье  опубликован  проект  приватизации  дубоссарского  винзавода  «Букет  Молдавии».  По 
мнению  министра  экономики  ПМР  Е.Черненко,  несмотря  на  то,  что  предприятие  является  рентабельным  и  не  имеет 
задолженности, приватизировать его необходимо, ибо это позволит найти деньги для наращивания объемов производства. 
Сегодня мощности завода загружены только на 20%. Для того, чтобы увеличить выпуск продукции, необходимо обновить 
оборудование,  расширить  рынки  сбыта.  Самостоятельно  решить  эту  проблему  завод  не  может.  Поэтому  дальнейшее 
развитие дубоссарского винзавода в правительстве связывают с приходом инвестора. 

Новый  собственник  «Букета  Молдавии»  будет  выбран  на  конкурсной  основе  и  ему  придется  выполнить  ряд 
требований.  На  заводе  необходимо  провести  реконструкцию,  сохранить  трудовой  коллектив,  к  2005  году  увеличить 
загруженность мощностей производства с 20% до 50%. 

По словам Е.Черненко, цена, по которой предполагается выставить «Букет Молдавии» на аукцион, составляет 3,6 
млн.  долл.  США.  До  2005  года  в  модернизацию  предприятия  потребуется  вложить  около  10  млн.  долл.  Основной 
претендент  на  покупку  дубоссарского  винзавода  -  Московский  торговый дом «Арома»,  который  уже  7  лет  занимается 
продвижением торговой марки «Букет Молдавии» на рынке России и других государств. 

12-13 мая. В Кишиневе под эгидой Парламентской Ассамблеи ОБСЕ (ПАСЕ) прошел международный семинар по 
проблемам федерализма. В ходе семинара депутаты парламента, политические лидеры, другие официальные лица из 
стран ОБСЕ обсудили различные модели федерализма сквозь призму возможного применения одной из них в условиях 
Молдовы. В работе форума приняли участие более 60 парламентариев, политических лидеров и других официальных лиц 
из 15 стран ОБСЕ. Они работали два дня (по одному в Кишиневе и Тирасполе) в трех рабочих секциях: "Европейские 
модели федерализма", "Молдова как партнер в европейском сотрудничестве", "В поисках решения".

Председатель  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ  Б.Джордж,  принимавший  участие  в  работе  международного 
семинара, заявил журналистам, что в рамках этого форума его устроители стремятся показать Кишиневу и Тирасполю 
различные  федеральные  модели,  которые  могли  бы  послужить  обеим  сторонам  источником  вдохновения  в  поисках 
оптимального варианта, взаимоприемлемого на этом политическом и географическом пространстве. 

Открывший  семинар  вице-председатель  парламента  РМ  В.Мишин  отметил,  что  за  десять  лет  процесс 
урегулирования приднестровского кризиса пока конкретными результатами не увенчался.

Заместитель председателя Верховного совета Приднестровья Е.Шевчук, отметил в своей речи, что за последние 
годы переговорный процесс по приднестровскому урегулированию проходил под знаком беспрецедентного напряжения, о 
чем свидетельствует,  по его мнению,  и  отсутствие встреч между Республикой Молдова и Приднестровьем на высшем 
уровне, равно как  и "холодная война" на экономическом уровне и в средствах массовой информации,  которую,  по его 
мнению, Кишинев развязал против Тирасполя. 

Шевчук  подтвердил приверженность  тираспольской  администрации строительству  отношений  с  Кишиневом на 
договорной основе в рамках будущей федерации 

Приднестровская Молдавская Республика
Геннадий Коненко

После того, как участникам переговорного процесса  -  Молдавия, Приднестровье, Россия, Украина и ОБСЕ  -  
были предложены на рассмотрение новые проекты документов по окончательному урегулированию приднестровской  
проблемы  (июль 2002 г.  и февраль 2003 г.),  предусматривающие федеративное устройство будущего молдавского 
государства, и появилась надежда на разрешение застаревшего конфликта между Кишиневом и Тирасполем, средства  
массовой информации и читатели стали проявлять больше интереса к Молдавии и Приднестровью и региону в целом.

Публикуемый  ниже  материал,  как  кажется,  может  дать  определенную  картину  того,  что  сегодня  
представляет собой Приднестровская Молдавская Республика.

В административном отношении Приднестровский регион состоит из  Каменского,  Рыбницкого, Слободзейского, 
Дубоссарского  и  Григориопольского  административных  районов  и  включает  также  как  отдельные  административные 
единицы  города  республиканского  подчинения  Тирасполь  и  Бендеры.  Тирасполь  является  столицей  Приднестровской 
Молдавской Республики (ПМР).

Население. По подсчетам статистиков, на начало 2002 год в Приднестровье проживало около 650 тысяч человек 
(17% населения  Молдавии).  Из  них: примерно  225 тысяч  молдаван  (более  34%  населения  ПМР),  более  190 тысяч 
украинцев, около 190 тысяч русских,  14 тысяч болгар, более 12 тысяч евреев, почти 5 тысяч гагаузов и около 20 тысяч 
человек - представителей других народностей. Последняя перепись населения в Приднестровье проводилась в 1989 году.

Официальными языками ПМР являются русский, украинский и молдавский (на кириллице) языки.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

68



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Историческая справка. В средние века Приднестровье являлось зоной смешанного расселения славян, молдаван 
и кочевых народов Северного Причерноморья. В Х1У-ХУ1 вв. территория находилась под контролем крымских татар, в XVII 
в. на нее распространилось господство Османской империи.

Договор 1711 года между Петром 1 и молдавским господарем Д.Кантемиром предусматривал, что, в случае успеха 
в войне против турок, граница России с Молдавией пройдет по Днестру.

В результате русско-турецкой войны 1787-92 гг. Приднестровье входит в состав России.
В 1812 г.  в  Российскую  империю было  включено  междуречье  Прута  и  Днестра,  где  создается  Бессарабская 

губерния.
В 1918 г. после оккупации Бессарабии румынскими войсками провозглашается ее воссоединение с "исторической 

родиной".  Левобережье Днестра остается за Россией. 12 октября 1924 года на этой территории создается Молдавская 
АССР в составе Украинской ССР.

26 и 27 июня 1940 года  советское  правительство  выдвигает  Румынии  два  ультиматума  с  требованием 
безоговорочной передачи СССР Бессарабии и Северной Буковины. 28 июня 1940 г. войска Красной Армии вступают на эти 
территории.  В соответствии с принятым в августе того же года решением Верховного Совета СССР была образована 
Молдавская Советская Социалистическая Республика. В ее границы были включены и районы Приднестровья.

Приднестровский конфликт. Сложные социально-политические проблемы в Молдавии накануне распада СССР, 
приход к власти крайне правых националистических сил, проводивших политику ущемления прав некоренного, в первую 
очередь,  русскоязычного  населения,  привели к  обострению обстановки в  Приднестровье,  а  затем в  марте 1992 г.  и  к 
вооруженному  противостоянию  между  Кишиневом  и  Тирасполем.  Прекращение  огня  было  достигнуто  благодаря 
вмешательству России, в результате чего 21 июля 1992 г. было подписано российско-молдавское Соглашение о принципах 
мирного урегулирования конфликта.

В настоящее время в зоне конфликта расположены миротворческие силы России, Молдавии и Приднестровья, 
действуют Объединенная контрольная комиссия и Объединенное военное командование. В зоне конфликта присутствуют 
также военные наблюдатели от Украины.

При  посредничестве  России,  Украины  и  ОБСЕ  между  Кишиневом  и  Тирасполем  ведутся  переговоры  об 
окончательном урегулировании приднестровского конфликта и особом правовом статусе Приднестровья. В апреле 2003 г. 
по  обоюдному  согласию  сторон  была  сформирована  и  приступила  к  работе  совместная  молдавско-приднестровская 
комиссия  по  выработке  новой  Конституции  страны,  которая  при  участии  наблюдателей  от  России,  Украины,  ОБСЕ  и 
Евросоюза  должна  будет  определить  основные  принципы  федеративного  устройства  будущего  общего  молдавского 
государства. Приднестровье выступает за создание федерации, в которой ее субъекты обладали бы равными правами. 
Молдова же выдвигает идею построения т.н. "ассиметричной" федерации, где приднестровский регион имел бы особый 
статус, но занимал бы подчиненное по отношению к Центру положение.

Политическая  система.  В  соответствии  с  Конституцией,  принятой  на  референдуме  24 декабря  1995 г.,  и 
изменениями,  внесенными  в  нее  на  основании  Конституционного  закона  от  30  июня  2000  г.,  статус  Приднестровья 
определен как "суверенное, независимое, демократическое и правовое государство". Главой провозглашенной 2 сентября 
1990 года "Приднестровской Республики"  (полное название "Приднестровская Молдавская Республика" было введено 5 
ноября  1991  г.)  является  президент. 9 декабря 2001 г.  на  эту  должность  был  вновь  избран  И.Н.Смирнов,  который 
одновременно является главой исполнительной власти - председателем правительства.

Еще до президентских выборов 2001 г. по инициативе И.Н.Смирнова в законодательный орган страны Верховный 
Совет был внесен проект  упомянутого выше Конституционного закона,  который предусматривал дальнейшее усиление 
власти президента. ПМР из парламентско-президентской республики, по сути, становится президентской.

Верховный Совет ПМР является однопалатным парламентом,  состоящим из  43 депутатов.  На  прошедших  10 
декабря 2000 г. выборах победу одержала коалиция, в которой главную роль играло движение "Обновление", созданное при 
непосредственном участии И.Н.Смирнова и его ближайшего окружения. В итоге сторонники приднестровского лидера имеют 
в  законодательном  органе  более 50%  депутатских  мандатов. Движение  "Единство  Приднестровья",  созданное 
представителями  российского  среднего  бизнеса,  не  рискнув  стать  официальным  участником избирательной  кампании, 
выступило вместе с "Союзом промышленников, аграриев и предпринимателей Приднестровья" (СПАП). Обе организации 
получили в парламенте 13 мест. Кроме представителей "Обновления",  "Единства" и СПАП, в ВС ПМР были избраны  5 
"независимых" и 2 кандидата от левой оппозиции. Председателем Верховного Совета вновь стал Г.С.Маракуца.

Политический спектр в регионе неоднороден. На левом фланге приднестровского политического спектра заметны 
Партия народовластия, Совет ветеранов войны, труда и вооруженных сил, Союз женщин, Союз защитников Приднестровья. 
Сюда можно было бы отнести также Коммунистическую партию трудящихся Приднестровья, организацию "Честь и Родина", 
Коммунистическую партию Приднестровья - КПСС, но в силу своей малочисленности самостоятельной роли в политической 
жизни региона они практически не играют. 

В  центре  находятся  общественно-политическое  движение  "Единство  Приднестровья",  Союз  промышленников, 
аграриев  и  предпринимателей,  а  также  образованное  в  срочном  порядке  к  парламентским  выборам  2000  года 
пропрезидентское движение "Обновление", о котором речь шла выше. 

Правое  крыло  представляет,  и  то  с  известной  натяжкой,  движение  "За  развитие  Приднестровья",  которое 
выступает за рыночный путь развития и активизацию диалога с Кишиневом, хотя подобных лозунгов придерживаются также 
и некоторые "левые", не говоря о "центристах".

Отдельно следует сказать о такой организации, как Объединенный совет трудовых коллективов Приднестровья, 
который сыграл решающую роль в мобилизации населения на отпор националистическим поползновениям Кишинева в 
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конце  80-х  -  начале  90-х  г.г.  и  в  первые  годы  после  провозглашения  Приднестровской  Молдавской  Республики.  Как 
известно, в ОСТК начинали свою политическую карьеру многие известные сегодня политические деятели ПМР.    

Сейчас,  когда  основная  масса  средних  и  мелких  предприятий,  фабрик,  заводов  простаивает,  роль  ОСТК 
существенно  упала,  но  структура,  как  таковая,  осталась,  и  руководство  ПМР  часто  использует  организацию  в 
пропагандистских целях

Кроме  законодательной  и  исполнительной  власти,  в  Приднестровье  имеется,  как  и  в  других  государствах, 
судебная власть.

Имеются  собственные  вооруженные  силы,  состоящие  из  сухопутных  частей  и  авиационных  (вертолетных) 
подразделений. Их численность составляет примерно 5 тыс. человек, а при полном развертывании может достигать (по 
оценкам приднестровцев) 18 тысяч  человек.  Кроме Министерства  обороны,  в  Приднестровье  функционируют  и  другие 
силовые  ведомства:  Министерство  государственной  безопасности,  Министерство  внутренних  дел  и  подчиненные  им 
структуры.

Экономика.  В  Приднестровье,  занимающем 12% территории  РМ,  сосредоточено  около 30% промышленного 
производства Молдавии.  На  долю Левобережья приходится 90% вырабатываемой в  РМ электроэнергии.  Через  регион 
проходят все важнейшие транспортные и энергетические коммуникации, связывающие Молдавию с другими странами СНГ.

Политическая неурегулированность приднестровского вопроса и политика таможенной и экономической блокады 
Приднестровья со стороны Молдавии продолжают оказывать негативное воздействие на экономику региона.

Объем промышленного производства сократился в 2002 г. до 284 млн. долл. США (в 2001 г. он равнялся 381 млн. 
долл.). Наиболее  сильно  пострадали  от  репрессивных  мер  Кишинева,  поддержанных  Западом,  бюджетообразующие 
отрасли  -  металлургия,  электротехническая  промышленность  и  др.  В  черной  металлургии  спад  достиг  52%,  в 
электротехническом производстве-35%, машиностроении-28%, производстве стройматериалов-22%.

Остановить падение производства руководство ПМР надеется с помощью создания совместных предприятий и 
приватизации.  Президент  подписал  на  этот  счет  соответствующий  закон.  Однако  результаты  приватизации  весьма 
неутешительны. Перешли в частную собственность буквально единицы промышленных объектов.

В Приднестровье на сегодня зарегистрировано примерно  250 совместных предприятий, 70% из них связаны с 
оффшорными зонами. За большинством СП стоят российские партнеры, а также инвесторы из Германии, Италии, Франции 
и др. стран.

Тяжелым  оставалось  положение  в  агропромышленном  комплексе.  Снижение  объема  произведенной 
сельхозпродукции в прошлом году по сравнению с 2001 г. вновь составило порядка 10%. Сократилось производство зерна, 
овощей, молока, яиц. По-прежнему не обрабатывается треть пахотных земель. Урожайность зерна за последние 10 лет 
упала с 35-40 ц/га до 13,5 ц/га, овощей - с 200-250 ц/га до 56 ц/га.

И здесь,  как  выход из  сложившейся ситуации,  руководство  попыталось найти  на пути приватизации земли.  6 
апреля в Приднестровье был проведен референдум по вопросу частной собственности на землю, который, однако, был 
признан несостоявшимся по причине массовой неявки населения к урнам для голосования. Впервые жители Приднестровья 
не поддержали инициативу властей. 

Иностранный инвестор пока неохотно идет в Приднестровье, надо полагать, по причине той же нерешенности 
приднестровской проблемы в целом и отсутствия ясности относительно прав региона в вопросах собственности и, прежде 
всего, на расположенные на его территории экономические объекты.

Внешнеторговый оборот Приднестровья в 2002 г. уменьшился на 33% и составил 467 млн. долл. США вместо 
примерно 600 млн. долл. в 2001 г.. Экспорт равнялся цифре в 154,5 млн. долл. - уменьшение в 2 раза по сравнению с 2001 
г.  Импорт  также  сократился  и  составил 312,5  млн.  долл.  Отрицательное  сальдо,  таким образом,  достигло  достаточно 
внушительной по приднестровским масштабам суммы - 158 млн. долл. США.

Приднестровская продукция идет сегодня, главным образом, в Россию, Италию, Германию, Грецию, Китай и др. 
Экспортные  поставки  в  США  сократились  на  98%  за  счет  отказа  американцев  покупать  сталь  и  прокат  Молдавского 
металлургического завода, расположенного в ПМР. Импорт осуществляется из России, Украины, Германии, Польши.

Бюджетная  ситуация  Приднестровья  в  2002  г.  также  оставалась  сложной  с  учетом  тяжести  обслуживания 
внешнего долга (988,5 млн. долл. США). Из них 803,7 млн. долл. (включая пени 350,6 млн. долл.) составляет задолженность 
за поставки российского природного газа.

 По  данным  статистического  управления  Приднестровья,  среднемесячная  номинальная  зарплата  в  2002  г. 
составила  43  долл.,  в  то  время  как  минимальная  потребительская  корзина,  согласно  Федерации  профсоюзов 
Приднестровья, составляет более 50 долл.

В  целом  социально-экономическая  ситуация  в  Приднестровье  характеризуется  дальнейшим  нарастанием 
кризисных явлений, коррупцией, криминализацией бизнеса, падением жизненного уровня населения, ростом безработицы.

По мнению целого ряда политических и экономических экспертов, главная причина имеющихся многочисленных 
проблем в Приднестровье, так же, как и в Республике Молдова, заключается в разделенности страны, и чем быстрее будут 
окончательно нормализованы отношения между Кишиневом и Тирасполем,  тем быстрее и эффективнее эти проблемы 
можно будет решать общими силами на благо всего населения, проживающего на обоих берегах Днестра.
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На местных выборах может проиграть... власть
25.04.2003. Коммерсант Plus

Остался всего лишь месяц до проведения выборов в местные органы власти - 25 мая избирателям предстоит 
определить судьбу кандидатов. Бесспорно, основная борьба развернется в Кишиневе - мэр столицы всегда был одной из 
ведущих  фигур  в  молдавской  политике.  На  сегодняшний  день  Центризбирком  зарегистрировал  7  кандидатов  на  пост 
генерального примара Кишинева: Серафим Урекян, Василий Згардан, Влад Кубряков, Валерий Клименко, Михаил Петраке, 
Михаил Северован и Виорел Цопа. Также о своем желании участвовать в борьбе за пост мэра столицы заявил лидер 
республиканской партии Валерий Ефремов. Возможно, список будет дополнен еще одной-двумя кандидатурами. Тем не 
менее, предварительный прогноз можно сделать уже сегодня.  Безусловно, в столице фаворитами предвыборной гонки 
являются  действующий примар Серафим Урекян и выдвиженец правящей партии  -  Василий  Згардан.  Причем позиции 
первого за месяц до выборов выглядят намного выигрышнее.

Серафим  Урекян.  Анализ  сложившейся  ситуации  свидетельствует  о  том,  что  электоральный  ресурс  ныне 
действующего  мэра  на  сегодняшний  день  более  значителен:  он  продолжает  занимать  в  рейтинге  позиций  основных 
претендентов устойчиво лидирующее положение. При грамотной избирательной кампании Урекяну под силу набрать 35-
40%  голосов.  По  обобщенным  данным,  отрыв  действующего  мэра  от  его  основного  оппонента  В.Згардана  сегодня 
оценивается в 13-17%. 

Это  обусловлено  целым  рядом  факторов,  наиболее  важными  из  которых  являются:  значительный  уровень 
публичности; стабильное, несмотря на ряд издержек, присущих любому хозяйственному организму, положение в сфере 
жилищно-коммунального  обеспечения  горожан;  относительный  уют  и  благоустроенность  жилых  массивов  города  в 
сравнении  с  другими  населенными  пунктами  республики;  развитая  инфраструктура  сферы  обслуживания  населения; 
отлаженная система городского транспорта; удачное развитие альтернативных средств пассажирских перевозок. Именно 
поэтому Урекян, начиная с середины 90-х, ежегодно уверенно входит в первую тройку самых влиятельных людей столицы. 
Помимо  деловых  качеств,  избирателям  всегда  импонировал  психологический  портрет  мэра  (за  глаза  уважительно 
называемого  Серафимычем),  обладающего  несомненной  харизмой  "своего  парня",  который  формулирует  мысли  на 
понятном народу языке, увлекается шахматами, доступен в общении с людьми. Везде его принимают хорошо: строители, 
артисты,  байкеры.  Прибавим сюда скромный, непритязательный стиль в одежде,  добродушную и обаятельную улыбку, 
способность мягко, но последовательно влиять на людей, не навязывая свою "начальственную" точку зрения. Сильной, с 
точки  зрения  электоральных  пристрастий  кишиневцев,  отнюдь  неизбалованных  достатком,  является  и  его  биография, 
выгодно отличающаяся от биографий других функционеров местного политбомонда. Немаловажным представляется и то, 
что  Урекян  в  "смутные  годы  всеобщего  перераспределения  материальных  благ  постсоветской  эпохи"  оказался  вне 
экономических  конфликтов.  Его  оппоненты  никогда  не  находили  достаточных  для  публичного  освещения  сведений, 
свидетельствующих о какой-либо моральной или финансовой нечистоплотности мэра, фактов его причастности к каким-
либо теневым аферам, которые в достатке выплескиваются СМИ за последние годы. Вместе с тем ныне действующий мэр 
так и не смог сформировать в своем ближайшем окружении команду трезвомыслящих профессионалов, что, естественно, 
накладывает свой отпечаток на стиль управления городом.

Несмотря на высокие рейтинги, Серафим Урекян отказался от карьеры в большой политике. Неоднократно его 
фигура рассматривалась в качестве премьер-министра Молдовы. Более того, многие политологи прочат ему должность 
президента. Обрисовывая политический портрет кандидата, можно утверждать, что за него сегодня готовы проголосовать 
средний класс, молодежь, предприниматели, интеллигенция и большая часть пенсионеров.

В политическом плане Серафима Александровича поддержал избирательный блок "Наша Молдова",  в  состав 
которого вошли:  Либеральная партия (Вячеслав Унтилэ),  Социал-демократический альянс  Молдовы (Дмитрий Брагиш), 
Социально-политическая организация "Альянс независимых Республики Молдова" (Серафим Урекян),  Партия реформы, 
Народно-демократическая партия Молдовы, Экологическая партия Молдовы "Alianta Verde". Успех Урекяна на предстоящих 
выборах во многом зависит от агитационной работы. Его главные оппоненты - правящая партия, которая агитацию начала 
задолго до официального старта предвыборной кампании, поэтому результаты будут во многом определяться проделанной 
работой.

Василий  Згардан.  Позиции  основного  оппонента  действующего  мэра  -  В.Згардана,  нынешнего  министра 
транспорта и связи - на сегодняшний день много скромнее. Василий Згардан и министром стал не так уж давно, поэтому не 
успел  зарекомендовать  себя  даже  на  этой  должности.  В  молдавском  обществе  людей  второго  плана  (Згардан  был 
заместителем министра транспорта и связи) рядовые избиратели практически не знают и, тем более, не в курсе дела его 
трудовых успехов. Однако згардановский козырь - то, что он является выдвиженцем ПКРМ, членом которой, кстати, не 
является. С одной стороны, это плюс, с другой - минус. Безусловно, часть сомневающегося электората "клюнет" на его 
беспартийность.  В  то  же  время  коммунисты  по  этой  же  причине  рискуют  потерять  определенный  процент  своих 
сторонников. Перевес, скорее всего, будет не в сторону Згардана. Более того, беспартийный коммунист Згардан в начале 
90-х был замечен среди лиц, приближенных к первому президенту Мирче Снегуру. Этот "правый уклон" в карьере будущего 
министра транспорта и связи, безусловно, всплывет в ходе проведения предвыборной кампании. 

Трудно говорить о каких-либо личных качествах Василия Згардана, поскольку они мало кому известны. Поддержка 
ПКРМ и, соответственно, административного ресурса позволяет Василию Згардану входить в число основных претендентов 
на кресло мэра Кишинева. Одним из значительных факторов, объективно повышающих рейтинг Згардана, является его 
непосредственная приближенность к властям и работа в системе коммунального хозяйства (7 лет возглавлял ЖЭК). Однако 
успех от этих факторов зависит опять же от стратегии избирательной кампании. Начатая коммунистами травля Серафима 
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Урекяна может привести к противоположному результату. Электорат Згардана составляют преданные партии коммунисты, 
отличающиеся  высоким  уровнем  дисциплины,  и  очень  недовольные  Серафимом  Урекяном  избиратели.  Хотя,  нельзя 
забывать, что недовольные, возможно, отдадут свои голоса другим претендентам на кресло генерального примара.

Влад Кубряков. В политическом спектре предстоящих выборов в Кишиневе центр представляет Серафим Урекян, 
левое крыло - Василий Згардан. Правые в лице ХДНП выдвинули Влада Кубрякова. Выбор на Кубрякова пал неслучайно. 
Во-первых, на сегодняшний день это одна из самых раскрученных кандидатур от Христианско-демократической народной 
партии. Его странное исчезновение годовой давности и такое же странное появление позволили раскрутить имя Кубрякова. 
Во-вторых, он не был замешан в каких-либо финансовых делах, которые попали на страницы печати. Имя Кубрякова также 
связано со скандалом вокруг регистрации Митрополии Бессарабии. Активно участвовал он в различных массовых акциях 
протеста,  организованных  ХДНП.  Влад  Кубряков  "берет"  избирателя  религиозностью  и  русофобией  -  козырем  всех 
предвыборных  кампаний  ХДНП.  Электорат  тот  же:  националистически  настроенная  интеллигенция  и  пенсионеры, 
выпускники румынских вузов, молодежь. Так называемый "сомневающийся" электорат Кубрякову свои голоса не отдаст.

Виорел  Цопа.  Кандидатура  четвертого  кандидата  на  пост  мэра  в  лице  бывшего  банкира  Виорела  Цопы  не 
представляется загадочной, как некоторые склонны полагать. В серьезность его намерений победить на мэрских выборах 
сегодня не верит никто. Кандидатуру Цопы выдвинули объединившиеся Социал-демократическая партия Оазу Нантоя и 
Социально-либеральная партия Олега Серебряна. С одной стороны, оба политических формирования не представляют 
серьезной угрозы никаким политическим силам республики, с другой - они выдвигают неизвестного избирателям бывшего 
банкира.  Виорел  Цопа  пытается  играть  на  своей  молодости  и  профессионализме,  однако  этот  козырь  в  Молдове  не 
проходит, и последние парламентские выборы - еще одно тому доказательство. Выдвигая Цопу, О.Нантой и О.Серебрян 
преследуют  одну  лишь  цель  -  проверить  свой  электорат  накануне  парламентских  выборов,  к  которому  могут 
присоединиться недовольные политикой действующего мэра и правящей партии избиратели. 

В то же  время отталкивающим фактором для избирателя является "крыша"  Нантоя и  Серебряна -  фигур,  не 
пользующихся доверием и симпатией избирателей. Нантой никогда не отличался оригинальностью в проведении PR-акций, 
и на этих выборах социал-демократо-либералы наступают на те же грабли: простые листовки, незамысловатые лозунги, не 
оправдавшая себя нантоевская социал-демократическая доктрина 

Михай  Петраке.  Независимый  депутат  Петраке,  прошедший  в  парламент  по  спискам  "Альянса  Брагиша",  на 
предстоящих выборах намерен раскручивать собственную кандидатуру. Шансы на победу - нулевые. Возглавляемое им 
политформирование  -  Центристский  союз  -  занимает  последние  места  в  рейтинге  политических  партий.  Массового 
собственного электората Михаил Петраке также не имеет, поскольку конкурирует на политической арене с более сильными 
и влиятельными партиями и движениями центристского толка. Рассчитывать на поддержку "сомневающегося" электората 
Петраке  также  нет  смысла,  поскольку  Петраке  -  фигура  в  политике,  несмотря  на  занимаемые  им ранее  должности  в 
аппарате президента Лучинского, не раскрученная. 

Многие аналитики расценивают его кандидатуру на выборах в местные органы власти как противовес к блоку 
"Наша Молдова". На Петраке возложена задача - отобрать голоса у Серафима Урекяна. Задача для него явно непосильная. 
В то же  время участие позволяет  вновь  заявить  о  существовании в  политике как  самого Михаила  Петраке,  так  и  его 
Центристского союза. 

Валерий  Клименко.  Аналогичную  задачу  выполняет  в  избирательной  кампании  Валерий  Клименко  -  лидер 
общественно-политического движения "Равноправие". В отличие от Михаила Петраке, Клименко имеет опыт предвыборной 
борьбы за должность примара - баллотировался в 1999 году на местных выборах на пост примара и в муниципальный 
совет Кишинева. А голоса должен отбирать у Василия Згардана. 

Рейтинг  ОПД  "Равноправие"  и  его  лидера  очень  низок,  поэтому  всерьез  кандидатуру  Клименко  мало  кто 
воспринимает. Для местных выборов козырь "Равноправия" - поддержка русскоязычного населения - не подходит. Валерий 
Клименко  отверг  предположения,  что  его  участие  в  предвыборной  борьбе  обусловлено  договоренностями,  согласно 
которым он должен в первом туре "оттянуть" часть столичного избирателя на себя с последующей "передачей голосов" в 
пользу  кандидата  от  ПКРМ  Василия  Згардана.  Он  заявил:  во-первых,  о  способностях  возглавляемого  им  Движения 
самостоятельно и без скрытых интриг участвовать в политической деятельности, и уже тем более в выборной кампании; во-
вторых, перед "Равноправием" поставлена задача "пощипать голоса" как избирателей Урекяна, так и избирателей Згардана, 
получив в результате поддержку не менее десяти процентов жителей Кишинева. "А как распорядятся своими настроениями 
и симпатиями кишиневцы во втором туре,  будет зависеть только от  них,  а  не от деятелей,  намеревающихся каким-то 
образом торговать голосами", - сказал Клименко.

Председатель  ОПД  также  обратил  внимание  на  гнетущую  обстановку,  складывающуюся  вокруг  выборов 
столичного мэра, что, скорее всего, повлияет на высокую активность избирательных штабов, которые будут стремиться к 
окончательным  результатам  выборов  уже  в  первом  туре.  В  этом,  сказал  Клименко,  заинтересованы  два  основных 
кандидата  на  должность.  За все время существования ОПД "Равноправие"  лидеры Партии коммунистов  неоднократно 
пытались наладить с Движением сотрудничество, однако все консультации на эту тему заканчивались безрезультатно. Сам 
Клименко придерживается мнения, что особенно после прихода к власти ПКРМ в 2001 году, когда граждане Молдовы, что 
называется, на зуб попробовали и националистов, и демократов, и вновь коммунистов, избиратель будет отдавать свои 
голоса без учета партийной принадлежности и идеологических установок того или иного кандидата.

Михаил Северован. Еще один кандидат на пост генерального примара столицы. Его имя менее всего известно 
рядовому избирателю их остальных участников избирательной гонки. Козырь Северована - жилищно-коммунальный вопрос. 
Тем более что он является председателем Ассоциации патроната жилищно-коммунального хозяйства, а в 90-х возглавлял 
министерство коммунальных служб и эксплуатации жилищного фонда, позже реорганизованное в министерство экологии, 
строительства и развития территорий. 
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От  политической  поддержки  Северован  самолично  отрекся.  В  марте  2002  на  учредительном  съезде  избран 
заместителем председателя национального комитета Либеральной партии, однако после выдвижения собственной персоны 
в качестве кандидата на пост мэра столицы вышел из состава Либеральной партии. Расчет Северована на нейтральный 
электорат  не  принесет  ему  ожидаемых  результатов,  поскольку  "нейтральных"  в  Молдове  практически  нет  (есть 
безразличные избиратели). В Молдове, особенно в столице, голосуют либо за личность, либо за партию. 

Валерий  Ефремов.  Председатель  Республиканской  партии  РМ Валерий  Ефремов  объясняет  свое  решение  о 
намерениях участвовать в борьбе за пост столичного градоначальника исключительно настроениями, возникшими у него 
после общения с лидерами и функционерами Партии коммунистов после вхождения РП в состав Левоцентристского блока, 
в котором состоит и ПКРМ.  “Все  договоренности,  которые были достигнуты в рамках ЛЦС, а  также некоторые формы 
сотрудничества левоцентристов в рамках предвыборной кампании коммунисты беззастенчиво нарушают, давая тем самым 
понять, что именно они являются главной и авторитетной силой в союзе”, - сказал Ефремов. Выразилось это, прежде всего, 
в том, что ПКРМ стала диктовать условия большинству партий, составляющих союз, их участие в выборах. Это выглядело 
вероломным  и  грубым  попранием  как  политических  интересов  союзников,  так  и  их  человеческих  достоинств,  считает 
председатель; они же фактически ведут к ликвидации партий-союзниц по ЛЦС. Лидер "республиканцев" отдает себе отчет, 
что результаты его участия в борьбе за пост кишиневского мэра окажутся очень скромными, но он не видит другого способа 
продемонстрировать ПКРМ и другим ее союзникам нежелание действовать по недостойным условиям, навязанным партией 
власти. Ефремов не исключил, что к осени, когда планируется провести республиканский форум ЛЦС, состав союза сильно 
сократится и мероприятие пройдет с участием только одной ПКРМ. "Проблемы, возникшие в отношениях между партиями, 
образовавшими в марте текущего года Левоцентристский союз Молдовы в связи с выборами в местные органы власти, уже 
сегодня можно назвать началом скандала, грозящего перейти в длительный внутренний конфликт", - считает председатель 
Республиканской партии РМ Валерий Ефремов, вошедшей в ЛЦС. По его мнению, лидеры ПКРМ, имеющей в союзе столько 
же прав, сколько у любой другой партии, ведут себя как политические эгоисты и не хотят соблюдать договоренностей, 
достигнутых во время создания союза. "Это, - сказал Ефремов, - прежде всего, выражается в действиях по формированию 
избирательных списков, а также в явных пока попытках руководства ПКРМ принизить роль своих союзников".

По  мнению  Ефремова,  такое  положение  дел  демонстрирует  отсутствие  взаимопонимания  среди  высшего 
руководства  правящей  партии,  а  то  и  вовсе  о  внутреннем  саботаже.  Только  так,  считает  председатель  РПМ,  можно 
расценивать действия лидера парламентской фракции ПКРМ, идущие вразрез с высказываниями президента Воронина 
относительно целей и задач Левоцентристского союза.  И если,  считает он,  такая практика ПКРМ в рамках ЛЦС будет 
продолжена, то намечаемый на осень форум Левоцентристов либо просто будет сорван, либо пройдет в крайне узком 
составе.  Такое  поведение  партии  власти  не  новость  для  большинства  молдавских  политиков,  а  вот  для европейского 
сообщества это должно стать первым предупреждением и демонстрацией того, что для ПКРМ и официального Кишинева 
создание Левоцентристского союза явилось политическим "фокусом", призванным в ходе борьбы за пост председателя в 
Комитете Совета Европы показать политическую сплоченность всех сил вокруг правящей партии. Наблюдатели агентства 
полагают, что следующий конфликт, правда, более затяжного и тяжелого характера, уже в ближайшее время возникнет у 
ПКРМ в рамках нового состава Постоянно действующего круглого стола.

Поговаривают,  что список претендентов на кресло мэра намерена пополнить Вероника Абрамчук  -  лидер  
Партии  социалистов  Молдовы.  Всерьез  ее  кандидатуру  мало  кто  воспринимает.  Ее  стабильный  электорат  
малочислен, тем более что Партия социалистов находится на этом же фланге политического спектра. Нынешняя  
избирательная кампания мало чем отличается от предыдущих. Главный метод, применяемый в ходе PR-кампаний -  
утопить  в  "грязи"  конкурентов.  Особенную  страсть  к  этому  питают  коммунисты,  которые,  используя  
административный ресурс, обрабатывают кандидатуру Серафима Урекяна со всех сторон. 

"Вихри враждебные"
07.05.2003. Независимая Молдова

Чуть  более  года  тому  назад  на  страницах  газеты  был  помещён  подробный  рассказ  о  проблемах  и  
достижениях Молдавского металлургического завода. С тех пор немало воды утекло и стали выплавлено. Чем живёт  
он сейчас, что нового? Для тех, кто случайно совсем не "в теме", напомним, как говорится, предысторию вопроса -  
"этапы большого пути". В 1981 году было принято решение о строительстве трёх новых металлургических заводов в  
СССР - в Жлобине (Белоруссия),  на Дальнем Востоке и ...  в Молдавии! Рыбницкое предприятие первую плавку дало  
осенью 1984-го, полностью вступило в строй в 1985-м, но на проектную мощность (680 тысяч тонн стали в год)  
удалось выйти лишь два года спустя. В 1991-м коллективу ММЗ была присуждена Госпремия СССР. На этом все успехи  
завода могли закончиться, потому что начался развал Союза.

Распад больно  и  неожиданно  ударил  почти  по  всем и  по  всему.  По  крупным  промышленным  предприятиям, 
связанным  с  отдалёнными  смежниками,  -  в  особенности.  Ну  а  уж  металлургическому  предприятию,  волею  Госплана 
занесённому в Молдавию, где залежи железной руды так и не обнаружены, новые времена грозили просто гибелью. Кому-
то со стороны легко назвать такую мрачную перспективу вполне естественной: у нас, мол, не Урал, нечего было тут строить 
такое производство. Да, какой-то резон в таких соображениях сейчас уже есть. 

Если бы ММЗ находился в России, то он ежегодно экономил бы 32 миллиона долларов только за счёт разницы цен 
на газ, электроэнергию, металлолом, транспортные расходы. Даже если бы он размещался на территории Украины, то 
такая  экономия  составила  бы  $15  млн.  Но  кто  ж  знал,  что  в  одночасье  всё  рухнет?  Не  нужно  обладать  богатым 
воображением, чтобы представить себе унылый остов безхозной громады, где печи погасли, труба не дымит и откуда уже 
растащили всё, что возможно. Некоторые бывшие флагманы индустрии постигла именно такая незавидная участь. И не 
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только  у  нас.  Кстати,  вполне  успешный  в  советскую  эпоху  ровесник  ММЗ  Дальневосточный  металлургический, 
находившийся в куда более благоприятных условиях, и поныне влачит жалкое существование. 

Но  руководство  и  коллектив  ММЗ  не  хотели сдаваться  без  боя  и  терять  родное  предприятие.  Им пришлось 
выживать в смутное время воцарившегося хаоса, когда сырьё поступало с перебоями, и завод не всегда мог своевременно 
за него расплатиться, потому что с ним за его продукцию тоже ещё не рассчитались. Прежняя система госплановской 
разнарядки всё чаще давала сбои. В 1992-м произошёл самый крупный облом - завод вообще ничего не получил за партию 
отгруженного металла. Стало ясно, что так дальше жить нельзя. Объёмы производства продолжали снижаться, хотя и не 
так резко, как на однопрофильных предприятиях России и Украины. Даже там выработка упала вдвое! У нас, в 1993-м году, 
- на 14% от прежнего максимума. Это был тревожный спад, но не гибель, не катастрофа. 

Эти разные показатели снижения объёмов производства у молдавских металлургов, их российских и украинских 
коллег свидетельствуют: дело не только в том, где находится завод, а, прежде всего, в том, как и кем он управляется. Нет 
нужды  объяснять,  насколько  важной  становится  роль  лидера  в  кризисные  периоды.  Молдавскому  металлургическому 
повезло,  что на посту гендиректора оказался А.К.Белитченко,  чья профессиональная репутация давно стала и "Знаком 
качества", и залогом успеха.

С "ИТЕРОЙ" все проблемы решены
Грамотный  менеджмент,  постоянная  модернизация  производства,  внедрение  собственных  оригинальных 

разработок и усовершенствований, даже в неустойчивой стихии дикого рынка вскоре дали свои плоды. В 1997-м завод 
перекрыл плановую мощность и выплавил 810 тысяч тонн стали. В следующем году предприятие было преобразовано в 
совместное  акционерное  общество  закрытого  типа  (СЗАО  "ММЗ"),  основную  массу  акций  которого  приобрела 
международная группа компаний "ИТЕРА". Те наши читатели, которые хотя бы по диагонали проглядывают материалы на 
экономические  темы,  помнят,  что  именно  между  "ИТЕРОЙ"  и  ММЗ  в  недалёком  прошлом  обострились  отношения, 
нашедшие отражение и в средствах массовой информации. 

В этой затянувшейся истории ещё в прошлом году поставлена благополучная точка. Да, 2002-й был не самым 
удачным для завода, зато руководству ММЗ удалось найти общий язык со своим главным акционером, с которым у него 
продолжались утомительные имущественные распри. Путём деловых переговоров урегулированы все спорные вопросы. 
Как сейчас модно говорить, пришли к консенсусу. В результате нового соглашения, подписанного с "ИТЕРОЙ", за ней (как 
главным акционером) закреплён контрольный пакет - 75% акций. А "ИТЕРА" со своей стороны обязалась инвестировать в 
ММЗ $15 млн. в течение двух лет. В прошлом году эти инвестиции уже составили $8,6 млн., а $6,4 млн. перешли на этот 
год.

Гуд бай, Америка?
Раз уж зашла речь о конфликтных ситуациях, которые стали достоянием общественности, то надо ещё раз внести 

ясность в историю с "американским следом". Антидемпинговый процесс, инициированный в США два года назад, коснулся 
не только нашего металлургического. В печати тогда замелькали очень лестные для ММЗ "сенсации": молдавский металл 
чуть  ли  не  подрывает  экономику  США!  Если  всерьёз,  то  американцам  нелегко  было  пойти  на  такие  ограничения: 
металлургия  у  них  по  сегодняшним  меркам  отсталая  и  не  обеспечивает  страну  нужным  (например,  для 
автомобилестроительной промышленности) количеством металла. Это мнение Брюссельского института железа и стали, а 
не обиженных партнёров из Рыбницы. 

С другой стороны заокеанское законодательство предписывает защиту отечественного производителя. Понятно, 
что введение 136% пошлины закрывало для Молдовы (и ещё для 37 стран) этот хоть и далёкий, но удобный ненасытный 
рынок. Но на ММЗ были готовы к подобным заградительным мерам. Поэтому сейчас экспортируют свой металл в основном 
в  Европу,  а  также  -  в  Юго-Восточную  Азию  и  Африку,  в  два  десятка  стран,  предпочитающих  именно  молдавскую 
сталелитейную  продукцию.  А  если  американцы  снова  дозреют,  то  "JSCC  Moldova  steel  works"  (из  далёком  скромной 
Рыбницы на берегу Днестра) всегда готов выручить заокеанскую сверхдержаву.

Газовая блокада и её последствия
И раз уж мы пошли по "жареным" фактам из новейшей истории ММЗ, то вернёмся в начало прошлого года. 31 

января заводу за неуплату отключили газ. 8 февраля ММЗ полностью рассчитался со всеми долгами перед "Газпромом", но 
голубое топливо предприятию так и не дали. Почему? Поставщики "вдруг" вспомнили, что не только у ММЗ, но и у всего 
Приднестровья очень большие долги за газ, и стали требовать погашения и этих долгов. 

Объект для давления был выбран удачно: металлургический завод даёт до 32% бюджета Приднестровья и более 
50% бюджета Рыбницы. Жизнь примерно каждого четвёртого жителя Рыбницы так или иначе связана с заводом... Тогда 
ММЗ для поддержания жизнедеятельности предприятия был вынужден потихоньку пользоваться помощью "Молдова-газ", 
но вскоре молдавские газовщики получили грозное предупреждение: прекратить, а то и вас отключим от трубы. Очевидно, 
что за этой акцией стояли не только экономические интересы... Но на ММЗ любят и умеют заниматься своим делом, а не 
разгадывать шарады с политической подоплекой. Совместными усилиями "ИТЕРЫ", руководства Кишинёва и Тирасполя 
газовая блокада была свёрнута - и 5 мая 2002 года газ, наконец, дали. 

- Однако, - рассказывает директор по экономике А.С.Костин, - наверстать упущенное было уже невозможно. Тремя 
персональными окладами мы попытались компенсировать вынужденное прошлогоднее снижение зарплаты. Понятно, что 
после  таких  газовых неприятностей  в  коллективе  в  прошлом году  пошли беспочвенные слухи  о  возможной  остановке 
производства. Но мы уже прошли вместе самые тяжёлые времена и хотя нынешние не легче, нет никаких оснований для 
панических настроений. Мы уже доказали, что можем преодолевать неожиданные препятствия, закаляясь в борьбе. 

"И всё же минувший год, несмотря на неожиданную подножку в его начале, ознаменовался для нас не только 
огорчениями,  -  считает Анатолий Сергеевич.  -  Нам удалось  сохранить  добрые отношения со всеми своими деловыми 
партнёрами, которые в нас верят. Осенью мы решили вопрос по кредитным линиям с банками, и вот сейчас, в апреле, 
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надеемся закрыть все финансовые вопросы. Рынок металла в нынешнем году уже не такой, как в прошлом. Металлолом, 
конечно,  не  стал  дешевле,  зато  и  тонна  стали подрожала более  чем на  50  долларов.  Появился  стабильный рынок  с 
хорошими ценами, что позволит нам при нормальной качественной работе улучшить своё экономическое положение. 

С помощью руководства Молдовы в основном удалось решить как старую, так и новую проблемы с обеспечением 
завода металлоломом. Мы уже не заинтересованы в контрабандном ломе с правого берега, получаем и будем получать его 
вполне легально. Украина с 1 января ввела таможенный сбор в 30 евро за экспорт тонны металлолома. Мы рады, что 
Кишинёв и Киев по нашей просьбе договорились не исключать пока этот лом из зоны свободной торговли. Продолжаем в 
контакте  с  правительством  Молдовы  осуществлять  поставки  нашей  продукции  в  Россию,  согласно  Ашхабадскому 
соглашению от 1993 года. Оно предусматривает беспошлинный ввоз продукции и лома".

Гендиректор не сомневается...
... в том, что его "завод может и должен давать порядка миллиона тонн в год. "К этому рубежу,- говорит Анатолий 

Константинович  Белитченко,  -  мы  уже  очень  близки.  860  тысяч  тонн  стали  планируем  дать  в  этом  году  на  одной 
электропечи  -  это  на  200  тыс.  больше проектной  мощности  2-х  электропечей.  Эту  печь  мы ещё несколько  лет  назад 
заставили работать в режиме "скороварки": почти вчетверо сократили плановое время одной плавки, доведя его до 58 
минут; в 2,5 раза быстрее стали разливать металл (теперь - за 52 минуты). Средний вес одной плавки увеличили в полтора 
раза (и ныне он составляет 124 тонны). 

Там,  где у  нас была вторая печь,  уже стоит совсем другой агрегат  -  для вакуумирования -  который позволит 
выплавлять качественные и более дорогие марки стали. Они пока составляют 10-15% всей нашей продукции. Проведен 
капитальный ремонт электропечей, в сортопрокатном цеху отремонтированы и линия сорта и линия катанки, полностью 
заменена футеровка нагревательной печи. Словом, выполнены очень большие объёмы работ - $3,5 млн. затрачены на эти 
ремонты с попутной реконструкцией. 

Охотно  делимся  опытом с  российскими  и  украинскими коллегами.  В  декабре  прошлого  года  была  закончена 
реконструкция  Енакиевского  металлургического  завода,  построен  конверторный  цех,  где  установлена  машина 
непрерывного литья. В течение двух недель она вышла на проектную мощность. Это сделано по разработкам консорциума, 
куда  входят  Новокраматорский  машиностроительный  завод  (НКМЗ),  Всероссийский  НИИ  металлургического 
машиностроения и наш ММЗ. Основная цель консорциума - перевооружение металлургических предприятий. Например, 
чуть раньше на НКМЗ совместными усилиями мы построили и установили уникальную, единственную в мире ковш-печь. Её 
затратная часть чуть меньше, чем у нашего агрегата, хотя на ММЗ стоит печь производства именитой немецкой фирма 
"Фукс  Системтехник".  Наше  ноу-хау  выгодно  отличается  от  любой  известной  нам  зарубежной  продукции.  При 
реконструкции, которая у нас никогда не заканчивается, планируем в будущем и себе такую установку поставить. 

Снизили затраты на производство одной тонны стали на 67 долларов (т.е. на 45%). В странах СНГ сейчас вообще 
нет заводов, работающих на уровне заложенных в них объёмов производства. А мы превышаем проектную мощность по 
выплавке стали в три раза, выпуску проката - в 2,5 раза. Поэтому наш ММЗ - один из перспективнейших, входит в десятку 
лучших заводов мира. У нас высочайший уровень культуры автоматизированного и компьютеризированного производства. 
Сегодня уже ясно, что, вложив за последние 10 лет $175 млн. в реконструкцию, мы поступили правильно и находимся на 
верном пути. ММЗ - завод будущего. Недавно украинские коллеги на международной конференции в Эль-Пасо, в которой 
принимали участие практически все страны мира, заявили, что готовы продавать свою продукцию на 25-30 долларов ниже, 
чем мы, признавая, что качество нашей продукции выше. 

Рыбницкий металлургический задумывался для производства рядовых марок стали. Теперь, когда вы смотрите 
телепередачи российских телеканалов, можете иногда вспоминать: для замены сгоревших стальных канатов Останкинской 
телебашни использовалась продукция, произведенная на ММЗ. Но он же производит и катанку для изготовления корда 
(корд  -  это  проволока толщиной  почти  в  человеческий  волос для армирования автомобильных шин).  90% его  готовой 
продукции - катанка (проволока), уголок и другие фасонные профили, гладкие прутки и арматура". 

Добавим,  хотя мы об этом уже писали,  но хорошие новости и повторить не грех:  при заводе давно созданы 
дочерние  предприятия,  выпускающие  оборудование  для  теплиц  разных  размеров,  видеомагнитофоны  и  стиральные 
машины, модельную обувь (с итальянцами).

И сауна - тоже!
Социальной инфрастуктуре ММЗ давно завидуют на других предприятиях. Мы уже рассказывали и о жилищной 

программе, своих детских садах и теплицах, о доплате, которую получают ветераны-заводчане, ушедшие на пенсию. А 
сейчас  закончен  ремонт  в  санатории-профилактории  "Металлург",  где  (ко  всему  прочему)  есть  и  отличная  сауна.  Но 
металлурги  не  привыкли останавливаться  на  достигнутом.  Уже в  этом году  приобретен  новейший немецкий  экспресс-
анализатор крови. Вот такой штуки, в отличие от баньки, во всех ближних и дальних окрестностях нет пока ни у кого. Будьте 
здоровы, дорогие наши металлурги, и всяческих вам удач! 

ММЗ превышает проектную мощность по выплавке стали в три раза, выпуску проката - в 2,5 раза. В нынешнем 
году запланировано произвести 860 тысяч тонн стали и 760 тысяч тонн проката. ММЗ -  один из перспективнейших, он 
входит  в  десятку  лучших  заводов  мира.  Здесь  высочайший  уровень  культуры  автоматизированного  и 
компьютеризированного производства. Сегодня уже ясно, что, вложив за последние 10 лет $175 млн. в реконструкцию, на 
ММЗ поступили правильно: сегодня это - завод будущего.

В результате нового соглашения, подписанного с "ИТЕРОЙ", ей (как главному акционеру) возвращён контрольный 
пакет - 75% акций. А "ИТЕРА", со своей стороны, обязалась инвестировать в ММЗ $15 млн. в течение двух лет. В прошлом 
году эти инвестиции уже составили $8,6 млн., а $6,4 млн. перешли на этот год. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Об обсуждении Нагорно-Карабахского урегулирования

15 и 16 апреля 2003 г.
Внешнеполитическая ассоциация 

и Ассоциация российских дипломатов
15-16 апреля 2003 г. в Москве под девизом «Карабах: поиск компромиссов» состоялось обсуждение нынешнего 

состояния  и  возможных  перспектив  политического  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта,  проведенное 
Внешнеполитической  ассоциацией  (ВПА)  и  Ассоциацией  российских  дипломатов  (АРД)  при  участии  влиятельных 
диаспорных организаций - Всероссийского азербайджанского конгресса (ВАК) и Союза армян России (САР). 

Это был форум представителей общественности (для обеспечения максимальной свободы высказываний на него 
не приглашались официальные лица, представители прессы, не было звукозаписи прений).  В дискуссии, которую вели 
президент ВПА А.А.Бессмертных и заместитель председателя Совета Ассоциации дипломатов В.Н.Казимиров, участвовали 
эксперты,  лица,  имеющие  опыт  дипломатической  и  миротворческой  работы,  журналисты,  учёные,  видные  деятели 
культуры.

Ниже следует краткое резюме основных соображений и предложений, высказанных на этом круглом столе.
1.Участники выразили удовлетворение проведением форума в канун девятилетия прекращения кровопролития в 

нагорно-карабахском конфликте, достигнутого при посредничестве России, поддержке СНГ и ОБСЕ. Отмечался уникальный 
характер этого перемирия: в нём не задействованы ни международные разделительные силы, ни наблюдатели, даже не 
был осуществлён развод войск от линии соприкосновения. 9 лет поддержания прекращения огня в этих сложных условиях 
подтверждают не только настрой обоих народов на достижение прочного мира, но и благоприятный фон для конкретного 
поиска компромиссов на пути к такому миру.

2.  Возникает вопрос,  почему же за столько лет  не  достигнуто  прогресса  в  устранении противостояния  между 
армянами и азербайджанцами в регионе (тогда как в третьих странах, например, в России они взаимодействуют достаточно 
нормально)?  Отмечалось,  что  многолетняя  пробуксовка  переговоров  по  Карабаху,  возможно,  вызвана  тем,  что 
руководители сторон не сумели выдвинуть  убедительных позитивных целей  урегулирования,  ясных  и понятных обоим 
народам.  Создается  впечатление,  что,  удерживая  власть  на  противопоставлении  своих  народов  друг  другу,  правящие 
элиты  Азербайджана  и  Армении  зачастую  пренебрегают  тем,  что  их  народы  имеют  глубинную  общность  коренных 
интересов:  прочный  мир  и  стабильность,  нормализация  ситуации  в  Закавказье,  реформы  и  развитие,  демократия  и 
уважение народного волеизъявления, достойное проживание на родине, благоприятный климат для развития и инвестиций. 
Объективно  у  них  больше  общих  интересов,  чем  противоречий,  и  они  существеннее.  На  этом  и  надо  строить 
урегулирование конфликта.

Об этих идеалах говорится довольно абстрактно, без связи с урегулированием конфликта. А именно эта общность 
интересов в главном может и должна стать основой для сближения позиций, вывести на преодоление рецидивов прошлого 
и историческое примирение между двумя народами, разумное сосуществование и взаимовыгодное сотрудничество. Этому 
нет альтернатив - всё иное просто бесперспективно. 

Высказывалась  убежденность  в  том,  что  оба  народа  поймут  крупные  шаги  навстречу  друг  другу, 
сбалансированные взаимные уступки для достижения этих масштабных и обоюдовыгодных целей. Но на переговорах пока 
доминирует  иная  тактика:  попытки  под  лозунгами  национальных  интересов  «переиграть»  другую  сторону  на  потребу 
групповому  или  клановому  интересу.  Свертывание  переговорного  процесса  на  целых  полтора  года  в  связи  с 
президентскими выборами показывает, с какой легкостью отодвигаются на дальний план коренные интересы народов. 

Участники форума выступили за поиск компромиссов и считают это неотложным, так как нерешенность конфликта 
наносит  ощутимый  ущерб  обоим  народам.  Высказывалась  уверенность  в  том,  что  нужен  мир  без  победителей  и 
побеждённых,  что  разумный  компромисс  выше  любых  побед.  Было  привлечено  внимание  к  совместной  брошюре 
азербайджанца  Али  Абасова  и  армянина  Арутюна  Хачатряна,  в  которой  соавторы  однозначно  и  весьма  убедительно 
выступают за компромиссы.

3. Некоторые участники форума сочли, что позиции сторон настолько окостенели, что сами они уже не способны 
выйти  на  взаимоприемлемое  соглашение.  Выход  видится  им  в  том,  чтобы  соглашение  было  навязано  извне,  что 
освободило бы лидеров от ответственности за возникшие потери перед своим общественным мнением. Другие утверждали, 
что ресурс прямых переговоров ещё не исчерпан, но настаивали на участии в них третьей стороны – Нагорного Карабаха. 
Подчеркивалось, что были бы полезны контакты между Баку и Степанакертом. Высказывалась также такая точка зрения, 
что всё  зависит от  баланса  сил  сторон в  регионе конфликта.  Предлагалось  объективно проанализировать,  что значит 
Нагорный Карабах для азербайджанцев и что для армян.

4.  Единодушно  отмечались  чрезвычайная  важность  формирования  общественного  мнения  в  пользу  мира  и 
надежной  взаимной безопасности,  вредоносность  культивирования в  пропаганде  мифов и фобий,  особенно  для новых 
поколений. Выражалась готовность оказывать общественную поддержку сдвигам массового сознания в пользу культуры 
мира, диалога между сторонами (и внутри каждой из них), мирного разрешения спорных вопросов. Как позитивный пример 
отмечалось проведение телемоста Баку-Ереван. Настоятельно ставился вопрос о прекращении информационной войны. 
Что касается экскурсов в историю, предлагалось ставить фильтр или барьер между вчерашним днём и сегодняшним, а 
особенно – завтрашним: не позволять прошлому диктовать народам будущее.
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5. Преобладало мнение о противоестественности и недопустимости новых попыток силового решения конфликта, 
поскольку они могут лишь причинить огромный, непредсказуемый ущерб и страдания обоим народам.

6.  Рассматривались  плюсы  и  минусы  «технологии»  пакетного  и  поэтапного  подходов  к  урегулированию.  Ряд 
участников сочли пакетное решение в принципе весьма желательным, но нереалистичным,  практически неприменимым к 
Карабаху  из-за  полярности  позиций  сторон.  Оно  потребовало  бы от  них  сразу  крупных,  весьма болезненных  уступок, 
произвело  бы  психологический  шок  и  дестабилизировало  бы  обстановку.  Отсюда  проистекали  аргументы  в  пользу 
рассредоточения взаимных уступок во времени, что делало бы более реалистичным многоэтапный подход, при котором на 
каждом этапе в обмен на небольшие уступки каждая сторона получает частичное решение интересующих её вопросов, т.е. 
обеспечивается  сбалансированность  интересов  при  продвижении  к  конечному  решению  на  основе  компромиссов. 
Внимательно обсуждались и соображения других участников, которые высказывались за пакетное решение всех спорных 
проблем.

6. Выявился консенсус в том, что необходимо и дальше наращивать и углублять диалог между азербайджанцами 
и армянами на всех уровнях и направлениях, создать организационную форму для такого постоянного диалога по линии 
общественности. Подчёркнута важная роль «народной дипломатии» в этом процессе. Отмечалось также, что участие в 
данном  форуме  двух  наиболее  влиятельных  диаспорных  организаций  России  делает  удобным  проведение  подобных 
встреч в Москве (где проживает много выходцев из  Азербайджана и Армении),  что могло бы стать важной составной 
частью широкого диалога между «армянством» и «азербайджанством». Вносились различные предложения на этот счёт в 
организационном плане.

7.  Участники  высказались  за  продолжение  работы  созданного  ВПА  и  АРД  круглого  стола  представителей 
общественности по Карабаху, наметив в предварительном порядке новую встречу на осень с.г. (ориентировочно октябрь-
ноябрь).  Всем  участникам  предложено  активно  содействовать  выработке  позитивных  и  полезных  соображений  для 
обеспечения продуктивности предстоящих дебатов.

Владислав Ардзинба, президент республики Абхазия: Мы не 
выживаем, а развиваемся

05.05.2003 г., Парламентская Газета
Беседовал Виктор Сирык

Визитная карточка: 
Ардзинба Владислав Григорьевич родился в 1945 году. После окончания Сухумского госуниверситета в течение  

более  двадцати  лет  занимался  изучением  истории,  культуры  и  религии  древних  народов  Малой  Азии,  защитил  
докторскую диссертацию. С 1988 года -  директор Абхазского научно-исследовательского института, спустя год -  
народный депутат СССР. В 1990 году он стал председателем Верховного совета Абхазии, а с началом вооруженной  
агрессии Грузии в августе 1992 года возглавил Государственный комитет обороны Абхазии. В 1994 году избран первым  
президентом Абхазии, спустя пять лет переизбран повторно. Женат, имеет дочь.

- Владислав Григорьевич, в сентябре исполнится 10 лет со дня окончания грузино-абхазской войны. Как вы  
оцениваете произошедшие в республике изменения за этот период времени?

- Прошедшие после войны годы стали для Абхазии настоящим испытанием. На республику оказывалось мощное 
экономическое и политическое давление с целью принудить наш народ отказаться от идеи независимости. Однако мы 
сумели доказать свою жизнеспособность. В Абхазии сформированы и функционируют органы государственной власти и 
местного  самоуправления,  существуют  силовые  структуры,  обеспечивающие  обороноспособность  и  безопасность 
государства. Нам удалось сохранить значительную часть своего экономического потенциала. В последнее время благодаря 
справедливой позиции России мы активно развиваем сотрудничество с субъектами РФ, и открытие в декабре прошлого 
года пассажирского железнодорожного сообщения между Сухумом и Сочи - очень яркий тому пример. В конце мая мы 
ожидаем из Москвы прибытия железнодорожного состава с гуманитарным грузом по линии Минобразования. Сегодня уже 
со всей уверенностью можно говорить, что из процесса выживания мы переходим к этапу развития. Хорошим признаком 
политической  и  экономической  стабильности  является тот  факт,  что  в  прошлом году  Абхазия  вошла в  десятку  стран, 
наиболее посещаемых российскими туристами: у нас побывали свыше 160 тысяч человек.

Тем не менее следует признать, что наряду с положительной динамикой становления и развития республики, у нас 
по-прежнему остается много проблем, решить которые не всегда удается. И прежде всего это связано с непризнанностью 
независимого государственно-правового статуса Абхазии. Мы надеемся, что не в столь далекой перспективе эта проблема 
все-таки будет решена.

-  Прошедший  апрель  для  руководства  вашей  страны  ознаменовался  некоторыми  потрясениями.  Чем 
объясняется  отставка  кабинета  министров  Абхазии  и  насколько  это  повлияло  на  внутриполитическую  
стабильность?

-  Социально-экономические  проблемы,  существующие  в  республике,  вызвали  острую  критику  в  адрес 
правительства со стороны ряда общественно-политических организаций. В результате внутри кабинета сложилась такая 
ситуация,  которая  сделала  невозможной  его  дальнейшую работу  в  прежнем составе.  Учитывая  эти  обстоятельства,  я 
принял  отставку  правительства.  Это  способствовало  снятию внутриполитической  напряженности  и  никоим образом не 
привело к дестабилизации обстановки в Абхазии, как  преподносилось некоторыми СМИ, в особенности грузинскими. В 
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конце апреля был назначен новый премьер-министр - Рауль Хаджимба, который ранее очень неплохо зарекомендовал себя 
на  постах  председателя  службы  госбезопасности,  министра  обороны  и  первого  вице-премьера.  В  настоящее  время 
заканчивается формирование нового состава кабинета министров Абхазии, и я надеюсь, что его работа окажется более 
продуктивной.

-  Как  реагирует  на  все  происходящие  изменения  в  республике  так  называемое  руководство  автономной  
Абхазии в изгнании и насколько вообще серьезны разговоры об этой структуре?

- Ни для нас, ни для посредников в урегулировании грузино-абхазского конфликта никакого руководства Абхазии в 
изгнании не существует. Все это - плод разговоров недобрых по отношению к нам людей, и, следовательно, влияния на 
политические процессы, происходящие в Абхазии, эта структура оказать не может. 

- Известно, что с 1996 года помимо целого ряда трудностей политического характера Абхазия находилась в  
экономической блокаде. Какова ситуация в этом отношении на сегодняшний день и есть ли тенденции экономического  
роста? Если можно, на конкретных примерах.

- Во многом благодаря России в течение последних трех лет эта блокада в основном снята. Однако, к сожалению, 
пока не отменено решение Совета глав СНГ об экономических санкциях в отношении Абхазии. Этому препятствует позиция 
руководства Грузии. Тем не менее в последнее время заметно активизировалось сотрудничество наших хозяйствующих 
субъектов  с  российскими  коммерческими  структурами  и  предприятиями.  Наиболее  динамично  развивается  курортная 
сфера, в которую в настоящее время идут российские инвестиции. Ряд объектов преобразован в арендные предприятия, 
что открыло возможности для вовлечения частного капитала. Буквально неделю назад в республике завершился семинар 
большой  группы  представителей  российских  туристических  фирм,  которые  обсудили  перспективы  и  конкретные 
направления сотрудничества с Абхазией. Есть все основания полагать, что в скором будущем наши курорты вернут свою 
былую славу.

Активно  развивается  и  сфера  бытового  обслуживания.  В  настоящее  время  в  Абхазии  проходит  первый этап 
приватизации,  в  ходе  которого  в  частные  руки  перейдут  объекты  торговли,  общественного  питания,  бытового 
обслуживания. В ходе последующих этапов будут приватизированы более крупные объекты.

-  Ваша  республика  до  сих  пор  относится  к  числу  не  признанных  мировым  сообществом;  какие  шаги  
предпринимаются  руководством  Абхазии,  чтобы  изменить  данное  положение,  и  есть  ли  легитимные  способы  
вхождения в состав России, о которых так много говорится?

-  Мы неоднократно доводили до сведения всех международных организаций и государств, задействованных в 
урегулировании  грузино-абхазского  конфликта,  что  Абхазия  не  связана  в  правовом  отношении  с  Грузией.  Разрыв 
государственно-правовых  отношений  между  нашими  республиками  произошел  еще  в  период  существования  СССР на 
основании действовавшего  на  тот  период законодательства.  Однако,  к  сожалению,  в  мире  не  всегда  руководствуются 
правовыми  нормами  и  определяющее  значение  зачастую  играют  политическая  конъюнктура  и  позиция  государств, 
имеющих наибольшее влияние на международной арене.  Вместе с  тем есть все шансы полагать,  что Абхазия все же 
получит признание и независимость, последние десять лет мы не переставали двигаться в этом направлении.

Абхазию  часто  называют  самопровозглашенным  государством,  как  будто  независимость  того  или  иного 
государства  должна  провозглашаться  кем-то  другим.  Только  проживающий  в  конкретной  стране  народ  имеет  право 
определять ее политическое будущее, и наш народ реализовал это право, высказавшись за независимость Абхазии на 
референдуме в 1999 году почти 100-процентным составом голосов.

В перспективе мы стремимся установить ассоциированные отношения с Россией. По этому поводу есть и мое 
официальное обращение, и парламента нашей республики к руководству РФ. Данная модель предполагает осуществление 
Абхазией  совместной  или  скоординированной  с  Россией  деятельности  в  области  внешней  политики,  обороны  и 
безопасности, а также создание валютного и таможенного союзов. При этом Абхазия сохранит свой независимый статус.

-  Присутствие на территории Абхазии контингента миротворческих сил давно уже целый пласт в жизни  
республики: что это значит для вас?

- В первую очередь - спокойствие. Российские миротворцы - очень стабилизирующий фактор для сохранения мира 
на нашей земле. Их присутствие в Сухуме, Гальском районе и непосредственно в разграничительной зоне безопасности не 
дает развиться конфликту между Грузией и Абхазией до более широких масштабов. Возможно, это не совсем устраивает 
грузинскую сторону, наше же отношение к факту их нахождения на абхазской земле - исключительно положительное. И чем 
дольше оно будет продолжаться, тем лучше.

-  Владислав  Григорьевич,  около  70  процентов  граждан  Абхазии  имеют  российское  гражданство,  как  вы 
относитесь к этому факту?

- Нормально. Мы рассматриваем Россию в качестве главного гаранта сохранения мира и развития экономики в 
Абхазии.  И  принятие  нашими  гражданами  второго  -  российского  -  гражданства  является  еще  одним  шагом  на  пути 
восстановления тесных связей с Россией. 

Мне не хотелось бы заканчивать наш разговор подобным образом. Я в курсе предстоящего 5-летнего юбилея 
"Парламентской газеты", к которой, признаюсь, у меня особое отношение. И совсем не потому, что мы с вашим главным 
редактором Леонидом Кравченко были депутатами Верховного Совета СССР одного созыва. "Парламентская газета" - одна 
из немногих российских газет, которой я отдаю предпочтение. За объективность освещения материалов, порядочность по 
отношению даже к недостойным людям и хорошую журналистскую зубастость. Обычно в дни юбилеев принято желать 
долгих лет, и я не буду оригинальничать. Пусть ваша газета переживет всех нас, сбережет свои лучшие традиции для 
наших детей и внуков и всегда помнит золотой принцип генералиссимуса Александра Суворова, который очень актуален в 
масс-медийном мире: победа (успех) достигается не числом (тиражом), а уменьем (качеством). Мне кажется, что все эти 
условия у вас есть.
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Зачем альянсу Грузия?
05.05.2003 г., GazetaSNG.ru

Анатолий Волк 
Давняя  мечта  Грузии  стать  полноправным  членом  Североатлантического  альянса,  похоже,  скоро  станет 

реальностью.  На  днях,  как  сообщает  РИА "Новости",  в  Тбилиси  прибывает  группа  экспертов  НАТО в  целях  проверки 
выполнения  обязательных  рекомендаций  для  стран,  претендующих  на  вступление  в  эту  организацию.  Напомним,  что 
Эдуард Шеварднадзе в конце прошлого года на пражском саммите НАТО заявил о стремлении Грузии интегрироваться в 
этот военно-политический блок. 

Однако, как известно, одной заявки государства на вступление в НАТО недостаточно, и претенденту на членство 
необходимо  отчитаться  в  проведении  рекомендованных  реформ,  в  первую  очередь  военно-технического  характера. 
Учитывая плачевное состояние грузинской армии, можно с уверенностью сказать, что экспертам НАТО предоставляется 
широкое  поле  для  дальнейших  замечаний,  а  высшим  государственным  чиновникам  Грузии  –  для  позитивных 
преобразований национальной военной системы. По словам заместителя министра обороны Грузии Гелы Бежуашвили, в 
реформировании  грузинской  армии  "уже  достигнут  определенный  прогресс".  Правда,  о  тех  проблемах,  которые  еще 
предстоит решить, чиновник многозначительно промолчал. 

Тем  не  менее,  несмотря  на  некоторую  нерадивость  властей  республики  в  вопросах  финансирования  и 
реорганизации вооруженных сил, Тбилиси всячески форсирует процессы вступления в альянс. Напомним, что с 1995 года 
отношения Грузии с НАТО ограничивались рамками программы "Партнерство во имя мира", однако со временем произошел 
крен в сторону тесного двустороннего сотрудничества с Соединенными Штатами. В частности, на середину мая намечен 
визит  в Грузию генерального секретаря альянса Джорджа Робертсона.  Возможно,  именно тогда Эдуарду Шеварднадзе 
будет названа примерная дата вступления Грузии в НАТО. 

Не секрет, что расширение НАТО на Восток сегодня особенно актуально. Как известно, европейские члены НАТО 
все чаще и чаще проявляют строптивость по отношению к Вашингтону и даже заявляют о готовности создать в рамках этой 
Организации "европейский  центр  силы",  дабы "европеизировать",  по  словам Герхарда  Шредера,  Североатлантический 
альянс.  В  такой  ситуации  вполне  естественно,  что  Вашингтон  делает  основную  ставку  на  так  называемых  "новых 
европейцев" (по терминологии министра обороны США Дональда Рамсфельда). В свете усиливающегося раскола в НАТО 
стратегически важными для Белого дома оказываются и те страны, о членстве которых в альянсе еще год назад говорили с 
крайним скептицизмом. И, безусловно, таковой может стать Грузия, претендующая сегодня на роль основного партнера 
США на Южном Кавказе. И в сложившейся ситуации реальное состояние грузинских вооруженных сил оказывается не столь 
первостепенным. 

Население Грузии сократилось на миллион человек 
08.05.2003 г., "Civil.ge"

 Теа Гуларидзе
Население Грузии с 1989 года до сегодняшнего дня сократилось на миллион человек. 6 мая Государственный 

департамент  по  статистике  опубликовал  результаты  проведенной  в  начале  2002  года  переписи  населения,  согласно 
которым в настоящее время в Грузии проживает 4,4 миллиона человек.

Сокращение  количества  населения  Государственный  департамент  по  статистике  объясняет  низким  уровнем 
рождаемости и высокой миграцией. К этому добавляется и то, что перепись не была проведена, по известным причинам, на 
территориях Абхазии и Самачабло (Южная Осетия).

После 13 летней паузы 17-24 января 2002 года по поручению властей Грузии Государственный департамент по 
статистике провел перепись населения. В этом процессе вместе со специалистами участвовало также и 23 тысяч человек.

В регионах и селах Грузии были созданы специальные комиссии по поддержке процесса переписи, которыми 
руководили Государственный министр и гамгебели (главы администраций) районов.

"Данная  перепись  получила  демографическую  нагрузку.  Во  время  переписи  значение  придавалось  полу 
гражданина, образованию, профессии, характеристикам вероисповедания и языка, также одним из пунктов в тестах был 
внесен вопрос о трудоустройстве, занятости по профилю и нуждающимся в трудоустройстве", - сообщил корреспонденту 
"Civil.Ge"  первый заместитель председателя Государственного департамента по статистике Иосиф Арчвадзе.

В результате переписи впервые было определено количество насильственно перемещенных лиц. В настоящее 
время количество таковых в Грузии превышает 264 тысяч человек.

Перепись не проводилась на тех территориях, где не распространяется юрисдикция грузинских властей.
"На этих территориях провести перепись удалось лишь в Кодорском ущелье Абхазии, которое контролируется 

грузинской стороной, и в Ахалгорском районе Самачабло (Южная Осетия), и то на территории, входящих в состав двух 
сельских Сакребуло (муниципалитет) в зонах рек Диди Лиахви и Патара Лиахви", - сказал Иосиф Арчвадзе.

Как выяснилось в результате переписи, значительно сократилась численность проживающих в Грузии этнических 
меньшинств.

"Если в 1989 году этнические грузины составляли 70% всего населения, сегодня этот показатель составляет 82-
83%", - отметил Арчвадзе.
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"К проведению всеобщей переписи мы готовились на протяжении 6 лет. Процесс откладывался три раза, что было 
связано с нехваткой финансов. Пока не были получены твердые гарантии, мы не могли рисковать с началом процесса 
переписи", - заявил Иосиф Арчвадзе.

По его словам, из-за событий последних лет Грузию покинули много греков, русских и евреев.
"Достоин сожаления и тот факт, что значительно увеличилась численность уезжающих из страны грузин", - говорит 

Арчвадзе. По сегодняшним данным, за границей в настоящее время находятся 800 тысяч граждан Грузии.
Некоторые независимые эксперты не исключают, что в Грузии, возможно, проживает еще меньше населения, что 

не было зафиксировано из-за нарушений во время проведения переписи.
"Вследствие  нарушения во  время  переписи,  возможно,  допущена некая неточность",  -  сказал  корреспонденту 

"Civil.Ge" руководитель Управления по демографии и социальным вопросам Академии наук Грузии Георгий Меладзе.
Но в Государственном департаменте по статистике не сомневаются в верности результатов переписи.  
"Перепись мы проводили по международным стандартам. К этому мы готовились с 1995 года и наконец-то смогли 

провести ее объективно", - подчеркнул Иосиф Арчвадзе.
Для проведения переписи из государственного бюджета было выделено около 5 миллионов лари (примерно 2,36 

миллионов долларов), к этому добавилась и помощь международных организаций, с усилий которых мы были обеспечены 
соответствующей техникой.

Со временем ГУУАМ станет активнее
14.05.2003 г., 525-я газета

По мнению азербайджанского политолога Хикмета Гаджизаде, ряды этой организации могут расшириться 
19-20  мая  в  Тбилиси  планируется  проведение  очередного  заседания  совета  министров  стран  ГУУАМ.  На 

заседании  будут  обсуждены  вопросы  развития  сотрудничества  между  этими  странами,  осуществления  региональных 
проектов и др, а также получения и распределения гранта в размере 46 млн. долларов, выделенного Государственным 
департаментом  США  странам  ГУУАМ  на  цели  модернизацию  пограничной  таможенной  службы  и  усиление  борьбы  с 
терроризмом и контрабандой наркотиков. По мнению некоторых политологов, этот шаг Вашингтона является проявлением 
ранее прогнозировавшегося усиления внимания США к странам ГУУАМ после окончания войны в Ираке.

Бывший посол Азербайджана в России, политолог Хикмет Гаджизаде выразил мнение, что США будут постепенно 
активизировать внимание к ГУУАМ, и выделение гранта свидетельствует об их намерении предпринять конкретные шаги в 
оказании поддержки странам-членам этой организации. Однако, по мнению политолога, США не имеют достаточно средств 
для  помощи  ГУУАМ,  поскольку  недавняя  военная  кампания  в  Ираке  потребовала  значительных  расходов  и  принесла 
определенные  экономические  проблемы.  Ввиду  этого,  по  словам  Х.Гаджизаде,  США  постараются  содействовать 
реформам, проводимым в странах - членах ГУУАМ и уменьшению их зависимости от России. Политолог отметил, что со 
временем ГУУАМ превратится в более активную организацию, и не исключил возможности расширения ее рядов за счет, в 
частности, Казахстана и других стран Средней Азии.

Азербайджан и НАТО: наше расширяющееся сотрудничество 
14.05.2003 г., 525-я газета

Джордж Робертсон, генеральный секретарь НАТО
Террористические  атаки  на  Соединенные  Штаты  Америки  11  сентября  2001  года  изменили  панораму 

международной безопасности, объединив весь цйивилизованный мир в единых рядах борьбы. После 11 сентября не только 
в Азербайджане, но и во всем цивилизованном мире возник ряд сложнейших вопросов. Отвлечет ли борьба с терроризм 
Запад от специфических проблем Кавказа? Станут ли события 11 сентября причиной драматических изменений во взгоядах 
и полиитке Запада?

Сегодня  нам  известны  ответы  на  эти  вопросы.  Мир,  может  быть,  действительно  сильно  изменился  после 
“одиннадцатого сентября”,  но Кавказ остается регионом огромной важности для стабильности Евразии. И Азербайджан 
остается ключевым партнером Запада и НАТО. Пожалуй, “одиннадцатое сентября” укрепило решимость альянса развивать 
и дальше отношения в области безопасности во всей Евразии. И в течение последних полутора лет мы усердно работаем в 
этом направлении. 

В  ноябре  прошлого  года  руководители НАТО встретились  в  Праге  для того,  чтобы очертить  новый курс  для 
альянса.  Они  перефокусировали  НАТО  на  определение  угроз  безопасности  XXI  века:  терроризм  и  оружие  массового 
уничтожения. И, сделав это, они закрепили за альянсом центральную роль в обеспечении евроатлантической безопасности 
и стабильности. 

НАТО после Пражского саммита представляет собой альянс, претерпевший глубокую трансформацию. В НАТО 
станет больше государств-членов. У альянса появятся новые задачи. У него также появятся новые военные возможности, в 
соответствии с новыми вызовами XXI столетия.  В то же время у НАТО появятся более глубокие по своему характеру 
отношения с партнерами. В мире, где угрозы безнаказанно пересекают границы, наша ответная реакция также должна быть 
выше  границ.  Для  того,  чтобы  сохранить  свою  значимость  и  эффективность,  наше  партнерство  также  должно 
трансформироваться. 

Каковыми являются основные элементы нового партнерства после Праги? 
В принципе их три.
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Первый.  План  действий  индивидуального  партнерства  (ПДИП).  Этот  новый механизм отвечает  устремлениям 
некоторых государств-партнеров иметь более интенсивные и требовательные взаимоотношения с НАТО. Подобный более 
индивидуальный подход позволит партнерам извлечь выгоду ,  в частности, из ориентированных на конкретные страны 
программ содействия в области проведения демократических реформ. План Действий индивидуального партнерства помог 
бы Азербайджану более четко определить, какие конкретно реформы он желает и должен осуществить, если он стремится 
приблизиться к альянсу. 

Второе.  Новшество  в  нашем  партнерстве  состоит  в  более  сильном  фокусировании  на  региональном  или 
функциональном сотрудничестве.  В  настоящее  время  именно  для  групп  стран  существует  больше  возможностей  для 
совместной работы по практическим вопросам, вызывающим общую озабоченность, таким, как чрезвычайное гражданское 
планирование или безопасность границ. Но эти же возможности существуют для работы над проблемами региональной 
безопасности. А такого рода проблемы, очевидно, являются особенно важными в этой части света. 

Третья новинка - это План действий партнерства по борьбе с терроризмом (ПДПТ). Уже многие страны-партнеры 
внесли огромный вклад в борьбу с терроризмом, в том числе и посредством предоставления транзитных возможностей для 
сил, которые вовлечены в борьбу с “Аль-Каидой” и движением “Талибан”. Но терроризм является долгосрочной угрозой, 
требующей долгосрочного сотрудничества. План действий предусматривает именно это. Мы усилим наши политические 
консультации по данной угрозе. И мы выработаем практические программы для противодействия терроризму, которые 
будут координироваться через План действий. 

Я осознаю трудности,  стоящие  на  пути  продвижения  сотрудничества  в  данном регионе.  Но  мне  кажется,  что 
результаты оправдают потраченные усилия. Союзники по НАТО рассматривают региональное сотрудничество на Кавказе в 
качестве важного шага в построении доверия, необходимого для разрешения вовлеченными странами общих проблем в 
области безопасности. Но мы также считаем, что региональное сотрудничество не может заменить достижение прогресса 
по актуальным проблемам безопасности. 

Хочу быть ясным. Первые шаги по урегулированию “выкипающих” конфликтов на Кавказе должны быть сделаны 
именно  здесь,  а  не  “аутсайдерами”  региона.  НАТО не  может  и  не  будет  претендовать  на  ведущую  роль  в  оказании 
содействия  мирным  процессам  в  данном  регионе.  Эта  ответственность  лежит,  в  первую  очередь,  на  самих  сторонах 
конфликта в регионе. Также является очевидным, что всеобъемлющее урегулирование споров в регионе не представляется 
возможным без участия крупных региональных держав, включая, конечно, Россию. Двусторонние отношения Азербайджана 
с Россией являются в этой связи ключевыми, и мне приятно наблюдать здесь улучшение за последние месяцы. 

Но мы также надеемся и ожидаем, что здесь могут помочь и отношения НАТО с Россией; что они укрепят дух 
сотрудничества, который поможет урегулировать некоторые нерешенные проблемы региона. 

Я  знаю,  что  прошу  многого,  призывая  к  региональному  сотрудничеству  и  урегулированию  “долгоиграющих” 
конфликтов.  Равно  как  и  знаю,  что  устранение  угроз,  исходящих  от  терроризма,  распространения  оружия  массового 
уничтожения и других явлений, потребует огромных усилий от всех нас и на протяжении долгого периода времени. 

Мы  можем  добиться  подвижек  -  шаг  за  шагом.  Через  политические  консультации.  Через  содействие 
демократическим реформам. Через практическую военную подготовку и сотрудничество. И через честный и углубленный 
диалог. Именно этим мы и заняты, вместе продвигаясь вперед. 

Рауль Хаджимба: «У нового правительства есть необходимый 
потенциал»

14.05.2003 г., Апсны.ру
«Вокруг  Абхазии  сложилась  достаточно  благоприятная  обстановка,  открывающая  новые  экономические  и 

политические возможности»,- заявил в интервью Абхазскому телевидению премьер-министр Абхазии Рауль Хаджимба. Для 
этого, по словам Хаджимба, «необходима стабильность в обществе, ответственный подход всех общественно-политических 
организаций, граждан к происходящим событиям, а также эффективная работа всего государственного аппарата». Премьер 
отметил, что завершено формирование нового Кабинета Министров. «В его состав вошли и министры из предыдущего 
правительства, и новые люди. Несмотря на относительно молодой возраст, они хорошо известны в обществе, пользуются 
большим авторитетом, обладают высокими профессиональными качествами», - сказал Хаджимба. По мнению премьера, «у 
нового  правительства  есть  необходимый  потенциал  для  укрепления  политической  и  экономической  стабильности  и 
обороноспособности государства». «За это я несу персональную ответственность перед президентом и своим народом. Я, 
как руководитель правительства, обязан вывести республику из экономического кризиса и содействовать тому, чтобы в 
Абхазии  был  порядок»,  -  подчеркнул  глава  Кабинета  Министров.  Хаджимба  выразил  сожаление  в  связи  с  тем,  что 
«некоторая  внутриполитическая  напряженность,  существовавшая  в  Абхазии  последние  полтора  -  два  месяца,  создала 
дополнительные трудности во всех областях, обеспечивающих функционирование государства». «Потребуются серьезные 
усилия для восстановления порядка в финансово-экономической сфере, эффективное взаимодействие всех органов власти 
и активная работа органов местного самоуправления», - считает глава правительства. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
29  апреля.  В  Таджикистане  задержаны  семь  активистов  запрещенной  партии  "Хизб-ут-Тахрир".  Возраст 

задержанных – от 25 до 30 лет. Все они являются членами партии уже не один год. При обыске по месту жительства у них 
было изъято большое количество листовок и религиозно-пропагандистская литература.

В Таджикистане с момента активизации в республике этой экстремистской партии правоохранительными органами 
задержано более 120 ее активистов. Изъято несколько тысяч томов пропагандистской литературы. Десятки членов "Хизб-ут-
Тахрир" приговорены судебными инстанциями Таджикистана к различным срокам лишения свободы.

30  апреля. Туркменистан отозвал своего  посла  в  Великобритании Чари Бабаева,  Как  сообщают  туркменские 
официальные лица,  отзыв дипломата связан с  тем,  что некоторое время назад он обратился к британским властям с 
просьбой предоставить ему политическое убежище. Британский МИД не имеет информации о местонахождении Ч.Бабаева 
в  настоящее  время.  Как  стало  известно,  он  попросил  политического  убежища  после  того,  как  вместе  с  другими 
туркменскими  дипломатами,  находящимися  за  границей,  получил  приглашение  для  участия  в  торжествах  по  поводу 
национального праздника Туркмении.

После  сообщения  о  невозвращении  Ч.Бабаева  президент  Туркменистана  С.Ниязов  издал  указ  о  введении  в 
туркменских  посольствах  новой  должности  для осуществления контроля за  всеми сотрудниками.  Кроме того,  согласно 
новому распоряжению президента,  члены семей дипломатов  отныне будут  оставаться в  Туркменистане.  За последнее 
время просьбы о  предоставлении политического  убежища поступили от  целого  ряда  высокопоставленных туркменских 
дипломатов.

30 апреля. Постановлением Правительства Киргизстана в апреле 2003 г. в Сокулукском районе Чуйской области 
во временное пользование Минобороны КР были предоставлены 300 га для размещения военных объектов на период 
действия Соглашения между Правительством КР и Правительством США от 5 декабря 2001 г.

В постановлении не установлены сроки использования Минобороны земельного участка.
Напомним, что кыргызско-американское соглашение регулирует вопросы, относящиеся к возможности нахождения 

военного и гражданского персонала США в Кыргызстане в связи с совместными усилиями Антитеррористической коалиции 
в Афганистане. В частности, использование объектов КР для размещения авиационной техники, а также авиационного и 
вспомогательного персонала в Международном аэропорту "Манас".

30  апреля. В  Туркменистане  вновь  прошли  аресты  среди  высокопоставленных  чиновников  МНБ  и  МВД.  В 
частности,  был  арестован  начальник  отдела  по  охране  конституционного  строя  МНБ  Искандер  Курбанов  и  несколько 
высокопоставленных офицеров МВД.

Все  лица,  близкие  к  бывшему министру  внутренних  дел Порану  Бердыеву,  а  также его выдвиженцы в МИДе 
Туркменистана увольняются со службы и привлекаются к уголовной ответственности.

Специально для осужденных по «делу 25-го ноября» (т.н.  «покушение на жизнь президента)  переоборудована 
колония строго режима БЛ/К6 в Красноводске. Особым распоряжением Ниязова установлен режим и условия содержания 
заключенных.

1 мая. Узбекистан станет основной базой НАТО при проведении операций в Афганистане. Эта договоренность 
была достигнута в ходе телефонного разговора президента Узбекистана Ислама Каримова и генерального секретаря НАТО 
Джорджа Робертсона.

Как сообщили журналистам советник президента Узбекистана Абдулазиз Камилов и министр иностранных дел 
Садык  Сафаев,  Робертсон  обратился  к  Каримову  с  просьбой  оказать  содействие  НАТО,  поскольку  в  августе  эта 
организация перенимает у ФРГ и Нидерландов командование силами по поддержанию мира в Афганистане. Это будет 
крупнейшая  операция  альянса  за  пределами  зоны  его  непосредственной  ответственности.  По  словам  Абдулазиза 
Комилова, Узбекистан окажет полное содействие тыловому обеспечению войск.  Имеется ввиду логистика, медицинское 
обеспечение,  гуманитарные операции.  Для этого будет использоваться американский сектор на базе ВВС Узбекистана 
Ханабад и немецкий сектор аэропорта Термез. Однако по мнению обозревателей, НАТО сможет использовать и другую 
инфраструктуру узбекской армии.  Камилов подтвердил,  что сотрудничество Узбекистана и НАТО уже переросло рамки 
программы "Партнерство во имя мира". В Узбекистане прошел стадию экспертной оценки региональный тренинговый центр 
НАТО, а в штаб-квартире только что завершились переговоры о новой, расширенной программе сотрудничества.

1  мая. В  столице  Киргизии  Бишкеке  состоялся  первомайский  митинг  оппозиции,  требовавшей  немедленного 
вывода из республики военнослужащих НАТО и США, дислоцирующихся уже более года в столичном аэропорту. Сообщает 
корреспондентка НЕМЕЦКОЙ ВОЛНЫ Солто Темир:

Как заявила председатель движения "За союз и братство народов бывшего СССР", лидер партии коммунистов 
республики  Клара  Ажибекова,  "сегодня  наша  родина  переживает  трудные  времена.  Страны  НАТО  пошли  по  пути 
широкомасштабной агрессии на Востоке. Здравый смысл и национальные интересы подсказывают, что мы должны сказать 
"Нет!" военным базам НАТО на киргизской земле". Бывший руководитель советской Киргизии, 70-летний депутат Апсамат 
Масалиев добавил в своем выступлении, что "война в Ираке показала истинное лицо Америки". "В Ираке американцы не 
нашли даже следов оружия массового уничтожения.  США интересует только иракская нефть. В этой ситуации бывшим 
советским республикам надо  сплотиться вокруг  России.  Сейчас  в  парламенте  находится соглашение о присоединении 
Киргизии к союзу России и Белоруссии. Только войдя в этот союз мы можем вырваться из нынешнего кризиса и тупика", - 
подчеркнул Масалиев. Митинг собрал около 200 сторонников коммунистов, социалистов, партий "Новый Киргизстан" и "Ар-
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Намыс". Милиция проведению митинга не мешала. Спецслужбы, как всегда, фотографировали и снимали всех участников 
акции протеста на видеокамеру.

2 мая. Заместитель руководителя отдела по связям с общественностью авиабазы Ганси Уоррен Комер опроверг 
сообщение  о  возможном  выводе  американских  войск  из  Киргизстана.  Заведующий  отделом  обороны  и  безопасности 
администрации президента А.Акаева Болот Жанузаков также сообщил, что не владеет информацией о выводе войск США 
из Киргизстана. 2 мая информационное агентство "centran.ru" распространило сообщение о том, что якобы США выведут 
свои войска из авиабазы Ганси, расположенной в международном аэропорту "Манас", из-за финансовых проблем.

4 мая. Президент Узбекистана И. Каримов в Ташкенте на открытии заседания Совета управляющих Европейского 
банка реконструкции и развития заявил, что "Центральная Азия не должна стать местом геополитической конкуренции и 
формирования военно-политических блоков", - подчеркнул 

По его мнению,  "в этой связи было бы целесообразно,  чтобы ЕБРР совместно с Азиатским банком развития, 
Всемирным  и  Исламскими  банками  оказали  поддержку  в  разработке  средне-  и  долгосрочной  перспективы программы 
развития  регионального  экономического  сотрудничества,  предусматривающего  активного  вовлечения  в  эти  процессы 
Афганистана, который должен стать важной интегрированной частью центральноазиатского региона".

4-5 мая. В  столице Узбекистана  Ташкенте  прошло ежегодное заседание  Европейского банка  реконструкции  и 
развития (ЕБРР).

Выступая на  церемонии  открытия  заседания,  исполнительный  директор  правозащитной  организации "Хьюман 
райтс уотч" Кеннет Рот заявил, что Узбекистан не смог выполнить задачи в области политических и экономических реформ, 
поставленные перед ним ЕБРР.

По словам Рота, ситуация в области прав человека и защиты гражданских свобод в Узбекистане за последний год 
ухудшилась.  По  данным  "Хьюман  райтс  уотч",  в  2002  от  пыток  в  Узбекистане  скончались  восемь  человек,  а  число 
политзаключенных достигло 6500 человек.

Критике  были  подвернуто  положение  журналистов  и  правозащитников,  а  также  продление  президентских 
полномочий Ислама Каримова в ходе "сомнительного референдума".

Решение ЕБРР провести свое ежегодное заседание в Ташкенте вызвало неоднозначную реакцию. В марте банк 
обнародовал новую стратегию в отношении Узбекистана, в соответствии с которой власти должны предпринять шаги для 
либерализации политической системы и достижения свобод в области свободы слова. ЕБРР -  уникальная финансовая 
структура, которая требует проведения реформ от государств, которым предоставляются займы.

Первый заместитель министра иностранных дел Узбекистана Владимир Норов заявил, что правительство страны 
понимает  важность  гражданских  свобод  и  выразил  готовность  к  диалогу  по  проблемам соблюдения  прав  человека  и 
демократии.

Министр  экономики  Узбекистана  Рустам  Азимов  заявил,  что  Ташкент  предпочитает  "постепенные  реформы", 
опасаясь, что резкие перемены будут иметь отрицательный эффект на экономике страны.

4 мая. Прибывшие в Узбекистан для участия в ежегодном заседании Совета управляющих Европейского банка 
реконструкции и развития (ЕБРР) президенты Грузии, Казахстана, Таджикистана и Киргизстана встретились с президентом 
И.Каримовым.

На переговорах главы Узбекистана с Эдуардом Шеварднадзе, Нурсултаном Назарбаевым, Эмомали Рахмоновым 
и  Аскаром  Акаевым  «обсуждались  вопросы  сотрудничества  между  странами,  в  частности,  расширения  торгово-
экономических связей, процессов, происходящих в рамках СНГ, восстановления Афганистана и Ирака».

Лидеры  выразили  уверенность,  что  ташкентский  форум  будет  иметь  важное  значение  в  расширении 
сотрудничества  между  странами  Центральной  Азии  и  Кавказа,  а  также  в  укреплении  транспортных  коммуникаций,  в 
частности, связей в рамках программы ТРАСЕКА.

В  этот  же  день  состоялись  переговоры  с  глазу  на  глаз  Президента  Узбекистана  с  президентами  Грузии, 
Казахстана, Таджикистана и Кыргызстана.

Переговоры «затронули вопросы двух- и многостороннего сотрудничества, культурных связей, а также совместной 
борьбы с международным терроризмом, контрабандой наркотиками и религиозным экстремизмом».

5  мая. Как  сообщил  "АП"  начальник  пресс-центра  Минобороны  Таджикистана   подполковник  Заробиддин 
Сироджев, в конце апреля истек срок пребывания в РТ российских военных советников.

С 1996 года они оказывали теоретическую и практическую помощь специалистам Минобороны РТ в соответствии с 
межправительственным соглашением, подписанным в октябре 1994 года.

"За этот период ими проделан большой объем работы консультативного характера, направленный на становление 
и развитие вооруженных сил республики. Российские советники работали как в центральном аппарате министерства, так и 
непосредственно в соединениях и частях". По словам З.Сироджева, с их помощью создана соответствующая требованиям 
учебная материально-техническая база на территории многих войсковых частей, налажена система оперативно-тактической 
подготовки таджикской армии.

"Основная  цель  совместной  работы  заключалась  в  том,  чтобы  научить  командный  состав  вооруженных  сил 
Таджикистана  самостоятельной  работе,  -  отметил начальник пресс-центра.  –  Сегодня эта цель достигнута,  российские 
советники  достойно  завершили  свою  миссию".  Вместе  с  тем  З.  Сироджев  подчеркнул,  что  таджикско-российское 
сотрудничество  продолжается  и  выходит  на  качественно  новый  уровень,  свидетельством  чему  является  создание  в 
соответствии с межгосударственным договором на территории РТ российской военной базы.

Кроме того, по словам начальника пресс-центра Минобороны РТ, в Военном институте Минобороны РТ остаются 
российские военные преподаватели, число которых в нынешнем году возрастет до 10 человек. "Российская Федерация с 
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первых дней обретения независимости РТ всегда была и остается главным стратегическим партнером и, прежде всего, в 
военно-политической области", - заключил З. Сироджев.

5  мая. «Узбекистан  готов  активнее  включиться  в  деятельность  региональной  организации  ГУУАМ»  (Грузия, 
Украина,  Узбекистан,  Азербайджан,  Молдавия),  сообщил глава МИД Грузии Ираклий  Менагаришвили журналистам.  Он 
принимал участие в Совете управляющих Европейского банка реконструкции и развития, проходящем в Ташкенте 4-5 мая.

Министр  сказал,  что  в  ходе  состоявшихся  двусторонних  встреч  в  Ташкенте  руководство  Узбекистана,  "ранее 
занимавшее весьма осторожную позицию в отношении ГУУАМ, весьма определенно заявило о готовности активизации 
сотрудничества в рамках этой региональной организации". 

6 мая. Министерство водного хозяйства Туркменистана подписало контракты с компаниями Itochu и Bashar Ltd на 
поставку в республику специальных автотранспортных средств и механизмов, которые предполагается использовать на 
строительстве Туркменского озера в Каракумах.

Стоимость контракта составляет 5 млн. долл. США. В соответствии с ним туркменские мелиораторы до 1 сентября 
получат почти 150 единиц автотранспортных средств и механизмов, в числе которых будут самосвалы, тягачи, автокраны, 
передвижные автомастерские, автобетоносмесители, автоцистерны, вахтовые автобусы марок "МАЗ",  "КрАЗ",  "УРАЛ",  а 
также шведский грунтовый виброкаток и грейдер "Комацу" из Японии.

Старт  работам  по  созданию  в  Центральных  Каракумах  рукотворного  озера,  к  которому  по  проложенным 
коллекторам пойдут дренажные воды со всех регионов страны, дал три года назад президент Туркменистана Сапармурат 
Ниязов. Под его непосредственным кураторством проект стал крупнейшей стройкой в регионе.

Проект  рассчитан на 20 лет  и оценивается в  4,5  млрд.  долл.  США.  Сегодня в центре пустыни работают 175 
экскаваторов и 125 бульдозеров.

По  мере  заполнения  емкость  рукотворного  водохранилища  превысит  132  кубокилометра,  площадь  водного 
зеркала составит около 3,5 тыс. квадратных километров. Это уникальное озеро в пустыне будет ежегодно принимать до 10 
кубических  километров  дренажной  воды,  что  в  корне  изменит  мелиоративное  состояние  орошаемых  земель  на  всей 
территории страны.

Высвобождая плодородные земли от подпочвенных вод, Туркменское озеро создаст основу для прироста урожаев 
сельхозкультур  и  позволит  значительно  расширить  кормовую  базу  пустынного  животноводства.  Водоем  также  будет 
способствовать  смягчению  сурового  климата  пустыни  и  улучшению  экологической  ситуации  в  регионе,  считают 
специалисты Министерства водного хозяйства Туркменистана.

7  мая.  Как  сообщает  Франс  пресс,  госдепартамент  США  предупредил  сограждан  о  том,  что  исламистские 
группировки  в  Киргизии  могут  готовить  нападения  на  американских  граждан  или  акции  против  интересов  США  в  этой 
республике.

Госдепартамент выделил, в частности, Исламское движение Узбекистана (ИДУ), в последние годы действующее и 
в  Киргизии.  "Правительство  США  получает  данные  о  растущей  активности  ИДУ  в  Центральной  Азии",  -  говорится  в 
заявлении госдепартамента.

В заявлении также сказано,  что экстремисты,  по данным американских властей,  могут  планировать несколько 
нападений в Киргизии. Посольство США в Бишкеке переведено на режим усиленной безопасности.

Другим потенциальным объектом нападения является военная авиабаза Манас, неподалеку от Бишкека. Там с 
осени 2001 года размещены американские военнослужащие.

7 мая. Глава Казахстана – Верховный главнокомандующий Н.Назарбаев поставил перед Вооруженными Силами 
страны  7  приоритетных  задач.  Об  этом  он  заявил  выступая  перед  военными  по  случаю  открытия  нового  здания 
Министерства обороны.

Так,  первая задача -  необходимость повышения качества бюджетного планирования с переносом акцентов на 
развитие войск,  а не на текущее содержание. Вторая задача, поставленная главой государства -  обеспечить боевую и 
мобилизационную  готовность  войск  за  счет  улучшения  качества  боевой  специальной  подготовки.  Третья  задача  - 
существенно  улучшить  воинскую  дисциплину,  организованный  порядок  в  войсках.  Четвертой  задачей,  по  словам 
президента,  является  устранение  дублирования  и  разобщенности  системы  военного  образования.  Пятой  задачей 
Президент  обозначил  комплекс  мер  по  созданию  полноценной  системе  территориальной  обороны,  восстановлению 
института шефской помощи в войсках, усовершенствованию подходов к военной подготовке. Шестая задача - усиление 
социальной составляющей в военном деле,  улучшающей престиж воинской службы.  Последняя,  седьмая задача – это 
необходимость разработки и реализации государственной военно-технической политики.

Выступая перед военными, президент РК подчеркнул, что вооруженным силам в Казахстане уделяется особое 
внимание.  "Мировая  история,  международная  практика  показывают,  что  независимость  любого  государства,  его 
территориальная целостность, суверенитет зависят от боеготовности, морально-психологического состояния вооруженных 
сил государства".

Усилия  государства  оправданы,  поскольку,  по  словам  президента,  современное  геополитическое  окружение 
Казахстана  характеризуется  сложной  военно-политической  обстановкой.  Наличие  "горячих  точек",  прежде  всего, 
Афганистан и Ирак,  а также сохранение конфликтного потенциала и в других "горячих точках",  требует от государства 
принятия адекватных мер по обеспечению собственной безопасности.

7 мая. Указом президента Казахстана Н.Назарбаева утверждена структура Вооруженных Сил (ВС) РК, состоящая, 
в  частности,  из  высшего  военно-политического  органа  руководства  ВС  -  Верховное  Главное  командование  (Ставка 
Верховного  Главного  командования),  осуществляющее общее руководство  всей  деятельностью ВС в  военное  время  и 
управление ими через Комитет начальников штабов.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

84



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Органы управления – стратегические – Минобороны (центральный исполнительный орган) и Комитет начальников 
штабов (ведомство).  Оперативно-стратегические  –  управления главнокомандующих видами ВС и командующих  родами 
войск ВС, оперативно-территориальные – управления региональных командований; оперативно-тактические – управления 
начальников родов войск видов ВС; тактические – управления соединений и воинских частей, местные – департаменты 
областей (управления и отделы районов и городов) делам обороны.

Основная цель Указа - реформирование ВС путем перехода к трехвидовой структуре, исходя из сфер применения: 
Сухопутные  войска,  Силы  воздушной  обороны,  Военно-морские  силы.  Для  повышения  эффективности  применения 
Мобильных сил, на их основе образован новый род войск - Аэромобильные войска. 

Для  повышения  боеспособности  войсковых  группировок  в  различных  регионах  страны,  военные  округа 
реорганизованы в региональные командования; "Астана", "Восток", "Запад" и "Юг".

Результатом  этих  изменений  должно  стать  качественное  улучшение  управления  войсками,  координация  их 
применения с учетом мирового опыта в сфере военного строительства.

Кроме  того,  президент  страны  поручил  правительству  обеспечить  образование  органов  управления,  Военно-
Морских сил и создание необходимой инфраструктуры ВМС в соответствии с Госпрограммой военного строительства в РК 
на период до 2205 года, утвержденной Указом Главы государства от 7 июля 2000 года № 418 сс. Правительству поручено 
разработать проекты законов РК "Об обороне и Вооруженных Сила" и "О воинской обязанности военной службе" и до 15 
декабря 2003 года внести их на рассмотрение Мажилиса Парламента, а также внести предложения по лимиту штатной 
численности ВС РК на период 2004-2005 годы.

7 мая. В Московской патриаршей резиденции закончилось заседание Синода Русской Православной Церкви. Было 
принято решение о создании Митрополичьего округа на территории Казахстана, возглавить который призван митрополит 
Воронежский и Липецкий Мефодий.

В целях координации религиозно-просветительской, издательской, социальной и прочей общественно-значимой 
деятельности  епархий  Русской  Православной  Церкви  на  территории  республики  Казахстан  Священный  Синод  принял 
решение о создании Митрополичьего округа,  в состав которого вошли Астанайская,  Уральская и Чимкентская епархии. 
Возглавить новообразованный Митрополичий округ  и  Астанайскую кафедру Священный Синод определил митрополиту 
Мефодию (Немцову), который ранее был правящим архиереем Воронежской и Липецкой епархии.

8 мая. Посол США в ОБСЕ Стефан Миникес, выступая в Вене на заседании Постоянного совета ОБСЕ, выразил 
серьезную  озабоченность  участившимися  сообщениями  о  бесчеловечном  обращении  с  заключенными  в  тюрьмах 
Туркмении. Посол Миникес сообщил, что располагает заслуживающими доверия сведениями о двух смертельных исходах 
среди заключенных.

"Эти сведения усилили нашу озабоченность по поводу условий содержания в заключении нашего бывшего коллеги 
Батыра Бердыева и других лиц, арестованных в связи с событиями 25 ноября 2002 года. Они подчеркивают необходимость 
немедленного доступа к арестованным членов семей, а также представителей международных организаций, в том числе 
Международного комитета Красного Креста. Мы настаиваем на том, чтобы правительство Туркменистана обеспечило такой 
доступ ко всем арестованным и осужденным", - подчеркнул американский посол.

С аналогичным заявлением выступил Евросоюз. "Мы полностью разделяем озабоченность США и считаем отказ в 
доступе  к  заключенным  абсолютно  неприемлемым,  -говорится  в  заявлении  ЕС,  -  более  того,  это  прямое  нарушение 
Туркменистаном правовых обязательств в рамках многочисленных международных договоров и соглашений".

8 мая.  По данным «Интерфакса»,  источник в посольстве России в Ашхабаде сообщил о том,  что Туркмению 
покинули более 450 человек из приблизительно 100 тысяч, которым Туркменбаши отвел два месяца на самоопределение.

Решение  лидеров  России  и  Туркмении,  отменивших  двойное  гражданство,  уже  вызвало  острую  критику,  в 
частности,  со  стороны  СПС,  который  заявил  о  том,  что  Россия  обменяла  своих  граждан  на  газовый  контракт.  Хотя 
формально решение о том, какое гражданство оставить себе, должно быть добровольным, туркменская граница по сути 
дела закрыта. Судьба остальных "двойных граждан",  многие из которых представляют туркменскую оппозицию и могут 
лишиться защиты российского консульства, продолжает вызывать серьезные опасения.

10  мая. Общий  ВВП  пяти  стран  Центральной  Азии  составляет  лишь  39  млрд.  долл.  США.  Доход  на  душу 
населения необоснованно низок для этих стран, заявил в своем докладе на международной конференции по случаю 10-
летия киргизского сома Директор Всемирного Банка по странам ЦА Деннис де Трей.

Так в Узбекистане величина ВВП на душу населения составляет 314 долл. США и Туркменистане - 685 долл. США, 
что  показывает  ухудшение  показателя  бедности,  сказано  в  отчете  Дениса  де  Трея.  Уровень  дохода  только  начал 
восстанавливаться в Казахстане с показателем 1650 долл. США на человека. В Кыргызстане процесс идет значительно 
низкими темпами, и со значительно более низким уровнем. Так доход на душу населения у Кыргызстана составляет 326 
долл. США, а в Таджикистане 181 доллар США.

При этом население Центральной Азии с общей площадью 4 млн. кв. км составляет 56 млн. человек, она также 
обладает огромным энергетическими ресурсами.

11  мая. Азиатский  банк  реконструкции  (АБР)  инициирует  проект  "Центральная  Азия  в  сотрудничестве  с 
Афганистаном".  Об этом впервые было сообщено в  Бишкеке  на  международной  конференции,  посвященной  10-летию 
введения нацвалюты Киргизстана.

По  словам  заместителя  гендиректора  департамента  Востока  и  Центральной  Азии  АБР  Шамшад  Ахтар,  банк 
планирует выделить 150 млн. долл. США на реабилитацию международной дороги из Афганистана в Узбекистан (Найбагад-
Хайратан  –  55  км),  а  также  на  реабилитацию  ГЭС  в  Узбекистане  и  высоковольтных  линий,  по  которым  будут 
импортироваться электроэнергия из этих станций в Афганистан.
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В рамках проекта планируется также построить газопровод Туркменистан-Афганистан-Пакистан протяженностью 
1600 км.  Если удастся реализовать этот компонент проекта, то это позволит транспортировать до 30 млрд. кубических 
метров газа из Туркменистана в Афганистан и Пакистан, возможно даже и в Индию. Стоимость строительства газопровода 
АБР оценивает в 2-2,5 млрд. долл. США.

12 мая. Узбекские СМИ распространили информацию о том, что Ташкентское производственное объединение 
имени Чкалова начнет серийное производство модифицированной модели самолета Ил-76.

У  Ил-76МФ  улучшены  многие  параметры,  в  том  числе  дальность  полета,  грузоподъемность  и  надежность  в 
эксплуатации.

Генеральный  директор  Межгосударственной  авиастроительной  компании  "Ильюшин"  Ливанов,  заместитель 
Главнокомандующего  ВВС России  по  вооружению Морозов  и  Генеральный директор  ГАО ТАПОиЧ Кучеров  подписали 
предварительное соглашение о производстве 10 самолетов ИЛ-76ФМ для военно-воздушных сил России.

По оценкам узбекских специалистов, новый ИЛ-76, сочетающий высокое качество при приемлемой цене, позволит 
заполнять внешний рынок на протяжение сорока лет.

Недавно ВВС Индии закупили один самолет-дозаправщик Ил-76ДТ. К отправке готовится еще один.
12 мая. Заместитель управляющего директора МВФ Эдуардо Анинат встретился в Бишкеке с премьер-министром 

Киргизии  Николаем  Танаевым.  В  ходе  переговоров  Эдуардо  Анинат,  очень  высоко  оценив  экономическое  развитие 
Киргизии, отметил, что МВФ продолжит оказывать помощь республике. Более того,  окончательное достижение страной 
высокого уровня развития экономики служит для МВФ еще большим стимулом в поддержке киргизских реформ. Эдурадо 
Анинат также поздравил руководство Киргизии с десятилетием введения в республике национальной валюты - сома.

12  мая.  Таджикская  государственная  акционерно-холдинговая  компания  "Барки  Тоджик"  начала  поставки 
электроэнергии  в  Афганистан.  Первыми  потребителями  электроэнергии  в  сопредельном с  Таджикистаном государстве 
стали жители г. Кундуз, административного центра провинции Балх.

Возможность экспорта своей продукции у таджикских энергетиков появилась в результате перехода на летний 
сезон и ростом объема воды в р. Вахш. Таджикистан в осенне-зимний период сам испытывает дефицит электроэнергии. 
Вырабатываемой  в  основном  Нурекской  и  Байпазинской  ГЭС  электроэнергии  в  этот  период  недостаточно,  чтобы 
обеспечить  внутренние  потребности.  Однако,  с  наступлением  весны  и  наполнением  водохранилищ  агрегаты 
гидроэлектростанций начинают работать в полную мощность, что позволяет вырабатывать избыток электроэнергии.

В  соответствии  с  таджико-афганскими  договорами  зарубежные  потребители  до  наступления  осени  будут 
бесперебойно получать таджикскую электроэнергию. Вопрос о дальнейших поставках электроэнергии остается открытым. 

12 мая. Задержаны подозреваемые в убийстве 19 граждан КНР, направлявшихся на автобусе из Киргизии в Китай 
в марте 2003 г., и в организации взрыва в декабре 2002 г. на бишкекском рынке "Дордой", в результате которого 6 человек 
погибли и 40 получили ранения.

Как  сообщил  Интерфаксу  источник  в  силовых  структурах  республики,  задержанные  также  подозреваются  в 
организации взрыва 8 мая т.г. в обменном пункте в городе Ош на юге Киргизии, в результате которого один человек погиб. 
Источник  сообщил,  что  до  этого  задержанные,  находясь  на  территории  Афганистана,  служили  в  подразделениях 
Исламского движения Узбекистана (ИДУ) Джумы Намангони.

При задержании у подозреваемых было изъято большое количество патронов к пистолету Макарова и автомату 
Калашникова, детонаторы и самодельные взрывные устройства.

Официальные представители правоохранительных органов Киргизии эту информацию не комментируют.
12  мая. Правительство  Киргизстана  приняло  распоряжение,  согласно  которому  закрыты  пункты  пропуска 

"Иркештам"  и  "Торугарт"  на  киргизско-китайской  границе  до  особого  распоряжения.  Такое  решение  кыргызские  власти 
приняли в целях предупреждения распространения и недопущения случаев заболевания тяжелым острым респираторным 
синдромом (атипичная пневмония) в Киргизстане.

Согласно распоряжению, пропуск киргизских граждан, возвращающихся из Китая в республику и соответственно 
граждан Китая, возвращающихся из Киргизстана в Китай, будет осуществляться по согласованию с китайской стороной еще 
в течение последующих 10 дней после закрытия границы.

Также  Государственному  комитету  КР по  туризму,  спорту  и  молодежной  политике  поручено  в  установленном 
порядке приостановить туристические поездки граждан Киргизстана в Китай.

В  трехдневный  срок  будет  полностью  приостановлено  регулярное  воздушное  и  автомобильное  сообщение  с 
Китаем, за исключением грузовых экспортных рейсов и рейсов с гражданами Киргизстана, возвращающимися из Китайской 
Народной Республики. МИДом принимаются экстренные меры по информированию студентов, членов семей дипломатов, 
работников  Посольства  и  других  граждан  Киргизской  Республики  о  приостановлении  регулярного  воздушного  и 
автомобильного сообщения с Китаем.

12-14 мая. В Алма-Ате прошло очередное заседание рабочей группы по выработке правового статуса Каспийского 
моря на уровне заместителей министров иностранных дел пяти прикаспийских государств.

В ходе предыдущих восьми раундов  переговоров,  которые идут  с  1996 г.,  пятерым прикаспийским субъектам 
(Азербайджану, Ирану, Казахстану, России и Туркмении) не удалось прийти к консенсусу в вопросе о правовом статусе 
Каспия.  На  сегодняшний  день  позиции  Азербайджана,  Казахстана  и  России  в  этом  вопросе  практически  полностью 
совпадают.  В  Москве,  Астане  и  Баку  допускают  деление  дна  Каспия  на  национальные  сектора  от  так  называемой 
модифицированной  срединной  линии,  оставляя  акваторию  в  общем  пользовании.  Это  позволило  трем  государствам 
договориться между собой о разграничении дна водоема на сопредельных участках и заключить двусторонние соглашения 
в целях осуществления суверенных прав на недропользование.
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Против  такого  подхода  в  определении  статуса  Каспия  решительно  до  последнего  времени  выступал  Иран, 
настаивая  либо  на  принципе  кондоминиума  (всем  по  20  %  и  дна,  и  акватории),  либо  все  в  общем  пользовании. 
Туркменистан, разделявший ранее частично позицию Ирана, в настоящее время все больше склоняется к позиции своих 
северных соседей.

Во встрече приняли участие руководители делегаций - специальный представитель президента РФ по вопросам 
урегулирования  статуса  Каспийского  моря,  заместитель  иностранных  дел РФ Виктор  Калюжный,  первый вице-министр 
иностранных дел Казахстана Кайрат Абусеитов, заместитель министра иностранных дел Азербайджана Халаф Халафов, 
специальный представитель Исламской Республики Иран по вопросам Каспийского моря Мехди Сафари и председатель 
государственного предприятия по вопросам Каспийского моря при президенте Туркменистана Хошгельды Бабаев. Стороны 
«продолжили работу над согласованием проекта Конвенции о правовом статусе Каспия».

13  мая. Президент  РК  Нурсултан  Назарбаев  подписал  указ  о  помиловании  бывшего  министра  энергетики, 
индустрии  и  торговли РК Мухтара Аблязова.  Президент  рассмотрел ходатайства  о  помиловании группы осужденных к 
различным срокам наказания, среди которых находилось и прошение М. Аблязова. В соответствии с указом, М. Аблязов 
освобожден от дальнейшего отбывания лишения свободы.

Как  сообщалось  ранее,  экс-министр  энергетики,  индустрии  и  торговли М.  Аблязов  был признан виновным по 
статьям 307 и 310 УК РК, которые предусматривают наказание за незаконное предпринимательство и злоупотребление 
служебным положением.  М.  Аблязов был приговорен к  6  годам лишения свободы с  отбыванием наказания в  колонии 
общего режима Верховным судом РК 18 июля 2002 года. Верховный суд признал, что действиями М. Аблязова был нанесен 
материальный ущерб в размере 557 млн. тенге. Кроме того, он был обязан выплатить 149 тыс. тенге судебных издержек.

14 мая. Председатель правления ОАО "Газпром" Алексей Миллер провел совещание по вопросам реконструкции 
и модернизации газопровода Средняя Азия - Центр и создания новых газотранспортных мощностей на этом направлении.

Как сообщает пресс-служба "Газпрома", по итогам совещания даны поручения по разработке детального плана 
реализации программы "Средняя Азия - Центр". Работа проектировщиков, субподрядчиков и поставщиков, нацеленная на 
увеличение газотранспортных мощностей, будет скоординирована в рамках единой программы. 

Новая организация безопасности может усилить влияние России в 
Средней Азии

01.05.2003. EurasiaNet
Ибрагим Алибеков, Сергей Благов

Россия и пять других государств СНГ официально оформили альянс, который потенциально способен укрепить 
стратегическое  присутствие  Москвы  в  Средней  Азии.  В  то  же  время  предпринимаются  усилия,  направленные  на 
экономическое сближение стран СНГ, на пути которого продолжают стоять определенные трудности.

На саммите 28 апреля Россия, Армения, Беларусь, Казахстан, Кыргызстан и Таджикистан официально объявили о 
создании  Организации  договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ),  которая  должна  дать  эффективный  ответ  на 
стратегические вызовы, стоящие перед странами-участницами, в частности связанные с терроризмом и наркоторговлей.

ОДКБ является преемницей Договора о коллективной безопасности 1992 г.,  целью которого было достижение 
более тесного военно-стратегического сотрудничества подписавших договор стран. Новая организация приняла решение 
создать  постоянно  действующие  органы,  отвечающие  за  бюджетные  вопросы  и  вопросы  военного  планирования. 
Командовать штабом ОДКБ, скорее всего, будут российские офицеры. Значительное внимание организации будет уделено 
Средней Азии. Местом дислокации коллективных Сил быстрого реагирования станет российская военная база в  Канте 
(Кыргызстан).

После терактов 11 сентября Соединенные Штаты обеспечили свое военное присутствие в регионе, создав базы в 
Кыргызстане и Узбекистане. Некоторые российские политические деятели считают, что ОДКБ поможет Москве восстановить 
свою  военно-стратегическую  роль  в  регионе,  традиционно  считавшемся  сферой  влияния  России.  По  информации 
российской  ежедневной  "Независимой  газеты",  некоторые  участники  саммита  ОДКБ  оказывали  давление  на 
представителей Кыргызстана, призывая их лишить США прав на пользование базой в Манасе.

Российский президент Владимир Путин постарался сгладить впечатление,  что Россия стремится использовать 
ОДКБ  для  ослабления  влияния  в  регионе  Соединенных  Штатов,  сказав,  что  целью  организации  будет  борьба  с 
наркотрафиком  из  Афганистана  и  с  угрозой,  которую  представляют  центральноазиатские  радикальные  исламистские 
организации.  В телеинтервью Путин подчеркнул,  что  силы "Талибана"  и  "Аль-Каиды"  осуществляют  перегруппировку  и 
вновь начинают угрожать региональной безопасности.

В  то  же  время  лидеры стран-участниц  признают,  что  ОДКБ  создана  пока  только  на  бумаге.  Они  молчаливо 
признают также, что, учитывая опыт инициатив по интеграции в рамках СНГ, осуществить военно-стратегические планы 
ОДКБ будет далеко не просто.

Таджикский президент Эмомали Рахмонов, страна которого организовала саммит ОДКБ в Душанбе, заявил, что 
создан "серьезный задел для эффективной дальнейшей деятельности"  организации. "Главный акцент [на встрече] был 
сделан  на  необходимости  строгого  выполнения  принятых  организацией  решений",  –  заявил  Рахмонов  28  апреля 
таджикскому телевидению.

Некоторые аналитики считают, что главным мотивом создания ОДКБ стала обеспокоенность склонностью США, 
при  администрации  Буша,  к  одностороннему  решению  военно-стратегических  вопросов,  подтверждением  чему  стала 
недавняя военная операция Соединенных Штатов по свержению иракского диктатора Саддама Хусейна.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

87



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По мнению других наблюдателей, по мере того как ситуация с безопасностью в Средней Азии становится все 
более напряженной, страны региона стремятся укрепить свои позиции, налаживая сотрудничество со всеми региональными 
державами,  в  том  числе  с  Китаем,  Россией  и  Соединенными  Штатами.  В  частности,  Казахстан  стремится  проводить 
политику "многовекторности", – заявил в интервью газете "Экспресс-К" директор Казахстанского института стратегических 
исследований  при  президенте  РК  Маулен  Ашимбаев.  С  течением  времени,  считают  эксперты  по  Средней  Азии, 
соперничество между США и Россией уступит место сотрудничеству в борьбе с угрозами региональной безопасности.

В период до саммита ОДКБ прошли две встречи на высшем уровне по экономическим вопросам,  которые не 
привели к серьезному продвижению в плане дальнейшей интеграции. 25 апреля в Москве прошел саммит СНГ, на котором 
обсуждался целый ряд экономических и политических вопросов. Российский премьер-министр Михаил Касьянов отметил, 
что Россия "приветствует любые инициативы, направленные на интеграцию и гарантирующие более эффективную работу". 
Среди главных обсуждавшихся на саммите вопросов был и план России, Беларуси, Казахстана и Украины создать своего 
рода "СНГ в узком составе". Некоторые наблюдатели считают, что после образования такой группы "расширенный" состав 
СНГ станет излишним.

На саммите СНГ заинтересованность в возможном вступлении в так называемый "узкий состав" проявили и другие 
государства-участники  содружества.  Касьянов  постарался  убедить  участников  саммита,  что  создание  "общего 
экономического пространства" не оставит за бортом те страны СНГ, которые в настоящее время не входят в "узкую" группу. 
Касьянов  повторил,  что  группы  экспертов  завершат  подготовку  рамочного  соглашения  по  образованию группы  "узкого 
состава" в сентябре.

27  апреля  в  Душанбе  встретились  члены  Евразийского  экономического  сообщества  (ЕврАзЭС)  –  Россия, 
Беларусь, Казахстан, Кыргызстан и Таджикистан. Обсуждался целый ряд вопросов стратегическое значения, в том числе 
вступление государств-участников во Всемирную торговую организацию, возможное создание таможенного союза в рамках 
ЕврАзЭС. Детали соглашений при этом не обсуждались. Важнейшим шагом стало решение о предоставлении Армении 
статуса  наблюдателя.  ЕврАзЭС  приняло  также  решение  о  совместном  завершении  гидроэлектростанции  на  юге 
Таджикистана.

Центральная Азия: Территориальные мины замедленного 
действия

06.05.2003. Евразия Сегодня
Александра Панфилова

Советский  Союз  оставил  среднеазиатским  республикам  в  наследство  множество  проблем.  И  основная 
заключается в том, что государства этого региона никогда не строились по национальному признаку, да и само это понятие 
в то время было во многом условным. Еще в 1921 г. коренное население Туркестанского края на вопрос о национальности 
отвечало  однозначно:  "мусульманин".  Понятно,  что  при  таком  раскладе  границы  союзных  республик  проводились 
произвольно. После распада Союза выяснилось, что схема разделения была выбрана не самая удачная. В итоге процесс 
превращения бывших братских республик в независимые государства оказался изрядна затруднен.

На  протяжении  последних  десяти  лет  лидеры  центральноазиатских  государств  пытаются  урегулировать 
приграничные споры, однако масла в огонь подливают эксклавы, коих на территории Центральной Азии не менее десяти. 
Вопрос об узбекских эксклавах на территориях Киргизии и Таджикистана является частным случаем большой проблемы 
Ферганской долины, разделенной между тремя соседними государствами. Население долины преимущественно узбекское и 
таджикское,  причем  весьма  исламизированное.  Не  случайно  именно  сюда  настойчиво  проникают  боевики  Исламского 
движения  Узбекистана  (ИДУ),  одержимые  идеей  создания  в  Ферганской  долине  халифата.  Одним  из  самых  больших 
эксклавов  в  Центральной  Азии  является  узбекский  Сох.  Здесь  в  19  кишлаках,  окруженных  живописными  горными 
массивами, проживает 52 тысячи человек. По национальному составу 99% населения составляют отнюдь не узбеки, но 
этнические таджики, 0,72% - киргизы. Площадь эксклава при этом невелика - 325 кв. км. Чтобы попасть в Сох, приходится не 
раз пересекать границу сопредельного государства, что чрезвычайно затрудняет связь местного населения с "материковой" 
частью Узбекистана и сопровождается многочисленными поборами и иными злоупотреблениями со стороны киргизских и 
узбекских таможенников и пограничников.

Власти Узбекистана и Киргизии пытались решить вопрос просто, одним росчерком пера: 26 февраля 2001 г. был 
принят  киргизско-узбекский  Меморандум  по  урегулированию  правовых  основ  делимитации  госграницы  между  двумя 
государствами. В этом документе подчеркивается целесообразность соединения эксклава Сох с остальной территорией 
Узбекистана.  Киргизам,  в  свою  очередь,  должны  отойти  узбекские  земли,  хотя,  правда,  не  такие  живописные  и 
плодородные. Однако меморандум был принят тайно, без ведома и участия парламентов обеих стран. А тайное, становясь 
явным, как правило, вызывает много спорных вопросов. В апреле 2001 г. из публикаций в прессе содержание соглашения 
стало достоянием киргизской общественности. С этого времени "страсти по Соху" разгорелись с особой силой, обостряя и 
без  того  высокую  значимость  таких  факторов  риска  в  межэтнических  отношениях,  как  проблемы  водопользования, 
дефицита земельных ресурсов и т.д. Так, председатель киргизского Комитета по вопросам государственной безопасности 
генерал Исмаил Исаков задается вполне правомерным вопросом,  "какую именно территорию дают  взамен узбеки.  Мы 
отдаем им воду, а вода - это жизнь. Зачем нам земля, где нет воды?". Вместе с тем очевидно, что проблему необходимо 
решать в кратчайшие сроки, поскольку от этого зависит экономическое и социальное положение десятков тысяч людей. Как 
неоднократно  подчеркивал  глава  Сохского  района  Хакимджан  Сайфутдинов,  ситуация  в  Сохе  ухудшается  с  каждым 
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месяцем. В районе происходит явное разрушение систем жизнеобеспечения. Закрылись обувная фабрика и консервный 
завод, традиционная проблема занятости населения обострена до предела.

К тому же дефицит земли не позволяет трудоспособному населению заниматься земледелием, а торговля стала 
практически невозможной ввиду таможенных барьеров. Растет бедность. Абсолютное большинство молодежи в поисках 
заработков уезжает в Россию.  Независимый исследователь, кандидат философских наук Баходыр Мусаев считает,  что 
налицо  ситуация,  когда  люди  по  существу  превратились  в  заложников  территориальных  споров  между  двумя 
государствами. Сегодня все больше тех, кто проявляет заметные признаки нетерпимости и готов бороться за воду и землю 
как правыми, так и неправыми средствами. Так, в верхнюю часть Соха часто не поступает вода, перекрываемая киргизами.

Аналогичным образом ведут себя жители нижнего Соха в отношении киргизских соседей. А на территории кишлака 
Чашма,  где находится знаменитый родник с  одноименным названием,  почитаемый как  святое место,  и  где проживают 
сегодня 17 тысяч человек, уже были зафиксированы стычки между узбеками и киргизами. Старейшина этого района, 65-
летний Мамадали Рахмонов полагает, что "спор у колодца" ни к чему хорошему не приведет: "С давних пор наши отцы и 
деды жили дружно. И теперь будет трудно разделить территорию. Но нам бы хотелось сохранить мир. Ведь пока мы будем 
спорить, родник может и высохнуть". Однако споры не утихают. Недавно на юге Киргизии был перекрыт участок дороги 
Кербен - Джалал-Абад. Представители обладминистрации сообщили, что эта часть автотрассы проходит через территорию 
Узбекистана.

Жители Киргизии, проезжающие по ней, давно уже подвергаются произволу со стороны узбекских пограничников и 
не раз жаловались на то, что таможенники соседней страны постоянно вымогают у них деньги. В такой ситуации "мудрые 
власти" сочли за лучшее вообще закрыть дорогу. Конфликты на киргизско-узбекской границе не прекращаются уже более 10 
лет. В прошлом году узбекские пограничники обстреляли два автомобиля с киргизскими гражданами, жестоко избили двух 
киргизских пастухов, обвинив их в нанесении ущерба пограничному имуществу, хотя вина их не была доказана. Помимо 
этого,  в  минувшем  году  узбекскими  пограничниками  был  убит  гражданин  Киргизии.  По  версии  узбекских  военных, 
пограничники применили оружие обоснованно, "отбиваясь от нападения бесчинствующей толпы".

Но самое главное - после известных событий летом 2000 г.,  когда боевики ИДУ попытались прорваться через 
Киргизию  в  Узбекистан,  Ташкент  заминировал  границу.  Теперь,  по  информации  киргизских  пограничников,  в  Сохском 
эксклаве два-три раза в месяц срабатывают мины.  А в  Шахимарданском эксклаве мины были обнаружены на участке 
длиной более 3 км и шириной 100 м, причем на значительном расстоянии от линии границы. Проблема спорных территорий 
существует и между Таджикистаном и Узбекистаном.

Конечно,  де-юре  граница  между  ними  на  замке,  однако  де-факто  лишь  в  отдельных  местах  можно  увидеть 
контрольно-пропускные  пункты.  Кроме  того,  вот  уже  два  года,  как  введен  визовый  режим  между  двумя  соседними 
государствами,  что  затрудняет  общение  двух  родственных  народов.  В  итоге  под  угрозой  оказываются  проекты 
восстановления  Великого  шелкового  пути,  который  некогда  пролегал  по  территории  Средней  Азии.  Одним  из  самых 
перспективных проектов в настоящий момент является, как известно, ТРАСЕКА, в котором намерены принять участие не 
только республики СНГ. Очевидно, что введение погранично-визовых барьеров затруднит осуществление этих грандиозных 
планов.

После введения визового режима Ташкент в одностороннем порядке начал укреплять рубежи, причем пользуясь 
не совсем цивилизованными методами - отгородив пограничные полосы колючей проволокой и заминировав 70% границы. 
Естественно, карты минных полей засекречены. По словам высокопоставленного чиновника из Министерства национальной 
безопасности Таджикистана, пожелавшего остаться неназванным, мины уже находят не только вдоль границы, но и на 
самой территории Таджикистана. Таджикские пограничники в одностороннем порядке произвели разминирование в Науском 
районе.

Местное  население  постоянно  информируется  о  том,  какие  участки  заминированы.  Однако,  несмотря  на 
предосторожности,  каждый  год  на  минах  подрывается  несколько  десятков  человек.  Сводки,  предоставленные 
корреспонденту в администрации Согдийской области, напоминают прифронтовую хронику, только вместо военных в роли 
пострадавших выступают  в  основном женщины и  дети.  Например,  одна  из  жительниц со  своей  10-летней  дочерью и 
другими женщинами подорвались на мине, собирая хворост.

На  противопехотной  мине  подорвались  трое  пастухов,  двое из  которых погибли,  а  один из  местных жителей 
подорвался на мине, работая на собственном пшеничном поле. Кстати, и узбекские граждане также подрываются на "своих" 
минах  -  ведь  на  территории  Узбекистана  их  куда  больше.  Впрочем,  о  количестве  пострадавших  ничего  не  известно. 
Официальный Ташкент таких сведений не предоставляет.  Но число жертв необъявленной "минной войны" возрастает, 
гибнут ни в чем не повинные люди. Родственники, проживающие в приграничных районах, волею судьбы оказались по 
другую сторону невидимой линии, в некоторых местах превратившейся в "заросли" колючей проволоки и минные поля.

Эти люди рассказывают невероятные истории о том, какие трудности им приходится преодолевать из-за того, что 
в  соответствии  с  таджикско-узбекским  межправительственным  соглашением  находиться  на  сопредельной  территории 
можно не более пяти суток. Нерешенные проблемы есть у Бишкека и с Душанбе. По-видимому, им также придется заняться 
и  уточнением границ в  районе  таджикского  эксклава  Ворух  и Баткенского  района  Киргизии.  Дорога,  проходящая  через 
Ворух, - единственная транспортная магистраль, соединяющая соседний с Баткеном Ляйлякский район с остальной частью 
страны.  Жители  таджикского  эксклава  периодически  перегораживают  проезжую  часть  валунами  и  не  пропускают 
автотранспорт. Здесь также доходит до стычек между гражданами этих республик.  Проблема госграниц между новыми 
независимыми  государствами  Центральной  Азии,  как  видно  на  примере  эксклава  Сох,  создает  почву  для  возможных 
разногласий и напряженности между ними. Страдают люди, страдает социально-экономическое развитие, падают уровень и 
качество жизни. И до разрешения всех вопросов еще очень далеко.
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КАЗАХСТАН
"Казахгейт" продолжается: от США требуют иммунитета для Назарбаева

29.04.2003. Немецкая волна
Виталий Волков

Как  сообщает  из  США  наш  корреспондент  Юрий  Дулерайн,  в  Соединённых  Штатах  следствие  по  делу  о 
взяточничестве  в  Казахстане  гигантской  нефтяной  компании  ЭксонМобил  становится  крупнейшим  расследованием  о 
подкупе иностранных официальных лиц с тех пор, как четверть века назад американское министерство юстиции начало 
уголовно преследовать подобные действия на основании Закона о коррупции от 1977 года.

Этот закон под названием "Акт о заграничной коррупционной практике" распространил борьбу со взяточничеством 
за пределы Соединённых Штатов. Ныне федеральные следователи выясняют степень участия корпорации ЭксонМобил в 
деле о предположительной выплате президенту Казахстана Нурсултану Назарбаеву и его приближённым 78 миллионов 
долларов в конце 90-х годов в порядке вознаграждения за выгодные нефтяные концессии.

По  этому  делу  уже  вынесены  обвинительные  заключения  и  будут  судить  посредников  -  Джеймса  Гиффена, 
владельца ньюйоркского коммерческого банка Меркейтор, и Брайена Уильямса, бывшего вице-президента компании Мобил 
(она  с  тех  пор  слилась  с  Эксоном).  Гиффен,  который  был  личным  советником  Назарбаева,  сложными  путями,  через 
оффшорный  банк  на  Британских  Вирджинских  островах,  по  утверждению  следствия,  переправил  взятку  на  счета  в 
швейцарских  банках,  контролируемые  Назарбаевым  и  его  семьёй.  Об  этом  сообщила  американцам  швейцарская 
прокуратура  и  тем  самым  дала  делу  ход.  Уильямс  же,  как  настаивает  обвинение,  сам  получил  взятку  в  2  миллиона 
долларов за своё участие в казахстанской сделке. Комания Мобил тогда, в 1996 году, приобрела, грубо говоря, четверть 
Тенгизского нефтяного поля. Любопытно отметить, что Уильямса будут судить не за то, что он, предположительно, положил 
в карман 2 миллиона долларов, а за то, что не уплатил федерального налога с этого дохода.

Но теперь уже речь идёт и о возможности суда над самой компанией ЭксонМобил, если она не сумеет убедить 
федеральных прокуроров в том, что один из её руководящих сотрудников действовал не с благословения корпорации, а по 
своей  собственной  инициативе.  Как  считает  газета  "Уолл-Стрит  Джорнал",  скандал  приобретает  общенациональный 
масштаб.  ЭксонМобил  -  одна  из  тридцати  крупнейших  американских  корпораций,  входящих  в  так  называемый 
Индустриальный индекс Доу Джонса. По этому индексу определяют состояние здоровья экономики страны.

Тимоти  Дикинсон,  вашингтонский  адвокат,  дающий  советы американским компаниям относительно  возможных 
нарушений  Закона  о  заграничной  коррупционной  практике,  считает,  что  корпорация  ЭксонМобил  должна  сообщить 
следствию всё, что ей известно о взятке казахстанским лидерам, когда именно была получена информация об этом и что 
компания предприняла в связи с этим.

Казахстан не устает чинить помехи следствию
Чтобы судить американскую компанию за взяточничество в другой стране, следствию необходимо сотрудничество 

властей  этой  страны.  Но  в  деле  о  взятках  в  Казахстане  правительство  Назарбаева  безуспешно  пыталось  помешать 
американским следователям.  Казахстан отказался предоставить федеральной прокуратуре тысячи страниц документов, 
проливающих свет на истоки сделки. Кроме того, адвокат, нанятый в Вашингтоне правительством Казахстана, в письме на 
имя  Ларри  Томпсона,  замминистра  юстиции США,  утверждал,  что  отношения  между  двумя  странами  ухудшатся,  если 
американская прокуратура "будет продолжать агрессивное расследование (деятельности) официальных лиц казахстанского 
правительства".  Казахстан согласен сотрудничать со следствием, если получит "формальное заверение,  что президент 
Назарбаев не будет обвинён".

В этой связи интересно отметить, что тема "Казахгейта", которая, мягко говоря, не пользуется популярностью в 
казахстанских  СМИ,  особенно  после  уголовного  процесса  над  журналистом  Сергеем  Дувановым,  много  писавшим  о 
коррупции в высших эшелонах власти в республике, была упомянута во время последнего дня медиа-форума в Алма-Ате. 
Причем упомянута инициатором Форума, дочерью президента республики Даригой Назарбаевой. Правда, сперва об этом 
заговорила президент Казахстанского фонда "Журналисты в беде" Розлана Таукина:

"Выступить  мне  удалось,  потому что  в  последний  день,  когда  среди  зарубежных  гостей  Форума мы подняли 
большой шум в связи с тем, что нас, трех оппозиционных журналистов, не допускают, организаторы нас пригласили на 
последнюю секцию "Журналисты под давлением". И мы пошли, потому что нам гарантировали, что три минуты выступления 
нам дадут. Но, увы, этих трех минут не оказалось. А говорила я о том, что судьба Сергея Дуванова – это показательная 
судьба  журналиста  в  Казахстане.  Потому  что  в  Казахстане  о  Казахгейте,  о  механизме  сменяемости  власти,  об 
авторитарном направлении власти журналист писать не может, потому что он либо окажется за решеткой, либо вынужден 
уехать в эмиграцию и писать оттуда. И когда я начала приводить доводы, что процесс по Дуванову был сфабрикован, у 
меня  уже  отняли  микрофон.  Но  Дарига  Назарбаева  в  своем  ответе  практически  коснулась  всех  аспектов  моего 
выступления,  несмотря на то,  что оно было очень короткое. Дарига Назарбаева сказала, что она и ее семья ожидают 
решения суда по поводу Казахгейта, и что должна существовать презумпция невиновности, и западная пресса не имеет 
права уже обвинять первых руководителей Казахстана, и, в том числе, членов ее семьи, в том, что не утвердил суд. И 
сказала, что она уверена - решение суда подтвердит невиновность членов ее семьи..."

В ближайший четверг  в  Вашингтоне состоится конференция по проблемам Центральной Азии -  в ней примут 
участие многие известные западные политики. Можно предположить, что там тема Казахгейта на фоне общего интереса к 
этому делу в США также окажется в фокусе всеобщего внимания.
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Запад оказывает давление на Казахстан
12.05.2003. Политком Ру

Сергей Михеев
Американцы,  окрыленные  известными  успехами,  начинают  откровенно  угрожать  всем,  кто  так  или  иначе  не 

вписывается в прокрустово ложе их взглядов на мир. При этом они все ближе к российским границам. Прошедшая на днях в 
Вашингтоне конференция по проблемам Центральной Азии в этом смысле была показательной. Американские сенаторы и 
конгрессмены, члены Европарламента и парламентов нескольких европейских стран фактически поставили ультиматум 
центрально азиатским режимам и в первую очередь Казахстану.

Сенатор  Джон  Маккейн  ясно  изложил  позицию  США:  "Диктаторы  Центральной  Азии  должны  понять,  что 
демократия для нас - это безопасность, и наши действия в Ираке определялись именно таким подходом. История учит, что 
диктаторы заставляют нас платить потом высокую цену за безопасность". Конгрессмен Крис Смит: "Лидеры Центральной 
Азии надеются, что США готовы им все простить за их участие в антитеррористической коалиции. Но они не понимают, что 
Америка видит в их режимах угрозу для собственной стабильности и для всего мира". Диктаторами при этом называются 
вполне легитимные лидеры постсоветских республик Средней Азии.

Особое внимание было уделено Казахстану. Президенту Назарбаеву в ультимативном тоне предлагается начать 
диалог с оппозицией, которая давно уже ничего не значит в самом Казахстане и базируется за его пределами, в первую 
очередь в США. В обмен Назарбаеву предлагаются "гарантии безопасности". То есть речь идет о прямых угрозах. Правда, и 
гарантии эти обусловливаются необходимостью отмены всех приговоров оппозиционным деятелям, якобы мотивированных 
политическими соображениями и закрытия "уголовных дел против оппозиционных политиков и журналистов".  При этом 
представителям оппозиции должна быть гарантирована полная свобода действий и безнаказанность.  Никак иначе,  чем 
беспрецедентным шантажом в отношении лидера независимого государства, эти действия назвать нельзя.

Совершенно очевидно, что многим на Западе не нравятся слишком тесные отношения Астаны и Москвы. Кроме 
того, Казахстан представляет интерес с геополитической (в первую очередь в контексте близкого расположения к России) и 
ресурсной точки зрения. Что касается казахстанской нефти, то здесь западные компании обосновались вполне надежно. 
Однако слишком прочная и неподконтрольная власть Назарбаева, видимо, не устраивает кого-то на Западе. Казахстанского 
президента  активно  критикуют,  считая  его  стиль  управления  слишком  жестким.  Так,  в  США  как  раз  перед  встречей 
Назарбаева и Путина в Омске вновь возобновилась активность вокруг "Казахгейта". Неизменное раздражение вызывают и 
попытки любой, пусть даже всего лишь экономической, реинтеграции на постсоветском пространстве, сторонником которой 
Назарбаев является с момента распада СССР.

Показательное миролюбие Назарбаева в отношении Запада и заверения в полной открытости, а также готовности 
к демократизации, своей цели не достигают. Так или иначе, но и Назарбаев в далекой Астане не может спать спокойно, 
слыша железную поступь глобализации. Американцы могут предъявить совершенно абсурдные претензии кому угодно по 
праву стражей свободы и демократии.

Трудно сказать, понимают ли это сами американцы, но, одерживая шумные победы в одном месте, они рискуют 
терпеть тихие, но вполне очевидные поражения в другом. Помимо определенного сближения в отношениях между Россией 
и  некоторыми  постсоветскими  государствами  (к  примеру,  пакет  договоров  с  Туркменистаном).  Из  самых  близких  - 
небывалый, наверное, с 60-70-х годов прошлого века рост антиамериканских настроений в России. Это неизбежно скажется 
на шансах правых партий в ходе предстоящих выборов. По крайней мере, найдутся силы, которые смогут использовать 
данную тему.

При  этом  хорошо,  если,  говоря  о  защите  демократии  во  всем  мире,  США  просто  лукавят,  преследуя 
меркантильные цели. Тогда можно понять логику, договориться, предсказать их следующие шаги и так далее. Гораздо хуже, 
если Америка в самом деле считает себя последним солдатом свободы, призванным установить новый мировой порядок. 
Ведь совершенно очевидно, что ни о какой демократии европейского или американского образца на Востоке, в Азии, а тем 
более в Африке говорить просто не приходится. Это физически невозможно, по крайней мере, в ближайшие пару сотен лет. 
Даже Япония и Израиль отнюдь не являются такими демократиями. О ближайшем союзнике США - Саудовской Аравии и 
речи нет.

Что уж говорить о Ближнем и Среднем Востоке, Северной Африке, мусульманском мире в целом. Для того чтобы 
установить здесь хотя бы подобие западной демократии надо просто заменить местные народы на какие-то другие или 
полностью изолировать  новорожденных,  перевезя  их  на  воспитание  в  Европу  и  Штаты,  а  затем порциями возвращая 
обратно.  Западному  образу  жизни  здесь  противоречит  все,  начиная  от  культурно-исторических  традиций,  заканчивая 
климатом и укладом быта. Западно-демократическая модель власти пока естественным образом отторгается этой частью 
мира. Нет никакого сомнения, что в том же Ираке, несмотря ни на какие усилия американцев, вновь самовоспроизведется 
типичный для этой страны политический режим. Его единственным отличием станет лояльность Америке.

Интересны и методы установления демократии уже в послевоенном Ираке. 14 убитых невооруженных участников 
митинга  в  Мосуле свидетельствуют  о  многом.  Вряд ли это  вызовет симпатии  у иракцев.  Да и  вряд ли это последний 
инцидент. Показательно, что у нас в стране это не вызвало никакой реакции у правозащитников. Можно представить, что бы 
началось,  если  бы  нечто  подобное  стряслось  сейчас  в  Чечне.  Западные  правозащитники  в  этом  плане  более 
последовательны. Так, "Хьюман райтс уотч" требует объяснений от американского правительства и собирается подавать в 
суд по поводу применения кассетных бомб против мирного населения, что запрещено различными конвенциями.

Весьма характерно, что пока не оправдываются мрачные прогнозы некоторых противников позиции России по 
иракскому вопросу. Ни Америка, ни Европа, ни тем более весь мир не отвернулись от России. Причем они этого не сделали 
не из жалости, а потому, что просто не могут позволить себе такой роскоши - роль России еще объективно достаточно 
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велика. И показательно, что жесткая позиция по Ираку не сделала ее меньше. Посол США в Москве Александр Вершбоу 
заверяет в стремлении США и впредь поддерживать дружественные отношения с Россией, а также заявляет о том, что 
Вашингтон  не  намерен  препятствовать  участию  России  в  восстановлении  и  развитии  нефтяного  сектора  в  Ираке. 
Американцы  постепенно  возвращаются  в  поле  ООН,  так  как  ситуация  в  Ираке  далека  от  радужной  и  еще  может 
преподнести немало сюрпризов, а брать все послевоенное урегулирование на себя американцы не хотят, да и не могут и 
так далее.

До  распада  СССР  Америка  была  сильна  своим  мощнейшим  моральным  примером.  Она  наглядно 
демонстрировала миру, в первую очередь тоталитарным странам, преимущества своего образа жизни и тем самым была 
притягательна. Перейдя к осуществлению политики грубой силы, пытаясь находить простые решения в очень сложных 
вопросах,  заменяя  длительную  эволюцию  одномоментной  революцией,  США  на  глазах  теряют  это  преимущество, 
стимулируя  сопротивление,  раздражение,  глухое  недовольство,  способное  найти  со  временем  выход.  Попутно 
дискредитируется  идея  монополярного  мира,  стимулируются  поиски  баланса,  системы  сдержек  и  противовесов, 
свойственной для многополярного мира. И здесь взгляды, по крайней мере, некоторых региональных держав неизбежно 
направляются в сторону России, которая проявляет большую терпимость и понимание.

Казахстанская демография
08.05.2003. Gazeta.kz

Иван Захаров
Люди ночами НЕ делают новых людей
Агентство по миграции и демографии РК предлагает ввести в Казахстане налог на бездетность и, стимулируя 

таким образом процесс рождаемости, решить проблему демографического кризиса.
Как  известно,  все  новое -  это хорошо забытое старое.  После  Великой  Отечественной войны такая мера уже 

применялась  в  СССР:  по  велению  вождя  всех  народов  всяк  семейный  человек,  манкирующий  воспроизводством 
младенцев, должен был платить в казну оброк. Причем государство не интересовали причины бездетности: медицинские 
ли, социальные...

Необходимо было восстанавливать огромные потери в "живой силе".  Под страхом уголовной ответственности 
были запрещены и аборты. Сегодня их количество в Казахстане в три раза больше, чем в странах Европейского союза: на 
100 родов приходится 62 искусственных прерывания беременности. В прошлом году население страны увеличилось на 0,1 
процента, то есть на 16 тысяч человек. Поскольку это произошло впервые после 1992 года, то в правительстве немедленно 
превратили этот радостный факт в супердостижение и заговорили о "стабилизации показателя рождаемости". Но в то же 
самое время Всемирная организация здравоохранения заявила о своем намерении выделить 60 миллионов долларов для 
предотвращения демографической катастрофы в Казахстане.

Проблема  снижения  рождаемости  наметилась  в  республике  в  начале  90-х  и  обострялась  параллельно  с 
экономическим  кризисом.  Сегодня  отношение  к  ней  отечественных  чиновников  и  зарубежных  демографов  весьма 
отличается по степени оптимизма. Эксперты ООН, к примеру, считают, что население Казахстана за несколько последних 
лет  сократилось  на  7  процентов,  и  эта  тенденция  будет  нарастать.  Естественный  прирост  населения,  когда  число 
родившихся  превышает  число  умерших,  наблюдается  лишь  в  8  областях  республики.  Традиционно  лидирует  Южно-
Казахстанская область, в прошлом году здесь отмечен максимальный естественный прирост - 34,4 тысячи человек, что 
составляет  почти  44  процента  от  общенационального  в  целом.  По  данным  Агентства  РК  по  статистике,  наиболее 
распространенными  причинами  смертности  являются  заболевания  системы  кровообращения,  злокачественные 
новообразования.  Наши вполне благополучные семейные пары уже не хотят рожать больше одного ребенка. Не хотят 
рожать и одинокие женщины. По сравнению с 1999 годом численность населения страны действительно снизилась на 
полтора миллиона. Конечно, свою лепту вносит миграция. Только в январе нынешнего года из Казахстана уехало около 
6000 человек. А всего за 10 лет независимости страну покинули 28 процентов русских, 30 процентов украинцев, 64 процента 
немцев, 24 процента татар. По данным Агентства статистики, нас осталось 14 миллионов 842 тысячи.

Думаю,  причины,  по  которым народ не  желает обзаводиться потомством,  вполне очевидны.  Неуверенность в 
завтрашнем дне, бедность, безработица - эти атрибуты нашего времени уже стали привычными и без тени озабоченности 
констатируются на государственном уровне. Пришла пора не просто планирования количества детей в семье, а их полного 
отсутствия.  Чиновники  от  здравоохранения  абсолютно  спокойно  сообщают  о  катастрофическом  росте  числа  абортов. 
Процесс же вынашивания и собственно появления ребенка на свет  превратился у  нас в  заведомо драматический.  По 
данным министерства здравоохранения РК, 60 процентов родов протекают с различными осложнениями, доля нормальных 
родов составляет всего 35 процентов, а в некоторых регионах Казахстана и того ниже - 25. Из тех женщин, которые все же 
отваживаются производить на свет детей, лишь чуть больше 11 процентов можно назвать здоровыми, да и то с натяжкой. В 
ряде областей до 90 процентов беременных женщин страдают анемией.

Что же касается государственного материального стимулирования, то оно во многих местах до сих пор остается на 
бумаге. Как известно, президент страны велел правительству не жмотиться и с началом 2003 года выплачивать каждой 
сознательной гражданке, родившей маленького гражданчика, единовременное пособие в размере 13 тысяч тенге. Деньги 
невеликие,  но  в  деле  закупа  пеленок-распашонок  очень  пригодились  бы.  Правительство  переложило  эту  почетную 
финансовую обязанность на местные исполнительные органы, у которых однако по традиционной для нас парадоксальной 
схеме в бюджете ничего на роды не предусмотрено. Вот и рекомендуют роженицам, особенно сельским, подождать до 
лучших туманных времен. Социальные гарантии в демографическом процессе напрочь отсутствуют. О пособии по уходу за 
ребенком никто и не заикается, так же, как о правах на сохранение рабочего места на время беременности. Да и в декрет 
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уйти  -  весьма  проблематично.  Большинство  работодателей  не  очень-то  радуются  растущему  животику  сотрудницы. 
Бесплатные роды у нас были демонстративно провозглашены, а всякая мзда в роддомах запрещена, но очень быстро все 
вернулось  к  старой  практике  -  ведь  больницы  по-прежнему  финансируются  по  непонятному  принципу,  не 
подразумевающему наличия лекарств и бинтов. А поражающие воображение цены на детское питание, одежду! Это только 
в рекламе памперсы сухи и надежны. В реальной жизни цены на все детское кусаются весьма ощутимо.

Проблема и в том, что многие женщины, хотели бы, не взирая на трудности, испытать счастье материнства, но не 
могут. Индекс здоровья казахстанских гражданок детородного возраста составляет 10-20 процентов от нормы! Бесплодие 
поистине становится национальным бедствием. Каждая пятая семья в республике не может иметь детей. В аулах, где 
испокон веков сама собой разумеется многодетность, сегодня - огромное количество патологий, как женских, так и мужских, 
и полное отсутствие врачей.

В прошлом году медики провели-таки в провинциях ряд обследований женщин репродуктивного возраста, но и 
только. Лечение - дело рук самих обследуемых, а у них просто нет денег, чтобы добраться до райцентра, не говоря уж об 
Алматы и Астане. Вот и подхватывают газеты и телеканалы, как сенсацию, весть об очередном стареющем или обросшем 
шерстью мальчике, забывая о том, что несколько лет у родителей элементарно не было возможности выехать куда-то 
поближе к цивилизации. И о том, что такие мальчики живут, как правило, неподалеку от испытательных полигонов. Сколько 
таких  волосатых,  стареющих,  парализованных  по  глубинкам  страны  -  бог  весть.  На  каждую  тысячу  родившихся  в 
Казахстане детей приходится 30 младенцев с врожденными пороками. Эти дети просто не могут жить, потому что у них 
отсутствуют целые части тела или органы, и за последние 10 лет количество таких новорожденных увеличилось втрое. К 
примеру, в Атырау каждый шестой ребенок появляется на свет с врожденной патологией. Не лучше обстоят дела и в других 
областях республики, и это напрямую связано с состоянием здоровья женщин. А теперь заговорили и о резком снижении 
репродуктивных функций у мужчин. По мнению директора Национального центра проблем формирования здорового образа 
жизни Айкана Айжанова, только 25 процентов представителей сильного пола в республике можно назвать здоровыми и 
способными к зачатию. Да и умирает мужиков, согласно статистике, больше, чем женщин - на 26,5 процентов. В общем-то, 
правительство и минздрав - в курсе ситуации. Но лишь констатируют факты, ссылаясь на то, что Казахстану не удалось 
избежать проблем стран с переходным периодом развития. И пять лет назад ссылались, и три года, и нынче опять сетуют 
на трудности в охране здоровья населения и рост абортов.

За 10 лет рождаемость в республике упала в два раза. "Пробирочных" детей на поток поставить не удается - 
дорого.  Пока  лишь  одна  супружеская  пара  получила  таким образом тройню,  зачав  младенцев  в  Алматинском  центре 
репродукции человека. Среди стран СНГ первой признаки надвигающейся демографической катастрофы почуяла Россия - 
там разработаны и действуют программы поддержки молодоженов: щадящие ссуды на жилье, кредиты, процент которых 
сводится к нулю с рождением каждого последующего ребенка. Кроме того, под специальную опеку берутся дети-сироты. Мы 
же своих отдаем "на вывоз",  будучи не в  силах растить.  Генофонд нации -  каким он будет:  больной,  малочисленный, 
идущий на убыль? В прошлом году у 54 процентов казахстанских школьников обнаружены различные патологии. Что же 
касается  обнадеживающего  сообщения  о  естественном приросте  населения,  то  -  увы,  малая доля процента  вовсе  не 
свидетельствует о волшебных изменениях в процессе детопроизводства. Во многих областях Казахстана число умерших 
по-прежнему превышает число родившихся.

...В общем-то, предлагаемое нововведение смахивает на своеобразное вымогательство: нет ребенка - заставим! 
Никто  ведь  не  станет  вникать  в  причины,  по  которым люди не  хотят  или  не  могут  обзавестись  потомством.  Если же 
досконально  разбираться  с  состоянием  здоровья  и  кошелька  каждого  репродуктивного  гражданина,  то  тогда  и  налог 
взимать не с кого будет. Пока о его размерах речи не идет, да и само предложение не имеет сильного лобби. Спасет ли эта 
принудительная мера ситуацию с генофондом страны, сказать сложно. Трудно, честно говоря, представить себе мужа и 
жену, во время занятий любовью скрупулезно подсчитывающих,  что выгоднее -  предохраняться и продолжать платить 
означенный налог или разориться-таки и родить государству младенца, которого оно хочет получить любыми путями.

УЗБЕКИСТАН
Узбекистан стремится в НАТО

29.04.2003. Tageszeitung
Петер Бем

Сильное  землетрясение  и  последовавшие  за  ним  оползни  опустошили  окрестности  Ферганы.  1050  узбекских 
спасателей и 225 их коллег более чем из 20 стран – среди них восемь немцев из организации по ликвидации последствий 
техногенных катастроф – принимают участие в спасательной акции. Таков сценарий начавшихся вчера трехдневных учений 
в рамках программы НАТО "Партнерство ради мира" в узбекской части Ферганской долины. Однако за тем, что с военной 
точки зрения выглядит совершенно невинно, кроются важные стратегические процессы.

Хотя военные не принимают участия в учениях, но то, что Узбекистану удалось привлечь в страну спасателей, уже 
указывает серьезное  отношение НАТО к  узбекскому стремлению вступить в  альянс.  Только что,  в  середине  апреля в 
Брюсселе  побывала  высокопоставленная  узбекская  делегация  и,  как  говорилось  в  кругах  НАТО по  окончании  визита, 
убеждала всех и вся в необходимости этого шага.

Если Узбекистану удастся устранить препятствия, мешающие открыть данные военного характера, он уже скоро 
сможет играть активную роль в работе комитета планирования и контроля НАТО – органа, членами которого до своего 
вступления в НАТО были восточноевропейские страны. Требование об открытии данных вызвано тем, что Узбекистан, одна 
из немногих стран, к июню 2002 года не предоставила никакой информации о своих вооруженных силах.
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Однако решающим для приема в НАТО будет другое – согласие США как главного члена альянса. Америка пока 
еще никак не высказалась по этому поводу, но то, что она приветствует решение Узбекистана о вступлении в НАТО – ни 
для кого не тайна. Узбекистан стал к близким союзником США в стратегически важном для них регионе. Несмотря на тот 
факт,  что население  почти  единогласно  было против войны с Ираком,  Узбекистан вошел в  "коалицию согласных".  На 
аэродроме "Карши", на юго-западе страны, после 11 сентября 2001 года было расквартировано около трех тысяч солдат 
США.  И  похоже,  надолго.  Поскольку,  в  отличие  от  Киргизии,  присутствие  военных  США  в  Узбекистане  не  зависит  от 
развития событий в Афганистане.

И вообще, США в последнее время стали в постсоветской Средней Азии ведущей силой. Даже Таджикистан после 
11 сентября предложил использовать один свой аэропорт для войны США против Афганистана. Тем не менее предпочли 
более  стабильную  Киргизию.  И  в  Казахстане  самолеты США  в  крайних  случаях,  которые  всегда  интерпретируются  в 
зависимости от обстоятельств, имеют право посадки. Это значит, что США могут вести себя в Средней Азии по отношению 
к России так, как им хочется.

Военное присутствие обращено, прежде всего, против страны, которая только в отдаленной перспективе может 
стать стратегическим соперником. От Узбекистана до западной границы с Китаем всего 150 километров. За развитием 
событий Китай, похоже, наблюдает с крайним недоверием, так как в западной провинции Шиньян существует агрессивное 
сепаратистское движение. Местные жители ощущают свою культурную принадлежность к Средней Азии.

У НАТО с возможным вступлением Узбекистана в альянс появятся совершенно новые проблемы: возглавляемая 
французом делегация НАТО, которая осенью прошлого года побывала в Узбекистане,  пришла к  выводу,  что в  стране 
правит "одна из худших диктатур в мире". Но кто себе может сегодня позволить выбирать друзей.

Ташкент - для банкиров
30.04.2003. Время МН 

Несмотря на протесты международных правозащитных организаций и более чем нелестные отзывы зарубежных 
аналитиков об экономической политике Узбекистана, ежегодное собрание совета директоров ЕБРР в Ташкенте все-таки 
состоится.

4 и 5 мая влиятельные банкиры и финансисты будут демонстрировать свою лояльность узбекскому режиму и, судя 
по предварительной информации, в очередной раз пообещают очередную партию денег.

Торжественный  сбор  участников  собрания  начинается  уже  сегодня,  и  именно  сейчас  в  столице  республики 
завершилась  реконструкция  гостиниц,  доставшихся  Узбекистану  от  советской  власти.  Однако  большинство  гостей 
настаивает на размещении их не в модернизированных отелях, а в тех, что построены в последние годы. Имеются в виду 
"Интерконтиненталь" и "Шератон", расположенные в бдительно охраняемом центре города.

Впрочем,  охранять  банкиров  будут  в  стране  повсюду.  С  этой  целью,  в  частности,  Службой  национальной 
безопасности (бывшее КГБ) сформировано специальное подразделение из 68 человек. На долю этих людей выпадет самая 
хлопотная задача - всегда быть рядом с главами делегаций и их окружением. В спешном порядке, всего за месяц до начала 
саммита, для специзбранников оперативно организовали тренировки по рукопашному бою, равно как стрельбу и занятия 
английским. В распоряжение каждого выделен автомобиль на случай, если кому-то из банкиров вздумается прокатиться по 
автотрассе в один из исторических городов республики. Благо до Самарканда, Бухары и Хивы не так уж и далеко.

Параллельно  с  работой  по  усилению  мер  безопасности  узбекские  власти  неустанно  трудятся  и  на  нелегком 
фронте  демократических  преобразований.  В  рамках  этого  курса  на  самом  высоком  уровне  прозвучала  однозначная 
команда: до 5 мая не трогать активистов правозащиты и иных недовольных режимом граждан. Многим из самых активных 
протестующих и не поддерживающих власть журналистов в то же время откровенно намекают, что чувствовать себя в 
безопасности они смогут лишь до завершения международного мероприятия, и ни днем более.

В канун банковского форума тихо свернули критику в адрес руководства Узбекистана и США. Американский посол 
Джон  Хербст,  например,  в  беседе  с  представителями  прессы подчеркнул,  что  делегация  его  государства  прибудет  в 
Ташкент  в  полном  составе.  Он  словно  забыл,  что  именно  госдепартамент  США  распространил  заявление,  в  котором 
предостерегал своих граждан от необдуманного посещения этой республики. Позиция посла понятна, поскольку страна, 
делегировавшая  его  сюда,  искренне  заинтересована  в  поддержании  и  развитии  самых  тесных  взаимоотношений  с 
Узбекистаном.

Речь  в  первую  очередь  идет  о  стратегическом  военно-техническом  партнерстве  на  максимально  обозримый 
исторический период. США не скрывают, что рассматривают Узбекистан в качестве базы, обеспечивающей стабильный и 
гарантированный контроль не только над Центрально-Азиатским регионом, но и Россией, и Китаем. Уже сегодня США и 
НАТО активно демонстрируют поддержку режиму Ислама Каримова в деле пресечения возможных народных волнений. 
Например,  проводят  совместные  учения  в  самой  неспокойной  с  точки  зрения  безопасности  Ферганской  долине. 
Официально учения обусловлены необходимостью координации усилий в случае экологических катастроф или разгула 
стихии.  Однако  все  без  исключения  участвующие  в  учениях  стороны  отрабатывают  взаимодействие  по  подавлению 
массовых беспорядков.

Что же следует ожидать от проведения в Ташкенте собрания банкиров ЕБРР и как оно отразится на состоянии 
экономики  Узбекистана?  Скорее  всего,  очередная  порция  иллюзий  узбекского  истеблишмента,  связанная  с  притоком 
иностранных инвестиций, останется на уровне мечтаний и несбывшихся надежд. Запад прекрасно осведомлен об истинном 
положении дел, о том правовом беспределе в отношении иностранных бизнесменов, который стал в Узбекистане нормой. 
Не заблуждаются банкиры и в части гарантий инвестиций, о чем постоянно повторяют чуть ли не все члены узбекского 
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правительства. Они знают цену этим словам, как знают и судьбу многих состоятельных иностранцев, рискнувших здесь 
своим капиталом.

Да, они дипломатично воздержатся от резких заявлений в адрес принимающей стороны, будут доброжелательны 
и корректны. Но им хорошо известно, что незадолго до ташкентской встречи ЕБРР узбекские власти, дабы хоть как-то 
сдержать галопирующую инфляцию, практически наглухо задраили границы для бизнесменов, а у тех из них, кто уже завез 
товар в страну, его попросту конфисковали. Знают они и то, что незаконная и массовая конфискация товара у местных 
предпринимателей позволила власти пополнить бюджет страны почти на 4 млрд сумов, максимально сблизив тем самым 
официальный курс с курсом валюты на "черном" рынке.

И все же бесспорно одно.  Минимальные деньги, кардинально не влияющие на экономику Узбекистана,  ЕБРР, 
конечно же, Каримову даст. Даст, учитывая его прозападный внешнеполитический курс и безоговорочную поддержку США 
во всех их военно-гуманитарных акциях. Но даст столько, чтобы правительство, раструбив на белый свет о признании его 
заслуг в сфере реформ, смогло присвоить из этой суммы по минимуму.

Дипломатические улыбки не скрыли разочарования
06.05.2003. BBC

Президент Узбекистана Ислам Каримов, принимающий в своей столице сессию Европейского банка реконструкции 
и развития, разочаровал высоких гостей, не осудив практику применения пыток в своей стране.

ЕБРР  ожидал,  что  Каримов  публично  осудит  эту  практику  и  пообещает  отказаться  от  нее  в  будущем.  Речь 
Каримова слушали в Ташкенте банкиры и политики из более чем 60 стран. Вместо ожидаемых слов они услышали из уст 
правителя Узбекистана пространные рассуждения о разнице во взглядах на права человека на Западе и в Центральной 
Азии.

Каримов даже не произнес слова "пытки", хотя и говорил о развитии гражданских институтов и демократических 
ценностей в Узбекистане.

Судя по всему, нынешние гости Узбекистана речью Каримова крайне неудовлетворены.
Глава ЕБРР Жан Лемьер сказал,  что президент мог  бы больше сказать о "правах человека и экономическом 

росте".
Британский министр по делам развития Клэр Шорт заявила, что существуют "серьезные опасения относительно 

ограничений свободы вероисповедания в Узбекистане, применения пыток и неспособности судебных властей защитить 
интересы и права граждан".

Взаимные обвинения
Сам же Каримов выслушивал эти обвинения с каменным лицом, даже сняв наушники с переводом в какой-то 

момент.
Впрочем,  он  явно  приободрился,  когда  президент  Казахстана  Нурсултан Назарбаев  обрушился с  критикой  на 

Запад за обвинения стран Центральной Азии в несоблюдении прав человека и напомнил США и Великобритании, что и они 
не сразу отказались от использования рабского труда.

Впрочем, вряд ли к словам Назарбаева, в стране которого, по мнению правозащитных организаций, все тоже 
далеко от идеала, готовы прислушаться в ЕБРР.

Инвестиции и права человека
Банк,  как  и  многие  финансовые институты мира,  находится под  постоянным огнем критики  правозащитников, 

которые считают, что инвестиции должны быть увязаны с вопросами соблюдения прав человека.
По данным правозащитников в тюрьмах Узбекистана находится более 6500 политических заключенных.
Большинство из них обвиняется в распространении исламского экстремизма. По данным "Хьман райтс вотч" лишь 

в  прошлом  году  восемь  человек  погибли  под  пытками,  а  еще  13  скончались  в  заключении  при  невыясненных 
обстоятельствах.

ЕБРР  -  крупнейший  инвестор  в  экономику  Узбекистана,  где  на  каждого  жителя  приходится  чуть  более  300 
долларов ВВП в год.

Отказ  Каримова  осудить  пытки  и  отказаться  от  них  может 
крайне  негативно  отразиться  на  объемах  западных  инвестиций  как  в 
Узбекистан, так и в соседние страны.

Впрочем, весь регион в последние годы гораздо больше обязан 
относительным ростом подъему российской экономики и взлету цен на 
нефть, чем западным инвестициям.

Уступки Ташкента
Ислам  Каримов  пошел  на  некоторые  уступки.  Он  согласен 

принять в стране делегацию Комиссии по правам человека ООН, чего 
еще год назад он делать отказывался.

Кроме того, Ташкент принял на днях ряд законов, направленных на защиту прав инвесторов, чего долго добивался 
ЕБРР.

Однако, если сессию банка многие рассматривали как возможность сдвинуть с мертвой точки процесс развития 
демократических институтов, то эту задачу можно счесть практически проваленной. 
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Ислам Каримов награжден за иракскую войну
06.05.2003. Коммерсант

Вахтанг Джанашия
Вчера  в  Ташкенте  завершило  свою работу  XII  ежегодное  собрание  совета  управляющих  Европейского  банка 

реконструкции и развития (ЕБРР). Наряду с многомиллионными кредитами выбор столицы Узбекистана местом проведения 
банковского форума стал своеобразной платой за "твердую и принципиальную позицию по поддержке политики США". 
Успехи Ташкента подталкивают его соседей в Средней Азии к борьбе за благосклонность США и НАТО.

Решение провести собрание совета ЕБРР в Ташкенте вызвало многочисленные международные протесты. Банк 
создавался для оказания помощи постсоциалистическим государствам, осуществляющим переход к рыночной экономике. 
При  этом  в  уставе  специально  оговорено,  что  предоставление  займов  напрямую  обусловлено  проведением 
демократических реформ. Именно поэтому, по признанию президента ЕБРР Жана Лемьера, "страны Центральной Азии 
относятся к числу государств, где операции ЕБРР наименее продвинуты". Но даже 6,5 тыс. политзаключенных, восемь из 
которых скончались от пыток только в прошлом году, не помешали Ташкенту получить от ЕБРР $1,4 млрд. А в ближайших 
планах еще восемь проектов, под которые будет предоставлено кредитов почти на $320 млн.

"Двинется Узбекистан в верном направлении или нет - решать его правительству и его народу",- дистанцировался 
от узбекских реалий и устава ЕБРР Жан Лемьер накануне встречи в Ташкенте. Такая позиция вряд ли случайна, если 
вспомнить, что после семи лет бойкота Узбекистана МВФ объявил о намерении возобновить сотрудничество с Ташкентом в 
обмен на обещание "ускорить рыночные реформы".

Едва  ли  причиной  перемены отношения к  режиму  Ислама Каримова,  названного  ВВС "узбекским Саддамом", 
стали  обещания  "обеспечить  экономический  рост  не  менее  6-7%  за  счет  проведения  макроэкономической  политики, 
основными приоритетами которой останутся укрепление рыночных отношений, создание конкурентной среды, расширение 
и укрепление частного сектора в экономике". Раскрыл секрет сам Ислам Каримов в своей речи на открытии банковского 
совета: "Узбекистан с самого начала занял ясную, твердую и принципиальную позицию по поддержке политики США".

Демонстрируя эту позицию,  Ташкент буквально накануне собрания ЕБРР провел в Ферганской долине, самом 
сердце  Центральной  Азии,  маневры сил  НАТО в  рамках  программы  "Партнерство  ради  мира".  После  учений  Исламу 
Каримову  удалось  добиться  договоренности  о  предоставлении  его  стране  статуса  основной  базы  НАТО  в  регионе. 
Узбекистан предоставил США базу  в  Ханабаде,  а  ФРГ -  в  Термезе.  НАТО также  может использовать  инфраструктуру 
узбекской армии.

Успехи  Ислама  Каримова  в  завоевании  расположения  Запада  не  дают  покоя  его  соседям.  Так,  перехватить 
инициативу у Ташкента пытается президент Таджикистана Эмомали Рахмонов. Он готов предоставить Вашингтону и НАТО 
пять  военных  баз  на  таджикской  территории.  Старается  не  отставать  от  таджикского  коллеги  и  Аскар  Акаев:  вместо 
временной базы на территории бишкекского аэропорта Манас военные США получат в свое распоряжение село Мраморное. 
Причем  киргизское  правительство  готовится  выделить  в  Сокулусском  районе  Чуйской  области  территорию  под 
строительство административных помещений и казарм для солдат и офицеров базы.

Следствием подобной "ясной, твердой и принципиальной позиции" стала практически предрешенная поддержка 
ЕБРР совместно с Азиатским банком развития, Всемирным и Исламским банками создания, как говорится в принятом в 
Ташкенте заявлении совета ЕБРР, новых "многовариантных коммуникационных и транспортных коридоров, в том числе 
автомобильных  и  железнодорожных,  которые  должны  трансформироваться  в  единую  взаимоувязанную  систему 
транспортных коммуникаций, обеспечивающих надежный выход к важнейшим портам".

Естественно, в обход России. Для которой, по словам замминистра финансов РФ Сергея Колотухина, основным 
препятствием  для  развития  торгово-экономических  и  хозяйственных  отношений  с  Узбекистаном  стал  долг  Ташкента, 
который сегодня составляет свыше $600 млн.

Узбекистан между США и Eвропой
14.05.2003. Политком Ру

Татьяна Становая
5  мая в  Ташкенте  прошло XII  ежегодное  собрание  совета  управляющих  Европейского  банка  реконструкции  и 

развития (ЕБРР) с участием президентов государств Узбекистана, Казахстана, Таджикистана, Киргизии и Грузии. Решение о 
проведении  собрания  именно  в  Ташкенте  вызвало  протесты  со  стороны  правозащитных  организаций,  обвиняющих 
Каримова в нарушении демократических норм. По итогам работы совета принято решение о выделении Ташкенту кредитов 
в общей сложности на сумму 320 млн. долл.

Президент  Узбекистана  Ислам Каримов  основной  акцент  в  диалоге  с  европейскими  странами  и  США  делает 
акцент  на  своей  "принципиальной"  поддержке  военной  операции  в  Ираке.  Причем  эта  поддержка  во  многом 
обусловливается  претензиями  Узбекистана  на  лидирующие  позиции  в  регионе,  что  может  быть  подкреплено 
стратегическими отношениями с Соединенными Штатами. Те, в свою очередь, имеют серьезные геополитические интересы 
в Центральной Азии и "американизация" внешней политики Ташкента в этом смысле - ключевой момент. Однако после 
военной операции в Ираке, ставшей причиной разногласий между европейскими странами и США, И.Каримов пытается 
использовать свой "союз" с администрацией Джорджа Буша для оптимизации отношений с институтами Европы.

В  СМИ,  комментировавших  итоги  собрания  ЕББР,  выделение  кредита  четко  связывалось  с  поддержкой 
Узбекистаном  военной  операции  в  Ираке.  Однако  стоит  подчеркнуть,  что  реально  в  европейском  банке  лидирующие 
позиции занимают Франция и Германия, которые выступали против военных действий в Ираке. Иными словами, позиция 
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И.Каримова сводится к тому, что европейские страны не должны отказывать в сотрудничестве стране, которая является 
проводником интересов  США  в  Центральной  Азии,  несмотря  на  проблемы  с  правами  человека.  В  противном случае, 
Узбекистан - одна из ключевых стран Центральной Азии - может оказаться полностью вне сферы интересов европейских 
государств.

Таким образом,  заявление И.Каримова о союзничестве с  США стало не условием предоставления кредита,  а 
попыткой ассоциировать режим с американскими интересами в условиях напряженности отношений Франции и Германии с 
США. Более того, Ташкент претендует на то, что проблема с правами человека должна вообще игнорироваться ЕБРР при 
рассмотрении  вопросов  экономического  сотрудничества.  Об  этом  свидетельствует  инцидент,  который  был  расценен 
многими  СМИ  как  "едва  ли  не  дипломатический  скандал":  на  итоговой  пресс-конференции  после  собрания  совета 
управляющих ЕББР, И.Каримов не произнес ни одного слова о намерении принимать меры по защите прав человека, на что 
глава  банка  Жан  Люмьер  выразил  свое  недоумение  и  в  этот  момент  И.Каримов  демонстративно  снял  наушники, 
используемые для перевода.

Тема  прав  человека  на  экономическом  форуме  возникла  не  случайно:  в  соответствии  с  Уставом  ЕБРР 
предоставление кредитов обусловлено проведением демократических реформ. А по данным международной организации 
Human Rights Watch, только в Узбекистане насчитывается до 6,5 тыс. политзаключенных, причем восемь из них в прошлом 
году умерли под пытками. По некоторым данным, руководство ЕБРР очень рассчитывало на то, что Каримов на форуме 
признает проблемы с правами человека в своей стране, однако узбекский президент обошел эту тему - отсюда и описанный 
выше конфликт.

Можно  наблюдать  тенденцию  публичного  отказа  лидеров  Центральноазиатских  стран  от  демократической 
риторики, отход от "игры в демократию". Так, присутствовавший на собрании Президент Казахстана Н.Назарбаев, прямо 
заявил о том, что демократия не является целью его страны. Аналогично И.Каримов игнорирует замечания по проблемам 
прав человека в  Узбекистане.  Основным их аргументом является необходимость сильной власти для противодействия 
экспансии исламского радикализма - для США (как и для России) он сейчас весьма актуален. Лидеры стран Центральной 
Европы понимают, что регион интересен и Западной Европе, и США, что позволяет им абстрагироваться от "рекомендаций" 
по демократизации страны, более того, играть на конкуренции Западной Европы и США в сфере получения влияния на тех 
или иных участках политико-экономической жизни региона.

Руководство  банка  было  поставлено  перед  выбором  -  или  "потерять"  Узбекистан,  или  все  же  не  дать  США 
монополизировать диалог Запада с каримовским режимом. Ведь Каримов понимает, что даже в случае отказа ЕБРР от 
кредитования Узбекистана, он сможет частично получить финансирование от США: в 2002 г. американской администрацией 
Ташкенту было выделено $192 млн. Администрация ЕБРР выбрала второй вариант и была вынуждена делать акцент не 
столько на демократизации политического режима, сколько на "ускорении рыночных реформ".

Показательно, что администрация Дж.Буша ведет себя очень сдержано даже на фоне критического настроя в 
отношении режима Каримова части общественности в самой Америке, в частности, некоторых конгрессменов. На недавней 
конференции  по  проблемам  региона  в  конгрессе  США  законодатель  Крис  Смит  заявил:  "Лидеры  Центральной  Азии 
надеются, что США готовы им все простить за их участие в антитеррористической коалиции. Но они не понимают, что 
Америка видит в их режимах угрозу для собственной стабильности и для всего мира". Такого рода заявления могут звучать 
неоднократно в СМИ и в Конгрессе, но не из официальных источников Белого Дома. Это стало особенно заметно в ходе 
последнего визита президента Узбекистана в Вашингтон в марте 2002 г., по итогам которого были подписаны соглашения о 
стратегическом партнерстве: в ходе визита Дж.Бушем не было выдвинуто ни одного обвинения в нарушении прав человека 
в адрес своего визави (прозвучала лишь стандартная фраза о необходимости дальнейшего прогресса в этой сфере). В 
целом можно подчеркнуть, что в западных странах наблюдается диссонанс между позициями исполнительных властей и 
позициями представителей законодательных органов и части общественности в определении политики в отношении стран 
ЦА: первые куда более прагматичны в выстраивании отношений с авторитарными режимами.

Для США Узбекистан является важнейшей страной региона, которая позволяет занять выгодные геополитические 
позиции:  режим  носит  стабильный  характер,  не  приобретает  одиозных  форм,  как,  например,  в  Туркменистане, 
территориально "подпирает" Афганистан и является базой для военного присутствия в Центральной Азии. А значительная 
часть репрессий направлена против исламского фундаментализма - истинной угрозы для Соединенных Штатов. И в этих 
условиях  Каримов  может  действительно  позволить  себе  снимать  наушники  в  момент  наставлений  со  стороны 
представителей  Западной  Европы.  Для  американской  администрации  более  приемлемым  вариантом  является 
авторитарный  и  лояльный,  чем  более  демократический  и  шаткий  режим  в  Ташкенте.  Сам  Каримов  использует  все 
возможности  для  демонстрации  проамериканского  характера  своей  политики:  это  выражено  как  в  поддержке  военной 
операции в Ираке, так и в тесном сотрудничестве с Североатлантическим альянсом: 28-30 апреля прошли совместные 
учения ВС блока и МЧС Узбекистана на территории страны в рамках программы "Партнерство во имя мира". После учений 
И.Каримову удалось договориться о предоставлении Узбекистану статуса основной базы НАТО в регионе: для Ташкента это 
не только фактор оптимальных отношений с доминирующей страной мира, но и шанс занять лидирующие позиции в самом 
регионе.

Примечательно,  что  на  прошедшем  недавно  заседании  совета  министров  иностранных  дел  Шанхайской 
организации сотрудничества отсутствовал министр иностранных дел Узбекистана: известно, что по итогам встречи принята 
резолюция  о  необходимости  передачи  ООН центральной  роли в  обустройстве  Ирака.  Узбекистан  дистанцировался  от 
подобных позиций, обусловленных интересами, прежде всего, России и Китая. Каримов также не участвовал в подписании 
Договора о коллективной безопасности, его страна не состоит и в ЕврАзЭС.

Несмотря на то, что Россия все еще остается главной политической доминантой в центрально-азиатском регионе, 
она не является там монополистом.  И если,  например,  Таджикистан,  Казахстан и Туркменистан приоритет во внешней 
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политике отдают России, то Узбекистан ведет однозначную проамериканскую политику. И на ближайшее время Узбекистан 
будет  оставаться  главным  стратегическим  партнером  Штатов  в  Центральной  Азии:  публичная  критика  со  стороны 
представителей, прежде всего, законодательных органов власти США и части общественности вряд ли будет поддержана 
на  официальном уровне  в  Белом Доме.  А жесткость  Европы в вопросах  демократизации здесь  носит  идеологический 
характер, не обусловленный претензиями на определяющее политическое влияние. В то же время шансом для сохранения 
влияния России в  регионе является ее куда меньший интерес к теме прав человека:  как  на уровне исполнительной и 
законодательной  властей,  так  и  общественного  мнения.  Поэтому  лидеры авторитарных  центральноазиатских  режимов 
могут быть уверены в том, что позиция России в этом вопросе в исторической перспективе не изменится - чего нельзя с 
полной уверенностью сказать о точке зрения США.

Явление коррупции в Узбекистане
03.05.2003. ЦентрАзия 

Алишер Таксанов
Борьба с проявлениями коррупции в Средней Азии и, в частности, Узбекистане была начата еще при Советской 

власти, в начале 80-х годов, когда всесильный кэгэбист и глава государства Юрий Андропов направил в республику своих 
рьяных следователей. Тогда удалось раскрутить советскую мафию": местные чиновники делили с союзными теневиками 
хлопок,  которого  в  помине  не  существовало  (то  есть,  продавали  "воздух"),  а  сам  уголовный  процесс,  приобретший 
политическую  окраску,  назвали  "узбекским".  Нужно  признать,  это  был  сильный  удар  по  кланам,  делившим  посты  в 
узбекском  правительстве  и  партийной  номенклатуре.  После  распада  СССР,  в  период  независимости  Президент 
Узбекистана  Ислам  Каримов  учел  все  негативные  моменты  кланово-земляческой  системы  ,  которая  испокон  веков 
существовала на этой земле, и поэтому всячески старался свести на нет ее влияние, а также обретшую силу в советскую 
эпоху и в период горбачевской перестройки теневую экономику.

Урожай криминальных плодов
Осень 1998 года для Узбекистана ознаменовалось не только сбором национального достояния -  хлопка,  но и 

обилием криминального  урожая -  снятием с  должностей  крупных  региональных  и  отраслевых руководителей,  которые 
запятнали  себя  злоупотреблениями  властью,  хищениями,  взяточничеством,  откровенным  показом  того,  что  закон  не 
существует для новых баев и нуворишей. Требовалось срочное лечение.

Но корни болезни слишком глубоко вошли в общественный организм, чтобы ее можно было решить хирургическим 
путем. Раковая опухоль теневой экономики обрела глобальный масштаб. В наследство главе государства ему досталась не 
только сама республика с ее деформированной экономикой и огромной армией незанятого населения,  но и пережитки 
прошлого - хищения, взяточничество, связь с криминальным миром. Коррупцией был пропитан партийно-советский аппарат, 
эти же раковые клетки внедрилась  и  в  организм новой  рыночной структуры.  А иного  и быть  не могло,  ведь  у  власти 
остались  прежние  коммунисты-чиновники,  только  сменявшие  костюмы  на  народных  демократов.  Обладая  реальными 
рычагами власти, они по-своему перераспределяли национальный продукт страны.

Переходный этап от социализма к капитализму, как ранее от феодализма к коммунизму, для Узбекистана был 
сложен  и  связан  с  большими  социально-политическими  и  психологическими  потрясениями.  Гиперинфляция,  падение 
производства, дефицит товаров, национализм, местничество - это небольшой перечень подарков переходного периода, и 
это еще было не самым страшным. В это время началось перераспределение государственной собственности. Такой шаг 
мотивировался тем, что государству необходимо было вернуть под контроль денежную массу и финансовые средства, с 
одной  стороны,  а  с  другой  -  обеспечить  работоспособность  нерентабельных  и  малоэффективных  предприятий  и 
учреждений путем разгосударствления и приватизации. Если бы с покупателя требовалась бы декларация о доходах, то 
криминальные деньги никогда не возвратились в государственную казну, а вращались бы вне сферы государственного 
регулирования.

Узбекские нувориши, сначала скопившие капиталы на горбачевской перестройке, стали активно налаживать связи 
с  правительственными  органами,  чтобы  легче  было  скупать  недвижимость,  предприятия.  Конечно,  вначале  деньги 
вкладывались в сферу торговли и общественного питания, которая приносила баснословные прибыли и в советскую эпоху, 
и в перестройку, и в период независимости. Значительная часть денег была тезаврирована в золото, иностранную валюту, 
недвижимость  за рубежом.  Но  в  отличие  от  российской теневой экономики,  и  это нужно признать,  узбекская не была 
насквозь пропитана уголовным промыслом. Более того, она стала альтернативой российской "модели" теневой экономики, 
и обладала рядом специфических черт, которые ее отличали от неформальных отношений в Европе.

Президент Каримов с первых же годов независимости республики дал решительный бой "ворам в законе" и другим 
уголовным авторитетам. В короткие сроки крупные криминальные лица, не желая подвергать свою жизнь риску, покинули 
Узбекистан  .  Остались  лишь  мелкие  гангстеры.  Однако  местные  частные  предприятия,  банки  и  фирмы  продолжали 
работать  под  "крышей".  Только  это  была  "крыша"  власти.  Рэкетом  занимались  государственные  чиновники,  особенно 
связанные с финансами, выдачей лицензий, административным управлением.

Например, в налоговую инспекцию и прокуратуру специалисты в большей части шли не для того, чтобы бороться с 
правонарушениями  в  хозяйственной  сфере,  а  для  того,  чтобы заниматься  откровенным вымогательством.  Не  раз  мне 
приходилось слышать, как руководители фирм жаловались, что по всякому пустяку, обнаруженному ревизором, приходится 
платить  взятку,  причем не  в  местной  валюте  -  суме,  а  в  долларах.  Причем,  если  предприниматель  работал только  с 
безналичным расчетом и,  его  нельзя  было  "поймать"  с  "налом",  то  проверяющий,  имея  полномочия,  просто-напросто 
останавливал  расчетный  счет  в  банке  и  этим  самым  лишал  возможности  фирме  вести  финансовые  операции.  На 
возмущенные вопросы сотрудников, сколько времени это продлиться, слышалось холодное "столько, сколько нужно", мол, 
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идет  проверка.  Это  могло  продолжаться  месяцами.  Фирма  начинала  терпеть  убытки,  и  чтобы  избежать  разорения 
предпринимателю  приходилось  списывать  часть  имущества  (например,  компьютеры),  продавать  на  рынке  и  отдавать 
деньги государственному рэкетиру. Или оформлять липовые контракты.

Проведенные  опросы  среди  предпринимателей  г.Ташкента  в  1996  году  показали,  что  из  общего  числа  56% 
бизнесменов  честно  признались,  что  всегда  дают  взятку  проверяющему,  будь  то  налоговый  инспектор,  сотрудник 
прокуратуры или правоохранительных органов. Более того, они всегда держат деньги про запас на случай проверки, и вне 
зависимости от того, нарушили ли в ходе хозяйственной деятельности какие-то инструкции или нормативные акты, или нет, 
определенная часть денег всегда идет на подкуп. Ведь проверяющий может значительно помешать работе фирме.

"Один раз мне налоговый инспектор со злостью сказал, мол, почему ты работаешь честно? Значит, ты сам не 
зарабатываешь "левые" деньги, и мне не даешь кормиться! А у меня есть еще начальство, которому я должен принести 
кусок хлеба", - такую историю рассказал мне товарищ, занимавшийся компьютерным бизнесом. Поэтому твоя честность 
никого  не  интересует!  На  нас,  частных предпринимателей,  государственные чиновники  смотрят  как  на  коров,  которые 
можно бесконечно доить".

А "доят" практически все, кто хоть имеет какую-то власть, пусть даже в маленьком районе. С бизнесмена (мелкого, 
среднего,  крупного)  снимают кожу,  кроме того,  пожарники (проверяющие доказывают,  что помещение не соответствует 
нормам пожарной безопасности и, естественно, опечатывают его), сотрудники санэпидемстанции (мол, санитарной гигиены 
нет),  электрики  (неправильно  проведена  электропроводка!),  участковый  милиции  (не  соответствует  правилам 
общественного  порядка).  Свои  требования  могут  предъявить  органы  водоснабжения,  теплоцентрали  и  жилищно-
эксплуатационных контор, связисты, а также территориальная (муниципальная) администрация.

По мнению предпринимателей, до сих пор сохраняется прессинг со стороны контролирующих и проверяющих 
органов.  Согласно  социологическим данным 1998 года,  40% респондентов  отметили,  что  они  подвергаются проверкам 
ежеквартально, 30% - раз в полгода. Причем 64% полагают, что суды не способны разрешить конфликты и споры между 
предпринимателями и контролирующими органами. Кроме того, несовершенство системы налогообложения по отношению к 
предпринимателю, а также принятая система таможенных пошлин, усложненная процедура оформления лицензии и других 
документов, таможенного досмотра при ввозе-вывозе товаров существенно сдерживают развитие частного малого бизнеса. 
Уровень налогообложения, по мнению 72% опрошенных, явно завышен и не стимулирует не только производство, но и 
вынуждает скрывать часть прибыли.

Говоря о других проблемах малого бизнеса, то не меньшую озабоченность вызывает и диспропорции в развитии 
рыночных механизмов на уровне регионов. На отсутствие необходимых условий для свободной конкуренции указали 52% 
опрошенных,  69%  считают,  что  не  обеспечивается  равный  доступ  к  материальным,  финансовым  ресурсам.  66% 
респондентов  отмечают  факты вмешательства государственных и других  органов в  деятельность предпринимателей в 
случаях, не предусмотренных законодательными и нормативными документами.

Такая  противоречивость  государственной  политики  неизбежно  проецируется  на  хозяйственную  деятельность 
самих  малых  и  средних  предприятий.  Так,  в  интересах  минимизации  налогообложения  они  стремятся  к  занижению 
показателей прибыли в отчетных документах, а то и вовсе работают без соответствующего разрешения (лицензии). В связи 
с  этим  в  сфере  малого  и  среднего  предпринимательства  формируется  нездоровая  среда.  Так,  60%  респондентов 
указывают  на  наличие  бюрократии  с  вымогательством (каждый третий  предприниматель  отметил,  что  ему приходится 
давать  взятки).  Подобные ситуации наиболее  часто  возникают  в  налоговых и  таможенных  службах  (46%),  банковских 
учреждениях (40%) и правоохранительных органах (39% опрошенных). Складывается общее тенденциозное мнение, что 
предприниматель  -  "дойная  корова",  с  которой  можно получать  "левые доходы".  Поэтому,  в  свою очередь,  бизнесмен 
вынужден скрывать свои доходы от контроля, чтобы затем расплачиваться "по мелочам" с контролерами.

Имеющаяся тенденция развития теневой сферы предопределена в правовой незащищенности предпринимателя: 
официальная, открытая хозяйственная деятельность фактически не дает ему надежной защиты, он несет такие же риски, 
как  и  нелегальный  бизнесмен.  Ошибки  руководителей  предпринимательских  структур  наказываются  одинаково  с 
преступлениями тех, кто сознательно ведет незарегистрированную хозяйственную деятельность.

Муниципальная администрация управляет рынком не только рыночными методами. Наиболее привычными для 
патриархально-кланового  общества  является  прямое  директивное  указание,  которое  нельзя  не  исполнить. 
Предприниматель не сможет сдать балансовый отчет в региональную налоговую инспекцию, пока не перечислить энную 
сумму  в  какой-нибудь  фонд,  сформированный  хокимиятом  якобы  для  оказания  помощи  бедным,  пострадавшим  от 
стихийных бедствий и прочего. На самом деле этот фонд используется в большей части для других целей.

Борьба с коррупцией в силовых структурах
Милиция - одна из силовых структур, которая, по мнению многих экспертов, повержена влиянию коррупции. Чтобы 

получить  должность  или  офицерское  звание,  нужно  заплатить  по  неофициальным  каналам,  причем  немалые  суммы. 
Конечно, и должность, и ранг в последующем позволяет милиционеру получать неофициальные доходы, таким образом, 
восстановить  затраты.  Наиболее  популярными  в  узбекском  МВД  являются  службы  дорожной  полиции  (ГАИ  - 
государственная автомобильная инспекция) и борьбы с рэкетом и коррупцией.

Быть  милиционером  ГАИ,  значит,  иметь  хорошие  доходы.  Волшебная  палочка,  какой  является  полицейский, 
светящийся в темноте жезл, приносит в день столько денег, сколько милиционер официально зарабатывает за один-два 
месяца. И ему платят практически все водители, так как лучше отдать мзду, чем иметь неприятностей. А ведь, как говорит 
пословица, милиционер может докопаться даже до столба. Гаишнику, даже неопытному и молодому, достаточно найти 
несколько  причин  для  задержания:  нет  огнетушителя,  не  привязаны  у  пассажиров  ремни  безопасности,  отсутствует 
медицинская аптечка, "лысые" протекторы, и вообще, корпус грязный. Борцу за правду дорожный инспектор нагло заявит, 
что тот превысил скорость и создал аварийную обстановку. И покажет радар с фантастической цифрой, даже, если захочет, 
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приведет  свидетелей.  Конечно,  у  водителя,  мало  знающему  свои  права,  возникнет  желание  поскорее  разрешить  эту 
проблему. И единственным путем для этого станет взятка. "Высокие договаривающие стороны" быстро найдут размер, 
который удовлетворит обоих. Кстати, социологические опросы показали, что 2/3 водителей постоянно держат для подобных 
"контактов"  определенную  сумму  денег.  Впрочем,  дорожный  полисмен  возьмет  взятку  и  натурой,  то  есть  продуктами 
питания, одеждой, всем, что вызовет у него интерес или принесет пользу семье. Бывали случаи, когда провинившийся 
водитель занимался физическим трудом на даче милиционера или стройке его дома.

Но если человек не пожелает расстаться с водительским удостоверением - а такое тоже бывает, - то ему долго 
придется разбираться в различных инстанциях, доказывать свою правоту. В большинстве случаев он ничего не добьется, 
кроме собственной головной боли. Честь мундира в правоохранительных органах превыше всего, и там не любят выносить 
сор  из  избы.  Нужно  заметить,  что  сотрудник  дорожной  полиции  -  чин,  уважаемый  в  обществе,  поскольку  связан  с 
получением  больших  неофициальных  доходов.  Отец-гаишник  может  накормить  детей,  выдать  замуж  дочь,  купить 
автомашину, построить дом - и это все за счет незадачливых водителей. Поэтому и должность стоит соответствующим 
образом.

Не мене доходная служба в управлении МВД по борьбе с коррупцией и рэкетом. Все, кто хоть раз сталкивался с 
этой  структурой,  говорят,  там  одни  бандиты,  только  в  фуражке.  Коррупцией  занимаются,  как  это  не  странно,  сами 
коррупционеры и действуют они уголовными методами. Мой товарищ, который побывал там, рассказал, какому моральному 
и  физическому  давлению и  унижению он  подвергался,  как  из  него  выбивали  показания  против  себя  и  товарищей.  "Я 
подписал все бумаги, затем продал квартиру и автомашину, лишь бы отделаться от них, и теперь никогда не займусь 
бизнесом", - боязливым голосом добавил он. Я не узнал друга, прежде жизнерадостного и веселого человека, которого 
мучили в милиции за то, что в фирме-партнере кто-то допустил финансовую оплошность. А отвечать заставили всех, кто 
прямо или косвенно был связан с этой компанией. Это называется круговая проверка, когда допросу и аресту подвергаются 
все предприниматели, которые в течение какого-то времени были партнерами или участвовали в одной хозяйственной 
операции. Поводом для проверки может стать даже нечеткая роспись, бледная печать и др.

Стоит добавить,  что нелегальные доходы можно заработать и в других подразделениях  милиции.  Патрульно-
постовая служба, служба охраны общественного порядка - тоже источник дохода. Я не раз беседовал с людьми, которых 
задерживали  за  то,  что  они  не  понравились  милиционеру.  Используя  предлог  -  предъявить  удостоверение  личности, 
милиционер  останавливает  прохожего,  незаметно  (иногда  и  открыто)  закидывает  в  карман  ничего  не  подозревающей 
жертве пакетик с наркотиками или два-три патрона, а затем объявляет, что он преступник. Естественно, на беднягу сразу 
накидывается свора милиционеров, его обыскивают, и при свидетелях извлекают "вещественные доказательства". А если 
возмущенный  человек  начнет  сопротивляться  и  требовать  справедливости,  то  ему  его  "права"  зачитают  с  помощью 
резиновых дубинок в отделении милиции, куда его доставят как опасного рецидивиста. А провести ночь среди уголовной 
братии, или злых "ментов" пожелает только мазохист.  Причем, там же произойдет торг:  или сидишь за наркотики, или 
несешь энную сумму денег. Последнее предложение принимается жертвой чуть ли не с восторгом и радостью. Получив 
баксы, жертва отпускается на свободу.

Как заявляют обыватели, в милиции найти честного сотрудника также трудно, как среди мусульман Ирана или 
Пакистана любителя свинины. Такое же положение и в таможне, прокуратуре. Проблема коррупции в органах достигла 
таких масштабов, что Президент Каримов вынужден летом 1998 года был заявить: "Глубоко заблуждается тот, кто думает, 
что работа в правоохранительных органах позволяет ему преступить закон и при этом остаться безнаказанным. Любое 
преступление,  совершенное работниками органов,  призванными стоять на страже законности и порядка,  -  это удар по 
престижу самих органов, удар по структуре власти… и меры наказания по отношению к ним будут самые суровые".

Между тем, следует признать тот факт, что суть негативных явлений в системе власти, сложностях экономической 
ситуации в стране. 

Узбекская модель теневой экономики
Власти долгое время официально не признавали наличия в стране теневой экономики.  Об этом запрещалось 

писать  в  печати,  сообщать  в  других  средствах  массовой  информации,  даже проводить  каких-либо  серьезных научных 
исследований. Считалось, что это явление присуще только России и другим странам. Однако узбекская теневая экономика 
продолжала существовать и набирать обороты, не зависимо от мнения правительства. Любой человек, желающий купить 
или продать иностранную валюту, шел не в официальные обменные пункты, а на рынок, только валютный. И там, иногда на 
глазах милиции, обменивал по черному курсу, который в три-четыре раза выше официального . Между тем еще в 1995 году 
тогдашний министр финансов Б.Хамидов с пеной у рта доказывал журналистам, что черного валютного рынка нет, и от 
этого становилось смешно. Ведь позиция министра была понятной: стоит ему официально признать теневую экономику (то 
есть  то,  чего  на  свете  нет),  как  он  может  иметь  серьезные  неприятности.  Но  об  этом  знало  все  население,  само 
правительство и международные организации. Только существующее положение всех устраивало.

Только  люди  иногда  смотрели  на  огромные  здания,  построенные  на  скромную  зарплату  каким-нибудь 
заместителем районного прокурора или начальником налоговой службы, или хокимом, то понимали, такое можно добыть 
только неправедным путем. Была выявлена закономерность: чем короче время службы ответственного лица на посту, тем 
быстрее и побольше он желает "захапать". Стали обыденными взятки в дошкольных учреждениях, техникумах и высших 
учебных  заведениях.  Без  неофициальных  доходов  от  пациентов  не  обслуживали  врачи  в  больницах,  не  проводились 
операции.  Нельзя было добиться планового ремонта квартиры,  крыши,  трубопровода или электросчетчика у  жилищно-
эксплуатационной конторы,  если не сунуть работнику нужную сумму (это при обязательных ежемесячных выплатах за 
услуги ЖЭКу). Это было, в тоже время понятно, ведь высококвалифицированный врач получает официальную зарплату в 
размере 3000 сумов (или 7 долларов США)  в месяц,  а  проводимая им операция негласно им оценивается,  например, 
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аппендицита в 100 долларов, а перитонита - 500 долларов. А что говорить о педагогах, чей труд оценивается в 10 долларов 
даже при наличии ученой степени?

При низком социальном положении теневые отношения играют не последнюю роль в человеческом сознании, а 
кое-где даже становятся ведущими в мотивации поведения. Так, к слову, врач ждет пациента не для того, чтобы оказать 
медицинскую услугу, а чтобы выбить деньги, а преподаватель с трепетом ожидает экзамена, на котором он соберет со 
студентов "дань".

Но  когда  теневая  экономика  стала  столь  заметной  и  большой,  что  скрывать  факт  ее  функционирования  в 
узбекской экономике уже не было смысла, только тогда и то в дозированном смысле народу стали сообщать об отдельных 
негативных  фактах.  Более  того,  президент  И.Каримов  даже  в  своей  книге  "Узбекистан  на  пороге  XXI  века.  Угрозы 
безопасности, условия и гарантии прогресса", вышедшей в свет в 1997 году, признал, что коррупция и теневая экономика 
существует  в  стране  и  оказывает  реальное  воздействие  на  общество.  "Наличие  в  обществе  криминальной  "теневой 
экономики" порождает организованную преступность, в разлагающую сферу влияния которой попадают и представители 
властных государственных структур различных звеньев и различного уровня.  Возникает коррупция,  которая сопряжена, 
прежде всего, с использованием возможностей государственной службы для содействия или прямого оказания помощи 
организованным криминальным структурам. А это уже прямая угроза безопасности и стабильности в обществе в силу тех 
негативных последствий,  которые несут  обществу  преступность  и  коррупция",  -  таково  было  мнение  главы узбекского 
государства .

Стоит  привести  точку  зрения  зарубежных  исследователей  относительно  развития  теневой  экономики  в 
Узбекистане.  По  данным  международной  организации  Transparency  International,  специализирующейся  на  борьбе  с 
коррупцией,  в  1999  году  Узбекистан  вошел  в  пятерку  самых  коррумпированных  стран  мира,  пропустив  вперед только 
Камерун, Нигерию, Индонезию и Азербайджан . Более того, в опубликованном докладе международной консультативной 
группы  "Контрол  рискс  групп"  отмечается,  что  "западный  бизнес  теряется  перед  вспышкой  коррупции,  отмечаемой  в 
республиках  бывшего  СССР".  Список,  составленный  на  основе  опроса  мнений  руководителей  крупнейших  компаний 
Великобритании,  США,  Германии  и  Скандинавских  стран,  возглавила  Россия.  Вслед  за  ней  идут  Нигерия,  Украина, 
Азербайджан, Узбекистан, Гана и Казахстан. Замыкают десятку Болгария, Иран и Югославия.  Согласно "Контрол рискс 
групп",  каждые  два  из  трех  зарубежных  проектов  не  реализуется  в  этих  странах  из-за  того,  что  западные  фирмы 
отказываются давать взятки.

Тень в зеркале официоза
Министерство  макроэкономики  и  статистики  Узбекистана  в  начале  1998  года  стала  проводить  активные 

исследования по определению размеров теневой экономики и влиянию на официальный сектор.  Итоги докладывались 
Совету  безопасности  при  Президенте  Республики  Узбекистан.  К  сожалению,  цифры  остались  засекреченными  и 
обнародованы не были. Чиновники, видимо, посчитали, мол, нечего пугать население. Между тем, там давались расчеты 
доходов теневой экономики от проституции, доля нелегальных расходов предпринимателя на проведение операции через 
биржу и многое другое. С другой стороны, рядом частных экспертов были проведены собственные исследования, которые 
показали, что объем сегодняшней теневой экономики достигает 37,1%, тогда как в 1996 году она равнялась 39,9%. Однако 
есть  версии,  что  ее  реальный  объем достигает  50% и  выше,  то  есть  в  этом смысле  Узбекистан не  далеко  ушел  от 
криминальной России, хотя условия и причины их зарождения и развития несколько отличаются друг от друга.

По другим данным можно было определить долю серой экономики - так называемого неформального сектора, в 
котором действуют лица, не зарегистрированные в налоговых службах, не имеющих необходимых прав и лицензий, но 
оперативно работающие на рынке. Министерство макроэкономики и статистики республики подсчитало, что объем услуг, 
оказанный этим сектором в 1997 году, составил 15 млрд. сумов (или 1,51% ВВП), который возрос, по оценкам экспертов, в 2 
раза по сравнению с прошлым годом.

Объем услуг, оказанных предпринимателями, которые, в свою очередь, не зарегистрированы в налоговых органах, 
оценивается  в  пределах  9,5%  всех  услуг,  оказанных  индивидуальными  продавцами  только  в  декабре  1997  года,  и 
составляет около 61 млн. сумов, а всего за прошлый год эта цифра достигла 3,9 млрд. сумов или 0,39% ВВП страны. Как 
считают  узбекские  эксперты,  наиболее  высока  доля  незарегистрированных  в  общей  численности  физических  лиц, 
предоставляющих  платные  услуги  населению  в  воспитании  детей  дошкольного  возраста  (53,8%),  строительстве 
индивидуальных жилых домов (43,7%), обучения населения - репетиторство (43,1%), сдаче жилья за проживание (43,1%), 
ремонте жилищ (36%).

По экспертным оценкам, потенциальный размер недопоступивших в бюджет страны налогов от физических лиц, 
занимающихся оказанием услуг населению без официального разрешения, составил около 220 млн. сумов (или 1,2 млн. 
долларов США по курсу черного валютного рынка), а от торговли - 1 млрд. сумов (5,5 млн. долларов).

Конечно, это мизер, ведь в реальности теневые услуги не поддаются реальному учету. А как можно учесть доход 
рабочей  силы  на  нелегальных  биржах  труда,  куда  стекаются  значительное  невостребованное  число  специалистов  и 
незанятых в труде людей. Там расчеты за отработанный день, например, при строительстве дома, возделывании огорода, 
воспитании детей оплачивается "налом" (то есть наличными деньгами) и без всяких подоходных отчислений.

Теневой экономике быть или не быть?
Гамлетовский  вопрос  для  Узбекистана  является  открытым.  Сказать,  что  государство  активно  борется  с  этим 

негативным явлением, значит пустить пыль в глаза. Ведется чистка аппарата от тех лиц, которые перестали устраивать 
руководителей, которые чрезмерно стали "хапать" народное добро и при этом не делиться. Ведется борьба со старушками, 
которые выносят на улицу продавать самсу , не имея на это лицензии. Продолжают ловить граждан, подозрительных для 
милиции. Иногда задерживают опасных преступников (об этом тогда показывают по телевидению). Но коррупция была и, 
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как считают некоторые эксперты, будет существовать, поскольку благодатная почва позволяет ей расти и набирать силу. И 
даже президенту справиться с ней не по силам.

По  мнению  отдельных специалистов,  расцвет  теневой  экономики  определяется  чрезмерным вмешательством 
государства в экономику, что создает благоприятную среду для преступных элементов, они наживаются за счет народа. 
Здесь получается,  что государство выступает в роли нанимателя,  потребителя,  регулятора и производителя,  а  в  этом 
случае  коррупция  неизбежна.  Чиновники  высокого  ранга  используют  госказну  в  личных  целях,  а  непосредственные 
подчиненные ищут побочный доход, вымогая взятки за любые мелочи, входящие в их служебные обязанности.

Метлой по коррупции
Начиная  чистку  в  правоохранительных  органах,  президент  Каримов,  прежде  всего,  уделил  внимание  работе 

дорожной полиции. 14 ноября 1998 года узбекское правительство издало постановление, которое называлось "О мерах по 
повышению ответственности работников Государственной автомобильной инспекции МВД" , которое в преамбуле гласило, 
что "в последнее время со стороны работников Государственной инспекции при исполнении ими служебных обязанностей 
допускаются случаи грубости в отношении участников дорожного движения, нарушения их прав, превышение полномочий". 
Вопрос стоял не только об усилении ответственности милиции перед гражданами и государством, но и комлектовании ее 
кадров,  а  также  осуществления  "постоянных  неофициальных  проверок  за  служебной  деятельностью  работников  ГАИ 
оперативными службами МВД совместно с работниками Службы национальной безопасности".

Другим путем стало разделение функций административно-территориальных организаций и правоохранительных 
органов в осуществлении контроля над экономическим процессом в стране. 19 ноября Президент Ислам Каримов издал 
Указ "Об упорядочивании организации проверок хозяйствующих субъектов". Согласно этому документу, упорядочивались 
проверки,  сокращалось  их  количество,  устранялись  факты  параллелизма  и  дублирования  проверок,  осуществляемых 
различными  контролирующими  органами,  не  допускалось  их  необоснованное  вмешательство  в  хозяйственную 
деятельность  предприятий,  наносящего  экономический  ущерб.  В  интересах  защиты  законных  прав  предпринимателей 
устанавливалось, что ревизия финансово-хозяйственной деятельности предпринимательских структур осуществляется в 
плановом порядке не чаще одного раза в год только по решению Республиканского совета по координации деятельности 
контролирующих органов.

Дополнительные проверки возможны только при расследовании уголовных дел.
Самое главное, не допускается проведение горизонтальных проверок и ревизий,а проведение встречных проверок 

в других хозяйствующих субъектах допускается только в их части взаимоотношений с объектом проверки. То есть, говоря 
нормальным языком, если проверяют предпринимателя "А", то его партнера по бизнесу - "Б" -могут проверить только в 
части  его  контактов  с  "А",  но  не  саму  организацию,  что  бывало  раньше.  Кроме того,  прокуратура,  МВД  и  СНБ могут 
осуществлять ревизии только в порядке следствия по возбужденному уголовному делу. То есть "силовик" не может прийти 
по жалобе или по собственному желанию к бизнесмену и начать активный поиск компраматов .

Большую помощь Президент,  как  он не раз заявлял,  ожидает от  четвертой власти -  прессы.  Его мнение,  что 
"средства массовой информации, призванные создавать общественное мнение по поводу таких важных дел, анализировать 
разные стороны жизни, к сожалению, не полностью используют предоставленные им права", с одной стороны не лишены 
смысла. Стоит вспомнить, как российская газета "Совершенно секретно" смогла свалить с поста такого зубра, как член 
Совета безопасности России, министр юстиции Ковалев, уличив в криминальных связях, а телевидение - Генерального 
прокурора Ю.Скуратова.

Если Президент ищет поддержки у прессы как  открытое оружие против коррупции,  то  он выбрал правильное 
направление.  Однако  не существующая согласно  Конституции Узбекистана,  но  реально функционирующая цензура,  не 
дающая  простору  творчества  и  развития  средств  массовой  информации,  запрещающая  освещать  многие  сложные  и 
важные аспекты жизни страны, говорят либо о лицемерии главы государства, либо о проведении очередной кампанейщины 
с целью показать, кто есть хозяин.

Как говорит пословица, на то и щука в озере, чтобы карась не дремал!

ТУРКМЕНИСТАН
Ниязов отобрал всю недвижимость у россиян в Туркменистане

30.04.2003. NEWSru.com
В Туркмении свои порядки
Указ туркменского президента Сапармурата Ниязова о прекращении действия соглашения о двойном гражданстве 

между  Туркменистаном  и  Россией,  вызвал  настоящую  панику.  Напомним,  что  22  апреля  Ниязов  подписал  указ  "Об 
урегулировании вопросов прекращения действия двойного гражданства между Туркменистаном и Российской Федерацией", 
согласно  которому  проживающие  в  республике  граждане  Туркменистана,  которые,  в  свое  время,  воспользовавшись 
соглашением между Туркменией  и Россией  от  1993  года,  получили и  российское  гражданство,  теперь  в  течение  двух 
месяцев  должны  выбрать,  гражданами  какого  из  двух  государств  они  являются.  О  решении  необходимо  сообщить  в 
соответствующие органы, иначе автоматически им будет оставлено лишь туркменское гражданство.

Проживающие за рубежом обладатели двойного гражданства должны прийти в посольства Туркмении и также 
сообщить о своем выборе. Если они этого не сделают, их немедленно лишат туркменского гражданства. Помимо этого, на 
период с 22 апреля по 22 июня люди, имеющие двойное гражданство, лишаются права на безвизовый въезд и выезд из 
Туркмении.
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Панику  вызвало  то,  что,  согласно  туркменским  законам,  неграждане  страны  не  имеют  право  владеть 
недвижимостью, то есть те, кто не откажутся от российского гражданства, лишаются квартиры и должны будут до 22 июня 
покинуть Туркменистан.

Тысячи  людей,  живущих  в  России,  немедленно  выехали  в  Ашхабад  разбираться  с  оставшимися  делами,  в 
особенности с квартирами и домами, которые там остались. Недвижимость, которая и без того в Туркмении стоила не 
слишком дорого,  стала  просто  копеечной.  Приватизированную 4-х  комнатную квартиру  на  сегодняшний день  в  центре 
Ашхабада можно приобрести за 3 тысячи американских долларов, тогда как месяц назад они стояли более десяти тысяч.

По  словам  одного  из  ответственных  работников  Копетдагской  районной  администрации  города  Ашхабада, 
"президентский указ очень кстати - теперь лица с двойным гражданством, не имеющие статуса переселенцев, а таких не 
мало,  будут  вынуждены  оставить  квартиры.  Так  как  эти  квартиры  считаются  государственными,  они  не  смогут  их 
продавать". Однако появилась информация, что в аэропорту всех прилетевших из России встречают представители КНБ 
(Комитета Национальной Безопасности), выясняют, есть ли у человека двойное гражданство и в мягкой форме предлагают 
тут же определиться, какой паспорт себе оставлять. Если человек оставляет туркменский паспорт, ему практически закрыта 
дорога назад, в Россию, поскольку, чтобы покинуть Туркмению, необходимо получать выездную визу,  что сейчас почти 
невозможно. Если же человек оставляет российский паспорт, то он моментально лишается собственности в Туркмении.

В  Туркменистане  на  данный  момент  проживают  около  100  тыс.  человек,  имеющих  паспорта  Туркмении  и 
Российской Федерации, но не избравших Россию местом своего постоянного проживания. Двойное гражданство позволяло 
этим людям беспрепятственно покупать авиабилеты на российские рейсы, отправлять на учебу своих детей в российские 
вузы,  навещать  своих  родных  и  близких.  Теперь  Туркменбаши  и  перед  этой  категорией  граждан  опустил  "железный 
занавес", пишет ИА "Прима".

По мнению правоведов, в любой другой стране закон обратной силы не имеет, это аксиома юриспруденции, но в 
Туркмении свои порядки. А пока люди бросились покупать билеты в Москву, причем в один конец.  

Туркменистан – царство страха
03.05.2003. IWPR

Азат Какабаев – псевдоним журналиста из Туркменистана 
(Ашхабад)

Жертвами  наступления  туркменских  властей  на  "потенциальные  источники  оппозиции"  становятся  как 
государственные чиновники, так и простые граждане, которые живут в атмосфере постоянного страха.

После  попытки  покушения  на  свою жизнь  в  ноябре  2002  года  президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов, 
известный  как  Туркменбаши,  или  "Отец  туркменской  нации",  развернул  кампанию  "чисток"  в  духе  1937  года. 
Ответственность за организацию неудачного обстрела своего кортежа, при том, что с головы Великого сердара не упало ни 
единого  волоска,  он  возложил  на  группу  оппозиционеров  во  главе  с  бывшим  министром  иностранных  дел  Борисом 
Шихмурадовым.

Бывший  сотрудник  туркменских  спецслужб,  пожелавший  сохранить  анонимность,  сообщил  IWPR,  что  после 
неудачной попытки покушения были допрошены как минимум 10 тыс. человек, из них более тысячи было арестовано.

В ходе показательного суда, демонстрировавшегося по национальному телевидению 30 декабря, подозреваемые 
в организации заговора зачитали заранее заготовленные признания. Большинство из них были приговорены к длительным 
срокам тюремного заключения, а Шихмурадов и еще несколько его "соучастников" получили пожизненный срок.

Несмотря на закрытость информации и отсутствие в Туркменистане независимых СМИ, информация о ходе и 
методах ведения следствия все же получила огласку. Источник из спецслужб сообщил IWPR, что как минимум к половине из 
тысячи задержанных применялось воздействие в виде психотропных средств и пыток.

Однако "чистки" затронули не только участников оппозиции. Подозрение пало и на действующих государственных 
чиновников.

Вот  что  рассказал бывший чиновник  из  администрации Туркменбаши.  "Меня забрали в  11  вечера  –  прямо  в 
тапочках. Я уже много лет работаю бок о бок с президентом, и к старости усвоил лишь одно – дрожать от страха, когда 
слышу ночью шаги возле моего дома".

"Меня не били и не кололи, но я слышал, как это делали с другими. Никогда не смогу забыть эти крики".
После  ноября  2002  года  угроза  нависла  над  всеми  государственными  чиновниками.  Невзирая  на  то,  что 

политическая элита создавалась Ниязовым "под себя" и лишь из своих подобострастных сторонников, он и до покушения 
часто отправлял министров в отставку и даже за решетку. Туркменбаши явно опасается, что из недр его администрации 
может возникнуть новый претендент на власть в стране. Его страх усилился после ноябрьских событий. Именно тогда по 
указанию Ниязова были арестованы бывший спикер парламента Тагандурды Халлиев, бывший министр иностранных дел 
Батыр Бердыев и ряд региональных губернаторов.

В Туркменистане не существует открытой политической оппозиции. Уцелевшие деятели оппозиции – а их очень 
немного  –  живут  в  изгнании,  в  основном –  в  России,  но  Туркменбаши  намерен  "достать"  их  и  там.  Во  время  своего 
апрельского  вояжа  в  Москву  Ниязов  добился  отмены  двустороннего  российско-туркменского  соглашения  о  двойном 
гражданстве, позволявшего оппозиционерам беспрепятственно находиться на российской территории. После этого многие 
из них начали отъезжать на запад, а те, кто остался, теперь ударились в "бега" под страхом экстрадиции туркменским 
властям.
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А тем временем Туркменбаши обрушил свой гнев на родственников своих оппонентов. Как близкие, так и дальние 
родственники фигурантов "дела о покушении на жизнь главы государства" подверглись различным формам давления и 
устрашения.

Некоторые из них оказались в тюрьме, другие потеряли работу, а третьи были сосланы в отдаленные уголки 
страны. Им запрещено покидать пределы Туркменистана, а их передвижения внутри страны строго контролируются. За 
ними установлена постоянная слежка, а их телефоны прослушиваются.

35-летний предприниматель из г. Чарджоу, что находится на западе Туркменистана, рассказал следующее: "На 
некоторых  из  моих  дальних  родственников  пало  подозрение  в  соучастии.  О  судьбе  некоторых  из  них  нам ничего  не 
известно.  Одному  мы  как-то  позвонили,  а  на  следующий  день  к  нам  явились  агенты  службы  безопасности  и 
поинтересовались, с какой целью мы звонили. Ездить в Ашгабат я боюсь. Езжу лишь в случае крайней необходимости".

Как и  в далекие 30-е годы,  сегодня страдают и дети "врагов народа" (этот сталинский термин нынче снова в 
обиходе). Их, например, исключают из школ и университетов.

Одному преподавателю из Ашгабата довелось стать свидетелем того, как агенты спецслужб "работают" с детьми 
"предателей родины". "Они (агенты) явились ко мне в класс и составили список неблагонадежных учеников. Потом этих 
учеников  увели  на  допрос.  Они  вернулись  в  крайне  подавленном  состоянии.  Для  них  допрос  стал  страшной 
психологической нагрузкой".

Аресты часто производятся без разбора и в руки спецслужб попадают случайные люди, не имеющие никакого 
отношения к  ноябрьскому покушению. С некоторыми из них IWPR удалось побеседовать. Эти люди очень напуганы,  и 
согласились на беседу лишь при условии полной анонимности.

Один житель Дашгоузской области, что находится на севере Туркменистана, рассказал, что приехал в столицу в 
поисках работы. "Милиция забирала меня уже дважды. Всякий раз меня били и с пристрастием допрашивали, с какой целью 
я приехал в Ашгабат", - рассказывает он.

"В первый раз меня задержали в ноябре. Держали две недели, чтобы выяснить: не было ли целью моего приезда 
участие в антиправительственных выступлениях. Сейчас стало спокойнее, но пока все еще страшно".

"Если меня арестуют снова, то наверняка отправят куда-нибудь подальше, в пустыню".
Власти Туркменистана никак не реагируют на попытки международных организаций заставить их смягчить режим 

правления.  Западные страны пока  ничего не могут  сделать,  и  народ Туркменистана  все глубже погружается в  пучину 
отчаяния.

Русские бегут из Туркмении
08.05.2003. Газета Ру

Более  450  туркменских  граждан,  имеющих  также  российское  гражданство,  за  последнее  время  снялись  с 
постоянного  учета  в  посольстве  РФ  в  Ашхабаде  и  выехали  за  пределы  Туркмении.  Таковы  данные  российского 
диппредставительства.

Причиной  начавшегося  исхода  из  Туркмении  послужило  одностороннее  решение  руководства  страны,  в 
соответствии с которым россияне, имеющие второе гражданство Туркмении, могут быть в течение двух месяцев лишены 
одного из двух своих гражданств. Под действие этого решения подпадают, по оценкам российских дипломатов, от 80 до 120 
тысяч россиян, большинство из которых - русские, постоянно проживающие в Туркмении.

Вопрос  о  необходимости  выбора  одного  гражданства  из  двух  поставил  22  апреля  президент  Туркмении 
Сапармурат Ниязов. В соответствии с подписанным им указом предписывается "предоставить лицам, получившим двойное 
гражданство  на  основании  Соглашения  между  Туркменистаном  и  Россией  об  урегулировании  вопросов  двойного 
гражданства от 23 декабря 1993 года, право выбора гражданства одной страны в течение 2 месяцев".

Сейчас по распоряжению Ниязова силовые структуры Туркмении,  а  также МИД и администрация населенных 
пунктов "должны выяснить количество людей, являющихся "двойными гражданами".

В соответствии с указом, лица имеющие гражданства обеих стран, постоянно проживающие в Туркмении и не 
сообщившие о том, какое гражданство они предпочтут, считаются гражданами Туркмении.

Граждане, постоянно живущие в других государствах, за исключением находящихся в розыске за совершенные 
преступления, напротив, могут быть принудительно лишены гражданства Туркмении. Они должны в двухмесячный срок 
сообщить  о  выборе  гражданства  в  консульские  учреждения  республики.  Если  они  этого  не  сделают,  то  утрачивают 
туркменское гражданство.

Последний указ президента противоречит ряду положений туркменского законодательства. Закон "О гражданстве 
Туркменистана",  утвержденный  в  сентябре  1992  года,  не  предусматривает  такую  меру  как  лишение  гражданства.  В 
частности,  прекращение  гражданства  предусматривается  в  следующих  случаях:  добровольный выход;  если  гражданин 
поступил на военную службу, в службу безопасности, полицию, органы юстиции или иные органы власти и управления 
другого  государства;  получил  гражданство  в  результате  предоставления  заведомо  ложных  сведений  или  подложных 
документов.  Кроме того,  статья 9  Закона  "О гражданстве"  дает  возможность  гражданам Туркмении иметь  гражданства 
других стран.
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Ашхабадский пленник
12.05.2003. Время новостей

Беседовал Аркадий Дубнов (Нью-Йорк – Москва)
Газета "Время новостей" публикует первое интервью в российской прессе с бывшим советским журналистом, а 

ныне гражданином США, обвиненным в подготовке покушения на президента Туркмении и вырвавшимся на волю после 
пяти  месяцев  заключения  в  туркменской  тюрьме.  Леонид  Комаровский  в  конце  80-х  годов  организовал  популярную 
телепрограмму "Прожектор перестройки",  в 90-е годы эмигрировал в США,  стал бизнесменом,  один из его партнеров - 
туркменский предприниматель Гуванч Джумаев. С 57-летним Леонидом КОМАРОВСКИМ на днях в Нью-Йорке встречался 
обозреватель газеты "Время новостей" Аркадий ДУБНОВ.

- Я прилетел в Ашхабад в субботу в ночь на 23 ноября 2002 года. Вечером в воскресенье, 24 ноября, мы пошли на 
день рождения к племяннице Гуванча Джумаева, моего близкого друга и партнера по бизнесу, в доме которого я жил всегда, 
приезжая в Ашхабад. После этого начался отсчет суткам, в течение которых была совершена гигантская провокация в 
отношении целой страны. Кем и как она была совершена, я сейчас рассказать не могу.

- А когда сможете?
- Я сейчас заканчиваю книгу о том, что реально случилось в Ашхабаде рано утром 25 ноября. Газетное интервью 

не позволяет в полной мере рассказать все, как было, а рассказывать часть - значит подвергать людей страшному риску. 
Формат книги позволяет объяснить все в деталях, по секундам реконструировать ситуацию. Тогда можно будет сообщить и 
о героях, и о негодяях - и тех и других немало в этой жуткой истории, может быть, пока самой большой фальсификации XXI 
века. Сейчас же прошу исключить из нашего интервью отрезок времени от 21 часа 24 ноября до 8 утра 25 ноября. Могу 
сказать только, что в 8 утра 25 ноября и я, и Гуванч Джумаев уже спали в собственных постелях в его доме. В это же время 
в  ашхабадском  доме,  где  остановился  накануне  Борис  Шихмурадов  (бывший  вице-премьер  Туркмении,  объявленный 
главным  организатором  покушения  на  Туркменбаши.  -  Ред.),  находились  и  остальные  люди,  которым  потом  было 
предъявлено обвинение в покушении.

- Что же вы готовы рассказать уже сегодня?
- В 17 часов 25 ноября я услышал по "Маяку", что в 7 часов 14 минут утра на Ниязова было совершено покушение. 

А в 18 вечера Гуванчу позвонили и попросили его прийти в министерство национальной безопасности (МНБ). Поскольку его 
туда постоянно дергали, то никто не удивился. Гуванч надел ботинки и пошел в МНБ. В восемь вечера он позвонил и 
говорит: "Я, наверное, здесь останусь. Больше ничего не могу сказать". А потом пришли какие-то люди и стали допрашивать 
его сына Тимура. Я не понимал, что происходит. Мы все, включая отца и мать Гуванча, сидели по-туркменски, на ковре и 
пили чай.  Я спустился вниз и увидел,  как  следователи сидят и что-то едят на кухне -  видимо,  проголодались,  работа 
тяжелая. Меня увидели: "А вы че тут делаете?" - "Да ничего, живу я здесь". - "А можно ваши документы?" - "Да, пожалуйста". 
Дал  им  свой  американский  паспорт,  общался  с  ними  по-русски.  Они  посмотрели,  говорят:  "Все  нормально,  только 
зарегистрируйтесь".  Но  сделать  это  я  не  успел:  ночь  на  26-е  я  еще  провел  в  своей  постели,  а  26  ноября  меня  уже 
арестовали.

- А почему, зная, что Джумаева уже арестовали, вы не попытались скрыться?
- А зачем? Если бы я чувствовал себя виноватым, то, конечно, побежал бы к себе в американское посольство. Но 

я не чувствовал вины...
- Итак, 26-го вас забрали...
- Да, глубокой ночью. Меня вытащили на улицу, и я с удивлением увидел, как чуть ли не из окон соседнего дома, с 

деревьев посыпались оперативники, человек пятнадцать. Меня выволокли без носков, я только успел натянуть на себя 
какие-то легкие брюки, типа пижамных, и куртку. И меня повезли во внутреннюю тюрьму МНБ. Я сразу отказался с ними 
сотрудничать,  сказал,  что буду разговаривать только после того,  как  придет американский консул.  А они:  "Зачем тебе 
консул?" -  "Я американский гражданин и должен знать, что мне можно делать, а что нельзя. А вдруг по американским 
законам нельзя сотрудничать с секретной полицией другой страны?" Смешно, но это сработало! Следователи поскрипели 
зубами и отправили меня в одиночку, где я сразу объявил голодовку. Сколько дней это было - пять, шесть - сказать не могу, 
счет времени теряется - свет в камере никогда не выключался. Спустя неделю появилась Дженнифер Холл, американский 
консул. Я ей сказал, что никаких обвинений не признаю. А к тому времени мне уже их предъявили: сначала обвинили в 
нападении  на  какого-то  милиционера,  а  спустя  три  дня  предъявили  целый  букет:  хранение  и  контрабанда  оружия, 
контрабанда и распространение наркотиков, незаконный переход границы, организация преступного сообщества, не говоря 
уже о покушении на Туркменбаши. Я попытался выяснить, как я мог организовать преступное сообщество за те сутки с 
небольшим, что находился в Ашхабаде, но никто этого объяснять не стал. Впрочем, как оказалось, я им был нужен совсем 
для другого. В течение месяца, пока они ловили Шихмурадова, они мне в тюрьме все время говорили, что он скрывается в 
американском посольстве в Ашхабаде и что они меня на него обменяют. "Ребята, - говорю я им, - вы что? Да американцы 
даже собаку на кошку не поменяют, а уж человека, которому грозят страшной карой, тем более!" "Значит, - говорят они, - ты 
не нужен Америке либо ты не американец! И мы тебя здесь будем укладывать". А через месяц, когда он оказался у них в 
руках - это произошло 25 декабря, - они вообще успокоились: Шихмурадов в клетке, и Ниязову об этом доложено. Все.

При аресте у меня изъяли деньги - там было около 200 долларов и восемь карточек. Несколько было дебетовых, а 
остальные - кредитные. Где-то в феврале прибегает ко мне начальник отдела по соблюдению законности генпрокуратуры 
Туркмении.

- Фамилию помните?
-  Конечно!  Джемал  Караева.  Показывает  мне  мои  карточки  и  спрашивает:  "Это  что?"  Я  говорю:  "Кредитные 

карточки" - "А как ими пользоваться?" Я объяснил ей все просто и подробно: она, оказывается, понятия не имела, что такое 
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пластиковые деньги, как работает мировая финансовая система. И тут она заинтересовалась: "А сколько у вас денег на 
карточке?"  Объяснил,  что  у  каждой  карточки  -  свой  лимит,  у  меня -  от  10  до  100  тыс.  долларов.  Тут  она  оживилась 
необычайно. "А можно деньги с них снять?" - "Конечно, можно. Суешь в банкомат, нажимаешь цифровой код - и тебе дают 
деньги" - "Так, назовите цифры. Мы сейчас будем деньги оттуда снимать!" Я обалдел: "С какой стати?" - "Но вы же идете по 
статье, по которой предусматривается конфискация имущества!" Я спросил: "А где приговор суда?" И страшно ее огорчил, 
сказав, что ни одного пин-кода не помню. Представляете себе уровень юриспруденции в стране, где люди, приставленные 
контролировать соблюдение законов, собираются грабить вас средь бела дня?

А  вообще  должен  сказать,  что  туркменская  прокуратура  имеет  прямую  заинтересованность  в  конфискации 
имущества обвиняемых.  Еще за месяц до суда вся прокуратура ездила на конфискованных машинах участников этого 
"заговора". Меня возили на допрос на машине, принадлежащей отцу Джумаева, - я ее хорошо знаю.

Конфисковали все, что могли. Выгнали людей из домов на улицу. Сын Джумаева накануне всего этого купил жене 
квартиру, так ее заставили написать заявление, что она абсолютно добровольно отдает ее государству, а сама с двумя 
маленькими детьми будет жить на улице.  Повторяю:  все это было до суда.  Замначальника следственного управления 
похвастался мне, что прокуратуре по туркменскому закону положено 50% от конфискованного.

- А как быть с признаниями, которые вы сделали в тюрьме и которые были показаны по телевидению, в том числе 
и российскому? Вы там каетесь в жутких преступлениях, славите великого Туркменбаши и клянетесь прославлять ведомый 
им к "золотому веку" Туркменистан.

- О многих своих заявлениях я узнал только спустя пару месяцев после того, как они были сделаны. Я понятия о 
них не имел, пока мне их не показали там, в прокуратуре. Меня в МНБ три раза кололи, и что после этого происходило, не 
помню.

- Но как это происходило, помните?
- Довольно просто. Давали по почкам, я падал в специальное кресло, надевали на голову шерстяную шапку без 

прорезей для глаз, так, что я ничего не видел, плотно прижимали руку - и в вену... У меня еще плохие вены, а там - не  
сильные специалисты, не сразу попадали. После уколов была страшенная гематома - несколько недель не проходила. 
Когда потом мне дали адвоката, я улучил момент и показал локоть: "Вот, смотри, меня колют каким-то психотропом. Если 
есть возможность, передайте, что я не отвечаю за то, что тут наговорил".

- То есть вы абсолютно не помните, что заявляли?
- Конечно. Более того, когда мне показали бумаги, которые я там подписывал, я почти не узнал свой почерк - 

настолько он был неуверенный. Это были заявления в офис компании спутниковой связи в Москве. Дело в том, что я привез 
в  Ашхабад  два  спутниковых  телефона  -  один  для  себя,  один  для  друзей,  по  их  просьбе:  в  Туркмении  связь  же 
отвратительная. И, видимо, они подготовили заявление за моей подписью в офис, чтобы получить распечатки звонков. 
Может, мне еще и какие-то другие бумаги давали подписывать - не знаю.

Когда во время следствия мы оказывались вместе со всеми арестованными в одном закутке в генпрокуратуре, мы 
условились говорить все, что потребуют следователи. "Леня, - говорили они, - тебя обязательно выпустят, ты американский 
гражданин. Поэтому говори что угодно, подписывай что угодно - только выйди и расскажи, что с нами тут делают". Они все 
были избиты. Если меня перестали мордовать через месяц, то их избивали все время. Парню 23 лет, сидевшему потом со 
мной в камере, отбили почки, разбили ноги, выбили зубы. Голова - кровавое месиво, он уже вообще ничего не соображал. 
Он уже был не человек...

- А вас как били?
- Заводят в пыточную, там специальная комната есть, - кто-то сзади дубиной по почкам, по голове. Ты падаешь. 

Сверху на тебя надевают стул так, что ты оказываешься между ножками, снимают ботинки и дубасят деревянной дубинкой 
по пяткам. Но меня хотя бы электричеством не пытали. А остальных - электродами к мочкам ушей, к половым органам... И 
при этом, говорят, очень веселились.

Со мной веселились по-другому. Последние два месяца поселили в камеру с иранцем. "Вот, - говорят, - Америка с 
Ираном ссорятся, пусть тебя потом ЦРУ в Штатах пытает".

- А иранец-то по какому делу?
-  О-о...  Это  смешная  история.  Иранец  Курбан  Атабай,  42  лет,  туркмен  по  происхождению,  не  бедный. 

Наслушавшись Туркменбаши, взял и привез в Ашхабад мрамора на 360 тыс. долл. для отделки зданий. Мрамор употребили 
в дело, а когда он пришел за деньгами, его послали куда подальше. А иранец сначала подал в суд, и самый справедливый 
в мире туркменский суд постановил выплачивать ему по 40 долларов компенсации ежемесячно. Представляете? На 750 лет 
история.  Иранец  пошел  на  базар,  купил  за  400  баксов  американский  шестизарядный  револьвер  "Кобра",  пришел  к 
госчиновнику,  которому  он мрамор поставлял,  приставил ему к  башке  пистолет  и  говорит:  "Отдавай  мои деньги!"  Тот 
испугался: "Сейчас у меня денег нет, приходи завтра!" Иранец, простой как хозяйственное мыло, пришел завтра, тут его и 
повязали. Его пытали около полутора месяцев. Когда я увидел его впервые, то просто испугался. На щеке у него был 
огроменный желвак, размером с дыню, от систематических избиений и пыток электричеством. Он мне еще рассказал, как 
его в камере размером метр на метр подвесили за связанные наручниками руки к потолку так, что он мог только-только 
носками касаться пола. И так он провисел три дня. Не пил, не ел. Его только раз в сутки выпускали в туалет на 15 минут.

- А чего от него хотели?
- Вот и я его спрашивал. А он говорит: "Ну как? Они меня наказывали таким образом". Ему дали 25 лет, из них 5 

лет в крытой тюрьме, где самый жесткий режим. Что же касается пыток, то это типично. Вы бы видели Батыра Бердыева, 
бывшего министра иностранных дел Туркмении. Мужику чуть больше сорока, и он был просто никакой после этих допросов. 
Сердар Рахимов, бывший председатель туркменского гостелерадио, тоже абсолютно измордованный.

- И все они, как и вы, вынуждены были давать такие же показания?
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-  А нам деваться было некуда. Наступает какая-то запредельная, пограничная ситуация, когда становится уже 
безразлично: что угодно, только бы боль закончилась.

- А когда прошло состояние зомбированности в результате психотропных уколов?
- Сознание полностью возвращается недели через две-три.
- А когда вас снимали на телекамеру в ряду остальных арестованных - помните?
- Это помню, потому что снимали еще, когда я голодал, в конце ноября - в начале декабря. Режиссировала съемки 

сама  генеральная  прокурорша,  госпожа  Атаджанова.  Сначала  она  лично  бегала  с  трехкопеечной  "мыльницей"  - 
фотокамерой и снимала нас по отдельности, потом командовала операторами: отъезд, наезд, общий план, крупный план. Я, 
разумеется, много раз присутствовал на самых разных кино- и телесъемках. Поверьте - режиссер она никакой. Потом я 
затеял с ней мистификацию, и она удалась. Пока не могу открыть какую - обязательно полетят головы. А после съемок нас 
повезли туда, где якобы состоялся теракт.

- А вас-то чего? Вы же в другом месте были?
- Это не ко мне вопрос. Это к генеральному режиссеру, то есть прокурору. Из ее речи следовало, что я, во всяком 

случае, был одновременно в трех местах: там, где стреляли, возле меджлиса, а также возле телевидения с винтовкой в 
руках. В действительности же я сидел вместе с Шихмурадовым и Джумаевым в одной машине в 15 метрах от здания 
меджлиса,  туркменского парламента.  А меня следователи все время пытались убедить, что Джумаев в это время вел 
"КамАЗ", перегородивший дорогу кортежу. Более того, что он стрелял из автомата. И в это же время с оружием в руках 
ожидал приказа о взятии меджлиса... от себя самого, вероятно. А кроме того, находился у телецентра, чтобы объявить о 
государственном перевороте. Просто песня! Прокурорша складывала вместе разные показания, но ума, чтобы сверить их, у 
нее не хватило, вот и получилось, что мы были одновременно в разных местах. Им, грубо говоря, было на все наплевать. 
Самое главное, чтобы Туркменбаши в это поверил.

- А он в это поверил?
- Ну, наверное. Ведь когда я им объяснял, что я не мог быть одновременно в трех местах и нужно исправить эти 

показания, они говорят: "Ты что! Это уже у президента было, он уже это видел". А если президент видел, значит, исправить 
это невозможно.

- А что представляет собой внутренняя тюрьма МНБ?
- Во-первых, как говорили следователи и прокуроры, это курорт, потому что, например, в изоляторе МВД в камере 

на 16 метров сидят 40 человек.  Внутрянка состоит из трех этажей. Первый этаж, точнее,  полуподвал -  это пыточные. 
Цокольный разделен пополам. В одной половине проводятся допросы, а через решетку - другая половина с клетками, где 
сидят пожизненные. Там их пятеро: Шихмурадов, Ыклымов, Джумаев, Оразгельдыев... И еще кто-то. И верхний этаж, где 
сидела вся остальная публика, обвиненная в заговоре. Человек 15-16 увезли после суда в новую тюрьму в пустыне, в сотне 
километров от Ашхабада.

В Ашхабадском СИЗО я понял, откуда, к примеру, у начальника Ташаузской тюрьмы при зарплате в 50 долларов 
"Мерседес" стоимостью 50 тыс. долл. Я спрашивал: как это может быть? Мне отвечают: передача заключенному стоит 50 
долл., свидание - 200, девочку в камеру - стольник. И так далее.

Но  нам  таких  предложений  не  делали,  пока  нас  охраняли  каэнбэшники.  Однако,  как  только  их  сменили 
эмвэдэшники, а потом и специальные люди, охраняющие тюрьму, садист на садисте, - косяком от них пошли предложения: 
бутылка водки - 10 долл., доза наркотика - 2 доллара.

- Что так дешево?
-  А  это  самый  дешевый  местный,  точнее  даже,  афганский  наркотик  -  терьяк,  неочищенный  опиум.  Главный 

предмет бизнеса главного человека в этой стране. Как он им торгует, я тоже расскажу в книге.
- Когда вы видели последний раз Бориса Шихмурадова?
- Это было ближе к концу января. Его допрашивали в МНБ. Не могу сказать, что он был в хорошем состоянии, но 

он был жив. Но знаю точно, что с 25 декабря, когда он оказался у них, его допрашивали четверо суток без перерыва на сон. 
И  во  время  пресловутого  выступления  на  народном  совете  30  декабря  он  был  ну  никакой.  Он  падал  со  стула,  его 
поднимали... В 1937 году это называлось "поставить на конвейер".

- Он читал свои показания?
- Да. Все читали.
- А Шихмурадова тоже кололи?
- Думаю, что да. Иначе просто невозможно.
- А почему вас, единственного из обвиняемых в заговоре, не судили?
- Наверное, потому, что в случае суда над американским гражданином они вынуждены были бы дать возможность 

присутствовать на нем американскому консулу, нормальному адвокату. Ведь ни на один суд над туркменами не пустили 
никого:  ни  одного  родственника,  не  говоря  уже  о  представителях  международных  организаций  или  иностранных 
журналистах.

- А как сказывалось влияние Туркменбаши на эти процессы?
-  Самым  непосредственным  образом.  Он  сам  проставлял  сроки  обвиняемым.  Госпожа  генпрокурор  как-то 

похвасталась этим фактом. Меня спасли, во-первых, международная поддержка и американское гражданство. А во-вторых, 
в одном из каких-то сумеречных или "подколотых" состояний я как-то ляпнул, что собирался написать книгу о Туркмении. И 
вот однажды, в середине февраля, меня сдергивают с нар и говорят: "Парень, ты хотел написать книгу? Давай, садись и 
пиши".  Я тихо припал, но потом сопоставил: чем сидеть на нарах и гнить, почему бы и нет? Я же бывший кавээнщик, 
вспомнил, что такое литературная мистификация, и согласился. За эти два месяца я написал две книги.

- На компьютере?
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- Да. Каждый день меня привозили в полдесятого в прокуратуру, снимали наручники, сажали в комнату, ставили за 
дверь солдата с дубиной, он ходил со мной даже в туалет. Мне приносили обед, уже нормальный, не тюремный, даже 
конфетку к чаю давали. Я писал по 20 страниц в день. Генпрокурор лично проверяла выполнение нормы, вписывала цитаты 
и редактировала текст. Когда я уже начинал отключаться, в 8-10 вечера, меня снова - в наручники и обратно в клетку. 12-
часовой рабочий день, без выходных. Признаться честно - я писал и веселился.

- О чем книги?
- Первая - о теракте. Точнее, о той его версии, которую состряпали в гепрокуратуре. Мне дали прочесть все 55 

томов дела, все, что на русском, - прочитал сам, а то, что на туркменском, - в изложении переводчика. В результате я 
оказался единственным, кто читал всю эту занимательную историю целиком. Когда сей труд был закончен, его отправили 
Ниязову.  Г-жа  Атаджанова  потом  сказал  мне,  что  ни  одного  замечания  от  него  она  не  получила,  значит,  книга  ему 
понравилась.

Где-то  в  начале  марта  приходит  человек  и  говорит:  "Все,  Леонид  Александрович,  президент  вас  милует  и 
освобождает". И протягивает три странички, которые я должен прочесть перед освобождением. А там приблизительно так: 
"Дорогой Сапармурат Туркменбаши, да я твой друг по гроб жизни, да я люблю тебя как маму, а может быть, еще сильнее, 
спасибо, что дал возможность посидеть у тебя в тюрьме, где я по-настоящему прозрел и понял, какой ты великий", ну и 
тому  подобное...  О  кей,  говорю,  только  наизусть  сказать  это  не  смогу,  буду  читать.  Ставят  камеру,  и  я  все  делаю 
профессионально: в нее не смотрю, голову от текста не поднимаю, глазами показываю перенос строчек, в общем видно, что 
читаю. А меня потом снова в наручники и в клетку: "Пока решается ваша судьба, садитесь, пишите еще одну книгу". "Да вы 
что, - отвечаю, - я еще от первой не отошел..." "Ну, тогда опять будете сидеть".

- А про что вторая книга?
-  Генпрокурор  Атаджанова  сама  придумала  название  -  "Туркменистан:  Золотой  век".  План  мне  написали, 

приволокли кучу литературы, про ковры, лошадей, про древности. Ну и про туркменское счастье в эпоху Туркменбаши, 
разумеется.  Знаете  любимый  ашхабадский  анекдот?  "Счастье,  когда  живешь  в  такой  замечательной  стране,  как 
Туркменистан эпохи Туркменбаши. А несчастье, это когда у тебя такое счастье!"

- А главное творение Туркменбаши - "Рухнаму" в качестве источника тоже дали?
- Отвечаю: знаю наизусть, с любого места могу цитировать, как уголовный кодекс. Как в песне пелось: "Открою 

кодекс на любой странице,  и не могу -  читаю до конца".  Сел писать эту вторую книгу,  и  не поверите,  получилось 350 
страниц, писал со скоростью идиота. Закончил я 8-9 апреля, перед самым визитом Туркменбаши в Москву, и его братания с 
Путиным. И вскоре меня отпустили. Но перед этим я сподобился чести разговаривать с Самим.

- Поздравляю! Как это выглядело?
- Здорово! 24 апреля прибегает ко мне один из следователей с выпученными глазами: "Быстро к Атаджановой!" А 

она меня ждет в своем кабинете стоя навытяжку. "Станьте здесь, сейчас с вами будет разговаривать Сапар Атаевич". "А как 
мне его называть-то?" "Как в обращении вашем написано, так и говорите". И вот я слышу ро-о-одной голос в трубке: "Ну что, 
г-н Комаровский, мы приняли решение передать вас американским властям..." И я в ответ по полной программе: "Ваше 
превосходительство, глубокоуважаемый Сапармурат Туркменбаши Великий..." А он мне еще про то, как ему понравились 
мои книги и как он надеется, что я по возвращении в Америку их издам. Я отвечаю, конечно, мол, других дел у меня просто 
нет сейчас. А генпрокурорша мне все это время показывает бумажку со словами: "говори ему спасибо". И я отрабатываю: 
"Г-н президент, огромное вам спасибо за все!" - и повторяю это несколько раз на все лады. А Туркменбаши мне в ответ: да  
ладно, типа, не за что...

- А теперь вы вроде как уже третью книгу пишите, только уже на воле?
- Я пишу книгу о своих приключениях в Туркмении. Я никогда не был злым человеком, но сейчас я очень зол. И 

твердо убежден, что правду о Туркмении нужно знать всем. И вот эту правду я набиваю сейчас у себя на компьютере. Я 
закончу  книгу  до  конца  мая.  Весь  гонорар  от  издания  книги  я  положу  на  счет  фонда  помощи  туркменским 
политзаключенным, который сейчас создается. Я очень надеюсь, что моя книга будет издана и в России, и в Америке, а те, 
кто принимают решения, поймут, что туркмен надо спасать.

Туркмения теряет голубое золото
08.05.2003 ИА Прима

Марьям Идрисова
Взорвался участок газопровода "Средняя Азия - Центр"
Мощный  взрыв  и  воспламенение  газа  произошли  на  второй  нитке  межгосударственного  магистрального 

газопровода "Средняя Азия - Центр", в районе газокомпрессорной станции Дарьялык в Туркмении. Это случилось в начале 
апреля,  накануне  визита  президента  Сапармурата  Ниязова  в  Москву  и  подписания  между  Туркменией  и  Россией 
крупномасштабного газового контракта сроком на четверть века.

По  словам  очевидцев,  огненное  пламя  горящего  газа,  идущего  по  трубопроводу  под  давлением  почти  в  40 
атмосфер,  было  видно  за  десятки  километров  от  места  разрыва  газопровода.  Спасательные  и  ремонтно-
восстановительные бригады государственного концерна "Туркменгаз" в течение нескольких часов не могли подступиться к 
бушующему огненному фонтану. Лишь после прекращения подачи газа по этой нитке и полного сгорания остатков топлива в 
трубе поврежденный участок газопровода был восстановлен, и подача газа зарубежным потребителям возобновилась.

Это уже вторая с начала нынешнего года крупная авария, из-за которой подача туркменского газа по северному 
маршруту  временно  приостанавливалась.  По  словам  высокопоставленного  специалиста  государственного  концерна 
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"Туркменгаз",  по  соображениям  личной  безопасности  пожелавшего  остаться  неназванным,  подобные  взрывы  на 
магистральном газопроводе высокого давления будут происходить все чаще.

Техническое состояние газопровода "Средняя Азия - Центр", построенного в конце шестидесятых годов прошлого 
столетия, вызывает тревогу не только у специалистов-газовиков, но и у местного населения, поскольку в некоторых местах 
газопровод находится очень близко от населенных пунктов, пересекает автомобильные дороги. За сорок с лишним лет 
нещадной эксплуатации этот газопровод на многих участках сильно износился и не выдерживает проектной пропускной 
нагрузки.  Специалисты  туркменского  газотранспортного  предприятия  "Газакдырыш",  учитывая  техническое  состояние 
трубы,  прокачивают "голубое топливо" в  Россию и Украину  под  давлением не  более  40 атмосфер.  Это  намного  ниже 
первоначальной пропускной мощности газопровода. За весь срок эксплуатации газопровод "Средняя Азия - Центр" ни разу 
не ремонтировали. Местные подрядчики меняют трубу только в местах появления свища, когда дальнейшая эксплуатация 
грозит полной остановкой подачи газа по экспортному маршруту. Ежегодно свищей на газопроводе обнаруживается до двух 
десятков.

Местные аналитики утверждают, что если президент Ниязов не даст команду на проведение капитального ремонта 
газопровода на туркменском участке, то Туркмения не сможет выполнить свои договорные обязательства перед Россией, 
Украиной и компанией "Итера" (дочерняя компания "Газпрома", занимающаяся добычей, транспортировкой и реализацией 
природного газа на рынках стран СНГ и Балтии). Ветхая труба не позволит повышать перекачку газа, а частые аварии на 
газопроводе приведут к потерям топлива при его транспортировке.

Согласно  последним  договоренностям,  Туркмения  за  предстоящие  25  лет  поставит  в  Россию  около  2  трлн. 
кубометров  газа;  800  с  лишним  миллиардов  кубометров  туркменского  газа  намеревается  получить  и  Украина;  доля 
компании "Итера" на ближайшие десять лет составит 100 миллиардов кубометров. Сорокапятилетний газопровод "Средняя 
Азия - Центр", на который сегодня делают главную ставку продавцы и покупатели туркменского газа, такую нагрузку не 
выдержит.

КИРГИЗСТАН
В надежном кольце обороны

06.05.2003. Вечерний Бишкек
Асель Оторбаева

Миру по–прежнему угрожает международный терроризм. Мы обязаны поставить ему заслон, чтобы  
избежать невинных жертв.

Президент США Джордж Буш–младший объявил об окончании боевых действий в Персидском заливе. Теперь 
Ирак  пребывает  в  ожидании  кардинальных  перемен.  Они  коснутся  прежде  всего  формирования  правительства 
официального Багдада.

Тем  временем  американский  Конгресс  настаивает  на  усилении  мощи  в  первую  очередь  Коалиции 
антитеррористических сил. Соединенные Штаты заявили о новом стандарте обеспечения безопасности своих объектов за 
рубежом. Военная база имени Ганси, дислоцированная в международном аэропорту "Манас", в связи с полученными из 
Вашингтона установками готовится к переезду.

Правительства  Кыргызстана  и  Соединенных  Штатов  подписали  соглашение,  в  контексте  которого 
регламентируются все вопросы, относящиеся к пребыванию военного и гражданского персонала США на территории нашей 
республики. В нем также особо подчеркивается наше участие в коалиции, первоочередная задача которой - противостояние 
возможной угрозе терроризма в регионе.

По  поручению  кабинета  министров  Госрегистр  подобрал  земельный  участок  площадью  300  гектаров  в 
Новопавловском айыл окмоту Сокулукского района Чуйской области. По словам заместителя начальника Управления по 
землеустройству  Госрегистра  Нарынбека  Исабекова,  это  орошаемая  пашня,  которая  последние  десять  лет  не 
использовалась  вообще.  Потому  что  здесь  песчаные  почвы,  а  коллекторная  оросительная  сеть  разворована  еще  в 
постперестроечные  времена.  Желающих  возделывать  пашню  среди  кыргызстанских  крестьян  не  нашлось.  Зато 
американцам  участок  приглянулся.  По  соглашению  300  га  отданы  в  аренду.  Ежегодная  арендная  плата  составит  5,5 
миллиона сомов. Часть этих средств пойдет в казну Новопавловской сельской управы. Другая - на спецсчет правительства 
КР. Айыл окмоту намерен использовать финансы на освоение новых земель и ремонт мелиоративных систем. Николай 
Танаев, вне сомнения, тоже найдет применение средствам.

Сейчас  контингент  военной  базы приступил  к  освоению вверенного  участка.  Здесь  будут  возведены сборно–
щитовые домики, проложены коммуникации, размещен новый склад боеприпасов, технические терминалы. Освоение новых 
территорий  американцам  обойдется  в  60  миллионов  долларов.  На  реализацию  всех  строительно–ремонтных  работ 
руководство базы имени Ганси намерено объявить тендер среди местных профильных организаций и фирм.

Разумеется,  прежнее  место  расположения  лагеря  антитеррористических  сил  после  переезда  свернут,  и 
международному аэропорту "Манас" освободят ранее занятые участки.

Согласно генеральному плану строительства военизированного объекта, лишь 30–40 гектаров займет сама база. 
Остальные гектары будут составлять так называемую зону охраны. Ту самую, что и станет образцом нового стандарта 
обеспечения безопасности, регламентируемого Конгрессом США.

Несмотря  на  очевидность  необходимости  укрепления  антитеррористического  щита  в  регионе,  информация  о 
расширении базы имени Ганси вызвала в некоторых оппозиционных кругах новую волну возмущения. В ход пошла старая 
терминология - о захвате кыргызстанских земель и даже об экспансии.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Однако  все  эта  "аргументация"  беспочвенна.  С  размещением  сил  антитеррористической  коалиции  вблизи 
воздушных ворот нашей республики на юге вздохнули с облегчением. Во всяком случае, повторные попытки проникновения 
бандформирований  так  называемого  Исламского  движения  Узбекистана  прекратились,  как  только  стало  известно  об 
открытии авиабазы имени Ганси.

К тому же не стоит забывать, что военное присутствие иностранного контингента на нашей территории - это лишь 
толика в полномасштабной и долгосрочной борьбе цивилизованного мира против международного разгула всякого рода 
экстремистов.

Сегодня  констатировать  полную  победу  над  международным  терроризмом  или  отдельными  радикально 
настроенными  фанатиками от  религии никто  не  берется даже теоретически.  Ведь  не  проходит  и дня,  чтобы средства 
массовой информации не сообщили о вылазке боевиков, теракте или заложенной бомбе в той или иной стране.

Лидеры  государств,  независимо  от  политических  взглядов  и  избранного  курса  развития,  сходятся  в  одном  - 
терроризм можно победить только при условии создания единого фронта против этой "чумы ХХI века". И потому стратегия у 
всех  практически  одна  -  обеспечение  надежного  щита  безопасности  вокруг  своей  страны,  региона,  континента.  В 
подтверждение этому служит и факт создания мощного военно–политического союза в рамках Договора о коллективной 
безопасности.

Уже  в  июле  с.г.  в  Канте  откроется  база  ударной  группы  российских  ВВС,  которая  призвана  обеспечить 
авиационный компонент сил быстрого реагирования.

Таким образом,  Кыргызстан обеспечил себе защиту от посягательств извне.  Любые захватнические планы со 
сценарием построения исламского халифата в радиусе центральноазиатского пространства вряд ли смогут осуществиться.

А  последние  встречи  на  высшем  уровне  в  Душанбе,  где  решалась  судьба  ОДКБ,  и  в  Алматы,  тоже 
рассматривающей вопрос  о  военно–политическом сближении в  рамках  Шанхайской  организации сотрудничества,  лишь 
подтвердили дальновидность политического руководства Кыргызстана.

Президент дал добро открытию авиабазы имени Ганси еще в  2001 году,  убедив депутатов в  этой очевидной 
необходимости. Время показало, насколько правильным было это решение...

Кыргызстан: Акаеву готовят новый срок?
09.05.2003. IWPR

Султан Жумагулов (Бишкек)
В стране началась кампания по переизбранию нынешнего президента на следующий срок.
На  юге  Кыргызстана  стартовала  кампания  по  продлению  полномочий  президента  Акаева  еще  на  один  срок. 

Кампании  предшествовала  инициатива  ряда  местных  активистов  по  присвоению  Акаеву  звания  "Герой  Кыргызской 
Республики".

Большинство обозревателей уверены, что окружение президента запустило пробный шар для того, чтобы увидеть 
реакцию общественности на возможность Акаева баллотироваться на новый срок.

Согласно Конституции страны, срок полномочий ныне действующего президента закончится в декабре 2005 года 
(Акаев находится у власти с октября 1990 года). Кроме того, сам Акаев неоднократно заявлял о том, что он больше не будет 
баллотироваться на президентский пост.

В 2001 году во время своего выступления на Постоянном совете ОБСЕ в Вене глава Кыргызстана пообещал по 
окончании  своего  срока  обеспечить  передачу  власти  следующему  законно  избранному  президенту.  Его  назвали  тогда 
единственным лидером в Центральной Азии, который решился создать прецедент преемственности власти в регионе.

31  мая  2002  года  в  Бишкеке  в  прямом  эфире  по  государственному  телевидению  Акаев  также  однозначно 
подтвердил свое намерение не участвовать в следующих президентских выборах.

И, наконец, по инициативе самого Акаева на всенародный референдум по новой редакции Конституции страны 
был вынесен отдельный вопрос о подтверждении его президентских полномочий до конца 2005 года. Как известно, по 
результатам  состоявшегося  2  февраля  этого  года  всенародного  референдума  данный  вопрос  получил  поддержку 
большинства избирателей страны.

Между тем 22-23 апреля в южной столице страны – в городе Ош - прошел международный форум студентов и 
молодых  ученых,  который  был  посвящен  предстоящему  празднованию  2200-летия  кыргызской  государственности.  По 
итогам форума в правительственной газете "Кыргыз туусу" ("Кыргызское знамя") появилось обращение участников данного 
мероприятии к президенту Акаеву.

В обращении содержится просьба к Акаеву "оставаться президентом далее, чтобы претворить в жизнь начатые 
реформы".  "Восхищаемся  вашей  демократической  природой  и  уважаем  вашу  преданность  делу  нации  и  выражаем 
уверенность в том, что вы можете найти Кыргызстану достойное место в мировом сообществе", - подчеркивается в данном 
документе.

Следует отметить, что в работе форума участвовали госсекретарь Осмонакун Ибраимов и ректор Национального 
университета, советник президента Аскар Какеев.

Незадолго  до  молодежного  форума  в  ряде  населенных  пунктов  Ошской  области  была  выдвинута  идея  о 
присвоении Акаеву, звания "Героя Кыргызской Республики". Инициаторы аргументировали это тем, что народ Кыргызстана 
обязан  своему  первому  президенту,  так  как  благодаря  Акаеву,  страна  обрела  суверенитет  и  имидж  демократического 
государства в регионе.

Противники президента в штыки встретили начавшуюся кампанию по продлению срока президентства Акаева и 
присвоению ему звания героя государства.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Движение  "За  отставку  Акаева  и  реформы  для  народа",  куда  входят  оппозиционно  настроенные  депутаты, 
правозащитники и руководители ряда независимых СМИ, 23 апреля распространило заявление, в котором резко осудило 
действия "подведомственных президенту администраций, которые начали антиконституционную и безнравственную линию".

В заявлении подчеркивается, что "любое награждение главы государства, повинного в расстреле мирных граждан 
в Аксы 17-18 марта 2002 года, не только неуместно, но и безнравственно".

Председатель  этого  движения,  депутат  Азимбек  Бекназаров  призывает  инициаторов  и  самого  президента 
отказаться от опасной затеи.

"В  случае  искусственного  насаждения  идеи  продления  полномочий  Акаева  среди населения,  мои  избиратели 
вновь  поднимутся,  так  как  они  считают  главным  виновником  в  гибели  своих  детей  и  близких  в  прошлом  году  ныне 
действующего президента", - заявил Бекназаров.

Другой лидер оппозиции, председатель партии "Эркиндик" ("Свобода") Топчубек Тургуналиев уверен, что санкцию 
на данную инициативу дал сам президент.

"Тринадцатилетний  опыт  правления  Акаева  показал,  как  он  умеет  пускать  пыль  в  глаза  местной  и  мировой 
общественности, совершая различные политические финты", - говорит Тургуналиев.

По его словам,  "Акаев надеется,  что только путем продления своего правления он сможет предать забвению 
ответственность за аксыйское кровопролитие и провалы во внутренней и внешней политике".

Однако многие политики и правозащитники сомневаются, что инициатива исходит от самого Акаева.
Так, лидер партии "Атамекен" ("Отечество") Омурбек Текебаев предполагает, что эту затею придумали высокие 

чиновники из ближайшего окружения главы государства для того, чтобы продлить свое пребывание в верхних эшелонах 
власти.

По мнению директора Бюро по правам человека и соблюдению законности Натальи Абловой, относительно своего 
будущего Акаев уже сказал свое последнее и честное слово.

"Те,  кто  предлагает  ему  изменить  слову  чести,  подталкивают  Акаева  к  тому,  чтобы  президент  перед  лицом 
общественности оказался бесчестным человеком", - подчеркнула Аблова в своем интервью IWPR.

Другой известный правозащитник страны Турсунбек Акунов тоже уверен, что новая идея принадлежит окружению 
Акаева. Он выражает надежду, что президент не поддастся политической интриге.

По мнению Акунова, ресурсы Акаева, как президента, были исчерпаны к 2000 году, и он и его окружение должны 
смириться с этим обстоятельством.

"Мы уважаем Акаева как первого президента и как известного ученого-физика. Но мы уверены, что в новом веке 
Кыргызстану нужен другой лидер – лидер нового поколения", - сказал Акунов.

Однако директор Международного института стратегических исследований при президенте Кыргызстана, советник 
Акаева Валентин Богатырев полагает, идея о продлении срока президента имеет право на жизнь.

"Нам  известно,  что  многие  в  Кыргызстане  думают  так,  как  считают  инициаторы  нового  начинания,  -  сказал 
Богатырев.

Лидер  Молодежной  партии  Кыргызстана  общественный  советник  губернатора  Ошской  области  Айдар  Бакыев 
утверждает, что в стране действительно есть силы, которые желают продлить срок нынешнего главы государства.

По его мнению, в Кыргызстане отсутствуют политические лидеры со своими ясными программами на будущее, на 
дальнейшее развитие демократии кроме Акаева.

"В  данной  ситуации только продление срока Акаева отвечает  интересам нашего государства",  -  сказал IWPR 
Бакыев.

Все ждут реакции самого Акаева, который должен прояснить ситуацию. Но пока президент Кыргызстана хранит 
молчание.

ТАДЖИКИСТАН
Таджикистан: Рахмонов увековечит свое правление

02.05.2003. IWPR
Саида Назарова (Душанбе)

Похоже,  Таджикистан  собирается  изменить  свой  Основной  закон  таким  образом,  чтобы  дать  действующему 
президенту Эмомали Рахмонову возможность баллотироваться на третий, а потом – и на четвертый срок.

По инициативе группы депутатов обеих палат таджикского парламента,  22 июня на всенародное голосование 
будет вынесен целый ряд изменений и дополнений в Конституцию страны. В частности, предлагается изменить статью, 
согласно которой президент может оставаться у власти всего на один семилетний срок.

Рахмонов – не первый глава государства в Центральной Азии, которому пришла в голову "счастливая мысль" 
увековечить собственное правление. Лидеры остальных четырех стран региона сделали это уже давно.

Рахмонов  руководит  Таджикистаном  с  1992  года,  но  президентом  стал  в  1994-м,  когда  был  учрежден 
президентский пост как таковой.

В  1999  году  он  был переизбран,  хотя  многие  международные наблюдатели не  признали выборы законными. 
Одновременно с выборами был проведен референдум, продливший президентский срок с пяти до семи лет, однако теперь 
президент имел право избираться лишь на один срок.

Но Рахмонову этого показалось мало. Его нынешний срок истекает в 2006 году, а июньский референдум даст 
президенту возможность переизбираться еще дважды.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В своем ежегодном обращении к парламенту 4 апреля в оправдание предлагаемой конституционной реформы 
Рахмонов заявил, что ни одна страна в мире не ограничивает президентское правление одним единственным сроком.

Всего на референдум будет вынесено 56 вопросов, в том числе в области экономического и социального развития, 
однако лидеры оппозиции не сомневаются, что единственной целью плебисцита является продление полномочий главы 
государства. Что удивительно – большинство оппонентов Рахмонова – по крайней мере, публично – уже приняли это как 
свершившийся факт.

Даже лидер Партии исламского возрождения Таджикистана (ПИВТ) Сайид Абдулло Нури в недавнем интервью 
газете  "Азия-Плюс",  покритиковав  плебисцит  за  несвоевременность,  в  конце  сказал:  "Не  стоит  нам  ссориться  из-за 
референдума".

"Нам безразлично – один семилетний срок, или два. Главное, чтобы это не нарушило мир единство нации",  – 
сказал он.

В  свое  время  ПИВТ  возглавляла  вооруженную  борьбу  против  правительства  Рахмонова  во  время  кровавой 
пятилетней гражданской войны. Затем было заключено мирное соглашение и боевики сложили оружие.

Правда, отдельные лидеры оппозиции настроены не столь благодушно, в том числе и заместитель Нури – вице-
председатель ПИВТ Махаммадшариф Химматзода. "Если Рахмонов снова пойдет на выборы – это будет политическая 
авантюра  –  унизительная  и  идущая  в  разрез  демократическим  ценностям",  –  заявил  он.  "Мы  живем  не  в  джунглях. 
Таджикистан – часть международного сообщества и должен жить по международным нормам и правилам".

Вряд ли подобные критически настроенные голоса будут услышаны.
Эксперты сходятся в том, что победить на выборах 2006 года Рахмонову будет не так уж сложно. С 1997 года он 

ведет хитрую политическую игру, которая в итоге обеспечила ему преимущество в тех договоренностях о разделе власти, 
которые были достигнуты в обмен на мир по окончании гражданской войны.

Возглавляемая  Рахмоновым  Народно-демократическая  партия  имеет  большинство  в  парламенте.  Главная 
оппозиционная сила – ПИВТ – некогда грозная исламская вооруженная группировка – превратилась в обычную гражданскую 
партию.  По-прежнему  пользуясь  поддержкой  в  некоторых  областях  страны,  ПИВТ  пришла  всего  лишь  третьей  на 
парламентских выборах 2000 года.

Коммунисты и Демократы в совокупности имеют больше мест в парламенте, чем ПИВТ, но и они бессильны перед 
Рахмоновым, который контролирует центральное правительство, местные власти и большую часть СМИ.

Кроме того,  итоги выборов можно подстроить.  Несложно купить голос избирателя в  такой бедной стране,  как 
Таджикистан.

Наконец,  в  пользу  Рахмонова  свидетельствует  тот  факт,  что  за  последние  годы  он  значительно  вырос  как 
государственный  деятель.  Большая  часть  избирателей  еще  хорошо  помнит  ужасы  гражданской  войны.  Голосуя  за 
Рахмонова, этот электорат будет голосовать за мир и стабильность.

Предстоящая Таджикистану конституционная реформа – вполне в духе аналогичных мероприятий, ранее успешно 
осуществленных соседними государствами.  Президент Узбекистана Ислам Каримов дважды с помощью референдумов 
продлевал срок своего правления. При помощи плебисцита и внесения ряда изменений в конституцию лидеру Казахстана 
Нурсултану Назарбаеву удается оставаться у власти с 1991 года, а через два года он наверняка снова пойдет на выборы. 
Президент Кыргызстана Аскар Акаев также находится во власти три срока, вместо двух, положенных по конституции. Акаев, 
правда, заявляет, что на четвертый срок баллотироваться не станет.

Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  посчитал  излишним  заниматься  сложными  конституционными 
интригами и в 1999 года попросту объявил себя пожизненным президентом.

За годы независимости постсоветские республики Центральной Азии так и не смогли выработать действенную 
модель смены режима. Маргинализовав или ликвидировав политическую оппозицию, пятеро президентов фактически свели 
на нет всякую угрозу своему правлению, при этом, правда, создав потенциальную угрозу насильственной смены власти в 
будущем.

Как и у его соседей, у Рахмонова есть три возможных варианта смены власти. Для него самого лучшим способом 
было бы назначить преемника – достаточно сильную и харизматическую личность, способную сохранить в стране единство 
и стабильность. Второй сценарий – это "дворцовый" переворот в недрах политической элиты, который свергнет нынешнего 
главу государства и нарушит хрупкое политическое равновесие в стране. Наконец, режим Рахмонова может быть сметен в 
результате народного восстания или бунта, возможно, при участии внешних сил.

Теоретически  существует  и  четвертый  вариант  –  позволить  многопартийной  системе,  находящейся  в 
Таджикистане  в  зачаточном  состоянии,  расти  и  крепнуть,  а  в  следующем  году  провести  в  стране  нечто  похожее  на 
свободные демократические парламентские выборы. Быть может, тогда можно было бы более успешно решать некоторые 
насущные проблемы, такие, как межрегиональная вражда, нищета и отчаянное состояние социальной сферы.

Но когда у власти находится президент, который правит страной уже десять лет, которому всего 50, и который не 
собирается расставаться со своим креслом до 2020 года, кто же даст волю оппозиции? 

"Большая игра" продолжается.
08.05.2003. ЦентрАзия

Сергей Григорьев, Александр Собянин
Реализация американской политики на Памире угрожает полным вытеснением России из Центральной  

Евразии.
"Однажды Великий  Шах  Афганистана  задумал  построить  дорогу  к  горным селениям Памира.  Он  направил  к 

подножию гор людей и технику. Но работа не продвигалась, а рабочие стали исчезать. Тогда шах послал туда рабочих с 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

112



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

охраной, но спустя несколько дней и охрана и рабочие исчезли... Понял Шах, что происходит и призвал к себе старейшин 
наших гор: "Зачем крадете вы моих строителей", – спросил он у них, – "ведь я делаю для вас доброе дело. Сегодня вы 
доезжаете до ущелья на машинах, а потом перекладываете груз на лошадей и, как сотни лет назад, карабкаетесь к своим 
селениям. Я построю для вас дорогу, которая поведет до самого вашего дома". И ответили ему старейшины: "О Великий 
Шах, мы отдадим тебе всех твоих людей, но пусть они не строят дороги к нашим домам. Сегодня ты хочешь подарить нам 
дорогу. А завтра ты скажешь нам, как по ней ходить...".

Такие истории рассказывает в колорадской русскоязычной газете "Горизонт" эмигрант из "бывшего СССР" Тадж 
Магомед Растогор. Он работает в Денвере охранником и продолжает мечтать о том дне, когда ни русские, ни американцы 
не будут указывать горцам, как ходить по своей земле. Растогор мечтает вернуться на Памир в Бадахшан.

Но  на  Памире  идет  уже  более  два  столетия  "Большая  игра",  которая  мешает  установлению долгого  мира  и 
спокойствия. Термин "Большая игра" применительно к соперничеству России и Британии в Азии был увековечен Редъярдом 
Киплингом, но появился ранее – с подачи англичанина А.Конолли, который от лица Восточной Индийской Компании пытался 
добиться у эмира бухарского союза против России (А.Конолли был казнен бухарцами по обвинению в шпионаже в 1842 
году). Сейчас в "Большую антитеррористическую игру" вовлечены государства Среднего Востока, Южной Азии, Средней и 
Центральной  Азии,  от  европейской  Турции  и  просвещенного  Казахстана  до  восточноазиатской  Японии.  Желающих 
указывать Растогору, как ходить по памирской земле, за последние годы стало намного больше двух.

Исмаилиты на Памире и в мире
Слово "Памир" традиционно переводят как "Крыша мира", но означает оно "летовка, летнее пастбище" ("па" на 

восточно-иранском  –  "наверху",  "верхний",  "мир",  "мр",  –  "зеленая  трава",  сравни  русское  "по-над  травой-муравой"). 
Образное "Крыша мира" прижилось по той причине, что именно Памир стягивает к себе величайшие горные системы Азии 
(Куэньлунь, Гиндукуш, Каракорум, Тянь-Шань), через Памир идут кратчайшие пути на север (киргизский Памиро-Алай), на 
восток (китайский Памир-Сары-Кол), на юг (индийский Кашмир) и на запад (афганский Хазараджат). Центральная часть 
Памира – таджикский и афганский Бадахшан.

Высокогорные долины Западного Памира населяют памирские народы, к которым относятся язгулемцы, рушанцы, 
бартангцы, шугнанцы, ишкашимцы, и ваханцы. В сопредельных с Таджикистаном странах памирские народы проживают: в 
Афганском Бадахшане (рушанцы, шугнанцы, ишкашимцы, ваханцы, сангличи, зебакцы, мунджанцы), в Пакистане (ваханцы 
в верховьях р. Ярхун и в долине р. Хунзы в т.н. "Азад Кашмире", мунджанцы и йидга в Читрале), в Китайской Народной 
Республике (сарыкольцы и ваханцы в Синьцзяне).

Верующие  у  памирских  народов  исповедуют  мусульманство  в  форме  исмаилизма  (мусульманство  шиитского 
толка). Сегодня исмаилитов в мире насчитывается 20 млн., из них в Афганистане около 500 тысяч. Центральный пункт 
этого  направления  в  исламе  –  необходимость  беспрекословного  повиновения  "имаму  времени"  (имаму  данной  эпохи) 
Агахану, который считается источником всякого знания. Исмаилиты достаточно либерально относятся к внешней обрядовой 
стороне, в районах их проживания мало мечетей-чамоатхона.

В Афганистане существуют две крупные общины исмаилитов:  тюркоязычные хазарейцы (Хазараджат,  Баглан, 
Кабул),  возглавляемые наследственным пиром (учителем)  Сайидшохом Насером Нодири,  и  исмаилиты Бадахшана.  По 
разным  причинам  эти  общины  не  входят  в  систему  "Советов  низаритов-исмаилитов",  охватывающую  11  стран  мира. 
Хазарейцы Афганистана  –  как  исмаилиты,  так  и  шииты.  Хазарейцы-шииты по  преимуществу  ориентируются  на  Иран. 
Хазарейцы-исмаилиты Сайидшоха Насери Нодири придерживались в разное время различной политической ориентации, 
хотя в целом их политическая линия колебалась вместе с позицией узбекского генерала Рашида Дустума: в 1990-е годы 
долго удавалось сохранять нейтралитет и большую степень независимости, но когда власть в Кабуле перешла к талибам, 
они встали на сторону антиталибского альянса. Руководитель Группы Энциклопедии Азии Института востоковедения РАН 
профессор Юрий Ганковский так описывает хазарейцев и Хазараджат: "Афганистан развалился на несколько автономных, 
полунезависимых или независимых регионов. На юге, населенном, в основном, пуштунами, три региона: Кандагар, Газни, 
Кабул. На севере страны, к северу от Гиндукуша, их также три: таджикский на северо-востоке; узбекский, где в Мазари-
Шарифе  и  Меймене  проживает  1,5  млн.  узбеков;  гератский,  где  население  смешанное,  но  больше  всего  таджиков, 
чараймаков и хазара дехизайнат. Центральную часть Афганистана – Хазараджат – населяют хазарейцы, причем там, по-
видимому, три административных района. Почему я говорю так осторожно?

В политическом отношении хазарейцы не едины. Есть хазарейские организации, которые существуют на иранские 
деньги и выступают за то, чтобы Хазараджат был включен в состав Ирана. Есть другая группировка, которая считает, что 
Хазараджат должен стать независимым государством. Наконец, третьи полагают, что Хазараджат должен стать автономной 
провинцией независимого единого афганского государства".

Второй район компактного проживания исмаилитов охватывает афганскую провинцию Бадахшан, таджикистанскую 
Горно-Бадахшанскую автономную область (ГБАО) и крайний север Пакистана (Читрал).

"Восточная" русская политика
Памир  всегда  оказывался  в  сфере  интересов  более  сильных  в  военном  отношении  государств,  начиная  с 

афганцев и бухарцев до англичан с русскими.
С  начала  XIX  века  на  Памире  шла  "Большая  игра".  Французы  мечтали  стравить  Российскую  и  Британскую 

империю  еще  со  времен  Екатерины  II  (проект  М.  де  Сент-Жени  российской  военной  экспедиции  в  Индию).  Павел  I 
договорился с Наполеоном о завоевании британской Индии русским и французским корпусами по 35 тысяч человек. 1 марта 
1801 года 22507 человек (41 полк, две роты артиллерии и 500 калмыков) выступили под комадованием атамана Войска 
Донского генерала Орлова в индийский поход. 18 марта войска переправились через Волгу, но смерть Павла вынудила 25 
марта повернуть назад. Впоследствии британцы судьбу не искушали, а относились к слухам об "индийских проектах" в 
России весьма серьезно.
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Памир  начали  изучать  как  будущий  театр  военных  действий.  Каждый  геополитический  игрок  шел  со  своими 
"геодезистами"  –  китайцы  для  подготовки  географических  карт  брали  на  Памир  католических  и  протестантских 
миссионеров, русские – татарских и бухарских купцов, британцы – мусульманских ученых-пундитов (пандитов) из имперской 
"Большой Тригонометрической Съемки Индии".  Географы и военные,  разведчики и купцы шли рядом с друг  другом,  а 
иногда и под видом друг друга. Во время антикитайского восстания уйгур и создания государства Йетти-Шаар (Семиградье) 
британцы были близки к установлению своего контроля над Восточным Туркестаном, но генерал Колпаковский ввел войска 
в  Илийский край,  что позволило китайцам взять передышку и впоследствии дать возможность  генералу Цзо Цзунтану 
утопить  восстание  в  крови,  сохранив Сиюй – Западный край –  для Поднебесной.  Полковник Карл-Густав Маннергейм, 
будущий финский маршал, 1906-1908 годы провел в изучении китайского Синьцзяна (впоследствии по стопам полковника 
Маннергейма  советские  чекисты  под  видом  татарских  караванщиков  будут  идти  уничтожать  белогвардейцев  прямо  в 
Кашгаре и Урумчи).

На  Памире  утвердилась  русская  пограничная  стража,  которая  дала  России  замечательных  офицеров  (от 
полковников Снесарева и Кивекэса до генералов Николаева и Тоцкого). С 1896 года в Памирском отряде стал служить Карл 
Кивекэс,  швед  из  Финляндии  по  происхождению.  В  1905  году  он  стал  подполковником  и  был  назначен  начальником 
Памирского  отряда.  Не  меньшую  заботливость,  чем  к  своим  солдатам,  проявлял  подполковник  Кивекэс  к  мирному 
населению.  Командир  Памирского  отряда  проводил  арыки  и  орошал  поля,  увеличивая  тем  самым  площадь  посевов; 
выдавал заимообразно  зерно на  обсеменение полей,  знакомил памирцев  с разведением и пользованием картофелем, 
капустой, бураками и прочими непривычными в горах продуктами. В неопубликованных до сих пор воспоминаниях Кивекэса 
содержится  подробное  описание  Памира,  его  жителей,  их  религиозных  верований,  отношения  к  России,  российским 
военным и т.д. Все документы архива начальника Памирского отряда хранятся в финской семье приемной дочери Кивекэса 
Ольги (удочеренной памирки Гульбегим) Лойкканен.

В конце XIX века каждое мелкое памирское шахство было поделено ровно пополам – северный берег Пянджа 
отходил к  Российской империи,  южный к  Афганистану.  С 1893 года вплоть до сегодняшнего дня это разделение двух 
Бадахшанов  остается  незыблемым,  если  не  считать  рейдов  советских  десантно-штурмовых  групп  по  афганскому 
Бадахшану во время войны в Афганистане.

Во время Первой мировой войны Агахан III из Бомбея в своих фирманах призывал исмаилитов поддержать своих 
государей  против  Германии  и  Турции:  "Мусульманам,  –  писал  он,  –  надлежит  оставаться  верными  долгу  присяги  и 
покорными поведениям наших государственных и духовных властей... Никто не сможет победить столь могучих государей, 
как император и король Индии и Англии и царь всероссийский...".  После Революции к выработке "восточной" политики 
большевиков были привлечены традиционные недруги исмаилитов – турки. В 1919-м году в Москву для переговоров с В.И. 
Лениным, И.В. Сталиным, Л.Д. Троцким и с проектом советизации Средней Азии, Индии, Китая и Афганистана прибыл 
Энвер-паша. Вся Средняя Азия, бывший царский Туркестан, должна быть в предельно короткий срок советизирована и 
стать базой для грандиозного "восточного похода" дальше к Индийскому океану. По распоряжению Льва Троцкого Полевой 
штаб  Реввоенсовета  разработал  под  руководством  генерала  А.А.  Брусилова  подробный  план  похода  конных  частей 
Красной Армии через горные хребты Гиндукуша, Тибета, Тянь-Шаня и Гималаев на восток в Афганистан, Индию, Непал и 
Китай.

Естественно, что в эти планы были включены и памирцы, жившие в решающем для дела мировой революции 
геополитическом регионе. Положение памирских таджиков усугубило два фактора: в горах скрывались и восстанавливали 
свои  силы  басмаческие  отряды,  спускавшиеся  затем  в  долины  Таджикистана,  Киргизии,  Узбекистана  и  вырезавшие 
представителей советской власти, и, второе, сформированный в 1918 году в Ташкенте русский отряд пограничной стражи 
вместо  охраны  рубежей  на  Памире  перешел  на  сторону  басмачей.  В  достаточно  короткий  срок  советская  власть 
восстановила на бывших рубежах Российской империи контроль над перевалами и горными проходами. Естественно, после 
этих перипетий Агахан III,  тогдашний "имам времени", в СССР упоминался не иначе как "агент британской разведки", а 
исмаилитских пиров Бадахшана наравне с суннитскими религиозными деятелями подвергли репрессиям.

Очередное испытание русскому присутствию на Памире выпало уже в наши дни – во время гражданской войны в 
Таджикистане. Во время митингового "противостояния площадей" Озоди и Шохидон в Душанбе в 1991 году земляческое 
объединение душанбинских памирцев "Лали Бадахшон" вошло в объединившуюся для поддержки единого кандидата в 
президенты оппозицию,  куда  также входила  Исламская партия возрождения Таджикистана  (ИПВТ)  и  Демпартия.  Когда 
противостояние митингов перешло в войну, вплоть до июля 1992 года бадахшанцы пытались стать буфером между двумя 
главными воюющими группами – каратегинцами и кулябцами, но после взаимной резни ряда мирных поселков летом 1992 
года  памирцы  стали  воевать  на  стороне  каратегинцев.  Однако  война  не  перекинулась  из  долины  реки  Обихингоу  в 
Бадахшан, а удивительным образом замерла на перевалах: от массовой резни памирцев спас международный престиж 
Агахана. Бадахшанцам, в отличие от каратегинцев, так не довелось испытать карающей справедливости победившей в 
гражданской войне кулябской стороны. Россия помогла Таджикистану создать новую национальную армию и закрепила 
собственное военное присутствие в виде 201-й Гатчинской мотострелковой дивизии и Пограничной Группы ФПС РФ.

Афганский Бадахшан и ГБАО
Практически всю вторую половину XX века и в настоящее время афганская часть Бадахшана относилась к числу 

самых бедных районов мира, тогда как в ГБАО существовали современные дороги, электричество и бесплатная медицина. 
ГБАО занимал в Таджикской ССР первое место среди регионов по доле получивших высшее образование, на Памире 
находились общесоюзные научные лаборатории АН СССР. Однако ситуация стала ухудшаться уже в 1970-е годы, т.е. 
задолго  до  Михаила  Горбачева,  –  уже  в  1970-1980-е  годы  ни  один  из  серьезных  социально-экономических  проектов 
развития  Памира,  инициированный  Москвой,  не  был  поддержан  в  Душанбе,  Бадахшан  стал  стремительно  терять 
перспективы развития. Ситуация стала катастрофической, когда на правом берегу Пянджа началась гражданская война – 
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рухнула  отлаженная  в  советское  время система летнего  завоза  в  горы продовольствия,  и  в  итоге  население  региона 
выживает сегодня только за счет гуманитарной помощи Агахана и мелкооптовой транспортировки наркотиков.

Для понимания ситуации важно отметить, что вышеперечисленные описания бедности относятся к исмаилитам 
Центральной Евразии,  сохранившим старые обряды и не вошедшим в "Совет низаритов-исмаилитов",  так  как  в целом 
исмаилиты – одна из самых богатых религиозных общин мира (к примеру, личное богатство Агахана the New York Times 
оценивает в 1,4 млрд долл.). Пакистанские, американские, британские и другие исмаилиты формируют в своих странах 
достаточно  финансово  обеспеченные  общины.  Созданные  нынешним  имамом  времени  Агаханом  IV  (Шах  Карим  ал-
Хусайни) некоммерческие "Организации по развитию", прежде всего "Фонд Агахана", осуществляют Программу помощи и 
развития Памира, включая поставки продовольствия в ГБАО и афганский Бадахшан, перестройку сельского хозяйства и 
строительство жилья.

Ключевое значение исмаилиты придают важности высшего образования. Фонд Ага-хана ежегодно на конкурсной 
основе 12-15 студентов отправляет на учебу в ведущие вузы Москвы и Лондона и около 20 в Бишкек и Киев. Профессорско-
преподавательский состав Хорогского университета проходит стажировку в Университете Агахана в г. Карачи (Пакистан), в 
ведущих  университетах  Англии,  России  и  Украины.  В  2000  году  Агахан  подписал  с  президентами  Рахмоновым, 
Назарбаевым и Акаевым договор об учреждении в областном центре ГБАО г.Хороге Университета Центральной Азии с 
филиалами в Оше и Алма-Ате, который должен стать новым центром притяжения для исмаилитов по обе стороны границы, 
а также ни много ни мало ведущим мировым вузом по вопросам развития горных территорий планеты. В Лондоне и Карачи 
понимают, что на планете остались неосвоенными лишь ресурсы арктических, антарктических и высокогорных регионов 
планеты, все вместе объединяемые геологическим термином "гляциальные зоны" (ледовые районы).

Ресурсы Памира – от лазурита до урана
На геологической карте СССР, где было отмечено распределение полезных ископаемых, в глаза бросались два 

белых  пятна:  Памир с  Тянь-Шанем  и  Северо-Восточная  Сибирь.  Именно  эти  два  региона  современные  американские 
геологи  выделяют  как  наиболее  перспективные  для  разведки  и  добычи.  Среди  других  горных  систем ни  исхоженный 
геологами  Кавказ,  ни  малоисследованные  Гималаи  не  могут  тягаться  с  этими  кладовыми.  Памирские  недра  богаты 
полезными ископаемыми, выявлено более 400 месторождений, содержащих более 70 видов рудных и нерудных полезных 
ископаемых. Более 100 месторождений эксплуатируются, на них добывается 36 видов минерального сырья. По сообщению 
специалистов госкомпании "Барки Точик", на таджикском Памире готовы к освоению месторождения серебра (750 млн. т 
руды, 40 тыс. т чистого металла), свинца (5 млн. т), цинка (4,5 млн. т), никеля (близкого по составу к норильскому никелю), 
олова (13 тыс. т), ртути (5 тыс. т), сурьмы (290 тыс. т), меди (123 тыс. т), висмута, вольфрама (17 тыс. т), молибдена, бора, 
стронция,  мышьяка,  каменного  угля  (400  млн.  т),  сверхчистых  малозольных  антрацитов  (300  млн.  т),  золота  (200  т), 
благородного камня шпинель-лал, лазурита, рубина и других драгоценных и полудрагоценных камней, плавикового шпата, 
сырья для строительных материалов, и т.д.

Таджикский алюминиевый завод (ТАЗ) выпускает алюминий,  его  сплавы и обоженные аноды, катанку,  прокат, 
готовые изделия с использованием алюминия (телевизоры, посуду, автозапчасти и т.д.).

Через  афганский  Бадахшан  лежит  трасса  газопровода  от  Каспия  в  Китай.  Как  считает  главный  аналитик 
информационного  портала  по  нефтегазовой  промышленности  RusEnergy.com  Михаил  Крутихин,  реализация 
трубопроводных  проектов,  поддерживаемых  западными  компаниями,  потребует  не  одного  года.  Когда  в  1997  году 
американская Unocal возглавила консорциум Central Asia Gas Pipeline Ltd. (CentGas), задача снабжения туркменским газом 
Пакистана, а возможно и Индии, выглядела гораздо более привлекательной, чем сейчас. В начале 2002 года в Азии вновь 
всплыл и Unocal,  который был одним из  главных лоббистов проекта "расчистки трассы афганского газопровода" через 
Герат, Кандагар к пакистанской Кветте руками талибов. Однако уже с совершенно новым проектом, не имеющим отношения 
к Туркменистану. Unocal предлагает Бангладеш протянуть в Индию газопровод протяженность 1350 км и стоимостью 900 
млн долл., который позволит снабжать газом Дели. Американцы уже выполнили предварительное исследование трассы и 
теперь  дожидаются  политического  благословения,  чтобы приступить  к  работе  над  ТЭО.  У  России  в  ближайшие годы, 
считает Михаил Крутихин, сохраняются высокие шансы отстоять ведущие позиции в организации поставок нефти и газа из 
Каспийско-Среднеазиатского региона, несмотря на изменение геополитической обстановки в этом регионе, но лишь в том 
случае,  если  президенты  Путин  и  Ниязов  найдут  взаимопонимание  по  согласованному  выходу  на  внешние  рынки 
(Евразийский газовый альянс).

В Согдийской области расположен один из первенцев советской атомной промышленности – производственное 
объединение "Восточный комбинат редких металлов" (ПО "Востокредмет"). "Востокредмет" занимается выщелачиванием 
металлов, производя закись-окись урана (мощность по руде 1 млн. т), особо чистую пятиокись ванадия (мощность до 1200 т, 
реальное производство несколько  десятков тонн),  золото,  серебро  и т.д.  В него входят Гидрометаллургический завод, 
Чкаловский  машиностроительный завод,  рудоуправление,  рудник  открытой добычи,  НИИ. Таджикский  "Востокредмет"  в 
настоящее  время  практически  не  работает,  так  как  предприятия  атомной  промышленности  в  Средней  Азии  были 
рассчитаны на работу в едином комплексе, и после распада СССР выйти на мировой рынок и успешно там торговать 
удалось  лишь узбекам (Навоийский  ГМК)  и  казахам (Ульбинский  металлургический  завод).  Тем не  менее,  по  оценкам 
некоторых независимых экспертов, данные по запасам урана сильно искажены в сторону преуменьшения, и перспективные 
месторождения  сосредоточены  непосредственно  в  регионе.  Во  всяком  случае,  именно  на  Памире  и  Тянь-Шане 
располагались урановые советские рудники, а практически весь уран Китая сосредоточен на крайнем северо-западе – тех 
же самых горных системах. Соответственно, "Востокредмет" при соответствующем инвесторе может обрести перспективу.

По автотрассе к Индийскому океану
Как указывает руководитель  проекта "Горная геоэкология и  устойчивое  развитие"  профессор  Юрий Баденков, 

перспективные транспортные проекты на Памире тесно связаны с выходом в Китай и в Индийский океан. Высочайшая 
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заинтересованность  пакистанцев  и  таджиков  в  автотрассе  объясняется  очень  просто  –  от  Душанбе  до  выхода  на 
Каракорумское шоссе немногим более 1000 километров. Существует два основных варианта автодороги, связывающей 
Таджикистан с Пакистаном:

1). Душанбе – Хорог (через Куляб – Калаи Хумб) – Мургаб – перевал Кульма (граница Таджикистана с КНР) – 
выход на Каракорумское шоссе – Ташкурган – перевал Хунджераб (граница КНР с Пакистаном) – Балтит – Гилгит – Карачи;

2).  Душанбе  –  Хорог  –  Ишкашим  (граница  Таджикистана  с  Афганистаном)  –  перевал  Барогиль  (граница 
Афганистана с Пакистаном) – Мастудж – Ласпур – перевал Шандур – Гупис – Гапуч – Гилгит – Карачи.

Нестабильная  политическая  обстановка  в  Афганистане  препятствует  использованию  Ваханского  коридора 
(афганского Бадахшана), по крайней мере, в ближайшем будущем.

Строительство  дорожной  сети  Таджикистана  финансируется  МВБ,  АБРР,  Исламским  банком  развития, 
европейскими  и  японскими  банками  и  фондами,  и  т.д.  Определенную  помощь  оказывает  Фонд  Агахана  и  другие 
международные неправительственные организации.

Текущее предвоенное напряжение между Индией и Пакистаном сосредоточило внимание экспертов на южных 
памирских рубежах. Техасское агентство стратегического прогнозирования (Stratfor) озвучивает американскую точку зрения 
на Кашмирский кризис: "Любое соглашение, выработанное лишь руководителями Индии и Пакистана, обречено на провал 
из-за противодействия кашмирцев. И лишь в случае привлечения представителей кашмирцев к будущему переговорному 
процессу, такие переговоры имели бы более серьезный тон и большие шансы на окончательное урегулирование, в случае, 
если будет найдена общая позиция".  Однако,  в  случае  реализации американских идей по  включению в переговорный 
процесс между Дели и Исламабадом еще и представителей от "Азад Кашмира", фактическим образом будет закреплена и 
легитимизирована  в  дальнейшем  де-юре  существующая  сейчас  лишь  де-факто  пакистано-китайская  граница.  Иными 
словами, любые даже малейшие индийские уступки могут навсегда отрезать Индию от собственного выхода на север. В то 
же время в прошедшие годы были озвучены некоторыми индийскими экспертами по внешней политике предложения о 
поиске индийско-китайского взаимопонимания по границе в спорных горных районах. Вполне может оказаться, что спустя 
какое-то "горячее" время такие трезвые голоса будут услышаны в Дели и Пекине, и одним из компромиссов может стать 
взаимопонимание по стратегическим транспортным коридорам, с соединением китайской и индийской автодорожной сети, с 
выходом Индии через  Синьцзян  в  Среднюю  Азию,  а  Китая  через  индийскую территорию ныне  оккупированного  "Азад 
Кашмира" к порту Карачи. Сближение позиций можно проводить в рамках Совещания по взаимодействию и мерам доверия 
в  Азии  (СВМДА),  отдельные  вопросы  можно  прорабатывать  в  рамках  ШОС,  ЕврАзЭС  или  других  международных 
объединений. Такое парадоксальное на сегодняшний день транспортное взаимопонимание Дели и Пекина резко ослабит 
угрозу "высокогорного" экстремизма для обоих государств и единственно сможет обеспечить американским корпорациям 
безопасность амбициозных проектов доставки углеводородного сырья от Каспия в Китай и Индию.

Вода Таджикистана – это жизнь Узбекистана
На территорию Таджикистана приходится около 50% площади оледенения всей Центральной Азии. В ледниках 

Таджикистана сосредоточено около 460 куб. км. пресной воды. По абсолютной водоносности самыми крупными реками 
являются Вахш, Зеравшан, Кафарниган и, конечно же, пограничный Пяндж. Заведующий отделом Казахстана и Средней 
Азии  Института  этнологии  и  антропологии  РАН  Валентин  Бушков  так  подытожил  ситуацию:  "горные  республики 
Таджикистан и Киргизия монопольно обладают водой и гидроэнергией (соответственно, 51% и 25% от общих ресурсов 
Средней Азии), хозяйственные комплексы Узбекистана и Казахстана ее расходуют, при этом никакой ренты на развитие 
гидроэнергосистем Таджикистан и Киргизия не получают".

Общие  потенциальные  гидроэнергоресурсы  Таджикистана  оцениваются  в  300  млрд.  квт./ч.,  а  в  удельном 
отношении это 4180 млн. квт./ч. на 1 куб.км. речного стока. К этим показателям приближаются только Грузия и Киргизия; 
Россия,  Узбекистан,  Казахстан  и  другие  страны СНГ  имеют  удельные показатели  на  единицу  площади  в  десятки  раз 
меньше. Наиболее крупным действующей ГЭС является Нурекская на р. Вахш с установленной мощностью 2,7 млн. квт.ч.

Институтом  "Таджикгипроводхоз"  разработан  проект  переброски  части  стока  реки  Зеравшан  в  бассейн  реки 
Сырдарьи  (воды  бассейна  Сыр-Дарьи  используются  уже  на  80%,  а  бассейна  Аму-Дарьи  –  менее  40%).  Орошение 
Шахристанской впадины – 65 тыс. га и Кеизилинского массива – 35 тыс. га можно будет осуществить водными ресурсами 
реки Зеравшан путем прокладки туннеля через Туркестанский хребет длиной 26 км. с расходом воды 50 куб.м/сек. Деньги 
под этот проект вице-премьер Таджикистана Козидавлат Коимдодов надеется получить от МВБ. Завершение строительства 
Рогунской и Сангтудинской гидроэлектростанций также требует соответствующих внешних инвестиций.

1  июня  2002  года  президент  Пакистана  Парвез  Мушарраф  и  президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов 
обсудили вопросы сотрудничества в экономической области, в частности, в энергетическом комплексе. Обсуждался вопрос 
строительства автодороги из Таджикистана в Пакистан через через ГБАО и афганский Бадахшан протяженностью в 1700 
км. "Мы решили провести технико-экономическое обоснование проектов строительства автодорог и Рогунской ГЭС. Мы 
должны провести ТЭО, чтобы знать, насколько строительство Рогунской ГЭС выгодно для нас, сколько будет стоить ее 
электричество в Пакистане" – заявил президент Пакистана.  Эмомали Рахмонов сказал, что в ходе недавнего визита в 
Таджикистан Президента МВБ Джеймса Вульфенсона, последний заявил, что проект строительства ГЭС будет поддержан 
финансово,  если  в  регионе  найдутся  потребители  таджикского  электричества.  "Потребители  –  это  Синьцзян-Уйгурский 
автономный  округ  КНР,  Афганистан  и  Пакистан",  –  отметил  президент  Рахмонов.  Пакистанцам  и  таджикам  придется 
привлекать и другие страны к проекту Рогунской ГЭС, так как кредит требуется более 1 млрд. долларов, что невозможно без 
создания энергетического консорциума.

Профессор  Ганковский  считает,  что  не  использован  в  правильной  мере  потенциал  сближения  российских  и 
пакистанских  позиций.  А  президент  Парвез  Мушарраф,  продолжает  Юрий  Ганковский,  политик  предсказуемый  и 
ответственный. В армии и спецслужбах Пакистана основной тон задают панджабцы (около 80% генералов, офицеров и 
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солдат)  и  пуштуны  (остальные  20%),  прочих,  в  частности,  урдуязычных  мухаджиров,  –  единицы.  Президент  Парвез 
Мушарраф – единственный глава государства из мухаджиров, если не считать первого руководителя Пакистана Каид-и 
азама (великого лидера) Мухаммада Али Джинну, умершего в 1948 году. Генерал Мушарраф – мухаджир, привезли его 
родители из Уттар-Прадеша, из Северной Индии, еще маленьким ребенком, вырос он уже в Пакистане.

Следует  отметить  также,  считает  известный российский  специалист  по  проблемам безопасности  в  Азиатском 
регионе Рашид Каримов, что цели, преследуемые в Афганистане пакистанской правящей элитой и фундаменталистами, за 
последние 20 лет остались в своей основе неизменными: закрепление доминирующей роли Пакистана по обе стороны 
линии Дюранда и последовательная исламизация региона под эгидой пакистанских суннитских авторитетов. Все новые 
сотни  тысяч  афганцев,  представляющих  национальные  и  религиозные  меньшинства,  включая  шиитов  и  исмаилитов, 
вынуждены эмигрировать в Иран, Пакистан и республики Средней Азии. Шииты обеспокоены, добавляет Рашид Каримов, 
созданием  в  Кандагаре  антишиитской  экстремистской  группы  Ахл-е-Сунна-валь-Джаммат,  цель  которой  –  теракты  на 
территории Афганистана и Ирана.

Исламские  объединения  в  Пакистане  –  Джамаат-и  ислами,  Джамиат  ул-улама-и  ислам,  Джамиат  ул-улама-и 
Пакистан, разжигают смертельную вражду между суннитами, которые составляют примерно 85% населения Пакистана, и 
шиитами, которые населяют в основном юго-западные округа Панджаба. Там происходят кровавые погромы, боевики с 
автоматами врываются в мечети, убивают молящихся,  убивают имамов. Естественно, считает Юрий Ганковский, в этих 
условиях  надо  отдавать  предпочтение  Мушаррафу,  политику,  который  главной  своей  заслугой  считает  нормализацию 
экономической жизни Пакистана и пользуется, соответственно, полным доверием пакистанских деловых кругов.

Китай – не пустить США в Бадахшан
Китай,  понимающий  всю  опасность  размещения  американских  войск  на  среднеазиатских  аэродромах  для 

возможного  мятежа  уйгурских  сепаратистов  в  СУАР  КНР,  продолжает  деятельность  по  привлечению  к 
антитеррористической  кампании  структур  евразийских  блоков  ЕврАзЭС  и  ШОС  с  целью  недопущения  американского 
контроля  над  Ваханским  проходом  (афганская  провинция  Бадахшан).  26  февраля  2002  года  на  участке  Мургабского 
пограничного  отряда  (в  ГБАО)  проведена  погранпредставительская  встреча  РФ-КНР  на  уровне  погранпредставителей 
полковника Ким Хуа и подполковника Эдуарда Стрышкова, на которой был согласован план взаимодействия и рассмотрен 
вопрос поддержания отношений по охране совместного участка границы.

Секретарь  Кашгарского  окружного  комитета  КПК  Яо  Юнфэн  сказал  в  марте  2002  года:  "Кашгар  граничит  с 
Афганистаном и имеет с ним общую границу длинной в 92 километра. Население округа Кашгара, которое поддерживает 
традиционную дружбу с афганским народом, озабочено политической ситуацией в Афганистане и в то же время с большим 
вниманием  следит  за  ходом  восстановительных  работ  в  Афганистане.  Восстановление  Афганистана  есть  длительная 
задача.  Объем работ громоздок.  Кашгар с развитой отраслью строительства и обилием материалов может поставлять 
Афганистану настоятельно необходимые ему материалы по китайско-пакистанской автомобильной магистрали".

Таким образом,  неназойливо  мировому сообществу  в  целом,  а  блоку  ШОС  в  частности,  предлагают  принять 
китайское  участие  в  основных региональных  проектах  с  постепенным признанием легитимности  китайско-пакистанской 
автомагистрали и, позже, государственной границы. Это нужно понимать правильно.

Агахан после 11.09.2001 – "трудно быть иранцем или иракцем"
После  событий  11  сентября,  когда  многие  мусульманские  лидеры  заколебались  под  агрессивной 

антитеррористической риторикой США, Агахан однозначно осудил попытку отождествить понятия "ислам" и "терроризм". 
Так, 2 февраля этого года в Канаде имам времени, в обычное время старающийся держаться подальше от политических 
оценок, заявил в адрес тех западных лидеров, кто вслед за Джорджем Бушем видит в мусульманах врагов: "Мне было бы 
очень  трудно морально  осудить всех иранцев или  всех  иракцев.  Я бы просто  не  стал этого  делать.  Неужели неясно, 
насколько болезненно любому иранцу осознавать – "президент самой могущественной страны мира заклеймил меня как 
носителя зла"…?! Я бы не стал клеймить целые народы как воплощение зла, будь то мусульмане, христиане, иудеи или 
индуисты…".

В том же февральском интервью Агахан высказался и по необходимости восстановления Афганистана: "Проблема 
№1 – как обеспечить безопасность. Проблема №2 – как накормить людей. Проблема №3 – как восстановить то, что может 
быть восстановлено, причем в такие жесткие сроки, чтобы можно было обратить вспять процесс сползания в коллапс". 
Агахан  подтвердил  финансово  свою  позицию  по  Афганистану  –  заявил  о  готовности  выделить  на  восстановление 
Афганистана $75 млн. 23 марта он встретился в Кабуле с главой Временной Администрации Хамидом Карзаем и подписал 
"Соглашение о содействии развитию", которое должно создать инфраструктуру для внедрения в Афганистане программ 
развития, опробованных ранее в других развивающихся странах.

Опробованных и закончившихся в азиатских и африканских странах, напомним, присоединением общин к "Совету 
низаритов-исмаилитов",  т.е.  переходом  общин  под  внешний  –  лондонский  –  контроль.  В  Таджикистане,  члене  ДКБ  и 
ЕврАзЭС,  речь  пока  что  идет  только  об  экономической  помощи.  Вопрос  о  присоединении  афганских  и  таджикских 
исмаилитов к системе "Советов" и распространении на них положений "Основного закона 1986 года", по которому живет 
большинство исмаилитов мира, еще не затрагивался, но в ближайшие годы это может произойти. Вместе с деятельностью 
Университета Центральной Азии это будет означать, прежде всего, потерю пока еще сильных позиций русской культуры в 
ГБАО и одновременно – значительное уменьшение возможностей России влиять на ситуацию в афганском Бадахшане.

Путин и Агахан
Последняя по времени, идущая в настоящее время, попытка выдавить русских из Памира связана уже с англо-

саксонской глобальной экспансией. После 11 сентября 2001 года таджики-исмаилиты по обе стороны границы были одними 
из немногих, кто не поддержал однозначно США. Как долго России удастся удержать их в зоне своего влияния, зависит 
теперь уже не от привычных "силовых" мер (борьба с наркотиками, присутствие российских пограничников и т.д.) и не от 
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традиционно сильных позиций русской культуры: многое зависит от того, найдутся ли в России силы, способные повести 
долгий  и  кропотливый  диалог  с  Агаханом  по  согласованию  интересов  развития  Памира  и  исмаилитских  общин  с 
российскими геоэкономическими интересами в  регионе.  В такой диалог надо заложить лишь два императива – Агахан 
вернулся на Памир, Россия оттуда уходить не будет.

30 апреля этого года президент Путин и духовный лидер исмаилитов Агахан встретились в Москве и обсудили 
процесс мирного обустройства Афганистана. "В ходе продолжительной и дружественной дискуссии", как сообщила Би-Би-
Си со ссылкой на пресс-службу администрации президента РФ, "Путин и Агахан согласились, что необходимо и дальше 
консолидировать  усилия  международного  сообщества  в  процессе  восстановления  социальной  сферы  и  экономики 
Афганистана".  Более  того,  и  в  данном  случае  это  важно,  две  стороны  обсудили  региональные  проблемы,  включая 
разрешение конфликтов.

15 марта этого года эксперты влиятельной на Западе Международной Антикризисной группы, которая работает по 
Средней Азии и Афганистану из киргизского г.Ош, подготовили очередной доклад по Афганистану, где указывается, что для 
обеспечения стабильности в Афганистане следует нарастить международную группировку с 4500 человек до 25-30 тысяч. 
Что  означает  на  военном  языке  готовность  рискнуть  повторить  советский  опыт  вторжения.  В  случае  подобного 
наращивания войск западной коалиции России придется опереться на таджиков по обе стороны афганской границы.

Выводы. Проект "Россия на Памире"
Сегодня,  чтобы  сохранить  Бадахшан  в  сфере  своих  интересов,  России  необходима  новая,  всесторонне 

разработанная, понятная и приемлемая (прежде всего, для местного населения, а не для душанбинских или московских 
чиновников)  политика  в  регионе.  В  случае,  если  Россия  наряду  с  продолжением  американской  "Большой 
антитеррористической игры" начнет в Центральной Евразии и собственную "Большую экономическую игру", то она могла бы 
включить в себя:

1) Развитие горных районов Евразии
Горная хартия СНГ 1997 г., которая регулирует межгосударственное сотрудничество в области изучения, разведки, 

использования и охраны недр горных территорий, формирует достаточные базовые условия сотрудничества российского 
государства и исмаилитских организаций на Памире (скажем, Минприроды РФ, соответствующие министерства Киргизии и 
Таджикистана, Университет Центральной Азии и "организации по развитию" со стороны Агахана).

2) Защитный барьер от экстремистов
Держать  границу  по  горным  ущельям и  перевалам дорого,  но  дешевле,  чем  держать  оборону  на  российско-

казахском рубеже  в  случае  победы экстремистов  в  Средней  Азии.  Поэтому  присутствие  России  в  Бадахшане  служит 
безопасности Российского государства. Пока, худо-бедно, но пограничники удерживают "золотые наркотические трассы" 
Хорог-Ош и Хорог-Душанбе. Присутствие России в Бадахшане защищает наши города от потока наркотиков.

3) Сотрудничество с ключевыми для России странами
Больше ста лет назад Россия крепко встала на "Крыше Мира", чтобы когда-нибудь спуститься вниз по другому 

памирскому склону – в индийский Кашмир и китайский Кашгар. Пусть не сейчас. Важно – уйдя с Памира, обратно Россия не 
вернется. Придут другие.

4) Включение России в проект ККЖД
Трасса ККЖД (Китайско-Киргизской железной дороги Кашгар-Андижан) позволит закрепить экономически власть 

Пекина в мусульманских (тюркских) регионах КНР, но самое главное – позволит России и Китаю начать совместные со 
среднеазиатскими республиками проекты ресурсного освоения гор.

5) Сохранение в списке лидеров "ресурсной гонки"
Кто будет контролировать Памир, тот будет контролировать в XXI веке энергопотребление Китая и Индии.
Намеренно обойдены стороной два вопроса – исламистский экстремизм и наркоторговля, так как за ними стоят 

определенные  экономические  интересы  Пакистана  и  других  государств.  Возможно,  что  в  "Большой  игре"  наступит 
очередное  равновесие,  теперь  уже  с  учетом глобальной  экономики.  Глобализация  означает,  применительно  к  горным 
районам  Центральной  Евразии,  что  та  сторона,  американцы  или  русские,  которая  будет  политически  контролировать 
добычу и транспортировку энергоресурсов на Памире и через Памир, а также транспортные и коммуникационные потоки, 
вынуждена  будет  допустить  к  экономическому  продвижению  на  тех  или  иных  условиях  и  вторую  сторону  (и  третью 
китайскую, пока молчаливую). В ином случае американцы, закрепившись на Памире, вынудят Россию уйти и из остальной 
Средней Азии.

Высокогорный регион,  где проживает лишь несколько сот  тысяч  человек,  позволит контролировать экономики 
окружающих территорий Индии, Китая, Пакистана, Таджикистана, Узбекистана, Киргизии с населением десятки миллионов 
человек,  что является оптимальной из  возможных среднеазиатской стратегией России,  при ее финансовой слабости и 
военной силе. И если российской стороне удастся решить сверхзадачу – предоставить Пакистану доступ в Среднюю Азию и 
сохранить полный контроль над Памиром, при этом не ущемив интересов главного индийского стратегического союзника в 
вопросе  статуса  оккупированных  северных  территорий  штата  Джамму  и  Кашмир,  может  так  получиться,  что  англо-
саксонская сторона в лице духовного лидера исмаилитов Агахана и русская сторона в лице исмаилитов ГБАО и российской 
исмаилитской диаспоры помогут закончить нынешний тайм "Большой игры" вничью.

От авторов: наиболее полным источником по истории и логике "Большой игры" России и Великобритании на  
Памире  в  XIX  в.  является  монография  А.В.  Постникова  "Схватка  на  "Крыше  мира".  М.:  "Памятники  исторической  
мысли", 2001. В статье использованы факты, взятые из этой книги.

Опубликовано "Саясат/Policy", 2002, № 8 (август), с. 57-64
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
В данном номере вниманию читателей представлено окончание начатой в 74 номере «Бюллетеня» публикации  

стенограммы  заседания  Государственной  Думы  от  4  апреля  2003  года,  на  котором  проходило  обсуждение  
законопроектов  о  внесении  изменений  и  дополнений  в  Федеральный  закон  о  гражданстве  и  комментария  к  ней.  
Окончание в следующем номере.

Анонс: в следующем номере мы планируем поместить тексты подзаконных актов к федеральному Закону о  
гражданстве.

Обсуждение законопроектов о внесении изменений и дополнений 
в Федеральный закон о гражданстве: правовой комментарий 
(продолжение)

Г.Андреева
Материальные и процессуальные нормы в Законе о гражданстве
Предметом дискуссии в Государственной Думе стало и содержащееся в законопроекте предложение депутатов 

уточнить понятие «законный источник средств к существованию». Напомним, что согласно пп. «в» п.1 ст.13 действующего 
федерального  Закона  о  гражданстве  одним из  условий  реализации права  на  приобретение  гражданства  в  результате 
приема в гражданство Российской Федерации является наличие «законного источника средств к существованию». Само же 
данное понятие в Законе не раскрывается и не имеет иного легального определения. Как пояснил Председатель Комитета 
по государственному строительству, «сегодня мы говорим о законном источнике исходя из того, как это понимается любым 
нашим законом или  любым кодексом,  которые мы принимаем в  Государственной Думе».  Но  это никак  нельзя считать 
легальным определением понятия,  которое является важнейшим для изменения статуса человека,  т.е.  затрагивает его 
фундаментальные права. Отсутствие же четкого легального определения означает, что вопрос оставляется на усмотрение 
административных органов.

Авторы  проекта  попытались  создать  правовые  границы  данного  понятия,  сосредоточившись  на  документах, 
которые должны представить лица, ходатайствующие о приеме в гражданство с тем, чтобы правоприменители не могли 
требовать от них иных документов. Этим предполагалось исключить или минимизировать произвольное толкование закона, 
а также возможность административных органов ограничивать (или сводить на нет)  право ходатайствовать о приеме в 
гражданство.  В  проекте,  представленном  депутатами  С.Юшенковым  и  В.Похмелкиным,  предлагалась  следующая 
формулировка: «законный источник средств к существованию - источник, наличие которого подтверждается документами о 
трудовой деятельности самого лица или других лиц, обеспечивающих претендента на гражданство Российской Федерации 
законными средствами к существованию; а также право на пенсионное или иное социальное обеспечение».

Помимо  логического  круга  в  определении,  оно  имеет  и  другие  недостатки.  Однако  это  -  попытка  оградить 
претендующих на получение гражданства от чрезмерных требований.  По сути,  в  ней получило выражение стремление 
создать  антикоррупционное  регулирование.  Однако  Комитет  по  государственному  строительству  увидел  в  этом 
предложении  только  попытку  замены  материальной  нормы  (т.е.  нормы,  регулирующей  общественные  отношения  как 
таковые) процессуальной (т.е. нормой, регулирующей порядок осуществления данных отношений). Насколько удачное (или 
неудачное)  решение  вопроса  предложили  депутаты,  в  данном  случае  мы  не  рассматриваем,  поскольку  это  требует 
подробных объяснений, выходящих за цели написания данной статьи. Отметим только, что существуют и иные способы 
правового регулирования для достижения того же результата, и палата могла их обсудить при желании. В данном случае 
для нас важно другое, а именно проблема, которую выявляет данный пример: явный дефицит процессуальных норм в 
Законе о гражданстве. Закон лаконичен именно там, где дело доходит до реализации гражданами и иными физическими 
лицами материальных норм, а это значит, что реализация предоставленных им прав должна осуществляться на основе 
подзаконных  актов.  Конституционность  такого  подхода  достаточно  сомнительна.  Отсутствие  четко  оформленных 
процессуальных норм делает  его положения чрезмерно широкими,  оставляя во многом их  применение на усмотрение 
административных органов.

Казалось  бы,  в  вопросе  о  содержании  понятия  «законный  источник  средств  к  существованию»  обсуждался 
важный, но частный момент. На самом же деле здесь проявился один из серьезных дефектов Закона, который, безусловно, 
требует  исправления  путем  внесения  в  данный  акт  изменений.  Этот  дефект  состоит  в  явном  разрыве  между 
материальными  и  процессуальными  нормами.  Имеющиеся  в  Законе  процессуальные  нормы  носят  общий  характер  и 
адресованы в основном органам государства, те же нормы, которые непосредственно затрагивают интересы физических 
лиц, содержатся большей частью в подзаконных нормативных актах. Поэтому составить реальное представление о том, кто 
и как может получить разрешение на временное проживание или вид на жительство (новые понятия, впервые введенные 
данным Законом), можно только обратившись к подзаконным актам, причем даже не столько к Указу Президента, сколько к 
ведомственным инструкциям МВД, а отнюдь не к Закону о гражданстве, что требуется по букве и духу Конституции. 

Нельзя  не  отметить,  что  данная  ситуация  не  возникла  бы  при  достаточной  насыщенности  Закона 
процессуальными нормами. Подкрепление материальных норм процессуальными создало бы бóльшую определенность в 
регулировании общественных отношений, в значительной степени смягчило бы проблему перехода от одной миграционной 
политики к другой, если уж потребность в таком переходе возникла, что, впрочем, также не было достаточно убедительно и 
научно обосновано. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В Конституции Российской Федерации утверждается приоритет прав и свобод человека и гражданина. Согласно 
ст.2 Конституции «человек, его права и свободы являются высшей ценностью. Признание, соблюдение и защита прав и 
свобод человека и гражданина  – обязанность  государства».  Данное  положение  об обязанности государства защищать 
права  и  свободы  человека  и  гражданина,  в  том  числе,  означает,  что  государство  стремится  к  гуманному  правовому 
регулированию,  а  не к  такому,  которое порождает новые многочисленные проблемы, сумятицу и содержание которого 
непонятно значительной части лиц, которых оно касается, включая «правоприменителей», которые часто упоминались на 
обсуждении. Поэтому несостоятельной представляется идея не «наработанности практики», т.е. отсутствие достаточного 
опыта применения Закона. В нем самом уже заложены все эти проблемы.

В  российской  науке  конституционного  права  давно  ставится  вопрос  о  формировании  процессуального 
конституционного права. Данный пример подтверждает актуальность этих предложений.

Можно ли с помощью данного Закона «закрыть дорогу криминальным элементам»?
Основным  официальным  мотивом  принятия  значительно  более  жесткого  и  по  существу  создающего  новую 

миграционную политику Закона была идея оградить страну от проникновения «криминальных элементов». У значительной 
части населения такая аргументация вызывает изумление. Особенно при открытых границах. Скептическое отношение к 
этой  идее  прозвучало  и  на  обсуждении  в  Государственной  Думе.  Депутат  А.В.Чуев  («Яблоко»)  отметил,  что  именно 
криминальные  элементы  чаще  всего  не  имеют  проблем:  «с  приобретением  российского  гражданства,  у  них  обычно 
достаточно и средств, и сил для того, чтобы практически купить это гражданство и поселиться на территории Российской 
Федерации».

Сразу же вспоминается известное высказывание Рабле о том,  кто попадается в сети закона,  а кто их просто 
прорывает.  Однако  все  это  неправовые  аргументы,  а  накопленный  в  этой  области  мировой  опыт  показывает,  что 
определенный заслон можно поставить и с помощью законодательства, но оно – не панацея, а инструмент, работающий 
при  определенных  условиях  и  порождающий  при  их  отсутствии  совершенно  иные,  нередко  прямо  противоположные 
предполагавшимся последствия. В указанном смысле важно наличие процедурных норм,  ограничивающих возможность 
произвола со стороны административных органов, создание систем контроля за их деятельностью, а также эффективных 
механизмов  обжалования.  Сами  же  нормы  должны  носить  антикоррупционный  характер  и  сопровождаться  нормами, 
устанавливающими  простые,  быстрые,  доступные  процедуры  и  возможность  обжалования  решений,  эффективный 
государственный  и  общественный  констроль  на  всех  стадиях.  Все  это  минимизирует  возможность  обходных  путей 
получения гражданства.

Ничего этого в настоящее время не наблюдается.
Что  же  касается  ограничений  прав  и  свобод,  то  их  пределы  определяются  ч.3  ст.55  Конституции,  и  каждая 

конкретная формулировка должна быть научно обоснована и увязана с регулированием в других законодательных актах. 
Иной подход не соответствует выраженной в ст.1 Конституции идее Российской Федерации как правового государства.

О тактике значительной части депутатов Государственной Думы относительно изменения Закона о 
гражданстве

И в заключение нельзя не упомянуть еще об одном обстоятельстве. Очевидно, что отношение законодателя к той 
или иной проблеме правового регулирования проявляется не только (а нередко и не столько) в процессе его обсуждения в 
парламенте,  сколько  при  голосовании.  Законодатель  может  отвергнуть  тот  или  иной  законопроект,  если  большинство 
депутатов голосуют против него и тем самым выразить свое отрицательное отношение к нему (в том числе и имея в виду 
возможность иного изменения). В случае с Государственной Думой мы имеем дело с оригинальной тактикой, на которую 
нельзя не обратить внимание читателей.

Речь идет о разной активности депутатов при голосовании по жизненно важному для реальных и потенциальных 
избирателей вопросу – изменению Закона о гражданстве - и по важному для самих депутатов вопросу о прекращении 
депутатских  полномочий  отдельных  депутатов.  Голосование  по  последнему  вопросу  происходило  сразу  после 
предыдущего, разрыв во времени голосования составил 2 минуты 21 секунду, при этом по вопросу об изменении Закона о 
гражданстве не голосовало, т.е. не высказали мнение 245 депутатов, а по вопросу о полномочиях депутатов только 94. 
Остается только предположить, что полторы сотни депутатов просто решили таким образом «сохранить свое лицо» и не 
высказываться в предверии выборов по такому острому вопросу. В результате и законопроект не прошел, но и они вроде 
бы  ни  при  чем.  Молчащий  и  уклоняющийся  от  проблем  законодатель…Может  быть  об  этом  стоит  задуматься  их 
избирателям?

Окончание стенограммы заседания Государственной Думы 4 апреля 2003 г.
Государственная Дума. Стенографический отчет. Бюллетень №231.- М., 2003.- С.40-59

Председательствует Первый заместитель Председателя Государственной Думы Л. К. Слиска
Председательствующий. Спасибо, Сергей Николаевич.
Содоклад председателя Комитета по государственному строительству Гребенникова Валерия Васильевича.
Гребенников  В.  В.  Уважаемая  Любовь  Константиновна,  уважаемые депутаты!  К  сожалению,  в  своем докладе 

депутат Юшенков сосредоточился в основном на общеполитической характеристике вопросов, поднимаемых в проекте, а 
не на характеристике их по существу, и поэтому я позволю себе, только лишь поэтому позволю себе несколько конкретных 
указаний на те или иные нормы проекта, которые, по нашему мнению, особенно заслуживают внимания.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В первую  очередь  это  касается  граждан  бывшего  СССР  (это  действительно  так),  и  для  этих  граждан,  лиц, 
желающих приобрести гражданство Российской Федерации, авторами предлагается исключить из закона как необходимые 
требования знание ими русского языка и отказ от иного гражданства.

Кроме того, законопроект предлагает уточнить определенные основные понятия, касающиеся сферы гражданства, 
изменяет положения, связанные с документами, удостоверяющими российское гражданство, регулирует вопросы выбора 
человеком гражданства в случае возможного изменения границ Российской Федерации, определяет перечень федеральных 
органов  государственной  власти,  которые  ведают  вопросами  гражданства,  а  также  устанавливает  процедуру  подачи 
заявлений по поводу получения гражданства и порядок получения согласия заинтересованных лиц на приобретение или 
прекращение гражданства.

Мотивы этого всего вам уже были высказаны. Я думаю, что на этом нет больше необходимости останавливаться, 
поэтому  я  постараюсь  кратко  охарактеризовать  те  основания,  по  которым  комитет  рекомендует  Думе  отклонить 
законопроект. Кстати, замечу, что, хотя депутат Юшенков сообщил вам о том, что комитет в своем заключении признает 
актуальными эти проблемы, все-таки обратите внимание на то, что в заключении комитета нет ни слова о том, что мы 
признаем актуальным или не признаем. Прежде всего это не дело комитета, это дело автора законодательной инициативы, 
а  наша  обязанность,  Комитета  по  государственному  строительству,  дать  вам заключение  в  рамках,  предусмотренных 
Регламентом.

Таким образом,  следует  отметить,  что  предложенное  авторами  законопроекта  изменение  в  статье 3 понятия 
“проживание” фактически означает замену проживания на законных основаниях, которое предусматривает сегодня закон, 
на любое проживание на территории Российской Федерации вообще. Я не думаю, что авторы имели в виду это, но текст 
именно так и изложен.

Совершенно  очевидно,  что  любая  легализация,  возможная  легализация  такого  нового  значения  понятия 
“проживание”, конечно, привела бы к новым каким-то притязаниям на получение гражданства со стороны лиц, которые в 
нынешней  редакции  закона  из этого  круга  возможных  претендентов  просто  исключены.  Мы  любим  ссылаться  на 
цивилизованные страны, так вот мы исходим из того же, из чего исходит любая цивилизованная страна: если ты тайком 
приехал в  Россию,  тайком в  ней  живешь,  занимаешься незаконным  промыслом,  незаконно  получаешь  доходы,  ты не 
имеешь права претендовать на то, чтобы тебя включили в число лиц, на которых распространяется закон.

Далее. Предлагаемое дополнение статьи 3 новым абзацем с расшифровкой понятия “непрерывное проживание”, 
фактически тоже изменяет то, что мы с вами записали в законе в прошлом году, поскольку указание о правилах исчисления 
срока  непрерывного  проживания  уже  содержится в  законе,  речь  идет  лишь о том,  что  предлагается заменить  срок,  в 
течение  которого  это  непрерывное  проживание  осуществляется.  На  фоне  проблем,  которые мы сегодня  испытываем, 
разговор о  том,  что  трехмесячное  проживание  является достаточным или недостаточным,  просто не  имеет  под собой 
достаточной базы для такого рода рассуждений.

Далее.  Авторы  законопроекта  предлагают  уточнить  понятие  “законный  источник  средств  к  существованию”. 
Сегодня мы говорим о законном источнике исходя из того, как это понимается любым нашим законом или любым кодексом, 
которые мы принимаем в Государственной Думе. Авторы предлагают заменить это понятие на такое понятие, которое бы 
только содержало в себе возможность подтверждения документами, законен ли или незаконен источник средств, то есть 
записи в трудовой книжке, документы, удостоверяющие факт работы и получение законного денежного содержания, либо 
другие документы, в том числе и устанавливающие право на пенсионное и социальное обеспечение. Это всё совершенно 
правильно, но я обращаю ваше внимание на то, что здесь авторы предлагают, по сути дела, заменить, как в таких случаях 
говорят,  материальную  норму,  норму,  устанавливающую  тот  или  иной  вид  отношений  лица  с  государством,  на 
процессуальную, то есть на порядок определения того, насколько законны эти отношения. В этой связи надо отметить, что 
существующая редакция закона не исключает того, что должны проверяться имеющиеся документы и так, далее, но она не 
исключает и других способов проверки законности проживания лица на территории Российской Федерации. Редакция же, 
предложенная  авторами  законопроекта,  всё  ограничивает  только  рассмотрением  документов  о  законности  источников 
средств  существования.  А  если  у  органов,  скажем,  внутренних  дел  есть,  например,  сведения  о  том,  что  это  лицо 
располагает  незаконными  источниками  дохода,  то,  если  мы  примем  редакцию  авторов  законопроекта,  это  не  будет 
основанием, не может быть основанием для отказа в приеме в гражданство такому лицу. На наш взгляд, соглашаться с 
этим просто нельзя, потому что закон дает, конечно, гораздо более широкую формулировку этого понятия. .

Далее.  Предлагается  изложить  часть  шестую  статьи 4 действующего  закона  в  новой  редакции,  расширив 
возможности, для получения российского гражданства, проживающим в странах Балтии или в странах СНГ. Причем авторы 
законопроекта исходят из того, что Россия должна поощрять приобретение ими такого гражданства. Но когда мы с вами 
обсуждали проект закона о гражданстве еще на стадии приема, мы говорили, и неоднократно, о том, что любая страна 
поощряет приобретение другими лицами гражданства лишь в тем случае (и это вытекает из норм международного права и 
из нашего законодательства), если эти лица, будь то взрослые, дети или недееспособные лица, рискуют остаться вовсе без 
гражданства, если другое государство отказывает им в гражданстве.

Вообще же, просто поощрять приобретение российского гражданства всеми гражданами СНГ, и в особенности (в 
законопроекте  делается  упор  на  этом)  стран  Балтии,  означает  (и  об  этом  мы  вам  уже  говорили)  незаконное, 
необоснованное вмешательство нашего законодательства и в интересы, и в суверенитет соседних государств. Мы вам это 
говорили, и вы соглашались с тем, что это в принципе неверно. Мы не можем позволить себе пойти на это, потому что это 
на  самом  деле  вызовет  достаточно  серьезное  неприятие  со  стороны  наших  соседей,  потому  что  мы  таким  образом 
вторгаемся в их суверенные права в отношении тех лиц, которые проживают на территории этих государств.

Мы,  авторы  законопроекта  в  частности,  говорим  о  том,  что  надо  исходить  из  необходимости  относиться 
приоритетно к тем, кто родился на территории Советского Союза и не получил гражданства в силу разных обстоятельств. 
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Так именно это и предлагает существующий закон уже в действующей редакции. Мы говорим о том, что люди, которые 
родились в Советском Союзе, имеют некоторые преимущества, что люди, которые родились на территории Российской 
Федерации,  но  потом  уехали  в  силу  каких-то  причин,  имеют  некоторые  преимущества,  что  люди,  которые  имеют 
родственников,  родителей,  детей  на  территории  Российской  Федерации,  имеют  некоторые  преимущества.  И  поэтому 
говорить о том, что мы не устанавливаем преимуществ для тех или иных лиц, которые на самом деле имеют или хотят 
иметь устойчивую правовую связь с  Российским государством,  в принципе неверно. И когда депутат  Юшенков говорит 
сегодня о том,  что изложенные в  действующем законе “О гражданстве...”  некоторые правила,  процедуры упрощенного 
присвоения  человеку  гражданства  являются  недостаточными,  даже  вплоть  до  того,  что  сводит  на  нет  все  эти  якобы 
небеспочвенные заявления об упрощенной процедуре, это в принципе неверно. Потому что на самом деле упрощенная 
процедура существует, она намного проще, чем общая процедура. И если депутат Юшенков считает, что она недостаточна, 
то  это  говорит  лишь  о  вкусовой,  оценке  того,  насколько  она  достаточна  или  недостаточна.  Можно  ввести  еще 
дополнительные упрощения, но, по нашему мнению, упрощения, предлагаемые авторами проекта, о которых я, в частности, 
уже сказал, являются неприемлемыми именно с той точки зрения, на которую мы встали, когда принимали действующий 
закон “О гражданстве...”.

Далее... (Микрофон отключен.) 

Председательствует Председатель Государственной Думы Г. Н. Селезнёв
Председательствующий. Сколько вам надо еще времени? Еще пару минут максимум.
Гребенников В.В. Мне хотелось дать более полное представление о законопроекте. Я ограничусь тем, о чем уже 

вам сказал. Если будут вопросы по поводу других записей, я отвечу на них. Сейчас же хотел сделать еще два общих 
замечания.

Во-первых,  совершенно  неправильно,  на  мой  взгляд,  указание  докладчика,  депутата  Юшенкова,  на  то,  что 
вопросы,  связанные  с  гражданством,  должны  решаться  только  исходя  из  демографической  ситуации.  Принципиально 
неверно. Мы с вами не можем думать только о демографической ситуации, мы обязаны думать об экономике, о социальном 
обеспечении тех, кто сегодня является гражданами Российской Федерации, о том, какое отношение — и экономическое, и 
правовое — будут иметь к Российскому государству лица, которых мы сегодня рассматриваем как возможных кандидатов, 
чтобы стать гражданами России.

И  последнее.  Постоянно  раздающиеся  утверждения  о  том,  что  закон,  принятый  в  прошлом  году,  нарушает 
Конституцию, абсолютно беспочвенны, абсолютно, ибо никто до сих пор, никто из участвующих в полемике, не привел ни 
одного конкретного пункта, статьи, буквы Конституции, нарушенных этим законом.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо. Не уходите с трибуны.
Чувствуется, что будут вопросы. Пока я вижу две руки, три руки, четыре. Запишитесь, пожалуйста.
Покажите список. Так, восемь человек.
Пожалуйста, Николай Васильевич Коломейцев. Кому вопрос?
Коломейцев Н. В. Валерию Васильевичу вопрос.
Я привожу первый пример, а вы мне ответьте, есть нарушение или нет. Человек, военнослужащий, который по 

приказу Верховного Главнокомандующего находился до 1994 года на территории Прибалтики, и его семья, жена, прапорщик 
Российской армии,  сегодня не имеют гражданства в течение фактически десяти лет  и не имеют перспектив на то,  ни 
квартиру не могут получить согласно закону “О статусе военнослужащих”, ничего. Ей предлагают поехать в Прибалтику, 
хотя  она  служила  в  секретном  отделе  российской  воинской  части.  Это  нарушение  Конституции  или  нет?  Или  надо 
обязательно стать героем или подержаться за руку Президента?

Председательствующий. Пожалуйста, Валерий Васильевич.
Гребенников В.В. Уважаемые коллеги, Николай Васильевич, другие коллеги, которые об этом говорят, давайте, как 

принято говорить,  отделим мух  от  котлет.  Во-первых,  что касается гражданства военнослужащих,  решения вопросов о 
гражданстве военнослужащих, находящихся за пределами Российской Федерации. На сегодняшний день этот вопрос как 
вопрос нерешаемый не существует. Более того,  он не решался не потому, что закон запрещал это решение. И то,  что 
Президент поручил Министерству обороны решить этот вопрос и этот вопрос решается в рамках действующего, повторяю, 
действующего закона, еще раз подтверждает, что вопрос вытекал не из закона, не из его редакции. Это первое.

Второе. В вашем конкретном примере идет речь опять же о двух перемешанных как бы ситуациях. Во-первых, 
люди, которые служили раньше, до распада Союза или до принятия даже нового закона “О гражданстве...”,  никогда не 
говорили и никогда не думали о необходимости приобретения гражданства. Это правильно, потому что у нас существовал 
такой Закон “О гражданстве...”, такой существовал порядок, и они об этом действительно не думали. Поэтому говорить о 
том, что они незаслуженно забыты были когда-то,  это неправильно в принципе.  Они и сегодня не забыты,  на данный 
момент никто не отказывает им в приобретении гражданства. Эти вопросы мы на самом деле рассматривали не только в 
процессе подготовки закона, но уже и в ходе его реализации, в Комиссии по вопросам гражданства, межведомственной 
рабочей группе по вопросам миграции. Так вот, никто пока не привел конкретных примеров того, чтобы какие-то вопросы 
были не урегулированы, равным образом как никто не показал мешков писем о каких-то там неурегулированных вопросах 
гражданства.

Председательствующий. Так, Никитин Валентин Иванович, пожалуйста.
Никитин В. И.,  председатель Комитета Государственной Думы по делам национальностей, Агропромышленная 

депутатская группа.
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Валерий  Васильевич,  я  не  знаю,  вы  как-то  встали  в  позу  адвоката  этого  закона  “О  гражданстве...”.  Многие 
известные юристы высказывают достаточно критическое отношение к этому закону в части ужесточения требований и так 
далее. У меня нет, например, сомнений по части того, что этот закон нужен, но вот скажите, пожалуйста, как быть человеку, 
который с 1995 года проживает в Уфимском районе Республики Башкортостан, имеет регистрацию, работает, а ему говорят 
сегодня: будь добр, оформи вид на жительство? Он участвует в голосовании и так далее... Ну сколько мы можем сегодня... 
Говорят, около пяти миллионов таких граждан уже, почему и предлагаем несколько упростить эту схему для этих категорий 
граждан, решить уже раз и навсегда этот вопрос. А далее давайте действовать в соответствии с тем законом, который мы 
приняли в июле.

Гребенников В. В. Нельзя брать в пример, так сказать, средневзвешенного человека, просто в течение пяти лет 
проживающего в Уфе. Он по какому основанию туда попал? Откуда приехал? Если он приехал из другого района России, 
применительно к нему вопрос никогда не встанет. Если он приехал пять лет назад и получил паспорт гражданина России, то 
применительно к нему вопрос никогда не встанет. Вопрос встанет применительно к тем людям, которые приехали пять, 
восемь  лет  назад,  четыре  года  назад,  три  и  не  получили  российского  паспорта,  не  получили,  правильнее  сказать, 
российского гражданства—для них вопрос встанет. Им говорят: получи вид на жительство. Да, правильно. Только при этом 
нельзя забывать уважаемые граждане... Давайте сразу еще одно ограничение введем. Есть граждане, которые обратились 
с заявлением о получении российского гражданства до вступления в силу нынешнего закона. Их вопросы решаются на базе 
закона, действовавшего до июля прошлого года, и тогда наш нынешний закон никакого отношения к ним не имеет. Тогда в 
чем упрекать закон, если их вопросы решаются на базе прежнего закона? Тогда давайте будем прежний и упрекать! 

Председательствующий. Морозов Олег Викторович, ваш вопрос.
Морозов О. В. У меня вопрос к коллеге Гребенникову.
Я уважаю ваше мнение как юриста, как специалиста по этой теме, и согласен даже с тем, что рассматриваемый 

закон,  наверное,  с  точки зрения юридической техники и постановки ряда вопросов весьма несовершенен и не решает 
многих проблем, которые поднимают в том числе критики действующего закона “О гражданстве...”.

У меня вопрос следующего порядка. Дело в том, что реальная практика показывает, что после появления закона 
“О гражданстве...”,  который мы приняли, проблем реальных,  с  которыми сталкиваются граждане, огромное количество. 
Действительно, не урегулированных разными нормативными актами — не только данным законом — проблем реальных 
живых судеб, живых людей, оказавшихся в очень сложном положении, связанном и с получением работы, и с вопросами 
взаимоотношений  с  прежними  своими  государствами,  где  они  проживали,  которые  сейчас  приходят  в  депутатские 
приемные,  действительно  очень  много.  Возникает  простой  вопрос:  это  что,  только  результат  того,  что  недостаточно 
наработана практика применения этого закона? Я, кстати, так не считаю. Или все-таки... (Микрофон отключен.)

Председательствующий. Добавьте время. Завершите вопрос.
Морозов О. В. ...или все-таки это проблема, требующая нашего вмешательства, корректного вмешательства в 

действующий закон через внесение в него соответствующих поправок, изменения того, что мы делали неправильно?
Председательствующий. Пожалуйста, Валерий Васильевич.
Гребенников В. В. Я уже сказал в выступлении и начну с того, что эту часть повторю. Ни один сегодняшний критик 

закона не внес еще в  Государственую Думу и не высказал где-то в  других аудиториях  никаких предложений,  которые 
указывали бы на лакуны законе. Я уже вам частично изложит мнение комитета по поводу рассматриваемого проекта. Если 
вы прочтете заключение комитета — там еще более подробно это изложено. Это первое.

Теперь второе. Проблемы, о которых вы говорите, действительно сейчас возникают, и в огромном количестве, и 
прятаться от них нельзя. Но это проблемы, не связанные с несовершенством, с его формализмом, с его бездушием, с его... 
чем еще не знаю. Это проблемы, возникшие в связи с тем, что раньше при приобретении гражданства человеком, любым 
человеком, закон исходил практически из того, что любой человек, живущий где угодно и заявивший где угодно о своем 
намерении стать гражданином, признавался им. Мы признавали гражданином любого изъявившего желание, живущего в 
России,  в  Австралии,  в  Антарктиде,  в  Южной Америке,  лишь бы только  он  сделал заявление,  причем даже в  нашем 
дипломатическом учреждении за рубежом, не обязательно в России. А сегодня мы законом ввели нормы, устанавливающие 
не  признательный  порядок  присвоения  гражданства,  а  разрешительный:  мы,  Российское  государство,  принимаем  в 
гражданство тех или иных лиц, а каких-то не принимаем. И поскольку этой практики вообще не существовало в России, то, 
естественно,  и  возникают  трудности  с  началом  применения  этого  закона —  трудности  в  понимании,  трудности  в 
организации исполнения,  трудности,  в  том числе,  конечно,  и-вытекающие,  к  сожалению,  из  формального,  бездушного, 
бюрократического отношения в ряде случаев на местах к заявлениям граждан. Но это не проблемы закона, это проблемы 
либо чиновника, либо непонимания закона,  либо просто отсутствия достаточной практики юрганизации взаимодействия 
различных государственных органов при решении этого сложнейшего комплекса вопросов.

Но мы уверены в том, что если не начать решать эту проблему и не пройти через эти сложные обстоятельства, то 
мы завтра-послезавтра окажемся перед еще более сложным комплексом вопросов и потом уже этот клубок никогда не 
распутаем.

Председательствующий. Пожалуйста, депутат Лабейкин.
Лабейкин А. А., фракция Коммунистической партии Российской Федерации.
Уважаемый Сергей Николаевич, я хотел у вас сначала спросить. Вот Валерий Васильевич сказал, что ваш закон — 

это вкусовщина. Вы все-таки поясните депутатам, чем вы руководствовались, когда вносили этот законопроект. Для нас это 
очень важно, поскольку нам кажется, что это не вкусовщина.

И  второй  вопрос — Валерию  Васильевичу.  Валерий  Васильевич,  когда  вы  были  последний  раз  в  своем 
избирательном округе, сколько людей обратилось к вам по этому вопросу и, как вы думаете, как нам наших избирателей 
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поднять до нашего уровня, чтобы они понимали тот закон, который приняли? То есть, мол, мы такие великие, что должны 
поднять наших избирателей до уровня понимания вот этих законов, которые мы принимаем.

Спасибо.
Председательствующий. Пожалуйста, первый — Сергей Николаевич Юшенков.
Юшенков С. Н. Спасибо за вопрос. Мне кажется, что как раз комитет дал заключение, основываясь на своих вкусах 

в большей степени. А я основывался на тех обращениях избирателей ко мне, которые сталкиваются с произволом при 
получении гражданства Российской Федерации. Я основывался на материалах... я сейчас скажу, как это точно называется: 
Всероссийский чрезвычайный съезд в защиту мигрантов, который проходил 20-21 июня 2002 г. Я основываюсь в том числе 
на  поручении Президента  Российской  Федерации,  которое  он  дал чиновникам,  о  том,  чтобы была разработана  более 
упрощенная  процедура  получения  гражданства,  о  чем  он  сказал  на  Конгрессе  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом.  И  кстати  говоря,  аналогичное  поручение  было  в  Париже,  вы  помните  известную  ситуацию,  связанную  с 
гражданством.

Я основываюсь на Европейской конвенции о гражданстве, Конвенции о сокращении безгражданства и так далее. 
Вседело заключается в том (и вы, наверное, уловили это в ответах Валерия Васильевича), что он, в общем-то, не признает 
гражданами  Российской  Федерации  тех  граждан,  которые  по  нашей  Конституции,  статье  18  Конституции,  являются 
гражданами Российской Федерации по той простой причине, что родились в Советском Союзе и являются потомками по 
прямой восходящей линии российских граждан и так далее. И мне кажется, что вот та норма, которая относится в том числе 
и к этим гражданам,- о том, что они должны не просто иметь какие-то документы, скажем, на временную регистрацию, а 
должны иметь вид на жительство… А вы знаете процедуру получения вида на жительство: человек живет десять лет, 
предположим,  но  не  имеет  вида  на  жительство,  хотя  законное  основание  для  проживания  в  нашей  стране  имеет,  он 
регистрируется постоянно, но вида на жительство не имеет. Так вот, он еще должен получить вид на жительство, затем 
прожить в России пять лет непрерывно, а потом может претендовать на приобретение этого гражданства. При этом он 
должен еще и доказать, что у него есть законные источники существования. Валерий Васильевич говрит о том, что это как 
бы становится формальным принципом, то есть только документы нужно представить. Да, конечно, документы.

Вот  такое  расширительное  толкование  того,  кто  имеет  законные  источники  существования,  на  самом  деле 
позволяет чиновникам произвольно истолковывать,  что такое законный источник существования,  что такое незаконный 
источник существования, и фактически заниматься вымогательством взяток. Это происходит сплошь и рядом во многих 
регионах. И я понял так, что и к вам тоже обращаются избиратели во время приема. Я не знаю фактически ни одного 
приема, на который бы не приходили избиратели с этими вопросами.

Председательствующий. Покороче, Сергей Николаевич, пожалуйста.
Юшенков С.Н. А время наверное, есть?
Председательствующий. Нет-нет, заканчивайте.
Юшенков С.Н. А Валерий Васильевич много говорил, я тоже решил последовать его примеру.
Председательствующий. Нет-нет, вы же выступали с докладом по закону. Вам просто вопрос задал Лабейкин.
Юшенков С.Н. Но я, по-моему, ответил на его вопрос, если он считает, что это…
Председательствующий. Чехоев Анатолий Георгиевич, пожалуйста, ваш вопрос.
Из зала. (Не слышно)
Председательствующий. Не ответил? Валерий Васильевич, ответьте на вторую часть вопроса Лабейкина.
Гребенников В.В. Да, хорошо. Только поначалу одно замечание. Я не называл вкусовщиной весь проект депутатов 

Юшенкова и Похмелкина и вообще не говорил про вкусовщину. Этот термин не из нынешнего лексикона. Я сказал, что 
вкусовой характер имеет только лишь высказывание господина Юшенкова о том, насколько упрощена или не упрощена 
процедура упрощенного приема (я извиняюсь за такую тавтологию) в российское гражданство. Это на самом деле дело 
вкуса – одним кажется, что достаточно процедура упрощена, другим кажется – недостаточно. Поэтому упрекать меня в 
такой неуважительной оценке деятельности депутатов нельзя.

Теперь дальше. Я на самом деле веду прием избирателей, уважаемый господин Лабейкин, и на самом деле у 
меня возникают… Причем не только в процессе приема избирателей, а гораздо больше из других источников я получаю 
сведения о том, как сложно решаются проблемы гражданства, и я, со своей стороны, как депутат, не как адвокат закона, 
акак депутат и законопослушный гражданин, помогаю этим гражданам либо понять закон, либо добиться его исполнения, 
если речь идет о неисполнении его какими-то должностными лицами или органами.

Что же касается, скажем, замечания о том, что мы великие, а наши люди невеликие. Нет, мы не великие, мы 
просто люди, которые хотят защитить страну от несанкционированного проникновения и проживания в ней лиц, которые не 
желают иметь законных источников к существованию, не желают делиться своими доходами с государством, а значит, с 
другими лицами, проживающими здесь, но при этом довольно охотно потребляют наши с вами ресурсы – электрические, 
водные, тепловые, жилищные, социальные и другие. Вот я, собственно говоря, только за это. Я за соблюдение интересов 
наших граждан. И когда вы мне говорите, что я являюсь защитником не граждан, а неизвестно кого, то я отвечаю вам, как 
отвечаю везде: я считаю себя мсостоящим на службе у тех, кто живет в нашей стране и является ее гражданином. Они для 
меня – в первую очередь, все остальные – во вторую, я не боюсь этого слова.

Председательствующий. Депутат Чехоев. Пожалуйста, Анатолий Георгиевич.
Чехоев А.Г., фракция Коммунистической партии Российской Федерации.
Вот,  собственно  говоря,  последняя  ваша фраза  о  многом говорит.  Россия  –  не  десятилетнее  государство,  а 

тысячелетнее.  Но  вот  как  председателю  комитета  я  задаю  вам  простой  вопрос.  Сегодня  мы  рассматриваем  два 
законопроекта:  Юшенков  один внес,  второй  внесен большой  группой  авторов,  Надеждин  будет  представлять.  Еще на 
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рассмотрении законопроект, который подготовил депутат Медведев. Есть отдельный законопроект депутат Тихонова. Это 
уже гворит о том, что действующий закон несовершенный, не получился он таким, каким должен быть.

И второй момент. Мы уже с 1 июля 2002 года не принимаем людей, не даем людям гражданства, потому что еще 
не разработаны все необходимые документы, материалы. Закон несовершенен. (Микрофон отключен.)

Председательствующий.  Дорогие  коллеги,  ведь  вы  знаете  Регламент.  Пожалуйста,  задайте  вопрос.  Добавьте 
время.

Чехоев А. Г. Вот вы лично, как председатель комитета, что сделали для того, чтобы это исправить? Кроме того, 
что, пользуясь, допустим, тем, что многие не читали эти законопроекты, вы просто огульно начали оговаривать даже тот 
законопроект, который предлагает Юшенков. Я вам... (Микрофон отключен.)

Председательствующий. Пожалуйста.
Гребенников В. В. Прежде всего, уважаемые коллеги, я убедительно прошу всех вас: вы вспомните о том, что мы 

оцениваем не Гребенникова лично, мы оцениваем, с одной стороны, законопроект, с другой стороны, заключение комитета, 
которое Гребенников вам доложил. Это первое. А то как-то последние выступления и вопросы уже превратились чуть ли не 
в некое обсуждение моего морального облика. Это первое.

Второе. Как депутат, как председатель комитета, я делаю всё от меня зависящее для того,  чтобы, во-первых, 
принятый парламентом, подписанный Президентом и вступивший в силу закон соблюдался. Во-вторых, как член Комиссии 
по вопросам гражданства, я участвую в обсуждении большого количества подобного рода вопросов. Огромное количество 
обращений граждан проходит через эту комиссию, огромное количество, и комиссия занимает протекционистскую позицию 
по  отношению ко  всем этим заявлениям.  Даже когда  граждане  обращаются с  заявлениями о приеме в  гражданство с 
некоторыми отступлениями от нынешнего закона, комиссия занимает сторону слабого,  то есть в случае, сомнения она 
трактует нормы в пользу гражданина.

Здесь сидит секретарь этой комиссии, здесь сидят другие люди, которые участвуют со мной вместе в этой работе, 
они вам могут это более подробно рассказать.

Теперь  дальше,  что  касается того,  что  еще я  должен делать,  как  председатель,  комитета.  Как  председатель 
комитета, я обязан вам доложить мнение комитета—я это делаю. А всё остальное, все ваши вопросы, к сожалению, пока, 
уважаемые коллеги, касаются не заключения, по существу, а получается, что вы меня в чем-то обвиняете. Например, в том, 
что я огульно охаиваю предложение Юшенкова и Похмелкина. Отнюдь, я не сказал ничего не только оскорбительного, но 
даже резкого в адрес этого проекта. Я не имею на это права, моя обязанность — доложить вам заключение комитета. 

Председательствующий. Депутат, Алкснис. Пожалуйста, Виктор Имантович, ваш вопрос.
Алкснис В. И., депутатская группа “Регионы России (Союз независимых депутатов)”.
Уважаемый  Валерий  Васильевич,  в  принятом  год  назад  законе  “О  гражданстве...”  статья 12 “Приобретение 

гражданства  Российской  Федерации  по  рождению”  значительно  сузила  основания  для  приобретения  гражданства  по 
рождению,  оставив  его  только  для  детей  до 18 лет.  В  то  же  время  в 1996 году,  в  мае,  Конституционный  Суд  в 
постановлении по делу Смирнова дал определение гражданства Российской Федерации по рождению. Суд определил, что 
“все  лица,  родившиеся  на  территории  Российской  Федерации 30  декабря 1922 года  и  позднее...” — я  цитирую 
постановление Конституционного Суда — “...считаются состоявшими в российском гражданстве по рождению не только в 
прошлом,  до  утраты  ими  гражданства  бывшего  СССР,  но  и  после  этого  они  продолжали  и  продолжают  сохранять 
российское гражданство вплоть до момента, пока оно не будет прекращено на основании их...” (Микрофон отключен.)

Председательствующий. Понятно. Вопрос? 
Гребенников В. В. Так в чем вопрос?
Председательствующий. Виктор Имантович, дорогие депутаты! Ну что же у нас получается: сначала выступил, 

потом вопрос в дополнительное время...
Пожалуйста, Алкснису включите микрофон.
Алкснис В. И. Так вот, я хочу понять: почему вы наплевали на решение Конституционного Суда, лишив права на 

гражданство по рождению огромную категорию наших граждан?
Гребенников  В.  В.  Можно  я  чуть-чуть  уточню  понятие  “вы  наплевали”?  Это  не  я  лично,  это  наплевала 

Государственная Дума, по вашему мнению. Это наплевал Совет Федерации, по вашему мнению. Это наплевал Президент, 
по вашему выражению. Так, я правильно понимаю? (Выкрики из зала.) Правильно. Хорошо. Значит, один, извините меня за 
резкость,  Алкснис  не  наплевал,  а  все  остальные  наплевали.  Это  хорошая  позиция,  очень  хорошая.  Только  извините, 
пожалуйста, давайте по существу. Почему вы искажаете тогда решение Конституционного Суда и принятый нами закон? 
Почему?  Конституционный  Суд  решил  проблему  на  момент 1996 года,  на  момент,  когда  к  нему  обратились.  Но 
Конституционный  Суд  не  имел  полномочий,  не  имеет  и,  наверное,  не  будет  иметь  полномочий  определять  тот  путь 
развития законодательства, по которому пойдет парламент. Парламент выбрал путь, Конституционный Суд не принимает 
другого решения. Так что же такое? Почему один Алкснис только понимает всю важность вопроса и всю остроту нарушения, 
допущенного парламентом?

Председательствующий. Пожалуйста, Драпеко.
Коллеги, по ведению записались Коломейцев с Чехоевым. Они хотят сказать, что они тоже не наплевали. 
Драпеко, ваш вопрос. (Выкрики из зала.)
Подождите!
Коломейцев Н. В. Надо корректно отвечать! Что за ответы у председателя?
Председательствующий. Надо и вопросы корректно задавать.
Драпеко Е; Т., Агропромышленная депутатская группа.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

125



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Уважаемые  коллеги,  у  меня  на  приеме  избирателей  каждый  третий  вопрос — тоже  вопрос  по  гражданству. 
Видимо, закон, который мы приняли в прошлом году, настолько несовершенен, вызвал такую бурю, так сказать неприятия у 
граждан,  что  мы вынуждены все  время оправдываться  за  нашу  Государственную  Думу,  и  за  Президента,  и  за  Совет 
Федерации.

Я хотела бы, чтобы в нашем законе был уточнен еще и перечень граждан, которые имеют право на льготное 
гражданство, и чтобы обязательно туда были включены военнослужащие Российской армии. У меня есть коллективное 
обращение  от  военнослужащих  Северо-Западного  военного  округа,  Балтийской  военно-морской  базы.  Это  офицеры, 
которые служат сегодня, семьи которых проживают на территории “Российской Федерации, и ни они, ни семьи не имеют... 
(Микрофон отключен.)

Председательствующий. Ну что я всё время одно и то же всем говорю?! Елена Григорьевна, ваш вопрос. Тем 
более что вопрос-то ведь по закону, а не по законопроекту.

Пожалуйста, включите микрофон Елене Григорьевне Драпеко.
Драпеко Е. Г. И вторая проблема — это работники загранучреждений, которые работали до 1994— 1995 годов за 

рубежом и оказались примерно в такой же ситуации.
Кроме того, хотелось бы, чтобы наших граждан не гоняли в те страны, где они проживали до 91-го года, чтобы они 

брали справки о том, что они сегодня там не прописаны. Это дорогостоящее удовольствие и для многих невозможное. 
Спасибо.

Председательствующий. Пожалуйста, Валерий Васильевич. 
Гребенников В. В. Не понятно, в чем вопрос, Елена Григорьевна.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Нет, Сергей Николаевич, это будет ваше заключительное слово. Сейчас никто не будет 

отвечать, кроме Гребенникова. Он вопрос не понял, потому что вопрос не к этому законопроекту, а к закону, что у нас 
действует.

Никитин, пожалуйста. Владимир Петрович Никитин.
Никитин В. П., депутатская группа “Регионы России (Союз независимых депутатов)”.
Уважаемый Валерий Васильевич, вы доложили позицию вашего комитета, который не поддерживает ни один, ни 

второй законопроекты, которые пытаются как-то поправить принятый нами новый закон “О гражданстве”.
Но вот скажите, кто, на ваш взгляд, как юриста, виноват в сложившейся ситуации? Жили в России десять лет ее, 

по  сути  дела,  граждане,  у  которых  были  паспорта  граждан  СССР  с  российским  вкладышем.  Они' выполняли  все 
обязанности граждан, имели права граждан. Потом случился июль 2002 года. Не власть ли виновата в том, что им не 
объявляли каждый день и год в 90-е годы, что их пребывание в России не означает, что они стали гражданами? То есть кто 
виноват в сложившейся ситуации? И теперь, если виновата власть, нам же вместе надо думать, как решать проблемы, а то 
получилось, люди виноваты, потому что считали, что они... (Микрофон отключен.)

Гребенников В. В. Понятно.
Председательствующий. Пожалуйста, Валерий Васильевич.
Гребенников  В.  В.  Уважаемый  Владимир  Петрович,  на  самом  деле,  если  говорить  о  людях,  которые  имели 

паспорта граждан СССР и вкладыши, удостоверяющие, что они являются гражданами Российской Федерации, то у них нет 
проблем с получением российского гражданства. Но скажите, почему, например, я, имеющий паспорт гражданина СССР, и 
вы, имеющие вкладыши, удостоверяющие, что вы являетесь гражданами России, не имеем проблем, а кто-то имеет? Это 
означает, что мы с вами имеем дело либо с не чистым случаем, на который указываете вы, либо с произволом какого-то 
должностного лица. Но закон говорит о том, что любой гражданин, в отношении которого допущен произвол, незаконные 
действия, имеет право обратиться в суд. Тогда надо понять, мы о чем вообще говорим — о несовершенстве закона или о 
несовершенстве механизма его применения? Вот в чем я совершенно согласен с Олегом Викторовичем Морозовым. Мы не 
наработали практики, мы не имеем достаточного количества специалистов. И к сожалению, мы имеем иногда нечестных, 
бездушных людей, формалистов, да, имеем. Но это тогда упрек не к закону, а к людям, к нам с вами, только в другом 
аспекте... (Микрофон отключен.)

Председательствующий. Через посольство получили гражданство.
Гребенников  В.  В.  Тогда  я вам приведу  другой пример.  В настоящее время Министерство внутренних  дел,  в 

частности, приводит такую статистику: сегодня имеется очень много, к сожалению, слишком много случаев (я не знаю цифр, 
уверен,  что  их  можно  запросить  и  получить,  но  их  много,  как  говорит  Министерство  внутренних  дел),  когда  люди 
предъявляют подложные, поддельные вкладыши, удостоверяющие гражданство Российской Федерации. И в этом случае у 
них действительно возникают проблемы, причем независимо от того, где они получили эти вкладыши — в России или в 
дипломатическом учреждении нашей страны за рубежом.  Если идет речь о поддельном вкладыше, с ним обязательно 
возникнут  проблемы.  Но  если  это  поддельный  вкладыш,  то  это  незаконное  обращение  за  гражданством  Российской 
Федерации, и тогда при чем тут закон?

Председательствующий. Валерий Васильевич, спасибо, присаживайтесь.
Коллеги, нам надо еще и ко второму закону подойти. Кто хотел бы выступить? Запишитесь.
Пожалуйста, покажите список.
Ой, ой, 14 человек. Пожалуйста, Попов Сергей Алексеевич.
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Анатолий Георгиевич, я дам вам слово по ведению, но время, время!
Попов С. А. Уважаемые депутаты, фракция “ЯБЛОКО”, скажу сразу, поддерживает данный законопроект и будет за 

него голосовать.
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Теперь по существу. Валерий Васильевич, уважаемый, вы спрашивали, каким статьям Конституции противоречат 
действующие законы, какие статьи пытаются исправить. Я вам на это отвечу. Начнем со статьи 2 Конституции: "Человек, 
его права и свободы являются высшей ценностью. Признание, соблюдение и защита прав и свобод человека и гражданина 
— обязанность  государства".  7-я  статья  Конституции  говорит  о  том,  что  в  Российской  Федерации  обеспечивается 
государственная  поддержка  семьи.  Статья 15 говорит:  общепризнанные  принципы  и  нормы  международного  права  и 
международные  договоры  Российской  Федерации  являются  составной  частью  ее  законодательства.  Всему  этому 
противоречит действующее законодательство.

Уважаемый  Валерий  Васильевич,  вы  говорили,  что  закон  хороший,  но,  к  сожалению,  у  нас  плохие 
правоприменители.  Валерий  Васильевич,  юридическая  техника  состоит  в  том,  чтобы  писать  не  на  идеальных 
правоприменителей,  а  на  тех,  которые  есть.  У  нас  то  Министерство  внутренних  дел,  которое  у  нас  есть,  и  другого 
Министерства внутренних дел у нас нет. Да, мы сделали, что смогли, мы усилили, отправили туда своего товарища члена 
партии “Единая Россия”...

Председательствующий. Он не член партии.
Попов С. А. Виноват, не члена партии “Единая Россия”.
Председательствующий. Он лидер партии.
Попов С. А. ...лидера партии “Единая Россия” Бориса Вениаминовича Грызлова. Но даже Борис Вениаминович 

Грызлов...  извините,  Борис  Вячеславович  Грызлов  не  в  состоянии  справиться  с  МВД.  И  к  сожалению,  двести  тысяч 
заявлений, по нашим сведениям,  было отправлено и людям,  были возвращены документы.  Да, конечно, двести тысяч 
человек  могут  пойти  в  суд.  А  что  будет  тогда  с  судебной  системой,  за  которую отвечает  тоже  наш с  вами  комитет,  
уважаемый Валерий Васильевич? Да кто из них может пойти?!

Вы  говорите,  что  у  нас  всё  в  порядке.  Вот,  пожалуйста,  Сергей  Викторович  Иваненко  перед  вами.  Сергей 
Викторович  Иваненко  не  может  решить  вопрос  о  гражданстве  своей  матери,  да,  не  может,  человек,  между  прочим 
обладающий гораздо большими возможностями, чем те люди, которые живут по всей территории Российской Федерации и 
которые этого уж вообще никак не могут сделать в силу вот такого качества закона.

Пожалуйста,  другой  пример  могу  привести.  У  меня  в  округе  в  городе  Колпино  живет  женщина 75  лет,  из 
Белоруссии, между прочим, приехала, с которой имеется договор, который напрочь не выполняется нами. Так вот; этой 
женщине вид на жительство не дают, а заставляют ее каждые три месяца ехать и продлевать разрешение на жительство. И 
при этом каждые три месяца из Колпино нужно ехать в Петербург сдавать анализ на ВИЧ-инфекцию. Я полагаю, что место, 
где она скорее всего, она может подцепить эту инфекцию, не дай бог,— это как раз та больница, потому что больше она 
нигде ее не может получить. Вот к чему приводят те законы, которые мы приняли, в российской реальности.

Я мог бы еще очень долго говорить. Но я думаю, что даже того, о чем я сказал, вполне достаточно для того, чтобы 
согласиться с тем, что закон нужно менять, закон, принятый путем выкручивания рук.  И нужно принять закон, который 
внесли  наши  коллеги,  и  в  какой-то  степени  смягчить  действующий  закон,  сделать  его  таким,  чтобы  действующие 
правоприменители смогли его применять, не нарушая прав российского гражданина. Спасибо.

Председательствующий. Чуев Александр Викторович, пожалуйста.
Чуев А. В., депутат Государственной Думы, не состоящий в депутатском объединении.
Уважаемый Геннадий Николаевич, уважаемые коллеги! Я постараюсь много не занимать времени. Но прежде чем 

я начну выступление, я бы хотел все-таки попросить наших коллег: независимо от политических убеждений, давайте не 
будем давать оценку министрам нашим — справился или не справился, — тем более, когда даже, честно говоря, отчества 
не можете вспомнить. Давайте все-таки будем говорить о законе.

Теперь  что  касается  самого  закона.  На  мой  взгляд,  действительно  проблема  связана  с  тем,  что  сегодня 
количество граждан, которые по тем или иным причинам не могут получить российское гражданство, граждан, которые жили 
в Российской Федерации до этого,  граждан, которые живут на территории других республик СНГ, действительно очень 
велико. Я вот получаю огромное количество обращений, и не только из стран Балтии, есть и другие республики, жители 
которых, так сказать, хотели бы приобрести российское гражданство или вернуть себе утраченное российское гражданство, 
по существу.

Есть  очень  много  проблем.  Я  хочу  привести  один  пример.  Когда  одна  семья  обратилась  с  просьбой  о 
приобретении российского гражданства, было предложено сначала послужить в армии одного из государств, я не хочу 
называть...  Практически  так  было  предложено:  послужить  в  армии  одного  из  государств,  после  этого  уже  говорить  о 
российском  гражданстве.  Конечно,  правоприменители  тоже  здесь  часто  используют  закон  в  своих  целях,  существует 
серьезная коррупция в этом деле, очень серьезная коррупция, мы все знаем о тех случаях, о которых рассказывали по 
каналам центрального телевидения и так далее. Но, на мой взгляд, и сам закон имеет ряд недостатков. 

Я понимаю, что мы хотим оградить нашу страну от въезда криминальных элементов на ее территорию, от въезда 
людей, которые приезжают сюда не жить и работать честно, а решать свои задачи Но, поверьте мне, эти люди как раз чаще 
всего не имеют проблем с приобретением российского гражданства, у них обычно достаточно и средств, и сил для того, 
чтобы практически купить это гражданство и поселиться на территории Российской Федерации. Как правило, проблемы с 
получением гражданства в основном возникают у людей, которые честно работали и честно выполняли свой долг, если 
говорить о военнослужащих. Поэтому я, безусловно, поддерживаю законопроект и считаю, что мы должны думать не только 
о сегодняшнем дне, но и о завтрашнем, и не только с точки зрения демографии, хотя она имеет очень большое значение, 
действительно здесь вопрос и морально-нравственный.

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо. Я прошу выступающих все-таки говорить об этом законопроекте, который мы 

обсуждаем.
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Плетнёва Тамара Васильевна, пожалуйста.
Плетнёва Т. В. Уважаемые коллеги, прежде всего я хочу сказать спасибо авторам двух законопроектов о внесении 

изменений в закон “О гражданстве...”, которые эту тему подняли. Мы уже несколько раз и протокольные поручения давали, 
и вот сегодня постановление тоже стоит в повестке на эту тему, это у всех болит. Это является примером того, что мы, не 
мы —  я  к  себе  это  не  отношу, — а  очень  многие  депутаты,  особенно  центристских  фракций,  бездумно,  подчиняясь 
Правительству, голосуют за законы. Поэтому мы такой закон вот и приняли, а сегодня пытаемся его исправить, но это уже 
сложнее.

И я вот всегда думаю: если бы из другого государства ехали люди к нам, ну разве это плохо? Вот никак не могу 
понять, почему мы всё время усложняем и усложняем процедуру получения гражданства. И долгое время не могла понять, 
пока  не  стала  приемы  проводить  и  пока  не  стало  очень  много  таких  людей  ко  мне  обращаться.  Оказывается,  мы 
беспокоимся не только о  том,  чтобы криминальные элементы к  нам не попали,  мы беспокоимся о том, чтобы...  У нас 
выплаты ведь потом идут, выплаты, а с этими выплатами всё очень сложно. Поэтому мы начинаем придумывать: то пока 
пять лет не проживете, не получите ничего, то... Теперь в последний раз получился вообще нонсенс. Я звоню в паспортную, 
визовую службу, мне говорят: “Да вы знаете, ну вот мы дадим этой бабульке гражданство, она уже два года живет, только 
нам нужно, знаете, получить справку из Министерства здравоохранения с перечнем болезней, при которых недопустим 
въезд”. Я говорю: “Господи, да она уж и живет-то сколько времени, какой перечень болезней?” Она просто не может пенсию 
получить, она в больницу не может лечь, ну это ужас! И мне кажется, все вот с этим сталкиваются.

Поэтому я поддерживаю эти законопроекты, и первый, и второй, хоть какой-нибудь бы прошел, который упростил 
бы процедуру получения гражданства и облегчил положение многих людей. Кроме того, напоминаю, сегодня к нам едут те 
люди, которые вместе с нами в одной стране жили, в основном эти люди. Я уверена, если бы из Америки кто-то ехал, мы, 
наверное,  это  быстрей  бы  сделали,  процедуру.  Тем  более  своим  людям  нужно  обязательно  помочь.  Я  вас  прощу 
поддержать законопроект.

Председательствующий. Так. Спасибо.
Пожалуйста, Похмелкин Виктор Валерьевич.
Похмелкин В. В., депутат Государственной Думы, не состоящий в депутатском объединении.
Уважаемый Геннадий Николаевич, уважаемые коллега! Я, не буду оригинален, скажу, что среди моих избирателей 

проблема,  касающаяся  закона  “О  гражданстве...”,  сегодня  практически  встает  вровень  с  такими традиционно  острыми 
вопросами, как жилищный или пенсионный. И это действительно является следствием принятия того закона, в который 
сейчас предлагается внести существенные изменения и дополнения. Давайте чуть глубже посмотрим на проблему. Есть 
два принципиальных подхода к миграционной политике. 

Первый  из  них — это  закрытие  границ  фактическое,  жесткие  требования  к  приобретению  гражданства, 
ограничения  и  въезда,  и  проживания  со  всеми  вытекающими  последствиями.  Это  себе  могут  позволить  только  очень 
развитые в экономическом отношении страны, этнически достаточно однородные. И то, кстати, надо сказать, они, если 
проводят такую политику, испытывают серьезные социально-экономические неприятности. Это показывает исторический 
опыт.

Есть другой подход: все-таки более открытая миграционная политика. И мне странно, что мы пошли по первому 
пути  в  наших  условиях,  при  нашей-то  демографической  ситуации,  притом,  что  мы,  конечно  же,  нуждаемся  и  в 
формировании конкурентного рынка труда, и рынка капитала. И мне кажется, и всегда казалось, что Президент страны 
именно этот, второй, более открытый подход поддерживает. По крайней мере за две недели до принятия пресловутого 
закона  “О  гражданстве...”,  который  сейчас  действует  на  территории  страны,  была  Интернет-конференция  Владимира 
Владимировича Путина, где он четко сказал: мы за то, чтобы к нам приезжали люди, чтобы приобретали гражданство в 
упрощенном порядке, и прежде всего жители стран СНГ и Балтии, то есть бывшего Советского Союза. Это позиция, под 
которой можно подписаться. 

Через  две  недели  представители  Президента  занимают  диаметрально  противоположную  позицию,  и  мы 
принимаем тот закон,  который сегодня имеем. После этого несколько заявлений Президента показывают, что он готов 
развернуть эту ситуацию. Тем не менее сегодня опять фактически от его имени, — а комитет по госстроительству, в общем-
то, понятно, на кого у нас всегда ориентирован, — опять транслируется совершенно противоположное. Это, повторяю, в 
условиях, когда, на мой взгляд, для нас губительна абсолютно политика закрытия нашей страны.

Теперь второй вопрос — политико-правовой. Из какой презумпции исходить? Вот говорят нам: мы должны закрыть 
дорогу недобросовестным элементам. Ну, в общем, наверное, должны, по-хорошему говоря. Но чем руководствоваться при 
этом? Все-таки у нас Конституция исходит из презумпции невиновности гражданина в отношении государства. Почему он 
должен доказывать, что он не верблюд, что он не принадлежит к криминалу, что он вообще нормальный человек и готов 
работать  в  этой  стране  и  жить  по  ее  законам?  Почему  он  должен  это  доказывать?  Почему  это  не  возлагается  на 
государство, как это следует из нашей Конституции? А именно так сегодня записано в нашем законе, по существу.

И наконец, последнее, уважаемые коллеги. Эта тема уже сегодня звучала. Ну конечно же, Россия - это не просто 
нынешняя Российская Федерация, и, конечно, она должна быть матерью по отношению ко всем людям, которые, в общем, 
не по их вине оказались за пределами этой страны или просто им не пришло в голову, что они,  оказывается,  уже не 
граждане Российской Федерации, им надо доказывать, что они не граждане Узбекистана, Азербайджана, других государств. 
Это просто безнравственно по отношению к этим людям.

И последняя, маленькая реплика. Здесь, помнится, кажется, Олег Викторович Морозов сказал, что есть юридико-
технические погрешности в нашем законопроекте. Ну, они, наверное, есть в любом, тем не менее уверяю вас, что и я, не 
самый последний юрист в стране, как один из авторов этого законопроекта, и многие хорошие, грамотные юристы над ним 
работали. Будьте, пожалуйста, доказательны, когда вы такие аргументы предъявляете.
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Я призываю вас поддержать этот или последующий законопроект, в любом случае изменить эту ситуацию, потому 
что на самом деле мы сегодня породили для многих наших граждан — я именно этим словом хочу их назвать, они это 
вполне  заслужили — абсолютно  несправедливые  и  незаслуженные  колоссальные  проблемы.  Давайте  эту 
несправедливость, пока еще не поздно, исправим.

Спасибо.
Председательствует заместитель Председателя Государственной Думы Г. В. Боос
Председательствующий. Спасибо. По ведению? Депутат Чехоев. Пожалуйста, Анатолий Георгиевич.
Чехоев А. Г. У нас есть еще и второй закон, я бы хотел, чтобы мы оба закона сегодня обсудили. Есть предложение 

ограничиться выступлениями от фракций, от трех фракций уже выступили, еще — от остальных, если кто пожелает, и 
перейти к следующему закону. Надо оба сегодня обсудить.

Председательствующий. Есть такое предложение, но я не знаю, так как получается, что представители , фракций 
выступили пока только от фракций "ЯБЛОКО" и КПРФ, потому что и Виктор Валерьевич, и Александр Викторович Чуев, 
которые выступили, независимые депутаты. Я могу такое предложение поставить на голосование — чтобы ограничиться 
выступлениями от фракций?

Правильно я понял ваше предложение, Анатолий Георгиевич? Правильно, да?
Из зала. (Не слышно.)
Председательствующий. Ну, естественно, естественно.
Тогда ставится на голосование предложение Анатолия Георгиевича Чехоева — ограничиться выступлениями от 

фракций.
Пожалуйста, включите режим голосования.
Кто за данное предложение?
Кто без карточки и хотел бы проголосовать?
Покажите, пожалуйста, результаты.
Результаты голосования (17 час. 13 мин. 01 сек.) Проголосовало за 136 чел. (73,9%)
Проголосовало против 48 чел. (26,1%)
Воздержалось 0 чел. (0,0%)
Голосовало 184 чел.
Не голосовало 0 чел.
Результат: принято
Принимается предложение.
Тогда как поступим? Я буду спрашивать тогда фракции, кто от фракций будет выступать, и придерживаться списка 

выступающих, правильно, да? Так тогда поступим?
Хорошо. Значит, “Единство” выступило. От ЛДПР есть выступающие? Нет выступающих. От “ОВР”? Пекпеев тогда, 

да? 
Из зала. По порядку ведения...
Председательствующий. По ведению — Гончар. Пожалуйста, Николай Николаевич.
Гончар Н. Н., депутат Государственной Думы, не состоящий в депутатском объединении.
Уважаемые коллеги, когда была объявлена запись на вопросы, имелось в виду, что дадут возможность выступить 

депутатам. И я не записался на вопросы, считая, что такая возможность будет предоставлена. Из-за одного выступающего 
меняется порядок обсуждения. Я прошу дать возможность выступить тем, кто записался предварительно. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо. Но мы решение-то приняли. (Шум в зале.)
Да, от “Единства” не выступили, меня поправляют;
Пожалуйста, Мирзоев Гасан Борисович. По карточке Гурова.
Включен микрофон. Пожалуйста, Гасан Борисович, говорите.
Мирзоев Г. Б., фракция “Союз Правых Сил”.
Честно  говоря,  вообще,  у  меня  четкая  позиция  по  закону  “О  гражданстве...”,  потому  что  я  один  из  авторов 

поправок. Дело в том, что действительно, в нашей сегодняшней России для наших граждан, которые родились в России, 
которые по тем или иным причинам оказались за ее пределами и которые сегодня тысячами мучаются, все-таки нам нужно, 
мне кажется, упростить порядок, именно для этих случаев.

То,  о  чем  говорил  Валерий  Васильевич  Гребенников...  Его  здесь  надо  понять,  потому  что  мы  в  комитете 
действительно  эти  вопросы обсуждали,  и  у  каждого  была своя  позиция,  свое  мнение.  Я  бы хотел попросить  коллег-
депутатов все-таки исходить из реальных интересов наших избирателей, которые сегодня действительно мучаются.

Вот ко мне очень близкие, так сказать, люди приходят постоянно на прием и ничего сделать не могут. Мать нашего 
врача из поликлиники на Сивцевом Вражке постоянно проживает в Москве, вернее, с 1993 года прописана в Москве, имеет 
постоянную, прописку, а проживает в Москве вообще с 1980 года. Ей 83 года, а она не может, получить пенсию. И ни один 
ОВИР ей не отвечает, как ей быть, как и куда ей обратиться. Дети, ее дочь, ее муж, их дочери — все граждане России, а она 
приехала  когда-то  в 1980 году  (приезжала  и  уезжала),  не  оформила  гражданства,  и  у  нее  проблемы:  ни  пенсии,  ни 
поликлиники, ничего нет.

Поэтому я полагаю, что ряд вот этих положений, улучшающих закон, есть необходимость рассмотреть и принять.
Председательствующий. Спасибо.
Фракция “Отечество — Вся Россия”. Здесь Пекпеев записывался. (Выкрики из зала.) Понятно, от фракции есть кто-

нибудь? Нет. Фракция “Отечество — Вся Россия” снимает выступающего. ЛДПР снимает своего выступающего. От фракции 
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“СПС”  есть  желающие  выступить?  Нет.  От  “ЯБЛОКА”  выступал  у  нас  Попов  Сергей  Алексеевич.  Дальше.  От 
Агропромышленной группы... Лабейкин, да?

Пожалуйста, включите микрофон Александру Алексеевичу Лабейкину.
Пожалуйста.
Лабейкин  А.  А.  Уважаемые  коллеги,  я  бы  хотел  попросить  Валерия  Васильевича  корректно  обращаться  к 

депутатам. Нет у нас такого обращения ни по Конституции, ни по указу: “господин”. Это что-то новое? Поэтому обращения 
“коллега”, “депутат” надо ввести в обиход. Мы бы попросили. Это, во-первых.

Во-вторых,  хочу  сказать,  уважаемые  коллеги,  что  мы  не  должны  занимать  страусиную  позицию  и  позицию 
зашоренной лошади, поскольку действительно большего наплыва, чем по этим вопросам, у нас нет. Если вы помните, на 12 
апреля мы запланировали “правительственный час” с информацией министра внутренних дел по вопросу гражданства. К 
сожалению,  ответы идут  формальные.  К  сожалению,  министерство делает отписки.  К  сожалению,  мы внушительных и 
вразумительных  ответов  по  нашим обращениям  не  получаем.  К  сожалению,  за  это  время  министр  у  нас  ни  с  каким 
вопросом не был, не отчитывался, на “правительственный час” не приходил. И я бы хотел зафиксировать, чтобы все-таки 
12 апреля он был и проинформировал нас о том, как Министерство внутренних дел решает эти проблемы.

Что касается того,  что люди вводят в заблуждение, фиктивные справки представляют. У нас ведь есть много 
комиссий  в  субъектах  Российской  Федерации.  Есть  комиссии  по  помилованию — милуют,  казнят,  расстреливают, 
освобождают. Почему бы такие же комиссии по гражданству не создать в субъектах Российской Федерации, где бы можно 
было рассматривать каждый конкретный случай? По существу, мы сейчас являемся тем органом, теми людьми, на уровне 
которых происходит отсечка всех этих проблем. К нам приходят, нам сбрасывают массу заявлений. Вопросы не решаются, 
люди показывают пальцем на Думу;

Приходится признавать,  что мы приняли жесткий закон.  Мы ссылаемся на то,  что он будет пересмотрен,  что 
Президент настроен изменить ситуацию в этом направлений,  но,  к  сожалению, реальные шаги - не предпринимаются. 
Поэтому я благодарен нашим коллегам, внесшим проекты-вот этих законодательных актов, которые мы должны сегодня 
рассмотреть.

Один законопроект, второй законопроект. Можно их совместить, можно добавить, можно что-то ко второму чтению 
подправить. Я думаю надо поддержать,

чтобы наши избиратели знали: мы эти проблемы рассматриваем и поправляем те ошибки, которые совершили. 
Правильно  кто-то  сказал:  послушное  большинство  приняло  закон  жесткий,  который  направлен  против  наших 
соотечественников, которые жили в бывшем Советском Союзе.

Я поддерживаю законопроект и призываю проголосовать всех депутатов. Спасибо.
Председательствующий. Спасибо большое. От “Народного депутата” — Рогозин Дмитрий Олегович. Правильно я 

понял, да?
Пожалуйста, включите микрофон депутату Рогозину.
Рогозин Д.  О.  У  группы “Народный депутат”  такое впечатление складывается,  что  на  самом деле в  вопросе, 

который мы сейчас рассматриваем, больше политики, чем, собственно говоря, заботы о качестве самого по себе закона “О 
гражданстве...”. Конечно, год предвыборный. Безусловно, желательно проявить заботу о соотечественниках, о тех лицах, 
которые живут на территории Российской Федерации, которые думали, что они граждане Российской Федерации, на руках у 
которых паспорта Советского Союза. В конце этого года мы завершаем обмен этих паспортов на новые, российские, 31 
декабря старые паспорта фактически будут выведены из оборота. Всё это понятно. И очевидно совершенно, что не может 
быть законов абсолютно совершенных. Всегда конституционный, законодательный процесс направлен именно на то, чтобы 
исправить какие-то погрешности в действующем законодательстве.

Вопрос в другом. Правильно ли Государственная Дума полгода тому назад приняла новую редакцию закона “О 
гражданстве...”? Мы утверждаем, что правильно. По одной простой причине, что у нас в отдельных регионах, особенно 
приграничных,  складывалась  ситуация абсолютно  парадоксальная:  были  известны случаи,  когда  некоторые  гражданки 
России 1908 года рождения в течение одного года умудрялись выйти замуж более шестидесяти раз за молодых жителей 
Китайской Народной Республики. У нас фиктивный брак стал просто абсолютной практикой, естественной практикой для 
того, чтобы российское гражданство принимали этнические элементы, которые потом, компактно проживая, создавали бы 
зоны, свободные от Конституции, законодательства Российской Федерации.

Очевидно совершенно, что отсутствие пока что у Российской Федерации возможности современными методами 
уточнить, сколько же на самом деле лиц, желающих получить российское гражданство, являются ли они гражданами других 
государств или нет, приводит к тому, что существует де-факто двойное гражданство, когда одни и те же люди получают 
пенсию  и  в  Российской  Федерации,  и  в  своих  собственных  государствах  и  используют  отсутствие  норм  таких 
взаимоотношений для реализации корыстных, целей. Мы еще, буквально год тому назад говорили в этом зале о гом, что да, 
есть международные соглашения... Сегодня многие ссылаются на то, что международные соглашения должны быть выше, 
чем  национальное  законодательство.  Но  есть  международные  соглашения,  которые  наносят  национальному 
законодательству  и  национальным, интересам  Российской  Федерации  прямой  ущерб,  например  соглашения  о  так 
называемых безвизовых поездках. В этих протоколах как документ, по которому можно въехать на территорию Российской 
Федерации взрослому гражданину другой страны СНГ, числится свидетельство о рождении, где нельзя поставить штамп о 
въезде, где нет никаких фотографий. У нас открытая граница! Потом мы еще удивляемся, почему так туго у нас проходят 
переговоры  о  переходе  на  безвизовые  поездки  между  Европейским  союзом  и  Российской  Федерацией:  естественны 
совершенно требования наших партнеров, связанные с заботой о том, что через Российскую Федерацию просто хлынет 
поток неуправляемой, нелегальной миграции. Так правильный ли закон мы приняли полгода тому назад? Я говорю, что да, 
правильный.
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Сколько на самом деле, действительно, сегодня тех лиц, которые оказались в сложном положении, которым мы 
должны помочь, лиц, которые думали, что они граждане России, а оказалось, что они неграждане России? По каждому 
такому конкретному случаю надо принимать решение.  Но то,  что предлагается сегодня авторами этого законопроекта, 
совершенно неприемлемо, потому что это запутает ситуацию в еще большей степени. Как нужно поступить? У нас есть 
закон  о  соотечественниках,  который  мы  принимали  в  эпоху,  когда  было  яростное  противостояние  между  бывшим 
Президентом России  и Думой прошлого созыва.  Мы приняли конфронтационный закон,  который не работает.  Давайте 
вернемся к этому закону, к его новой редакции, к тому, чтобы через этот закон ввести определенные льготы для наших 
российских  соотечественников,  с  тем,  чтобы они  могли  возвращаться  домой как  репатрианты.  К  этому  вопросу  нужно 
вернуться как можно быстрее, в течение этого года, чтобы Дума этого созыва сделала свой определенный вклад.

Завершая свое выступление, я хотел бы попросить все-таки присутствующих здесь представителей руководства 
Министерства обороны ответить на эти странные цифры, которые вчера появились, по-моему, в “Независимой газете”, где 
сказано,  что  у  нас  чуть  ли  не  несколько  сот  тысяч  военнослужащих  не  являются  гражданами Российской  Федерации. 
Насколько мне известно, по той информации, которой располагает в том числе и Комитет по международным делам, эти 
цифры на  несколько порядков  отличаются от  истинных цифр.  Но хотелось  бы узнать все-таки,  какова  же  обстановка, 
сколько  действительно  военнослужащих  или  лиц,  которые  прошли  действительную службу  в  рядах  Вооруженных  Сил 
Российской Федерации, не являются гражданами России. В ходе известного интервью, общения Президента России стал 
известен такой случай, на который обратила внимание наша общественность, поэтому мы хотели бы узнать, чтобы у нас не 
было спекуляций в предвыборный год по этому вопросу, сколько на самом деле такого рода лиц, хотя бы экспертную 
оценку.  Просьба  к  представителю  руководства  Министерства  обороны  по  завершении  выступлений  представителей 
фракций, депутатских объединений ответить на этот вопрос. 

Спасибо.
Председательствующий. Спасибо.
И от “Регионов России...” — Алкснис Виктор Имантович. Правильно, да?
Пожалуйста, включите Виктору Имантовичу микрофон.
Алкснис В. И. Уважаемые коллеги, в группе “Регионы России...” неоднозначное отношение к этим законопроектам. 

Часть депутатов выступает против этих законопроектов, часть выступает за, но все едины в одном: да, необходимо искать 
пути совершенствования закона “О гражданстве...”.

На мой взгляд, в этой ситуации основная проблема заключается в том, что действительно было произведено 
значительное ужесточение норм действовавшего до этого закона о гражданстве, вследствие чего произошла одна очень 
интересная вещь. По старому закону, до 1 июля прошлого года, миллионы, я подчеркиваю,  миллионы наших граждан, 
проживавших  в  том  числе  за  пределами  России,  имели  право  на  получение  гражданства  по  рождению  в  Российской 
Федерации,  потому  что  они  родились  на  территории  Российской  Федерации,  а  потом  уехали  по  распределению,  на 
комсомольские  стройки,  по  комсомольским  путевкам,  на  учебу  в  другие  республики  бывшего  Советского  Союза.  Они 
являлись гражданами по рождению и имели право получения гражданства, но с 1 июля они это право утратили. Тогда 
возникает  интересная  ситуация.  Есть  статья 6 Конституции  Российской  Федерации,  которая  гласит,  что  гражданин 
Российской Федерации не может быть лишен гражданства. Но получилось так,  что с 1 июля этих людей лишили — я 
подчеркиваю,  лишили! — гражданства.  В  диспуте  Валерий  Васильевич  Гребенников  высказал  такую  сентенцию,  что 
постановление Конституционного Суда действовало до 1996 года, а потом было изменено законодательство, и теперь мы 
имеем  право  принять  новые  законы.  Но  позвольте,  с 1996 года  Конституция  Российской  Федерации  не  менялась,  и 
Конституционный  Суд  дал  определение  гражданства  по  рождению,  исходя  из  действующей  Конституции  Российской 
Федерации.  И  поэтому  нельзя  принимать  закон,  который  противоречил  бы  действующей  Конституции  Российской 
Федерации.  Я убежден,  что если мы коренным образом не пересмотрим этот  закон, нас ждут  очень, очень серьезные 
неприятности.

Дело всё в том, что сегодня, я подчеркиваю, закон касается миллионов, миллионов людей. Конституционный Суд 
Российской Федерации в мае 1996 года, еще раз я подчеркиваю, признал, что лица, родившиеся на территории Российской 
Федерации после 30 декабря 1922 года, являются гражданами Российской Федерации по рождению, если только они не 
прекратили это гражданство в порядке свободного волеизъявления. То есть если гражданин Российской Федерации по 
рождению не написал заявление в консульство, в посольство или в МИД, в МВД, что он отказывается от гражданства 
Российской Федерации, он остается гражданином Российской Федерации и по сей день, причем — и Конституционный Суд 
это подтвердил — независимо от того, где он проживает — на территории Российской Федерации или за ее пределами.

Вот  причина  всех  противоречий.  К  сожалению,  Управление  Президента  Российской  Федерации  по  вопросам 
гражданства отказывается признавать это постановление Конституционного Суда и считает, что если человек, родившийся 
под Рязанью и сегодня проживающий на Украине, который не отказывался никогда от российского гражданства,  имеет 
украинский паспорт, то он является иностранцем.

Так  вот,  согласно  постановлению  Конституционного  Суда  он  является  сегодня  гражданином  Российской 
Федерации,  имеющим  второе  гражданство — украинское,  поскольку  при  принятии  украинского  гражданства  он  не 
отказывался от российского гражданства.  И это касается всех остальных бывших союзных республик,  кроме Латвии и 
Эстонии. И поэтому то, что звучит сегодня в Управлении Президента Российской Федерации по вопросам гражданства о 
лицах без гражданства, об иностранных гражданах, не соответствует определению Конституционного Суда. Именно в этом 
корень противоречий.

Я убежден, что эту проблему надо будет решать. Сегодня, я думаю, этот закон, к сожалению, не пройдет, но всё 
равно проблема эта стоит на повестке дня. Я думаю, что единственный путь в этой ситуации — это подготовка запроса в 
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Конституционный Суд о проверке ряда положений нового закона о гражданстве на соответствие Конституции Российской 
Федерации, и такой запрос в настоящее время готовится. Спасибо за внимание.

Председательствует Председатель Государственной Думы Г. Н. Селезнёв
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, от фракций и депутатских групп все выступили.
Слово для справки Пузанову Игорю Евгеньевичу по вопросу, что был задан. Пожалуйста.
Пузанов И. Е., статс-секретарь — заместитель министра обороны Российской Федерации.
Уважаемый Председатель, уважаемые депутаты! В Министерстве обороны цифра “380 тысяч”,  которая имела 

место  в  средствах  массовой  информации,  безусловно,  вызвала  определенное  недоумение.  Я  должен  сказать,  что  ни 
Генеральный штаб, ни Главное управление кадров справку подобного-рода ни в одно учреждение официально не давали.

Для  информации.  В  Министерстве  обороны  в  соответствии  с  программой  паспортизации  Вооруженных  Сил 
осуществляется  плановое  проведение  данных  мероприятий.  Общее  число  офицеров,  прапорщиков,  членов  их  семей, 
которые уже на сегодняшний день получили паспорта и гражданство, составляет 70  процентов, по такому региону, как 
Калининградская область, — 95 процентов. То есть на сегодняшний день вопросов по Министерству обороны, которые бы 
требовали  принципиального  решения,  нет.  У  нас  есть  вопросы,  которые  касаются  одной  тысячи  человек,  по  которым 
принципиально  вопрос  решается  персонально.  Но  у  нас  существует  определенная  система  упрощенного  подхода  к 
приобретению гражданства в данном случае, и мы решаем все эти вопросы в рабочем порядке.

Поэтому  я  здесь  официально  заявляю  позицию  Министерства  обороны:  цифра “380 тысяч”  не  имеет  к  нам 
никакого отношения, да вы и сами понимаете, что для Вооруженных Сил численностью в 1 миллион 200 тысяч человек эта 
цифра уж чересчур, мягко говоря, завышена. Благодарю.

Председательствующий. Так, заключительное слово. Сергей Николаевич Юшенков, сначала вы. Пожалуйста.
Юшенков  С.  Н.  Уважаемые  депутаты,  прежде  всего  я  хотел  бы  выразить  свою  признательность  депутатам, 

оказавшим поддержку этому законопроекту и фактически дополнившим мой доклад примерами, с которыми сталкивается 
каждый депутат при работе с избирателями. Хотелось бы обратить внимание просто на некоторые аспекты.

Валерий Васильевич называл конкретные недочеты в нашем законопроекте и хотел рассказать практически о 
каждой поправке к этому законопроекту, но ему не дали это сделать, потому что закончилось время. Я не хочу сейчас 
вступать в полемику  с  Валерием Васильевичем,  потому что суть наших поправок как  раз  и  заключается в том,  чтобы 
полномочные органы, призванные решать проблемы гражданства, нерасширительно толковали нормы этого закона, чтобы 
именно  в  законе  содержался  исчерпывающий  перечень  того,  скажем,  что  такое  законное  проживание  или  законный 
источник существования и так далее. Всё должно быть обозначено в законе, чтобы не было никакого произвола со стороны 
чиновников, чтобы чиновники твердо следовали этому закону.

Те,  кто  выступал  против  этого  законопроекта,  на  мой  взгляд,  немножечко  не  поняли  его  сути,  как  мне. 
представляется.  Ведь речь  идет не просто  о  тех гражданах,  которые не являются  гражданами Российской  Федерации 
(прошу прощения за некоторую тавтологию). А речь ведь ведется именно о гражданах Российской Федерации, которые не 
утрачивали своего гражданства, и это было подтверждено постановлением Конституционного Суда от 16 мая 1996 года, о 
котором  говорил  Виктор  Имантович  Алкснис.  И  он  совершенно  правильно  сказал,  что  ведь  Конституционный  Суд 
рассматривает не какие-то там принимаемые новые законопроекты, а решает вопрос о соответствии самих этих законов и 
практики Конституции. Конституция с 1996 года не менялась. Валерий Васильевич говорит, что ему еще никто не указал на 
то,  что  данный  законопроект  противоречит  Конституции.  Уважаемый  Валерий  Васильевич,  в  Конституции  есть  четкая 
запись, например, о презумпции невиновности граждан, в то время как в законе этот принцип нарушается; И в нашем 
законопроекте предлагается привести в соответствие с Конституцией эту норму.

Можно  перечислять  и  многие  другие  примеры.  Я  не  хочу  задерживать  ваше  внимание.  Хотел  бы  только 
отреагировать на реплику, на выступление Дмитрия Олеговича Рогозина, который почему-то вдруг решил,  что специально 
в предвыборный год принимаются подобного рода законопроекты. Уважаемый Дмитрий Олегович, вы не можете не знать, 
что неграждане Российской Федерации не являются гражданами, а потому они не являются избирателями. Поэтому этот 
законопроект вовсе не несет в себе никакой популистской подоплеки. Напротив, этот законопроект призван, конечно же, 
решить  безусловно,  очень  важные  проблемы,  касающиеся  всех  граждан,  но  непосредственно  к  избирателям  он  не 
обращен.

И еще одно замечание. Над данным законопроектом действительно работала большая группа юристов, известных 
юристов.  И  для  меня  просто  удивительна  была  как  бы  вот  такая  реплика:  в  юридико-техничес-ком  отношении  этот 
законопроект не проработан. Ну, я уж не говорю о том, что одним из авторов законопроекта является Виктор Валерьевич 
Похмелкин, ну, не думаю, что у кого-то могут быть к нему претензии с точки зрения грамотности в юриспруденции.

У  меня  предложение,  Геннадий  Николаевич,  поскольку  избиратели  очень  часто  обращаются  именно  по  этим 
проблемам  и,  судя  по  всему,  депутаты  это  подтверждают,  я  бы  просил  поставить  при  голосовании  на  поименное 
голосование,  чтобы  в  конечном  итоге  мы  могли  бы  при  обращении  к  нам  отсылать  избирателей  непосредственно  к 
результатам поименного голосования. Спасибо.

Председательствующий.  Спасибо.  Пожалуйста,  Валерий  Васильевич,  заключительное  слово.  С  места. 
Гребенников.

Гребенников В. В. Прошедшая дискуссия только подтвердила предположение, высказывавшееся мною, о том, что 
пока у нас нет достаточных оснований считать некие те или иные предложения обоснованием для внесения изменений в 
закон существующий.

Я  хотел  бы  сейчас  вместо  заключительного  слова  только  прочитать  вам  одну  кратенькую  выдержку  из 
постановления Конституционного Суда от 1996 года, которое всё время здесь цитируется, но цитируется частично. Я начну 
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сначала. Тут написано, в частности... Да, кстати, надо иметь в виду, что это постановление принято в связи с обращением 
граждан по вопросу о проверке конституционности статьи 18 прежнего закона, прежнего, которого не существует с июля 
прошлого года. Но тем не менее здесь есть одно общее принципиальное замечание.

Пункт 5 описательной части, постановления говорит: “Регистрация, предусмотренная пунктом "г" статьи 18 Закона 
как  особый  временный  порядок  приобретения  гражданства,  сама  по  себе  не  противоречит  Конституции  Российской 
Федерации...  Однако такая регистрация,  неприменима в отношении имеющих гражданство по рождению.  Вместе с  тем 
определенные формы “уведомления гражданином государства необходимы...”,-подчеркиваю,— “...для подтверждения того, 
что гражданин бывшего СССР, прибыл на территорию Российской Федерации именно для постоянного проживания, что он 
не изъявил желания прекратить принадлежность, к российскому, гражданству по рождению, а также что он не принадлежит 
к  гражданству  другого  государства,  входившего  в  состав  бывшего  СССР...  Последнее  существенно  применительно  к 
решению вопроса о двойном гражданстве".

Еще раз  напоминаю вам,  что  закон  прежний  исходил из  заявительного,  регистрационного  порядка  признания 
человека гражданином. Это и было предметом рассмотрения Конституционного Суда. Мы с вами ввели принципиально 
иной  порядок присвоения гражданства Российской Федерации.  Однако  при  этом в  законе однозначно  решен вопрос о 
гражданстве  тех  лиц,  которые  родились  на  территории  Российской  Федерации,  для  них  этот  вопрос  просто  не  стоит. 
Поэтому, уважаемый Виктор Имантович, уважаемые другие участники дискуссии, когда вы ссылаетесь на постановление 
Конституционного Суда, прошу вас соблюдать корректность, если уж цитируете, то цитируйте полностью то, о чем говорит 
Конституционный Суд.

Благодарю.
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, дискуссия состоялась, выступления все прошли. Я ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять?.. 

Александр Алексеевич, вы не хотели бы высказаться? Кто за то, чтобы данный законопроект принять в первом чтении? 
Поименное голосование, как просили. Пожалуйста, голосуйте.

Кто без карточки и желал бы проголосовать?
Покажите результаты.
Результаты голосования (17 час.39 мин. 56 сек.)
Проголосовало за 196 чел. (43,6%)
Проголосовало против 5 чел. (1,1%)
Воздержалось 0 чел. (0,0%)
Голосовало 201 чел.
Не голосовало 249 чел. (55,3%)
Результат: не принято.
Не принимается.
Слушаем следующий  закон,  то  же  самое — “О  внесении  изменений  и  дополнений  в  Федеральный  закон  “О 

гражданстве...”.
Пожалуйста, Борис Борисович Надеждин.
Надеждин Б. Б., фракция “Союз Правых Сил”.
Уважаемые коллеги, я хочу начать свое выступление с такого сенсационного заявления (это чистая правда, и я 

потом  это  проиллюстрирую):  абсолютно  под  всеми  поправками,  которые  я  предлагаю,  стоит  подпись  Президента 
Российской Федерации Путина Владимира Владимировича. Это чистая правда.

Теперь по поводу поправок. Предлагаются следующие простые вещи.
Первое. Пятилетний срок, который необходим по закону для того,  чтобы человек претендовал на гражданство 

России, отсчитывается не со дня получения вида на жительство, как сделали в законопроекте во втором чтении, а со дня 
попадания человека легально в страну и регистрации его в соответствии с законами России. Речь идет о лицах, которые 
въехали в Россию до вступления закона в силу. Именно так было написано в законопроекте, рассматриваемом в первом 
чтении, который внес Президент Российской Федерации Путин Владимир Владимирович.

Поясню,  о  чем  идет  речь.  Предположим,  вы  въехали  в  Россию  и  зарегистрировались,  в  соответствии  с 
российскими законами по месту жительства в 1999 году. Вы прожили в стране три года, до 2002 года, и в  соответствии с 
действовавшим  тогда  законом  “О  гражданстве...”  имели  право  подавать  документы  для  оформления  российского 
гражданства. Принимается новый закон, в котором написано (смотрите), что пять лет отчитывается со дня получения вида 
на жительство, а сам вид на жительство вводится законом “О правовом положении иностранных граждан в Российской 
Федерации”, который мы приняли позднее. Следовательно, вы, въехавшие в 1999 году легально, получившие здесь работу, 
например, или имеющие собственность, оказываетесь отброшенными на три плюс пять — на восемь лет, потому что вида 
на жительство у вас никакого нет на 2002 год. И вы сначала стоите в очереди за видом на жительство, а потом еще пять лет 
за гражданством.

В законе предлагается сделать всё честно. Закон, который я предлагаю, не меняет саму концепцию пятилетнего 
срока, но просто для тех, кто въехал в страну и легально в ней жил до его вступления в силу, нужно отсчитывать этот срок 
не со дня получения вида на жительство, а со дня въезда.

Тема номер два. Предлагается в этом законе старикам, то есть тем, кому больше шестидесяти лет, и кто въехал в 
страну  до 1 января 2001 года,  то  есть,  заметьте,  до  вступления  закона  в  силу,  и  были  гражданами  СССР,  давать 
гражданство в полном соответствии с законом, без пятилетнего срока проживания.

Поясню, о чем идет речь, и это связано с этой историей с видом на жительство. Существует несколько сотен тысяч 
человек, это старики в первую очередь, которые въехали в Россию из стран СНГ и которые там в российских консульствах 
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получили или штампы в паспорта, что они граждане России, или вкладыши о российском гражданстве. Они приехали сюда, 
жили здесь в полной уверенности, что они граждане нашей страны. Потом принимается закон, и выясняется интересная 
история: друзья, на 1991 год вы не были на территории России, значит, вы не граждане, а ваши штампы и вкладыши, 
выданные консульствами российскими, — филькина  грамота.  И  теперь  говорят  этим людям,  которым шестьдесят  или 
семьдесят лет, примерно следующее (я не шучу, это чистая правда, сотни писем ко мне только пришли): вы, дорогие мои, 
уезжайте-ка в свой Казахстан или Киргизию, где вам поставили эти штампы,  принимайте гражданство этих государств, 
получайте киргизские или казахские паспорта, выходите из гражданства России и приезжайте к нам, родные, — вид на 
жительство и пять лет. Не доживут эти люди до этого светлого времени, им уже шестьдесят лет сейчас. И они думают, что 
они граждане России. Это вторая тема, полностью поддержанная Президентом России, который одобрил внесение закона в 
первом чтении.

Тема номер  три.  Я предлагаю установить  льготный  порядок  получения  гражданства  России,  без  пятилетнего 
срока, для лиц, осуществивших инвестицию в Российской Федерации в порядке, определенном Правительством. Это не я 
сам придумал, эта норма есть в законе “О правовом положении иностранных граждан...”, который мы приняли и который 
подписал Президент России Путин Владимир Владимирович. Абсолютно логично, чтобы такая же по содержанию норма 
была и в этом законе, чтобы были преференции. Если человек приехал в Россию и построил здесь завод, или дом, или что-
то, осуществил инвестицию в стране, наверное, он сюда всерьез приехал. И нам нужны такие люди, мне кажется. И во всех 
странах мира есть такие преференции.

Следующая тема. В законе “О гражданстве...” написано, что не имеют права получать гражданство России лица, 
совершившие  тяжкие...  точнее,  извиняюсь:  лица,  совершившие  умышленные  преступления.  А  в  законе  “О  правовом 
положении  иностранных  граждан...”  написано:  лица,  совершившие  тяжкие  и  особо  тяжкие  преступления,  что,  конечно, 
правильно. Не нужно пускать в страну лиц, которые совершили тяжкие и особо тяжкие преступления. И это позиция закона 
“О правовом положении иностранных граждан...”,  это позиция Президента страны,  который подписал этот  закон,  и это 
позиция и  моя.  Я предлагаю это  же написать  в  этом законе.  А  сегодня  в  этом законе  написано:  лица,  совершившие 
умышленные преступления — заметьте — любой тяжести. Привожу пример. Люди митинговали где-нибудь в Казахстане 
против,  например,  условно  говорю,  каких-то  угнетении  или  несправедливостей  по  отношению  к  русским  людям — их 
обвиняют  в  хулиганстве.  Это  реальные  факты.  Они  по  законам  этой  страны  становятся  лицами,  совершившими 
умышленное преступление. Это реальность. И их мы не берем в гражданство России. Гениально, просто великолепно! 
Тяжкие  и  особо  тяжкие, — еще  раз  говорю,  нет  вопросов.  Поэтому  это  позиция  и  моя,  как  автора  законопроекта,  и 
Президента, подписавшего другой закон. Давайте смотреть.

И, наконец, последний пункт вызывает у меня просто особое изумление. Вот смотрите, в действующем законе “О 
гражданстве...” есть замечательный пункт, вставленный опять же в последний момент во втором чтении. В нем написано, 
что Президент Российской Федерации в виде исключения может принять решение о приеме в гражданство России лиц, у 
которых  есть  признаки,  перечисленные в  пунктах  "б"  и  "ж"  определенной  статьи.  Что  же  это  за  признаки?  Я хочу  их 
прочитать. Это мы приняли такой закон о гражданстве. Слушайте внимательно. Итак,  Президент России может в виде 
исключения принять в гражданство России следующие лица (пункты "б" и "ж" статьи 16): лица, выдворявшиеся за пределы 
Российской  Федерации;  лица,  использовавшие  подложные  документы;  лица,  имеющие  неснятую  или  непогашенную 
судимость;  лица,  преследуемые  в  уголовном  порядке  компетентными  органами  России  и  других  государств;  лица, 
осужденные и отбывающие наказание в виде лишения свободы. Я задаю вопрос: это что, вообще, такое?! Это зачем?

Ответ абсолютно очевиден: этот пункт вписан для того, чтобы иметь возможность чохом в перечень любого указа 
Президента, который каждую неделю издает указы о принятии в гражданство десятков, сотен людей (это правда), вставлять 
лиц, которые по формальным признакам — уголовное преследование, выдворялись или прочее — не могут пройти по 
процедуре  через  МИД  и  всё  остальное,  а  просто  чисто  конкретно  занесут  бабки  чиновникам,  которые  принесут  это 
Президенту и положат на стол. Зачем это было сделано, скажите, пожалуйста? Зачем это?!

Когда эта поправка обсуждалась, мне было сказано, что есть особые случаи: это наши разведчики, которые могли 
быть наказаны по законам той страны и сидят, и их надо принять в гражданство. Согласен. Именно поэтому я предлагаю 
написать в  законе прямым текстом:  Президент в  виде исключения всех вот этих за особые заслуги перед Российской 
Федерацией... Никто не откажет разведчику, темы нет. Но в том виде, как написано, это дает Администрации Президента 
абсолютную возможность обходить законы. Причем заметьте: именно Администрации Президента, ибо она готовит указы, а 
не МИД или МВД. Это абсолютно реальная история.

И в завершение выступления по содержанию я хочу задаться вопросом: а как  так  получилось, что всё,  что я 
говорю, что я предлагаю внести, было подписано Президентом России в первом чтении закона или было подписано в 
законе “О правовом положении иностранных граждан...”? Почему так вышло, что Президент внес этот закон, и мы видели 
его подпись, а во втором чтении здесь были внесены поправки, как бы отрицающие всё, что я сказал? Зачем это? Как это 
так  вышло  и  почему?  Как  такое  может  быть,  если  поправки,  существенно  изменяющие  концепцию,  вносились  не 
Президентом,  а  депутатами  фракций?  Всё  крайне  просто,  ответ:  во  втором чтении  законопроекта  “О   гражданстве...” 
произошла существенная ревизия позиций этого закона. И произошла она не на уровне Президента страны, а на уровне 
вполне конкретных людей в Администрации. Страна должна знать своих героев. Все эти поправки были подготовлены, 
внесены и пробиты здесь, в Думе, заместителем руководителя Администрации Президента Виктором Ивановым. Вопрос: 
зачем? В чем был замысел? Ответ: я обсуждал эту ситуацию с Виктором Ивановым относительно того, зачем, что и как. В 
ответ  я  услышал абсолютно  логичное,  последовательное  объяснение  этой  ситуации:  мы не  должны пускать  в  страну 
бандитов, наркоторговцев, террористов, ваххабитов, криминальные элементы. Согласен: гениально, просто здорово! Но 
просто нужно ясно понимать, что, если в стране темами гражданства, касающимися миллионов людей, будут заниматься 
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лица  со  славным чекистским прошлым,  которые в  каждом приходящем в  Россию видят  наркоторговца,  криминальный 
элемент и так далее, будут такие законы. Вот в чем суть дела.

И самое ужасное, что вся эта история была не публична. Всё делалось кулуарно, продавливалось и так далее. А 
эти вопросы миллионов людей касаются. Страна должна знать правду о том, что происходит.

И в заключение я хочу сказать следующее. Если бы отцы-основатели США в 1787 году приняли такой закон о 
гражданстве, какой у нас сейчас, сегодня США были бы никому не нужной мелкой страной, населенной индейцами.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Валерий Васильевич Гребенников.
Гребенников В.В. Уважаемый господин Председатель, уважаемые депутаты!; Во-первых, - индейцы тоже люди, но 

это не правовой аргумент. Во-вторых, хотел бы обратить ваше внимание, на то, что в том же интервью, которое сейчас 
процитировал докладчик (свое собственное интервью), он говорит не только о Штатах и об индейцах, но и о том, что в чем-
то закон противоречит, например, Европейской конвенции о гражданстве, но это для нас несущественно, важнее другое, то, 
о чем говорим мы.

Вот позиция. Понимаете, в чем-то закон противоречит конвенции — это плохо... вернее, это хорошо, потому что 
это соответствует  нашим убеждениям,  в чем-то он не противоречит конвенции,  но это плохо,  потому что это тоже не 
соответствует нашим убеждениям. В общем, на самом деле не очень правовая позиция.

А теперь вот с точки зрения правовой попробую это объяснить.
Я просто очень кратко, гораздо короче, чем в первый раз, постараюсь пройти по проекту, тем более что он и сам 

короче, чтобы попытаться обосновать для вас позицию, на которой стоял комитет при принятии решения не рекомендовать 
Думе принять этот законопроект в первом чтении. Сразу же в первом предложении (это, наверное, не самое важное, просто 
я иду по тексту проекта)  предлагается установить упрощенный порядок получения гражданства лицами,  иностранными 
гражданами,  которые  осуществили  инвестиции  в  Российской  Федерации  в  размере,  установленном  постановлением 
Правительства.

На  самом деле  эта  норма действительно  коррелирует  с  нормой,  которая  есть  в  нашем законе  “О  правовом 
положении иностранных граждан в Российской Федерации”. Но говорить о том, что эту норму нужно обязательно перенести 
в закон “О гражданстве...”, тем более установить... Там эта норма приводится как одна из составляющих правового статуса 
иностранных граждан, которые дают им некие льготы для их деятельности и проживания в России, и в том числе для 
повышения своего статуса — принадлежности к Российской Федерации. Но если мы будем говорить в таком аспекте, тогда 
в закон “О гражданстве...” нужно внести очень много норм из Гражданского кодекса. И не только эту норму из закона “О 
правовом положении иностранных граждан...”, но и нормы из закона “О вынужденных переселенцах”, закона “О беженцах” и 
других,  которые имеют отношение к этому закону, мы тоже должны будем сюда включить. Надо нам это? Нет, на наш 
взгляд, не надо, и поэтому мы считаем, что делать этого не следует.

Далее.  Постоянно предлагаются вопросы, причем в процессе обсуждения которых докладчик говорит,  что всё 
принималось кулуарно и никто ничего не обсуждал. Но мы с вами в прошлом году обсуждали именно те вопросы, которые 
ставят сейчас авторы проекта. Ничего нового, в этом отношении, такого, что не было бы предметом обсуждения проекта, не 
прозвучало. И в частности предложение расширить случаи упрощенного принятия в гражданство Российской Федерации мы 
с вами обсуждали много раз, и ни в коем случае не кулуарно. Действительно, многие из этих вопросов возникали уже по 
мере  продвижения законопроекта  к  рассмотрению его во втором чтении,  но  никогда  эти вопросы не  замалчивались и 
никогда не было ни одного нарушения нашего Регламента при обсуждении и принятии законопроекта во втором и в третьем 
чтениях.

Поэтому, когда говорят сегодня о том, что не рассматривались вопросы и нам нужно опять возвращаться к тому, 
чтобы устанавливать упрощенный порядок приобретения иностранцами гражданства Российской Федерации, я позволю 
себе напомнить то, что я сказал применительно к предыдущему проекту.

У каждого из нас свое отношение, скажем, к набору норм, устанавливающих” в частности, упрощенный порядок 
приобретения  российского  гражданства.  Один  считает,  что  этого  достаточно,  другой  считает,  что  недостаточно. 
Государственная Дума посчитала  это  достаточным.  И поскольку  не  появилось новых аргументов  в  пользу  того,  чтобы 
расширить этот перечень, комитет решил, что этого делать не надо и идти по пути данного проекта не следует.

Далее.  Следующая  поправка.  В  статье 14 предлагается  установить  упрощенный  порядок  приобретения 
российского гражданства (причем это достаточно широко сформулировано) лицами, достигшими шестидесяти лет, которые 
имели ранее гражданство СССР и въехали в Российскую Федерацию для постоянного проживания до 1 июля 2001 года из 
государств, входивших в состав СССР. Но, уважаемые коллеги, прежде всего я напомню вам, что на тех лиц, которые 
въехали до 1 июля и обратились с заявлениями о приеме в гражданство до вступления в силу закона, этот закон просто не 
распространяется в силу сказанного в его последней статье. Там сказано: заявления всех, кто обратился за гражданством 
до вступления в силу закона, рассматриваются в порядке, установленном прежним законом, то есть новый закон к ним 
просто не применяется.

Другое дело, скажем, относительно лиц, въехавших и не подавших заявления. Тут вопрос уже встает так: да, если 
ты не подал заявление, на тебя распространяется этот закон. Это правильно. Но однако при этом всё равно надо опять же и 
здесь сделать несколько уточнений. Вот это мы уже обсуждали с вами. Очень часто, например, граждане предъявляют 
какие-то, скажем так, вкладыши гражданина Российской Федерации, справки, выданные теми или иными органами как в 
России, так и (это особенно часто здесь звучало) в наших дипломатических представительствах за рубежом, в посольствах 
и консульствах. Так вот, например, только по состоянию на данный момент, только судя по справке, которую я сейчас имею 
(я  думаю,  что это неполные данные),  уже выявлено полторы тысячи таких вот  поддельных справок,  подтверждающих 
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притязания того или иного гражданина. Значит, это основание для того, чтобы относиться осторожно к лицам, подающим 
заявления  на  основании  подобного  рода  документов?  Конечно,  основание.  И  это  как  раз  и  было  предметом  нашего 
обсуждения в процессе принятия законопроекта. И сегодня мы снова к этому возвращаемся. Далее. Предлагается...

Председательствует заместитель Председателя Государственной Думы Г. В. Боос
Председательствующий. Валерий Васильевич! 
Гребенников В. В. Да.
Председательствующий. Вы меня извините, пожалуйста. Я сейчас вынужден вас попросить остановиться. Дело в 

том, что...
Гребенников В. В. Виноват, извините, пожалуйста. 
Председательствующий. Нет, дело в том, что у нас осталось всего три минуты. И если мы сейчас не примем 

решение о продлении нашего заседания, то мы просто в 18.00 вынуждены будем прекратить работу, потому что сегодня 
пятница.

Поэтому у меня просьба. Уважаемые коллеги, не будет возражений, если мы продлим время нашей работы до 
окончания рассмотрения данного законопроекта? И у нас есть постановления по двум нашим депутатам, которые перешли 
на  другую  работу.  Мы просто  обязаны сегодня  эти  организационные  вопросы  решить.  Не  будёт  возражений,  если  я 
поставлю  в  такой  формулировке?  Тогда  прошу  проголосовать  за  предложение  продлить  нашу  работу  до  окончания 
рассмотрения данного законопроекта и постановлений по депутатам Ермаковой и Крюкову.

Включите, пожалуйста, режим голосования.
И протокольные рассмотрим заодно, да? По ним нет замечаний; вроде бы, поэтому их только надо будет назвать. 

Правильно? да? Правильно. 
Кто без карточки и хотел бы проголосовать?
Покажите, пожалуйста, результаты.
Результаты голосования (17 час.58 мин. 45 сек.)
Проголосовало за 289 чел. (64,2%)
Проголосовало против 0 чел. (0,0%)
Воздержалось 1 чел. (0,2%)
Голосовало 290 чел.
Не голосовало 160 чел. (35,6%)
Результат: принято.
Продлили работу.
Пожалуйста, Валерий Васильевич. Прошу прощения, за то, что я вас прервал, но если бы я этого не сделал, то мы 

не успели бы продлить время работы. Пожалуйста.
Гребенников  В.  В.  Проектом также  предлагается.  о  чем говорил нам Борис  Борисович  в  своем выступлении, 

изменить порядок отклонения заявлений о приеме в российское гражданство. В частности, в статье 16 предлагается взамен 
записи, имеющейся в нашем законе, о том, что отклоняются заявления граждан, имеющих неснятую или непогашенную 
судимость  за  совершение,  умышленных  преступлений  на  территории  Российской  Федерации  или  за  ее  пределами, 
признаваемых таковыми в соответствии с федеральным законом, предлагается записать, что могут отклоняться заявления 
граждан, имеющих неснятую или непогашенную судимость за совершение тяжких или особо тяжких преступлений, либо 
преступлений, признанных опасным или особо опасным рецидивом, на территории Российской Федерации и так далее, и 
так далее. Вы видите, что, в общем, достаточно сильно расширяется, таким образом, круг граждан, в отношении которых 
может быть применено решение, я бы сказал, чисто эмоциональное. Во-первых, ни в одном нашем законе нет определения 
критериев того, как подходить к тому, признавать рецидивом или не признавать рецидивом. Во-вторых, нет международной 
практики применения этого понятия. И, в-третьих, существующая практика применения закона еще пока никого не убедила в 
том, что нужно каким-то образом отходить от этих достаточно жестких, но, в общем, достаточно четких норм.

Далее. В статье 29, где говорится о праве Президента в исключительных случаях решать вопрос о присвоении 
российского гражданства тем или иным лицам, предлагается этот порядок из исключительного, стоящего за пределами 
нормального регулирования, являющегося эксклюзивным, исключительным, по-русски говоря,  ввести в рамки обычного, 
нормального  порядка  рассмотрения  вопроса,  то  есть  предлагается  установить,  что,  скажем,  Президент  Российской 
Федерации может, по сути дела, принять решение о присвоении российского гражданства лицам независимо от того, что, 
скажем, они имеют те или иные нарушения, за которые сегодня статья 16 предоставляет право соответствующим органам 
отклонять заявления самим, без обращения к Президенту.

Если мы переведем решение этих вопросов на Президента,  то  он вынужден будет помимо того,  что завален 
разного рода ходатайствами, связанными с тем, что закон плохо исполняется в силу причин, о которых я вам говорил, 
решать еще и эти вопросы.  Вот конкретный пример того,  чтобы присвоить российское гражданство человеку за некие 
большие  заслуги  перед  Российской  Федерацией,  не  обращая  внимания  на  то,  что  он  имел  судимость  в  Российской 
Федерации или за ее пределами в соответствии с законом. Стоит на это идти? По нашему мнению, категорически не стоит,  
потому  что  лица,  совершившие  преступления,  не  имеют  права,  не  должны,  по  нашему  мнению,  иметь  права  на 
исключительный какой-то порядок, исключительное отношение к ним, даже если они имеют некие особые заслуги перед 
Российской Федерацией. Преступление есть преступление. Одна из концептуальных линий законопроекта состоит в том, 
что преступников Российское государство не хочет иметь своими гражданами, даже если они совершили преступление на 
территории другой страны, но российское законодательство признает их действия преступными. Благодарю вас.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к докладчикам? Нет вопросов, да?
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Присаживайтесь,  Валерий  Васильевич.  Пожалуйста,  по  ведению  тогда  все  запишитесь,  по  ведению.  Много 
записалось. Я по порядку буду всем давать слово.

Пожалуйста, Мяки Артур Элденович.
Мяки А.Э. Уважаемые коллеги, сегодня 36-й вопрос мы уже не успеем рассмотреть, я прошу перенести его на 19 

апреля.
Председательствующий. Какой вопрос? Мяки А. Э. 36-й, мой законопроект, я автор. На 19 апреля.
Председательствующий. 36-й — на 19-е.
Мяки А. Э. На 16-е, прошу прощения! На 16-е!
Председательствующий.  На 16 апреля.  Так,  пожалуйста,  депутат  Бугера,  по  ведению.  Пожалуйста,  Михаил 

Евгеньевич.
Бугера  М.  Е.  Уважаемый  Георгий  Валентинович,  уважаемые  коллеги!  Предлагаю  без  обсуждения  данный 

законопроект проголосовать, потому что в принципе он близок по содержанию к предыдущему, и, наверное, все, кто хотел 
обозначить позицию по данной теме, ее уже обозначили. Давайте проголосуем без обсуждения. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо. Я поставлю ваше предложение на голосование.
Пожалуйста, депутат Чершинцев. Не хотите уже, Александр Григорьевич?
Пожалуйста, Буткеев Владимир Анатольевич.
Буткеев В. А., депутатская группа “Регионы России (Союз независимых депутатов)”.
Спасибо,  Георгий  Валентинович.  Я  бы  попросил  для  стенограммы  отметить,  что  по  26-му  вопросу — по 

законопроекту о внесении изменений в закон “О гражданстве Российской Федерации”,  который докладывали Юшенков и 
Гребенников, — я проголосовал за, а тут по техническим причинам это не отмечено.

Председательствующий. Понятно. В стенограмме это останется. На результате это уже не отразится. Пожалуйста, 
депутат Иванов.

Иванов А. С. Уважаемый Георгий Валентинович, в связи с тем, что мой законопроект под пунктом 12,  вполне 
возможно,  попадет  в  повестку  дня 9 апреля,  я  прошу  перенести  его  рассмотрение  на  более  позднюю  дату,  так  как 
появилась необходимость его доработки. Перенести без указания даты. Спасибо.

Председательствующий. Хорошо, мы его тогда сейчас с повестки дня снимаем. Вы автор, да? Совет Думы будет 
определять повестку дня, он определится и по дате.

Пожалуйста, Гончар Николай Николаевич.
Гончар Н.  Н.  Уважаемые коллеги,  понятна ситуация и перспектива,  которая ждет через несколько минут  этот 

законопроект.  Вместе с тем хочу обратить ваше внимание на следующее. Проблема предельно обостряется в связи с 
предстоящим истечением срока действия паспортов 31 декабря этого года.  Очень многие люди,  имевшие в  советском 
паспорте штамп на второй странице сверху “Российская Федерация”, сейчас узнали, что даже имеющие штамп о прописке, 
получающие пенсию или вернувшиеся после 1993 года, пройдя службу в Российской армии, в том числе и в Чечне, не могут 
поменять паспорт, потому что они, оказывается, не граждане. Об этом много говорили.

Если этот законопроект не пройдет, я одновременно просил бы коллегу Гребенникова подумать над тем, как, в 
какой форме, не уходя от этой проблемы, решить вопрос, если, повторяю еще раз, в первом чтении...

Председательствующий. Пожалуйста. По большому счету, я не понял, что вы сказали по ведению.
Пожалуйста, депутат Лемешев. Геннадий Владимирович, пожалуйста.
Лемешев  Г.  В.  Уважаемый  Георгий  Валентинович,  коль  скоро  мы  сегодня  не  успеваем  рассмотреть  все 

постановления, а рассматриваем только два, я прошу пункт 19 — постановление, автором которого являюсь я, перенести 
на 11-е, а не на очередное заседание. Спасибо.

Председательствующий. То есть не на следующее, а на 11-е?
Лемешев Г. В. Да, на 11-е.
Председательствующий. Хорошо, на 11-е тогда и переносим.
Пожалуйста, депутат Аслаханов.
Аслаханов А. А., фракция “Отечество — Вся Россия”.
Вообще, честно говоря, когда я слушал доклады наших разработчиков...
Председательствующий. Да ведь по ведению сейчас, Асламбек Ахмедович!
Аслаханов А. А. Я по ведению и говорю. Ну, просто поражаешься, настолько мы вопиюще бездушно этот вопрос 

рассматриваем.
Председательствующий. Асламбек Ахмедович, по ведению, пожалуйста.
Аслаханов А, А. Да, я по ведению. Я полностью поддерживаю предложение Гончара Николая Николаевича, что 

действительно нужно хотя бы серьезно поработать над этим законопроектом к третьему чтению.
Председательствующий. Но это наше право: ко второму чтению доработать его, если мы его примем в первом.
Пожалуйста, депутат Кислицын, по ведению.
Кислицын В. А. Уважаемые коллеги, я тоже хочу поддержать предложение депутата Гончара. Я понимаю, что 

сегодня  вряд  ли  мы  примем  данный  законопроект,  он  несовершенен,  хотя  много  предложений  Бориса  Борисовича 
действительно приемлемы и проблема реально существует, обращений очень много. Поэтому, наверное, это уже выйдет за 
рамки данного закона, надо или рабочую группу, или что создать. Проблема есть. Посмотрите, сколько обращений, сколько 
раз мы протокольные поручения подписывали. В среду будет у нас “правительственный час” на эту тему.

Председательствующий. Подождите, Василий Александрович. Это не по ведению.
Кислицын В. А, Я понимаю, но тем не менее...
Председательствующий. Пожалуйста, есть у вас по ведению что сказать? Нет ничего по ведению.
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По ведению — Илюхин Виктор Иванович, пожалуйста.
Илюхин Д И.Уважаемые коллеги, я хотел бы поддержать предложение нашего коллеги Бугеры. Но если оно не 

будет поддержано, то я вношу свой вариант обсуждения нашего проекта, дальнейшей работы: не надо обсуждать, не надо 
задавать  вопросы,  проблемы-то  мы  обсудили  достаточно,  а  только  высказаться  от  фракций  относительно  мотивов 
голосования, и очень коротко.

Председательствующий. Понятно. То есть если предложение Бугеры не проходит, то вы вносите предложение 
предоставить слово только по мотивам от фракций.

Гребенников Валерий Васильевич, по ведению.
Гребенников В. В. Уважаемый Георгий Валентинович, уважаемые коллеги! В нашем с вами порядке работы на 

сегодня  предусмотрен пункт 28: проект  закона  “О  внесении изменения в  статью 11 Федерального  закона  “Об  органах 
судейского сообщества в Российской Федерации”. Ясно, что мы сегодня уже не доходим до него, но у меня в этой связи 
большая  просьба  поставить  этот  закон  первым  среди  законов  первого  чтения  на  ближайшее  пленарное  заседание 
Государственной Думы. Я уже говорил на Совете Думы и повторяю сейчас: закон носит очень срочный характер и нам надо 
по нему принять решение.

Председательствующий.  Валерий Васильевич,  во вторник будет Совет Думы,  пусть Совет Думы на этот  счет 
определится. Хорошо? А вы на Совете Думы это предложение выскажете.

Итак, в порядке поступления. По сути дела, первым было предложение Михаила Евгеньевича. И если оно будет 
принято, то больше предложений нет. Кто за то, чтобы без обсуждения и без того, чтобы задавать вопросы, перейти к 
голосованию  по  данному  законопроекту,  учитывая,  что  обсуждение  состоялось  при  рассмотрении  предыдущего 
законопроекта? Кто за данное предложение? Прошу голосовать.

Включите режим голосования.
Нет, конечно, право на заключительное слово сохраняется.
Кто без карточки и хотел бы проголосовать?
Покажите, пожалуйста, результаты.
Результаты голосования (18 час.10 мин. 11 сек.)
Проголосовало за 349 чел. (99,7%)
Проголосовало против 0 чел. (0,0%)
Воздержалось 1 чел. (0,3%)
Голосовало 350 чел.
Не голосовало 0 чел.
Результат: принято.
Принято  решение.  Без  обсуждения  голосуем.  Борис  Борисович,  поскольку  обсуждения  не  было,  нужно  ли 

заключительное слово-то? Хорошо. Давайте дадим для одной реплики.
Надеждин  Б.  Б.  Друзья,  вы  не  пугайтесь,  у  меня  просто  реплика  короткая.  Валерий  Васильевич  в  качестве 

аргумента, что не нужно давать старикам право получать гражданство, сказал (слушайте внимательно):  все,  кто хотел 
обратиться  за  получением  гражданства  России  до 1 января 2001 года,  обратились...  И  закон  (он  правду  говорит) 
действительно предусматривает, что те, кто обратился за гражданством до его вступления в силу, рассматриваются по-
старому. Но проблема-то в том, что эти люди, имея эти вкладыши и штампы из стран СНГ, думали, что они граждане 
России, и они не обращались, конечно же. Вот и всё.

А сейчас я просто призываю, понимая, что все устали: поддержите закон, это очень важный вопрос. Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо. Валерий Васильевич, коль была реплика Бориса Борисовича, вы хотите какую-

то реплику?.. Не настаиваете, да? Представитель Правительства? Нет. Представитель Президента? Нет.
Ставится...  (Шум  в  зале.)  Поименное  голосование,  да?  Хорошо,  поименное.  Ставится  на  голосование  проект 

федерального закона “О внесении изменений и дополнений в Федеральный закон “О гражданстве Российской Федерации”. 
Поименное голосование.

Включите, пожалуйста, режим голосования.
Кто без карточки и хотел бы проголосовать?
Покажите, пожалуйста, результаты.
Результаты голосования (18 час. 12 мин. 17 сек.) 
Проголосовало за .204 чел. (45,3%)
Проголосовало против 1 чел. (0,2%)
Воздержалось 0 чел. (0,0%)
Голосовало 205 чел.
Не голосовало 245 чел. (54,4%)
Результат не принято
Не принимается законопроект. Пожалуйста, Виталий Иванович Воротников, проект постановления. Номер только 

назовите сразу.
Из зала. Включите микрофон Севастьянову Виталию Ивановичу.
Председательствующий. Севастьянов Виталий Иванович, пожалуйста. Виталий Иванович, скажите, пожалуйста, 

какой номер.
Севастьянов В. И. Пункт 14 повестки дня, это один вопрос. И короткий вопрос, такой же точно, дополнительно 

включенный в повестку дня.
Председательствующий. Пожалуйста, пункт 14.
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Севастьянов В. И. Пункт 14 — проект постановления Государственной Думы. Уважаемый Георгий Валентинович, 
уважаемые  депутаты!  У  вас  на  руках  есть  проект  постановления,  который  рассмотрен  Мандатной  комиссией, — "О 
досрочном прекращении  полномочий  депутата  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации 
Крюкова  Валерия  Александровича”:  “Считать  досрочно  прекращенными  полномочия  депутата  Государственной  Думы 
Крюкова Валерия Александровича, избранного по списку избирательного блока “Отечество — Вся Россия”, на основании 
его  письменного  заявления о  сложении депутатских  полномочий  с 25 марта 2003  года  в  связи  с  его  назначением на 
должность члена Центральной избирательной комиссии Российской Федерации.”  Прошу поставить на голосование. Вся 
документация подготовлена.

Председательствующий. Уважаемые коллеги, может быть, без доклада оба проекта постановлений проголосуем? 
Два организационных проекта постановлений, но каждое в отдельности голосуем, без доклада.

Проект  постановления  о  досрочном  прекращении  полномочий  депутата  Крюкова  Валерия  Александровича. 
Постановление о Крюкове Валерии Александровиче.

Пожалуйста, включите режим голосования.
Кто без карточки и хотел бы проголосовать'?
Покажите, пожалуйста, результаты.
Результаты голосования (18 час. 14 мин. 38 сек.) 
Проголосовало За 365 чел. (79,1%)
Проголосовало против 0 чел. (0,0%)
Воздержалось 0 чел. (0,0%)
Голосовало 356 чел.
Не голосовало 94 чел. (20,9%)
Результат принято
Принимается.
И проект постановления о досрочном прекращении полномочий депутата Ермаковой Эльвиры Леонидовны.
Пожалуйста, включите режим голосования.
Кто без карточки и хотел бы проголосовать?
Покажите, пожалуйста, результаты.
Результаты голосования (18 час. 15 мин. 17 сек.) 
Проголосовало за 352 чел. (78,2%)
Проголосовало против 0 чел. (0,0%)
Воздержалось 0 чел.
Голосовало 352 чел.
Не голосовало 98 чел. (21,8%)
Результат: принято
Принимается.
И, уважаемые коллеги, протокольные поручения, их пять (в данной публикации не приводятся)…
Спасибо. Заседание закрыто”.
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